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ПРЕДИСЛОВИЕ 

Майк Бикл 

 

 

Я имею удовольствие знать Гари Винса с 1985 года, и наша дружба выросла от простого 
знакомства до партнерства в служении. Так как Гари и Мэри со всей своей семьей переехали 
в Канзас-Сити в 1996 году, я мог наблюдать за ростом Гари в его взаимоотношениях с 
Человеком Иисусом Христом, и теперь его сердце горит желанием все больше и больше 
углубляться в познании красоты нашего Господа. Я также видел становление его детей как 
благочестивых молодых людей, и я высоко ценю тот вклад, который сделала эта семья в наш 
город, прежде всего в Христианское Общение Метро(полиса), а теперь и в Дом Молитвы. 

За последние годы я ощущал на жизни Гари особое призвание и помазание от Господа в 
том, что он будет проповедовать послание Предтечи Невесте Христовой со страстью и 
знанием дела, а также что он будет расти в познании и мастерстве выражения этого 
послания. Когда он начал понимать Божье намерение для этого периода его жизни, у меня 
была возможность наблюдать за служением Гари в молитвенной комнате. Я ощущал огонь 
Духа Божьего, разгоравшийся в его сердце. Гари является искусным и динамичным 
спикером в Международном Доме Молитвы (IHOP /айхоп/), проповедником, чьи послания 
отличаются необычайной глубиной и проникновенностью. Тогда как многие сегодня 
являются переносчиками самых последних горячих (или популярных) тем, Гари сделал 
многое для того, чтобы стать голосом, а не эхом чужих посланий. Он замечательный 
проповедник, и я нахожу его проповеди назидательными и бросающими вызов лично мне. 

Гари также обнаружил в себе чудесный поэтический дар от Бога. Со страстью и в 
художественной манере Гари выражает красоту и эмоциональность человеческого сердца в 
том, как оно страстно желает близости с Личностью Бога. Недавно он выпустил свой первый 
поэтический сборник под названием «Песни пламенного сердца» как в печатном, так и в 
электронном виде. Его стихи касаются сердец многих людей и являются вдохновением, 
чтобы и другие виды изобразительного искусства могли найти свое выражение в области 
музыки и живописи. Я уверен в том, что он является одним из голосов провозвестнического 
служения, призывающих к восстановлению разных видов искусства в доме Господнем, где 
им и место. 

«Ходатайство Невесты» – это вдохновляющая и бросающая вызов книга, которая 
призывает Невесту Христову занять ее привилегированное место власти в молитве, той 
власти, которая содержится только в близости с Иисусом. В эти дни, которые являются 
самым началом служения Предтечи на земле, необходим пламенный и милостивый призыв 
ко всем тем, кто желает избрать самую лучшую часть: находиться в присутствии Господа, 
слушать Его сердце и занимать место власти в молитве, доступное только Его Невесте. Эта 
книга является именно таким призывом. 

Гари уникальным образом постиг реальность желания Бога привлечь Его народ в место 
молитвы как никогда раньше в истории человечества. При таком подходе молитва 
рассматривается как приглашение к близости, а не как религиозная обязанность, целью 
которой является убедить Бога сделать что-то для людей. Иисус Христос представлен здесь 
как Главный Ходатай, Чьим горячим желанием является то, чтобы привести Свой народ в 
партнерство с Ним в Его вечном деле искупления. Гари вводит эту реальность в качестве 
колыбели ходатайства, молитвы, которая произрастает не из нужды и проблемы, но из 
страстного желания Бога общаться с нами как со Своей Возлюбленной. 

Я хочу обратить ваше внимание на три важных раздела данной книги. В первом разделе 
рассматривается разница между мольбой вдовы и ходатайством Невесты. Гари 
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противопоставляет отчаянные молитвы неотступной вдовы из Луки 18 эффективному 
ходатайству, коренящемуся в близости, иллюстрацией которого является героиня из Ветхого 
Завета по имени Есфирь. Если бы Тело Христово смогло постичь одно лишь это, это 
революционизировало бы молитву христиан. 

Еще один акцент данной книги, который, по моему мнению, имеет прямое отношение к 
нашему периоду истории человечества, – это понимание стратегического промедления. 
Взгляд Гари на притчу о десяти девах из Матфея 25 и на истории о Марии и Марфе из Луки 
10 и Иоанна 11 является для меня дополнительной мотивацией к тому, чтобы направлять всю 
свою энергию на поиски познания Иисуса через присутствие Духа Святого. По мере нашего 
приближения к последним дням мы видим, что нет ничего важнее нашего возрастания в 
понимании путей Бога, чтобы, когда Его действия будут для нас неожиданными или 
непонятными, наши сердца смогли бы оставаться крепко утвержденными в познании Его 
благости, верности и надежности. 

И еще я благодарен Гари за раскрытие темы духовной брани. По мере того как 
человеческая история движется к своей кульминации, Божий народ будет считать все более 
важным то, что наша брань основывается на поклонении и познании Божьих целей и Его 
пылкого сердца по отношению к нам как Его Невесте. Слышание Слова Божьего и 
вхождение в согласие с планом Бога через близость с Ним в поклонении является сегодня 
жизненно важным и необходимым.  

Я счастлив представить вашему вниманию «Ходатайство Невесты» как бросающее вызов и 
вдохновляющее приглашение войти в более глубокую близость и власть в молитве. Я с 
нетерпением ожидаю всего того, что еще выйдет из сердца Гари, чтобы укрепить Тело 
Христово. Так держать, муж Божий!  

 

Майк Бикл 
Директор Международного Дома Молитвы в Канзас-Сити 

Весна 2001 года 
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ВВЕДЕНИЕ 

УБЕДИТЕЛЬНЫЙ ГОЛОС 

 

 

Наше жизненное путешествие к глубокой близости с Иисусом, как только мы начинаем 
вкушать Его красоту и понимать Его страсть к нам, является таким путешествием, перед 
которым невозможно устоять и которому невозможно воспротивиться. Постижение молитвы 
из положения близости может стать самой важной частью этого путешествия. Ибо, пока мы, 
как Невеста Христова, не начнем понимать Его язык любви и не начнем разговаривать с Ним 
на том языке, какой предпочитает Он, мы будем оставаться с неудовлетворенными сердцами 
и слабо развитой молитвенной жизнью. 

В начале 2000 года я находился в миссионерской поездке с Крисом Дюпре, моим 
товарищем по гольфу, близким другом и молитвенным партнером. Крис является 
прекрасным лидером прославления и автором песен, а также замечательным мужем и отцом. 
На конференции в Далласе (штат Техас) мы с ним делились своими взглядами, и Крис 
говорил о месте глубокой близости в ходатайстве. Он использовал такой словесный образ, 
который коснулся моего сердца и очень сильно помог мне в укоренении моей личной 
молитвенной жизни в восхитительной реальности нашей близости с Иисусом как Его 
Невесты. 

Когда мы обсуждали те вещи, которые влияют на наши поступки и отношения, наш 
разговор переключился на рекламу. Средства массовой информации в нашей культуре 
делают все возможное для того, чтобы навязать нам определенное мнение о каких-то вещах 
и продуктах, и они делают это без малейшего чувства стыда и угрызения совести, используя 
методы манипуляции и эротического возбуждения, искаженные представления и 
откровенную ложь. 

Многие рекламные трюки являются для меня просто отвратительными, и я реагирую на 
эти зазывающие голоса простым отключением или игнорированием. Хотя некоторая реклама 
из-за своей профессиональности, привлекательности или юмора все же успешна в том, чтобы 
на несколько секунд завладеть моим вниманием. Рекламодатели знают, что если им удастся 
быстро привлечь мое внимание, то рано или поздно, когда мне понадобится именно этот 
продукт, я, скорее всего, куплю их товар. Их тактика достигает определенного успеха в 
вашей жизни и в моей. Если бы это было не так, то рекламодатели бы нашли другие способы 
воздействия. 

Еще один способ влияния, – например, эмпатия (сопереживание, сочувствие, отклик, 
понимание), – воздействует на мои поступки и реакции, когда соседские дети подходят к 
моей двери и просят меня купить конфеты или журналы, которые я не читаю, по завышенной 
цене для того, чтобы их музыкальная группа или спортивная команда могла прибрести 
необходимые инструменты или инвентарь, или просто вместе куда-то поехать. Если в этой 
команде находятся мой сын или моя дочь, то я куплю больше, чем обычно. Лично я считаю, 
что если ребенок продает что-то полезное для того, чтобы собрать деньги на что-то нужное, 
то я из его товара что-нибудь куплю. Дети, которые достаточно мотивированы, чтобы 
постучать в мою дверь, должны быть вознаграждены моим соучастием. 

Меня также может побудить к действию чувство ответственности или вины. Обещания 
награды часто достаточно для того, чтобы подвигнуть меня исполнить просьбу 
обратившегося ко мне человека. Иногда эта награда является позитивной – удовлетворение 
от исполнения моей обязанности или удовольствие от правильного поступка. Иногда эта 
награда является земной и моим личным желанием – я предвижу то преимущество или 
удобство, которое даст мне определенная вещь. В другой раз я настолько устаю от чьей-то 
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назойливости, что просто сдаюсь и делаю то, чего от меня хотят, лишь бы только от меня 
отстали. 

Но есть еще одно влияние, которое обладает большей силой подвигнуть меня к действию, 
чем все остальные факторы вместе взятые. Я женат, и, являясь мужем, сильно люблю мою 
жену Мари. Ничто не оказывает такого сильного человеческого влияния, как ее шепчущий 
голос в контексте тесной близости нашего брака. За все годы нашей супружеской жизни мы 
научились понимать друг друга. Мы пришли к единству в наших взглядах на то, какой мы 
хотим видеть свою жизнь. Даже в том случае, когда она хочет того, от чего я не в сильном 
восторге, мое сердце подсказывает мне, что для меня будет правильно, если я услышу ее и 
сделаю все возможное, чтобы удовлетворить ее просьбу. 

Вдобавок к этому скажу, что все эти годы она относилась ко мне с любовью и терпением, 
и я ее очень люблю за это. Если это в моих силах, то я хочу дать ей то, чего хочется ей. Если 
по какой-то причине мы не находим согласия в том, что нужно делать, мы не отворачиваемся 
друг от друга, но начинаем обсуждать этот вопрос, и во время диалога приходит решение. 
Мы приходим к согласию относительно каждого последующего шага и соглашаемся в том, 
что нам делать. 

Итак, Мари могла бы по-разному использовать свое положение супружеского влияния. 
Она могла бы плакать, ныть, «пилить», кричать на меня или манипулировать мной, и это 
могло бы возыметь какое-то действие на меня. Мне бы это не нравилось, и, даже более того, 
я бы ненавидел это, но, скорее всего, она оказала бы на меня влияние хотя бы по такой 
постой причине, как страх перед местью или скандалом (истерикой) либо угроза лишения 
любви и близости. 

Но Мари не такая. Она сильная, и в то же время мягкая и нежная. Она ясно выражает свое 
мнение, но вместе с тем она деликатна и терпелива в своем отношении. Она заботливо 
относится ко мне и является как для меня, так и для окружающих нас людей заботливым и 
внимательным человеком, поступая так день за днем. Она любит меня, и я знаю, что если она 
действительно нуждается в чем-то или чего-то хочет, то для меня важно сделать все, что в 
моих силах, чтобы удовлетворить ее нужды или желания. Голос моей жены, выражающий ее 
желания в контексте близости, оказывает самое сильное человеческое влияние в моей жизни. 

Я верю, что то же самое относится и к нашим взаимоотношениям с небесным Женихом, 
Господом Иисусом Христом. Он мой Возлюбленный, а я – Его, и на всей земле нет ничего 
прекраснее, чем ощущение Его присутствия и любви. И когда мы находимся в этом месте 
близости, когда я настроен на Его планы и Его благодать и понимаю добрые намерения Его 
сердца, когда я готов доверять Его временам и срокам, то существует лишь одно самое 
сильное влияние во всей Вселенной – это мой голос, шепчущий Ему на ухо. 

Эта сила – ни что иное, как вся Его Церковь, облаченная в одежды святости и 
приготовленная как Невеста для своего Жениха, входящая в место близости и согласия с Его 
сердцем, что высвобождает на землю бесконечную силу Всемогущего Бога. Он ведет нас к 
этой реальности, и цель этой книги состоит в том, чтобы тебя, дорогой читатель, ободрить с 
надеждой и радостью искать Его присутствия, а также отдавать все, кем ты являешься и что 
ты имеешь, той чрезвычайной страсти, которой является познание Его любви к тебе и ко 
мне, Невесте Христовой. 
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ГЛАВА 1 

МОТИВАЦИЯ СЕРДЦА 
ПОЧЕМУ МЫ МОЛИМСЯ 

 

 

Сегодня утром, чуть позже 6 часов, я вошел в Международный Дом Молитвы в Канзас-
Сити (штат Миссури) и очутился в такой реальности, которая длится каждый день двадцать 
четыре часа в сутки, семь дней в неделю, начиная с 19 сентября 1999 года. Команда из пяти 
молодых человек, каждому из которых чуть больше двадцати, служила Господу в 
молитвенной комнате, воспевая Ему хорошо известные песни прославления, сочиняя 
спонтанные песни прямо из Писания, переплетая их короткими молитвами с использованием 
фраз из песен. Эти молодые люди служили в месте близости с Господом и выражали 
стремление своих душ познать Бога и быть познанными Им. 

Эти юноши и девушки являются частью поднимающейся команды ходатайствующих 
миссионеров, которые посвящают свою жизнь делу молитвы. Они провозглашают цели Бога 
для городов и стран земли, а также ищут понимания и согласия с Его намерениями для 
оставшихся лет человеческой истории. В течение сегодняшнего дня, как и в любой другой 
день, через эту молитвенную комнату пройдет несколько сотен человек, которые примут 
участие в приключении ходатайства. Многие из тех, кто придут, будут из штата Дома 
Молитвы, как отдельные люди, так и целые семьи, которые благодаря финансовой 
поддержке извне могут посвятить себя жизни ходатайственного поклонения. Другие люди 
приедут из всего региона Канзас-Сити, из других городов и даже стран, чтобы 
присоединиться к этой молитве, которая длится день и ночь. 

Этот вид молитвы является такой моделью ходатайственного поклонения, которое 
называется «Гусли и чаши», и это всего лишь одно из выражений зарождающегося 
молитвенного движения, которое поднимается по всей земле. Беспрецедентным образом Дух 
Божий повсюду возгревает сердца христиан, чтобы искать Его присутствия в молитве. 
Состоя в команде Дома Молитвы и имея привилегию ездить по всей стране и по всему миру 
с призывом к верующим проводить жизнь в глубокой близости с Богом в молитве, я все 
больше осознаю глобальность поиска Бога, что Он ищет истинных поклонников, которые 
будут искать Его лица и Его воли для этой земли. 

Многие знают тот чудесный труд молитвы, который осуществляется в таких местах, как 
Сеул (Корея), где десятки тысяч людей ежедневно молятся на Молитвенной Горе, и который 
связан со служением пастора Пола Йонги Чо. Но гораздо меньше людей знают о том, что 
подобное стремление искать лица Господня распространяется среди верующих всего мира, и 
что Бог затрагивает сердца верующих повсюду с тем, чтобы они взывали к Его имени до тех 
пор, пока Он не вмешается напрямую в события и дела людей на земле.  

Джон Петерсен, мой друг, который вошел в пасторскую команду Христианского Общения 
Метро в Канзас-Сити весной 2000 года, на протяжении многих лет уделял много внимания 
построению взаимоотношений среди пасторов в различных городах Северной Америки. 
Джон поделился со мной очень интересной информацией относительно молитвы в 
Соединенных Штатах. В нашей стране насчитывается около 6000 городов с населением 
более 15 000 человек. В 1993 году только в некоторых из них были группы пасторов, 
которые организовывали особые молитвы за те города, в которых они служат. Но к 2000 году 
уже более 90% этих городов имели межденоминационные группы пасторов, собиравшихся 
регулярно для молитвы за свои города.1 
                                                 
1  Эта информация взята из исследований, проведенных Джорджем Барной и его помощниками. Вы можете 

обратиться к ней на его вебсайте: www.barna.org 
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Действительно, группы ходатаев собираются по всему миру. Некоторые из них объединены 
в организации, такие как Ходатаи за Америку, Международное Общение Ходатаев, 
Американский Национальный Молитвенный Комитет и другие.2 Менее организационно 
выстроенные ходатайственные группы возникают повсюду, так как Бог движется в сердцах 
Своих людей, чтобы они молились горячо и ревностно. Весной 2000 года из церкви 
Христианского Общения Метро в Канзас-Сити была послана команда для встречи с 
верующими в Непале и укрепления там церкви. Лидеры команды из Канзас-Сити спросили 
непальских верующих о том, что говорит им Дух Святой относительно того акцента, 
который Он делает в Своем действии на сегодняшний день. Ответ был таким, что, по их 
мнению, центральное место в Божьем сердце занимает ходатайственная молитва, что 
Господь будет двигаться по земле, чтобы принести пробуждение. 
За последние полтора года я лично побывал на Кипре, в Индии, Израиле, Эквадоре, Кении, 
Англии, Канаде и во многих городах Соединенных Штатов, и во всех этих местах я был 
свидетелем того, что там возгревается молитва. 

В то время как я нахожусь этим утром в Международном Доме Молитвы, один молодой 
человек молится именно об этом: чтобы Господь поднял ходатаев по всей земле, чтобы они 
поклонялись Богу и искали Его лица относительно Его непосредственного вмешательства в 
историю человечества. Именно на фоне этих возникающих реалий и появляется 
необходимость в данной книге. Ее цель не просто в том, чтобы мы молились, но чтобы наши 
молитвы совершались в контексте близости с Иисусом, Чье сердце горит страстью по людям. 
Мы желаем прикоснуться к Его сердцу. По мере нашего роста в понимании Его желания и 
воли мы будем открывать в себе всевозрастающую силу, чтобы молиться с таким же 
дерзновением, верой и упованием, которых требует то время, в которое мы живем. 

ПОЧЕМУ МЫ МОЛИМСЯ? 

Первый вопрос, который у меня возникает при этом, – это: «Почему?», почему люди 
взывают к имени Господа, как никогда раньше? Что побуждает человеческие сердца 
обращаться к Господу в беспрецедентном количестве, тратить время и энергию, чтобы 
искать Его? 

В Иезекииле 22:30 повествуется о том, как Господь Бог называет через пророка грехи 
Израильского народа и говорит о его отпадении. Он намеревается совершить суды на земле, 
и болью Его сердца является то, что никто не «становится в пролом», чтобы заступиться 
перед Господом за землю. Хотя Бог никого не находит в то время, и на землю приходит суд, 
это является пророческой картиной, которая позднее нашла свое завершение в том, что 
совершил Иисус Христос на земле, – единственный Человек, Который может эффективно 
стоять перед Богом за народ земли. 

Такая позиция, когда кто-то становится перед Господом Богом за других людей, и является 
сутью ходатайства. Это выражается в непрекращающемся труде Иисуса, который 
осуществляется прямо сейчас, когда Он находится в присутствии Божьем.3 Дух Божий 
призывает нас, Его народ, Его Невесту присоединиться к Иисусу Христу в этом деле 
ходатайства. Мы приглашены в качестве Его партнеров стоять на священническом 
служении, чтобы приносить народы перед престолом Божьим для того, чтобы Он мог вместо 
Своего гнева излить на людей Свою милость. 

Так как это является реальностью, нам жизненно необходимо иметь ясное представление о 
том месте, которое занимает ходатайственная молитва в сердце Бога, чтобы мы, Его народ, 
могли исполнить свое предназначение максимально эффективно и с радостью. Перед тем как 

                                                 
2  См. вебсайт: www.ifa-usapray.org 
3 См. Римлянам 8:34 и Евреям 7:25 
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нам это сделать, мы должны избавиться от ложных представлений о молитве и рассмотреть 
некоторые распространенные, но ошибочные, взгляды относительно ходатайства. 

ОШИБОЧНЫЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О ХОДАТАЙСТВЕННОЙ МОЛИТВЕ 

Как и большинство христиан, я всегда знал, что молитва является важной частью моей 
жизни как последователя Иисуса. Была лишь одна проблема: я не любил молиться. Я не 
наслаждался молитвой ни во время общих молитвенных собраний, ни в моей почти 
несуществующей личной молитвенной жизни. Хотя мое сердце зажигалось свидетельствами 
других людей о молитве, тем не менее почти всегда моей мотивацией было состояние вины, 
стыда и религиозного давления. 

Как только я узнавал о людях, которые отдавали себя молитве экстраординарно, я начинал 
колебаться между тем, чтобы смотреть на этих людей как на героев и тем, чтобы впадать в 
самоосуждение и отчаяние. Так как мне на самом деле не доставляло никакого удовольствия 
находиться в депрессии, я попросту выбрасывал все это из своей головы и занимался делами 
служения. Когда я все же молился, я старался фокусировать свое внимание только на том, 
что мне нужно было от Бога, будь то мои личные нужды или нужды служения, которым я 
занимался. 

Я подозреваю, что многие верующие находятся в такой же ситуации. Мы знаем, что нам 
следует молиться, но нам это не нравится, и фактом для американцев XXI- го века является 
то, что мы не будем долго заниматься тем, что не доставляет нам никакого удовольствия, не 
приносит никакой выгоды или не окупается сразу. Чтобы разобраться с этой дилеммой, я 
хочу представить вашему вниманию некоторые мысли о том, чем ходатайственная молитва 
не является, чтобы впоследствии мы смогли посмотреть более ясным взглядом на то, чем 
она является. 

Молитва как христианская обязанность 
Возможно, самым распространенным ложным взглядом на молитву, с которым 

сталкиваются верующие, является убеждение в том, что молитва – это наша обязанность. 
Каким-то образом мы приняли в свой разум и сердце мысль о том, что Бог является неким 
религиозным существом, которое, к несчастью, является к тому же и Всемогущим Господом 
Вселенной. Поэтому, хотя на самом деле нам не нравится разговаривать с Ним, мы все равно 
вынуждены это делать. Мы до конца не понимаем, почему Бог хочет, чтобы мы умоляли Его 
о нашем обеспечении. Наша душа подсказывает нам, что поскольку Он находится далеко от 
нас и не очень-то в нас заинтересован, Его нужно уговаривать дать нам то, в чем мы 
нуждаемся. 

Я вспоминаю небольшой стишок, написанный моим другом много лет назад. Он 
называется «Формальность» и является метким описанием молитвы как обязанности. Он 
звучит так: 

Сложил я руки для молитвы, 
Что делать велено четыре раза в день. 
С друзьями нахожусь я в мыслях, 
А Богу оставляю мою лишь тень.4 

На самом деле подобное обязательное занятие совершенно противоположно тому, что 
содержится в Божьем сердце для Своего народа в месте молитвы. Через пророка Исаию нам 
сказано, что в конце веков даже чуждые Божьих заветов будут приведены в место радостной 
молитвы. Посмотрите на следующие слова: 

                                                 
4 «Формальность», Дон Салливан 
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И сыновей иноплеменников, присоединившихся к Господу, чтобы служить 
Ему и любить имя Господа, быть рабами Его, всех, хранящих субботу от 
осквернения ее и твердо держащихся завета Моего, Я приведу на святую 
гору Мою и обрадую их в Моем доме молитвы; всесожжения их и жертвы их 
будут благоприятны на жертвеннике Моем, ибо дом Мой назовется домом 
молитвы для всех народов. 

- Исаия 56:6-7 

Обратите внимание на следующее: молитва будет инициирована Богом. Она будет 
сосредоточена вокруг того, чтобы любить имя Господа и испытывать радость в доме 
молитвы. То есть это будет такое служение, в котором примут участие все народы земли. 
Религиозная обязанность не является мотивацией для ходатайственной молитвы. 

Молитва как средство изменения вещей 
Пожалуй, самый распространенный взгляд на молитву на сегодняшний день, заключается 

в том, что это Божий путь изменения вещей. Хотя в этом утверждении и содержится истина, 
само по себе это неадекватное понимание молитвы. Так как мы будем разбирать эту тему 
более полно в Главе 4, здесь я только кратко остановлюсь на этом моменте. На мой взгляд, 
подавляющая часть ходатайственных молитв сегодня стимулируется восприятием того, что в 
мире очень много проблем и нарастает кризис, и Бога необходимо убедить через усердную и 
даже мучительную молитву в том, что Он должен протянуть Свою руку и внести 
коррективы. Показателем эффективности молитвы, таким образом, является то, до какой 
степени изменяются внешние обстоятельства вокруг нас, будь то личные ситуации или 
положение в мире, включая конфликты в горячих точках земли. 

В поддержку желания увидеть вмешательство Божье в личную и общественную жизнь, за 
последнее время много внимания было уделено выявлению того греха, который является 
корнем проблем определенных географических территорий. Процесс «духовной 
картографии» много дает для понимания тех «унаследованных грехов», которые переходили 
из поколения в поколение и осквернили город или регион. Как только имеется такая 
информация, ходатаи прилагают усилия к тому, чтобы определить те духовные начальства и 
власти, которые оказывают свое влияние в данном регионе. Затем ходатаи каются за грехи 
своих предков, в которых они были виновны, чтобы высвободить восстановление. 

Различные виды «пророческих действий» часто являются составной частью практики 
духовной картографии, такие как высыпание соли в реку, протекающую через город, или 
хождение маршем вокруг определенных мест или географических местностей с такими 
музыкальными инструментами, как шофары (бараньи рога) и бубны.5 В некоторых случаях 
ходатаи обращаются непосредственно к бесовским начальствам и властям, которые владеют 
определенными городами или регионами, хотя за последние годы подобная практика стала 
более редкой. Джон Пол Джексон в своей книге под названием «Напрасные жертвы 
духовной войны»6 показал, что такие действия могут причинить много вреда тем, кто 
вовлекается в подобную деятельность. 

Подобная молитва оказала заметное и существенное влияние на города по всему миру. 
Джордж Отис младший, известный исследователь церковного роста и пробуждения, 
выпустил две видеокассеты под названием «Трансформация»,7 которые предоставляют 
объективные и наглядные свидетельства того влияния, которое произвела общегородская 
молитва, основанная на этой методологии. 

                                                 
5 Библейские примеры подобных действий находятся в 4 Царств 2:21 и И.Навин 6:4 
6 «Напрасные жертвы духовной войны», Джон Пол Джексон  
7 «Трансформация», 1999 г., Группа Сентинел 
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И все же подобный вид молитвы содержит в себе опасность того, что постоянный фокус на 
грехах и духовных силах тьмы, стоящих за проблемами определенной географической 
области, может оказать негативное влияние на ходатаев. Во многих местах возникло чувство 
всеобщей усталости и даже отчаяния, которое охватило многих молитвенных воинов, и я 
убежден, что по большей части это может происходить из-за фиксирования своего внимания 
на негативных вещах. Когда центром молитвы постоянно становится что-то плохое и 
отрицательное в данном регионе, мы склонны развить такой взгляд на вещи, что будем 
видеть только негатив и можем потерять восприятие прекрасного. 

Мы были сотворены таким образом, чтобы уподобляться тому, на что мы смотрим, и Бог 
желает, чтобы мы созерцали красоту Его Сына, Иисуса Христа, и в процессе этого 
становились подобными Ему. Затем, в контексте глубокой близости с Иисусом, наполненные 
Его Духом сострадательной силы, мы начнем сопровождать Его в то время, когда Он 
посещает города земли и приносит восстановление всему согласно воле Отца, от человека к 
человеку. 

Молитва о расширении наших пределов  
Когда я пишу эти строки в мае 2001 года, бестселлером во всех списках книг является 

маленькая, состоящая из 96 страниц, книжица Брюса Вилкинсона под названием «Молитва 
Иависа».8 Она представляет собой размышления о двух стихах, записанных в качестве 
исторического упоминания о человеке по имени Иавис, история жизни которого передана в 1 
Паралипоменон 4:9-10. Вне всяких сомнений, Иавис был рожден в нелегких условиях. Его 
«история» втиснута посреди генеалогий Летописи, и первое, что выделяет его, – это то, что 
имя ему дала его мать. Это говорит о том, что она, возможно, была матерью-одиночкой, то 
ли овдовевшей еще до его рождения, то ли вообще не состоявшей в браке. В восточной 
культуре тех дней подобная ситуация была одна из самых худших. 

Имя «Иавис» означает «причинять боль». Вот вам и наследие! Отмеченный болью, Иавис 
является тем, о котором библейский текст говорит как о том, кто был «знаменитее своих 
братьев», потому что он воззвал к Богу, чтобы Тот распространил пределы его жизни, чтобы 
он был благословен и не причинял боль другим людям. 

Красота этой молитвы состоит в том, что она начинает касаться желания Божьего сердца 
благословлять Своих детей, в особенности тех, которые осознают, что их жизнь разбита и 
сломана. Подобное страстное желание в сердце Бога, чтобы Его народ благоденствовал, 
является правильным мотивом для молитвы, и я лично был благословлен и вдохновлен этой 
молитвой. Есть такие люди, которые ежедневно молятся о моей жизни молитвой Иависа, и я 
чрезвычайно благодарен им за это. Я хочу рассмотреть это глубокое желание в сердце Бога 
благословлять Своих детей более подробно на последующих страницах. 

И все же молитва Иависа может быстро превратиться в обновленную версию теологии 
«благослови меня», которая за последние годы выродилась в эгоизм, где Бог представляется 
неким небесным Санта Клаусом. Хорошей новостью относительно этой маленькой молитвы 
является то, что благодаря ей сегодня молятся миллионы. Опасность заключается в том, 
чтобы оставаться зацикленным на своем личном благословении вместо того, чтобы 
фокусировать свои глаза на славе и величии Личности Иисуса, в то время как мы доверяем 
себя Его щедрой заботе и обеспечению. Опять же, центром молитвы в таком случае 
становится изменение наших обстоятельств, а не восхищение наших сердец красотой и 
величием Бога. 

Желание Божьего сердца состоит в том, чтобы иметь взаимоотношения любовной 
близости с людьми. Мы должны четко осознавать свою роль в этих взаимоотношениях по 
мере того, как мы продолжаем исследовать вопрос о том, почему мы молимся. 

                                                 
8 «Молитва Иависа», Брюс Вилкинсон, 2000 г., Малтнома Паблишерс, Инк. 
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ПОСМОТРИ НА КОНЕЦ, ЧТОБЫ НАЙТИ НАЧАЛО 

Место, с которого мы должны начать, находится в конце. Нам необходимо увидеть, куда 
направляется все то, что мы называем человеческой историей, чтобы получить точную 
картину Божьих намерений в том, как Он проводит нас через жизненные обстоятельства. 
Посмотрите на эти изумительные слова: 

И я, Иоанн, увидел святой город Иерусалим, новый, сходящий от Бога с неба, 
приготовленный как невеста, украшенная для мужа своего. И услышал я 
громкий голос с неба, говорящий: вот, скиния Бога с человеками, и Он будет 
обитать с ними; они будут Его народом, и Сам Бог с ними будет Богом их. И 
отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, 
ни болезни уже не будет, ибо прежнее прошло. 

- Откровение 21:2-4 

Кульминацией человеческой истории является брачная церемония! Окончательное 
состояние народа Божьего, когда будет удалено всякое зло, когда прикосновение Самого 
Господа разберется со всякой болью и вытрет всякую слезу, – это Невеста, украшенная для 
своего Мужа! Это такая реальность, которую Бог хранил в Своем сердце от начала времен. 
Так как это всегда было целью Бога, мы можем толковать все Его взаимоотношения с 
людьми в свете этого восхитительного факта. Моей целью в следующих двух главах 
является то, чтобы наглядно продемонстрировать из Писания, что аналогия Невесты 
действительно является одной из центральных тем (если не самой центральной) Божьего 
откровения нам, что дает нам толковательный ключ для понимания Его взаимоотношений с 
нами. 

Как только мы начинаем видеть, что это действительно так, и начинаем истолковывать 
реалии Писания – историю Израиля, пришествие Христа, Его жизнь, смерть и воскресение, 
Его разбирательство с нами в наших попытках жить жизнью веры – с точки зрения Его 
сердца как вечного Жениха, мы начинаем понимать разворачивающуюся реальность нашей 
жизни совершенно по-другому. Он всегда относился к нам с этой перспективы. 

Подготовка Невесты 
В послании Павла к Ефесянам есть такой отрывок, который всегда был для меня одним из 

самых любимых. Обратите внимание на силу этих слов, которые говорят нам о Божьем 
решении любить нас и вести нас к Себе, которое Он принял еще до основания мира: 

Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, благословивший 
нас во Христе всяким духовным благословением в небесах, так как Он избрал 
нас в Нем прежде создания мира, чтобы мы были святы и непорочны пред 
Ним в любви, предопределив усыновить нас Себе чрез Иисуса Христа, по 
благоволению воли Своей. 

- Ефесянам 1:3-5 

Это сильные слова, и они служат для того, чтобы утвердить наши сердца в познании 
любви Отца к нам. Это слова исцеления и ободрения, так как они провозглашают нам истину 
о том, что мы дороги и драгоценны для нашего Небесного Отца. В Своем тождестве в 
качестве нашего Отца Бог усыновил нас, чтобы мы стали Его «сынами».9 Но наше 
понимание данного отрывка будет полным лишь тогда, когда мы начнем постигать, что 
«благоволение Его воли» выходит за пределы Его желания просто иметь большую семью, 
состоящую из детей, каждый из которых преобразован в образ Иисуса. 

                                                 
9 «Сыны», вне всяких сомнений, относятся здесь как к мужскому, так и к женскому роду. Чудесная 

динамика библейского образа Божьей семьи состоит в том, что женщины являются сынами Божьими, а 
мужчины – Невестой Христовой.  
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Если мы продолжим читать послание к Ефесянам, мы придем к пониманию того, что 
«благоволение» Божьей воли для нас совершается тогда, когда Иисус, Который является 
Богом в качестве Сына, принимает нас из руки Отца и делает из нас Свою Невесту! 
Посмотрите на следующие строки: 

Мужья, любите своих жен, как и Христос возлюбил Церковь и предал Себя за 
нее, чтобы освятить ее, очистив банею водною посредством слова; чтобы 
представить ее Себе славною Церковью, не имеющею пятна, или порока, или 
чего-либо подобного, но дабы она была свята и непорочна...  
Посему оставит человек отца своего и мать и прилепится к жене своей, и 
будут двое одна плоть. Тайна эта велика; я говорю по отношению к Христу и 
к Церкви. 

- Ефесянам 5:25-27, 31-32 

Весь смысл того, что мы были избраны от начала времен, заключается в том, чтобы было 
удовлетворено пылающее сердце Иисуса! Мы были искуплены и усыновлены с 
определенной целью, и эта цель состояла в том, чтобы Иисус мог представить нас Себе в 
качестве Своей совершенной пары, омытой в Его крови, наполненной славной красотой и 
полностью ставшей как Он. Мы были сотворены и искуплены для романа, и благодаря этому 
факту у нас сегодня есть надежда на то, что наше глубочайшее желание иметь близость и 
значимость будет восполнено через общение с Иисусом. 

Тот огонь, который горел в сердце Бога от начала начал, является страстью иметь партнера 
для Своего Сына! Мы были избраны быть святыми и непорочными во Христе еще до 
сотворения миров, чтобы мы могли стать подходящей для Него Невестой, партнером, 
подобным Ему. Благоволение воли Бога Отца состояло в том, чтобы иметь такие 
взаимоотношения с людьми, чтобы Он мог питать нас совершенной любовью и готовить нас 
к воссоединению с Его Сыном Иисусом в романе всех веков. 

Мысль о Боге как о нашем Отце и нашем Женихе представляется несколько трудной для 
нас – тех, кто подходит к Писанию с западным менталитетом, и может звучать даже нелепой. 
Но в библейском повествовании мы имеем две яркие пророческие картины такой реальности 
в истории о Руфи и Воозе, а также в описании Божьих взаимоотношений с Израилем в 
Иезекииле 16.10 Эти два отрывка говорят о первоначальном Отцовском покровительстве и 
заботе, что подобно отношениям при усыновлении или удочерении. В обоих случаях – и это 
вовсе не является нелепым – взаимоотношения принимают романтический характер, и образ 
Отца переходит в образ Жениха. C этого момента и далее любой разрыв в отношениях между 
двумя сторонами может рассматриваться только как неверность. 

Есть еще один отрывок в Библии, который последние несколько лет постоянно касался 
моего сердца. Он находится в Притчах 8:30-31 и говорит об эмоциональной динамике 
взаимоотношений, характеризующих Триединого Бога в период сотворения мира. В этом 
отрывке сказано: 

Тогда я была при Нем великим зодчим, и была Его радостью всякий день, 
веселясь пред Ним всегда, веселясь на обитаемой части земли Его, и радость 
моя была с сынами человеческими. 

- Притчи 8:30-31 (NKJV)  

Это утверждение сделано «великим зодчим» во время сотворения миров. Мы знаем из 
Иоанна 1:3, что Сам Иисус был Великим Зодчим, сотворившим все существующее с 
помощью слова. Я хочу отметить здесь то, что процесс сотворения был осуществлен в 
контексте радостных взаимоотношений между Отцом и Сыном. Иисус был и является 
постоянной радостью Отца,11 и выражение радости Сына перед Отцом есть постоянное 
                                                 
10 См. Иезекииль 16:1-14 и Руфь 2:17-4:17 
11 См. Матфея 3:17 и Марка 9:7 
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«веселье». Это богатое слово, содержащее в себе все эмоциональные оттенки смеха, пения, 
танца, подпрыгиваний, кружения – и даже юмора!12 

Этот отрывок делает еще более изумительным и тот факт, что в стихе 31 говорится, что 
центром радости и веселья Сына являются люди – сыны человеческие! В сердце второй 
Личности Троицы находилась такая пылкая, горячая любовь, что Он танцевал, кружился, пел 
и шутил с Отцом, когда творил миры и создавал нас как Свое особое сокровище (я верю всем 
своим сердцем, что некоторые представители Божьего творения – как, например, утконос – 
являют собой ни что иное, как проявление Божьего чувства юмора!). Бог радовался о тебе от 
начала, так как знал, каким будет конец – Невеста, ставшая совершенной для Его Сына. 

У Бога никогда не было такого отношения к нам, которое выражалось бы в виде жалости, 
раздражения или недовольства. Он никогда не реагировал ни на отчаяние, ни на дела 
(заслуги или достижения) людей. Его отношением к нам всегда было отношение радостного 
Отца, готовящего совершенного партнера для Своего совершенного Сына. От вечности Сын 
представлял Собой влюбленного Жениха, плененного красотой того творения, которое было 
сотворено специально для того, чтобы стать Его парой. Гарантия силы Божьей является 
залогом того, что в конце всего мы все будем такими, какими Он хотел нас видеть. 

В данное время мою семью ожидает очень радостное событие, которое вот-вот должно 
произойти. Наша старшая дочь Элисон этим летом выходит замуж за Бенджамина 
Альбертса, и мы все в восторге от этой перспективы. Хочу сказать вам, что нет ничего более 
волнующего для сердца отца, чем видеть, как его дети становятся благочестивыми 
молодыми людьми и в красоте святой жизни встречают тех, кто станет для них спутниками 
жизни. Именно это было нашим переживанием за последние несколько лет, когда Бен и 
Элисон повстречались и стали друзьями, а затем и лучшими друзьями. В конце концов, они 
осознали, что эта дружба расцвела в истинный роман. 

Я помню то октябрьское утро 2000 года, когда Элисон позвонила мне, чтобы сообщить о 
том, что Бен сделал ей предложение, и у них будет помолвка. В те выходные я находился в 
другом городе и проповедовал на конференции (кстати, Бен отвез меня в аэропорт, чтобы 
рассказать мне о своих намерениях), и когда я услышал ее голос в то утро, я знал, что 
услышу: «Папочка! Бен сделал мне предложение, и у нас будет помолвка!» И в тот момент в 
моем сердце вспыхнуло поразительное откровение. Я вдруг осознал, что все мои 
взаимоотношения с Элисон на протяжении 22 лет ее жизни имели цель подготовить ее для 
встречи с возлюбленным. Моей задачей было то, чтобы наставить ее в свободе, необходимой 
для того, чтобы быть ему верной и любящей женой, и чтобы через красоту этих 
взаимоотношений они смогли познать радость близких взаимоотношений с Иисусом как 
Небесным Женихом. 

Размышляя об этом переживании, я более глубоко познал сердце Бога. Он желает, чтобы 
мы были готовы для окончательной свадебной церемонии, и все Его действия по отношению 
к нам можно истолковать в свете этого желания, горящего в Его сердце. Когда Элисон была 
ребенком, я оказывал влияние на ее выбор, дисциплинировал ее, проводил с ней время, – и 
все это было подготовкой для самого кульминационного момента: брака с ее возлюбленным. 
Когда она оглядывается назад на наши взаимоотношения с точки зрения невесты, она видит, 
что все это было для ее блага, так как результат оказался просто замечательным. 

Молитва – великий роман 
Так как от начала времен в центре Божьего сердца всегда было желание приготовить 

Невесту для Своего Сына, Он стремился к близким взаимоотношениям со Своим народом. 
Поэтому Он обращался к нам различными путями с одной-единственной целью: вовлечь нас 

                                                 
12 См. 2 Царств 6:12-23 (NIV – английский перевод Библии «Новая Интернациональная Версия»), где в стихе 

21 царь Давид использует это слово для описания своих действий, когда он праздновал перед Господом 
возвращение ковчега в Иерусалим.  
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в диалог о жизни во взаимоотношениях с Ним. Этот диалог называется молитвой, и его 
главное назначение состоит в том, чтобы мы могли познать сердце Того, Кто любит нас и 
понимает, кто мы такие и кем мы станем. 

Он один знает мою истинное тождество, и Его слова наделяют меня силой жить в этом 
тождестве. Что может быть более полезным, более целительным, чем слушать Его? Что 
может быть более благотворным, чем разговаривать с Ним в любовном диалоге? Движимый 
Своим сердцем любви, Бог влечет нас в место молитвы, где Он может передать нам Свои 
намерения. 

Когда Он проговорил к Аврааму в Бытии 15, сообщая этому ближневосточному 
кочевнику, что Он, Бог Всемогущий, является самой великой наградой Авраама, Бог 
обратился к нему как к представителю человеческой расы, тому, кто впоследствии стал 
известен как отец веры. Это означает, что в Своем разговоре с Авраамом Бог разговаривал с 
тобой и со мной, и для Него так же естественно общаться с тобой и со мной, как и с 
Авраамом. Его цель состоит в том, чтобы через молитву-диалог мы могли прийти к 
пониманию Его намерений и воли для нашей жизни, чтобы мы, подобно Аврааму, познали 
Его как свою великую награду. 

Когда мы слушаем Его, Дух Божий трудится в наших сердцах и убеждает нас в том, что 
Бог любит нас, и мы действительно являемся Его детьми, призванными по Его изволению.13 
Он говорит нам о Своих планах для нас точно так же, как Он говорил это Иеремии в Ветхом 
Завете: 

Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас, говорит Господь, намерения 
во благо, а не на зло, чтобы дать вам будущность и надежду. 

- Иеремия 29:11 

Бог знает те планы, которые Он имеет для нас, и Он расположен поговорить с нами о них! 
Наш Бог является общительным Богом. Его мысли поглощены романом с нами, и Он готовит 
нас для вечных взаимоотношений радости и счастья с Его Сыном Иисусом Христом, 
поэтому Ему очень хочется поговорить с нами об этом. Рассмотрите следующее 
утверждение: 

От начала … когда, выражаясь временным понятием, мы еще не существовали, 
Божий взгляд упал на нас и познал нас … Его взгляд является творящим, 
производящим, рождающим по Его совершенно свободному волеизъявлению: 
«Вот кем ты являешься в Моих глазах; вот какое значение ты имеешь; никакая 
другая истина не может иметь такого значения, как эта – для Меня, для тебя 
или для кого-либо еще».14 

Когда Бог говорит, а мы слушаем, мы приходим в согласие с Его планом для нас и для 
всего остального человечества. Так как Бог является Возлюбленным, Его стратегия не 
состоит в том, чтобы просто вторгнуться на землю с сокрушительной силой и властью, но 
чтобы привлечь к Себе и завоевать Невесту с помощью нежного и мягкого убеждения. Он 
желает иметь добровольных возлюбленных, которые убедятся в Его благочестивых 
намерениях. Имея такую уверенность, мы становимся партнерами в осуществлении Его 
целей – сначала в личном плане, а затем и в искуплении всего человечества и 
восстановлении сотворенного порядка, и, наконец, в вечном правлении Его умножающимся 
Царством.15 

Такое партнерство осуществляется через ходатайственную молитву. Мы начинаем 
говорить Богу в ответ, что мы согласны с Его планом и Его стратегиями, и не только 
                                                 
13 См. Римлянам 8:15-17, 28-30 
14 «Молитва», Ганс Урс фон Бальтазар 
15 См. Исаия 9:7, а также Римлянам 8:17; 2 Тимофею 2:12; Откровение 1:6; 5:10; 20:4 
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относительно себя и того, что касается нас, но и относительно любой ситуации, которая не 
касается нас, но для которой Он дает нам силы молиться. Делая так, мы становимся рядом с 
Человеком Иисусом Христом перед Богом как наследники Его Царства. Когда мы начинаем 
соглашаться с Ним, Он начинает высвобождать больше и больше Своего влияния, пока в 
конце веков все не сообразуется с Его волей и благоволением. Те, кто согласились с Его 
оценкой реальности, будут стоять рядом с Его Сыном Иисусом Христом, Господом всего 
сущего, в качестве Его царственной невесты и соправителя. 

НАШЕ ХОДАТАЙСТВО НАЧИНАЕТСЯ В ХОДАТАЙСТВЕ ИИСУСА 

В первом разделе этой Главы, который называется «Почему мы молимся?», я упомянул 
отрывок из Иезекииля 22, в котором Бог ищет того, кто бы «стал в пролом» за народ 
Израильский. Это занятие позиции в проломе, нахождение на месте другого человека, чтобы 
приносить прошения, играет решающую роль в ходатайстве. И это указывает на тот 
удивительный факт, что Бог дал людям право выступать перед Ним в качестве 
представителей человеческой расы и соглашаться с Его планами, высвобождая таким 
образом эти планы в реальность земной жизни. Стоя перед Богом от имени человечества, мы 
тем самым получаем право выступать перед людьми от имени Бога и провозглашать над 
ними Его благословения.16 

Почему мы удостоены этого привилегированного положения, этой чести? Как может быть, 
что мы, смело становясь перед Богом и просто слушая и соглашаясь, приводим в действие 
могущественные силы праведности? Это возможно только благодаря тому, что совершил 
один Человек – Господь Иисус Христос. Иисус Христос является Великим 
Первосвященником и Ходатаем, Тем, Кто стоял в проломе за нас и призвал нас, чтобы мы 
были Его партнерами и стояли в проломе за остальное человечество. 

Совершенный Ходатай 
Самое значительное и выдающееся ходатайство во всей истории – это дело Иисуса, 

совершенное на Голгофском кресте. На заре истории человечества первые люди внутренне 
осознавали, что славное положение правления было их врожденным правом. Они сделали 
осознанный выбор не согласиться с планом Бога и Его временами и сроками их возвышения 
на место полной власти в качестве Его брачного партнера (хотя они в то время не могли 
понять всего того, какие последствия повлечет за собой их решение). 

Добиваясь этого положения, но не уповая на Отца в том, что Он даст его им Своим путем 
и в Свое время, Адам и Ева послушали змея с его завистливыми манипуляциями и решили 
продвинуться и подняться своими силами. Сделав так, они ввели греховное своеволие в 
духовную «ДНК» всего человечества, и отчуждение от Бога стало неизбежным 
результатом.17 Единственным достаточным выкупом (ценой) для искупления Невесты из 
греховного порабощения был совершенно послушный Человек, так как у Бога за виновных 
мог «стоять в проломе» только непорочный Ходатай.18 

Итак, в невероятном проявлении Своей благости и страсти Сын Самого Бога принял образ 
человека, став как человек, и тем самым навсегда соединился Своим истинным 
Божественным естеством с человечеством. Являясь полным выражением Божества в 
телесном виде,19 Иисус провел жизнь совершенного человеческого послушания Божьей воле 
и занял Свое место на кресте, чтобы суды Божьи могли излиться на виновного – на 
истинного Ходатая. Бог предусмотрел Самого Себя в качестве требуемой жертвы – Агнца. 

                                                 
16 См. Второзаконие 10:8, где находится чудесное краткое описание роли ходатая (священника). 
17 См. Римлянам 5:12-21 
18 Об этом говорит Псалом 23:3-6 
19 См. Колоссянам 2:9 
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Сделав это через Иисуса, Он восстановил для человеческой расы положение праведности, 
которое необходимо для взаимоотношений с Богом, а вместе с этим и все обетования и 
намерения, которые были в Его сердце от начала.20 Ходатайство свершилось. 

Самое потрясающее в этом историческом инциденте – это то, что Бог не только предвидел, 
но и позаботился обо всем этом до того, как Он начал сам процесс творения. Еще до 
сотворения мира Бог Отец и Бог Сын пришли к вечному согласию, что Сам Бог в личности 
Иисуса Христа станет единственным истинным Человеком, Который будет стоять в качестве 
Ходатая между Отцом и людьми. 

Откровение 13:8 говорит нам о том, что Агнец был «заклан от создания мира», установив 
наше искупление еще до того, как был совершен первый грех!21 От вечности Он занимал 
наше место – истинный Адам, всецело согласившийся с волей Отца там, где земной Адам 
этого не сделал, и взяв на Себя справедливый и праведный суд смерти за грех всего 
человечества. От вечности, задолго до воплощения, Он отдал Себя, чтобы мы могли жить 
Его жизнью, что и является конечной и наивысшей сутью ходатайства. 

Непрекращающееся ходатайство Иисуса 
Когда Иисус воскрес, тело, которое вышло из гробницы, отличалось от того тела, которое 

было погребено. В Своем телесном воскресении Иисус, вечный Жених, высвободил для нас 
власть стать детьми Божьими,22 и сейчас Он живет в присутствии Отца, чтобы поддерживать 
нас в этих взаимоотношениях с помощью Своего непрекращающегося ходатайства.23 
Благодаря силе ходатайства Христа мы уже сейчас занимаем это место власти, исходящей от 
тесной связи с Ним,24 в ожидании полной реализации нашего тождества как Невесты, что 
является всеобщим тождеством всех тех, кто принимает Его приглашение на окончательный 
брачный пир в конце веков.25 

Как гнев Божий был излит на совершенного Ходатая, точно так же благоволение Божье 
сейчас изливается на Жениха, и праведность вменяется еще несовершенной Его Невесте. Он 
соберет вокруг Себя всех тех, кто откликнется, чтобы, когда придет время, святая и 
непорочная Невеста была приглашена для царствования с Ним.26 

Таким образом, Человек Иисус Христос вечно живой все так же стоит на месте 
ходатайства перед Отцом, чтобы ходатайствовать. При содействии Духа Святого Его 
постоянная роль в настоящее время состоит в том, чтобы соглашаться с Отцом относительно 
положения Невесты перед Богом. Он является нашим Адвокатом, защищающим наше дело 
перед Отцом, нашим праведным Судьей.27 Через силу Духа мы постоянно 
преобразовываемся в Его образ,28 становясь одним целым с Ним, как мужчина и женщина 
становятся партнерами в контексте близости брачных взаимоотношений. 

Партнеры по ходатайству 
Сейчас и во всей вечности у нас, как у Его брачного партнера, есть привилегия 

ходатайствовать так же, как это делает Иисус, стоя в проломе за остальное человечество и 

                                                 
20 См. Римлянам 5:17 
21 См. Ефесянам 1:4; Титу 1:2; 1Петра 1:19-20 и Откровение 17:8 для лучшего понимания этого.  
22 См. Иоанна 1:12-13 
23 См. Евреям 1:3 
24 См. Колоссянам 1:1-3 
25 См. Откровение 21:1-3 
26 См. Ефесянам 5:27 
27 См. Римлянам 8:31-35 
28 См. 2 Коринфянам 3:18 



 20 

соглашаясь с Божьими желаниями. Мы приходим смело и уверенно в Его присутствие, к 
престолу благодати, так как путь туда открыт для нас истинным Человеком, Иисусом 
Христом, нашим Женихом.29 Его милости обновляются для нас каждый день,30 и Его 
присутствие дает нам силу ходить в обновленной жизни, которую Он даровал нам через 
кровь Христа.31 В этом месте безопасности и близости мы занимаем свое место как Его 
Невеста и приносим перед Ним нужды окружающих нас людей, провозглашая над ними 
волю Божью через согласие с Его планами, явленными в Слове Божьем.32 

В этом процессе мы приходим к всевозрастающему осознанию Его благости и истинности 
Его путей. Мы начинаем понимать, что сердце Бога за нас, а не против нас, и что Его цели 
для человечества более чудесны, чем мы можем себе представить.33 Мы с радостным 
сердцем входим в согласие с Сыном Божьим относительно того, Кем Он является, Кем 
является Отец, и кем являемся мы. 

Мы являемся объектами Его восторга, центром Его любви, и так как Он говорит об этом к 
нашим сердцам таким личным и убедительным образом, мы начинаем понимать, что Он 
может чувствовать то же самое к любому другому человеку, не оставляя никого без 
внимания. Мы начинаем разделять Его взгляд на наши города и страны, а также на те 
ситуации, в которых оказываются наши семьи и друзья. Когда мы ощущаем, что Его любовь 
изливается на нас, мы убеждаемся в том, что Он силен изменить любую ситуацию для 
любого человека. Когда Его могущественная любовь касается нашего сердца, мы начинаем 
осознавать, что истинная награда за молитву – это не измененные обстоятельства, а 
реальность близкой дружбы с Иисусом Христом, Возлюбленным нашей души. В этом месте 
близости мы получаем свободу влиять на окружающий нас мир познанием Его любви. 

По мере того как мы познаем Его сердце, наступает такой момент, когда Он приглашает 
нас ходить по улицам города вместе с Ним, лично прикасаясь к тем, кто в Нем нуждается – к 
«тлеющим свечам» или «льну курящемуся» и «тростям надломленным»34 этого мира, – пока 
их свет не воссияет ярко, а их головы не поднимутся высоко. Вся сила принадлежит Ему. А 
нам принадлежит новая идентичность. Методология одна – ходатайство. 

И поэтому мы молимся. 

                                                 
29 См. Евреям 10:19-22 
30 См. Плач Иеремии 3:23 
31 См. Евреям 4:16 
32 Например, апостольская молитва Павла в Ефесянах 1:17-19, где Павел молится о планах Божьих по 

отношению к ефесским верующим.  
33 См. 1 Коринфянам 2:9-12 
34 См. Исаия 42:1-4 
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ГЛАВА 2 

ВИДЕТЬ НОВЫМИ ГЛАЗАМИ 
ПАРАДИГМА НЕВЕСТЫ – 1 

 

 

За годы моего служения полного времени, а это уже близится к 30 годам, выработались 
некие вещи, которые я могу видеть с определенной ясностью. Например, я пришел к 
пониманию того, что то, как мы видим реальность и истину, является основным фактором в 
нашей способности воспринимать и переживать Христианскую жизнь так, как мы того 
желаем. В начале 80-х годов я и моя жена Мэри имели честь сотрудничать с Джоном 
Уимбером и поднимающимся движением «Виноградник», акцент в котором делался на 
высвобождении нового стиля поклонения. Одной из отличительных черт было то, что дары 
Духа Святого, в частности исцеление, рассматривались не просто как нечто, во что нужно 
верить, но как то, что необходимо переживать на себе как часть нормальной христианской 
жизни. Это было чудесное и насыщенное время в теле Христовом, и наше время поклонения 
и служения сопровождалось большим воодушевлением и богатством.35 

Для того чтобы мы могли свободно двигаться в переживаниях подобного рода, нам нужно 
было произвести некоторые изменения в том, как мы видели реальность. Нам необходимо 
было иметь такой взгляд, который дал бы место чудесному вторжению Божьему в то, что мы 
называли «нормальной» жизнью. И не только это, но мы также хотели, чтобы эти 
сверхъестественные реалии, проявляющиеся в нашей жизни, не выглядели бы вызывающими 
и странными для нашей культуры, если в том не было никакой необходимости.36 Короче 
говоря, мы нуждались в перемене представления, в пересмотре того, что мы считали 
нормальным, чтобы в таком стиле жизни появилась возможность для силы Божьей 
вторгаться в нашу повседневную жизнь. 

Чудо состояло в том, что по мере того как мы стали развивать этот новый взгляд, 
основанный на библейских примерах всепроникающей Божьей силы, мы стали все чаще 
испытывать на себе эту сверхъестественную силу, и некоторые наши переживания стали 
больше напоминать динамику повествования Нового Завета. Когда в последующие годы 
подобный взгляд был принят в Теле Христовом, все больше верующих начало переживать 
новые измерения чудесного Божьего присутствия в своем повседневном опыте. 

Я верю, что народ Божий вновь нуждается в смене парадигмы относительно молитвы. В 
том работающем и настроенном на показатели механизме, которым является Церковь 
сегодня, мы по большей части потеряли видение переживания близости с Иисусом, к 
которому были призваны, и нам необходимо восстановление такого понимания. Этот новый 
взгляд дает возможность верующим видеть свою жизнь перед Богом не на основании того, 
что они для Него делают, но на основании проявлений Его пылкого и восторженного сердца 
как нашего Небесного Жениха. 

Нам необходима перемена в том, как мы читаем Библию, – основательное изменение в 
нашем теологическом мышлении, в том числе и в нашем взгляде на Иисуса, на самих себя и 
на то, что мы делаем во Имя Его. Необходимо углубить и изменить наш опыт христианской 
жизни. Тот путь, который Дух Святой открывает в более глубокое переживание Бога, 
является путем близости с Иисусом как нашим Женихом. Моя цель в этой главе состоит в 
                                                 
35 То же самое происходило и в других движениях, не только в «Винограднике». В то время многие 

христианские группы переживали ту же динамику присутствия Божьего, что и мы.  
36 Здесь я не говорю о том, что Евангелие – это всегда вызов для человека. В том, что мы просто говорим 

истину и поступаем по ней, уже достаточно вызова, в чем нет необходимости добавлять такие 
вызывающие моменты, которые не являются центральными в евангельском послании.  
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том, чтобы начать строить основание библейского понимания, которое дает возможность 
верующим смотреть новым взглядом и начать переживать присутствие Господа по-новому – 
более любовно и романтично. 

Я с готовностью признаю в самом начале, что этот «образ Невесты» не является чем-то 
новым. Он был центральной частью библейской теологии во всей истории человечества и 
сохранился в жизни Церкви удивительным образом благодаря жизни мистиков и 
мыслителей, большинство из которых принадлежали католическому и ортодоксальному 
проявлениям Христианства. Хотя, конечно же, были некоторые драгоценные святые и в 
протестантской среде, которые пришли к глубокому пониманию любви Иисуса к Своей 
Невесте, и чьи личные переживания этих глубин дали им возможность написать 
назидательные сочинения. 

Подобно Марфе из Вифании, протестантские евангелисты были заняты многими нужными 
делами до такой степени, что исключили то единственное, что избрала Мария – сидеть у ног 
Жениха и слушать Его голос и сердце. Но Бог изменяет это, и я молюсь о том, чтобы этот 
маленький вклад в данный процесс помог всем моим читателям. Давайте посмотрим на эту 
тему брачных взаимоотношений, как она представлена во всем Писании, начиная с Ветхого 
Завета, чтобы мы могли узнать и поверить в то, что находится в Божьем сердце. 

ОБРАЗЫ ВЕТХОГО ЗАВЕТА 

Этот раздел ни в коем случае не является исчерпывающим. Я надеюсь лишь начать 
открывать ваши глаза на реальность того, что парадигма Невесты содержится на протяжении 
всего Писания. Я хочу, чтобы вы увидели то, насколько доминирующей является эта тема, и 
истолковывали все остальное через призму этой реальности. Итак, я выбрал только 
несколько самых важных моментов, на которые хотел бы обратить ваше внимание в данной 
главе, хотя в последующих главах я также буду использовать и другие примеры. 

Соединение Адама и Евы 
Как только Бог поселил человека в саду, Он сделал одну интересную вещь. Он дал 

возможность только что сотворенному человеку ощутить на себе то, что значит с самого 
начала не иметь себе партнера в отличие от всех остальных творений. Это было 
единственным во всем творении, о чем Бог сказал: «Не хорошо». У меня возникает вопрос: 
почему Господь следовал такому плану? Почему Он не сотворил одновременно мужчину и 
женщину и не дал их друг другу в полноте той близости, какую Он предназначил для людей? 
Было ли что-то такое в Божьем сердце, что Адам мог понять только через ощущение 
незавершенности, познав сперва одиночество и лишение? Почему человек пережил радость и 
восторг от полноты только тогда, когда появилась женщина? Очевидно, что через 
наблюдение за животным миром у Адама появилось ощущение, что что-то «не так», чего-то 
«не хватает». И все-таки как это могло быть, если Адам не знал ничего другого? Как может 
кто-то желать того, чего не знает? 

К. С. Льюис писал, что тот факт, что человек голоден, не гарантирует того, что он будет 
сыт, но это определенно указывает на то, что где-то есть пища, предназначенная для 
удовлетворения его нужды. Точно так же и тот факт, что Адам знал, что чего-то не 
хватает, говорил о существовании восполняющей эту нужду реальности. Желание Адама 
должно было корениться в чем-то отличном от его собственного опыта.  

И что это за странная мысль о том, что человек из-за этого должен оставить отца и мать и 
прилепиться к своей жене? Адам никого не оставлял, чтобы прилепиться к Еве. Было ли это 
лишь исходным моментом для будущего времени, или этот момент уже наступил, начинаясь 
далеко за пределами временного пространства? Об ответе на эти вопросы можно было бы 
лишь догадываться, если бы не понимание, которое приходит гораздо позже через послание 
апостола Павла. В Ефесянах 5 он цитирует некоторые из этих фраз в качестве основания для 
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союза людей в браке, а затем показывает нам, что все это указывает ни на что иное, как на 
Христа и Церковь.37 Утверждение об оставлении и прилеплении явилось ранним 
упоминанием о Божьем плане для Иисуса, пришедшего во плоти, оставившего небесный дом 
Отца, чтобы прилепиться к Невесте, состоящей из людей. 

Желание Адама, его чувство незавершенности, его радость при встрече со своей парой – 
все это имело свое начало в сердце Христа, и Его желание к Невесте существовало еще до 
сотворения человечества! Ощущение Адамом подобного желания с первых моментов жизни 
было отражением избранного желания в сердце Триединого Бога, которое заключалось в 
том, чтобы была подходящая пара у Его возлюбленного Сына, живого Слова, в Котором 
было сотворено все сущее. 

То, что Бог создал женщину из ребра мужчины, из его плоти и кости, должно быть, 
казалось Адаму несколько странным способом по сравнению с тем, который Бог использовал 
для остального творения. Теперь мы видим это как образ Невесты, взятой из пробитого бока 
распятого Христа – Агнца, закланного до основания мира.38 Он навсегда отождествился с ее 
человеческой сущностью, не отказываясь от Своей Божественности, тем самым не оставляя 
Себе никакой другой альтернативы, кроме возвышения ее до невероятного уровня общения и 
партнерства в триединой жизни Бога. Воистину изумительная и величественная картина! И 
это только начало. 

История об Исааке и Ревекке 
Одной из самых ярких картин Евангелия в Ветхом Завете является 21 глава Бытия – 

история поисков Авраама подходящей жены для своего сына Исаака. То, что на поверхности 
представляется лишь как красивая романтическая история в жизни двух колен 
ближневосточных кочевых племен, если рассматривать ее в свете прообраза Невесты, 
становится удивительным пророческим изображением того, что Бог предназначил для 
Своего народа, когда Он искал его ради Своего возлюбленного Сына. 

Тот факт, что взаимоотношения Авраама с Исааком являются пророческой иллюстрацией 
Божьих взаимоотношений с Иисусом – не сюрприз для нас. Мы видим эту реальность в 
сверхъестественном рождении Исаака и в том, что его назвали «сыном смеха». Так как 
Христос в Псалме 44:8 изображен из-за Его любви к праведности как самый радостный 
Человек, легко увидеть в имени Исаака отражение сердца истинного Жениха. Мы видим 
«прообраз» Христа в удивительной и поразительной картине принесения Исаака в жертву 
лишь для того, чтобы в последний момент быть спасенным Богом, когда Тот провозгласил, 
что Он усмотрит Себя в качестве жертвенного Агнца.39 Но пророческое описание 
простирается еще дальше, как это ясно видно в 24 главе. 

В начале этого раздела Писания Авраам произносит, что его желание иметь подходящую 
невесту для Исаака не может быть удовлетворено в земле ханаанской, так как девушка 
должна быть из его родного народа, его семьи. Старому верному слуге Авраама Елиезеру 
было сказано, чтобы он не выбирал невесту среди местных девушек, но чтобы пошел в ту 
страну, которая была в самом сердце его господина, к его народу, чтобы найти там жену, 
подходящую для его сына. 

На мой взгляд, Елиезер в картине Евангелия представляет собой двойной образ. Вначале 
он олицетворяет Человека Иисуса Христа, пришедшего на землю в качестве Бога во плоти, 

                                                 
37 См. Ефесянам 5:30-32 
38 См. Откровение 13:10 
39 Текст из Бытия 22:8 основательно и точно переведен в Новом Американском Стандартном Переводе 

Библии (NASB), где сказано, что «Бог усмотрит Себя как Агнца для всесожжения…» Сам Бог был 
Агнцем, предусмотренным в личности Христа. 
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но явившегося не в царском облачении Своей силы и величия, а в неприметном виде Слуги.40 
Он берет с собой дары из дома отца, чтобы одарить ими будущую невесту. Эти дары должны 
были показать богатство отцовского дома, не отнимая у нее свободы принять или отвергнуть 
предложение жениха. 

Слуга отправляется в долгий путь в страну невесты (картина воплощения) и встречает ее 
именно в том месте, которое было предназначено для того, чтобы обнаружился ее дух слуги. 
Он подходит к колодцу, расположенному возле родного города Ревекки, как раз в то время, 
когда женщины приходили черпать воду. Он испытывает будущую невесту в том, чтобы она 
была не только красивой, но и была готова служить с радостью в сердце. Этот момент очень 
важен, так как Господь также ищет Невесту с духом слуги. И это не потому, что Он является 
хозяином, ищущим работников, а потому, что Он Сам является Слугой и ищет подобного 
Себе партнера. Только Невеста-Слуга адекватно дополняет эту картину. Именно в этом 
моменте служения есть некоторая опасность для тех людей, которые хотят от менталитета 
«Марфы» перейти к такому положению перед Господом, которое больше напоминает 
«Марию». Если мы не будем осторожными в своих попытках занять место близости в нашей 
жизни, мы можем повернуться спиной к месту слуги в этих взаимоотношениях. Наш 
основной пример для подражания – это Мария, мать Иисуса, которая вначале представилась 
как «раба Господня», а затем заняла место большей близости. 

Во многих библейских примерах, где видна аналогия с Невестой, отношение (дух) 
«рабыни» или «служанки» особо акцентируется в начале истории. В истории об Исааке и 
Ревекке это отношение слуги проявляется при первой встрече Елиезера с девушкой, когда он 
просит ее дать ему напиться воды из колодца. Именно этот эпизод убеждает меня в том, что 
положение слуги в данном случае представляет собой картину первого пришествия Иисуса, 
так как эта пророческая тень исполнилась при встрече Иисуса с женщиной у колодца в 
Иоанна 4. Как Елиезер повстречал Ревекку, так и Иисус повстречался с женщиной – точно 
так же Он встречается с нами в местах нашей жажды и нужды. 

Конечно же, Ревекка служит слуге с радостью и сверх просимого черпает воды для его 
десяти верблюдов, чтобы полностью утолить их жажду, – и все это немалая задача. Елиезер 
расспрашивает ее о ее семье, а через некоторое время сам встречается с этими людьми и 
садится с ними за стол, что является еще одной иллюстрацией желания Иисуса общаться с 
людьми и вступать с ними в завет. Слуга Авраама открывает им, кто он такой и какова его 
миссия, а затем спрашивает их, возможно ли, чтобы Ревекка поехала вместе с ним и стала 
женой Исаака. 

Хотя девушка ни разу не видела Исаака, она осознает, что во время этой встречи со слугой 
Авраама в ее сердце что-то произошло: она любит Исаака.41 Ей не терпится поехать с этим 
человеком, чтобы увидеть свою судьбу. Точно так же Иисус в подобии Слуги прибыл туда, 
где живет Невеста, делясь дарами дома Отца: исцелением, освобождением, истиной о 
Царстве Божьем. Невеста-Слуга, увидев сердце Отца через жизнь Слуги, влюбляется в Сына. 
И она любит Его, хотя еще не видела Его в Его вечной силе и славе. Она видела Его только в 
человеческом образе, который не имел того вида, который бы привлекал ее к Нему.42 

Ревекка решается предпринять долгое путешествие вместе с Елиезером назад в дом отца, 
чтобы встретиться с сыном лицом к лицу. Ее отпускают из ее отцовского дома с 
благословением членов ее семьи, которые произносят мощное пророчество на ее жизнь, 
нашедшее свое окончательное исполнение в победоносной Церкви, завоевывающей 
территорию своих врагов. Это путешествие олицетворяет собой Христианскую жизнь. Оно 
проходит через пустыню, где невеста проходит подготовку в трудных обстоятельствах, 

                                                 
40 См. Марка 10:42-45, Филиппийцам 2:5-11 
41 См. 1 Петра 1:8 
42 См. Исаия 53:2 
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путешествуя по пустынным местам на спине верблюда. Можно ли нарисовать лучшую 
картину подготовительного путешествия, которая представляет собой хождение христианина 
верой на пути к небу? Я думаю, что в этот момент слуга Авраама выполнял роль Духа 
Святого, выступая в качестве проводника и друга Ревекки и обращая все ее внимание на 
красоту сына, чтобы у нее была благодать выдержать долгий путь. 

Наконец, суровое испытание подходит к концу, и Ревекка видит Исаака, идущего по полю 
возле дома Авраама. Она спускается с верблюда и делает свои последние приготовления 
перед тем, как познакомиться с сыном. Она очень понравилась ему, и его сердце покоряет 
эта прекрасная женщина («Ревекка» означает «пленительная красота»!), которая была 
доставлена ему по желанию отцовского сердца. Их союз представляет собой полную картину 
кульминационного момента человеческой истории, когда мы встретимся со своим Женихом. 
Покрывало будет убрано. Мы увидим Иисуса, как Он есть, и мы будем подобными Ему, 
навсегда соединившись с Ним, как Его Невеста. 

Это событие имеет под собой историческое основание. Все так и было в действительности. 
Причина, по которой я пересказал здесь эту историю, состоит в том, чтобы с помощью этой 
картины мы могли понять Божье сердце, ищущее Своих людей. Он ищет Невесту для Своего 
Сына, для Того, в Ком все Его восхищение. Он находит прекрасную Невесту, и Его сердце 
полностью довольно ею. 

По моему убеждению, когда мы начнем переживать подобную любовь от Бога с большей 
глубиной и с большей интенсивностью, мы будем утверждаться в месте возрастающей силы, 
чтобы быть готовыми встретиться с грядущими днями. 

История о Воозе и Руфи 
Этот рассказ опять же является исторически правдивым и представляет собой пророческое 

изображение сердца Божьего по отношению к Его народу. Это впечатляющая история, в 
центре которой находится принятие Богом языческих народов в Его плане найти Свою 
Невесту. Это одна из первых картин в Библии, демонстрирующая то, что взаимоотношения с 
Богом устанавливаются на уровне сердца и происходят по вере, а не в зависимости от 
этнического происхождения. Многие фрагменты этой истории заслуживают более 
тщательного рассмотрения, но это не является темой данной книги.43 Здесь же я остановлюсь 
лишь на нескольких аспектах той истины, которая является иллюстрацией парадигмы 
Невесты. 

Образ девушки-слуги открывается здесь еще больше, чем в предыдущем примере. Руфь – 
это моавитянская невестка Ноемини, той Ноемини, которая много лет назад оставила свой 
родной дом в Израиле из-за голода и отправилась на моавитские поля со своим мужем и 
сыновьями. Сыновья женились на моавитских женщинах и по трагическому стечению 
обстоятельств, как и их отец, заболели и умерли. Остались только эти три женщины, да и они 
оказались в очень тяжелых обстоятельствах. Мы присоединяемся к этой истории в тот 
момент, когда голод в Иудее прекратился. Ноеминь решает отправиться назад в свою 
родную землю и в отчаянном состоянии своего вдовства старается найти родственника, 
который бы сжалился над ней. Одна из невесток решает остаться в Моаве, но другая, Руфь, 
повинуется влечению своего сердца и отправляется с Ноеминью навстречу своей судьбе. 

Когда они прибыли в Вифлеем, Руфь, должно быть, вся отдалась труду на полях, собирая 
колоски, оставшиеся после уборки урожая. В те дни это был Божий способ обеспечения 
нуждающихся.44 Именно в этом месте смирения и труда, в месте вдовы-слуги, которая не 
ожидала ни привилегий, ни близости, Руфь встречает Вооза. Он является владельцем этих 
полей и тем, кто в данной истории выступает прообразом Бога, а Руфь – Невестой. 

                                                 
43 Для более тщательного рассмотрения данной темы я бы порекомендовал аудио-серию Майка Бикла 

«Невеста Христова» из Международного Дома Молитвы в Канзас-Сити. Эту серию можно приобрести на 
вебсайте «Друзей Жениха»: www.FOTB.com  

44 См. Второзаконие 24:21-22 
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Пока Руфь трудится на поле, приходит Вооз, чтобы проверить выполнение работы. До 
него уже дошли слухи об этой новой девушке, которая осталась верной Ноемини и которая 
трудится с огромным старанием, и он предоставляет ей свою помощь и благословение. Все 
заканчивается тем, что он выделяет ей больше зерна, чем она сама могла бы собрать, и 
начинает проявлять благодать Господа, оказываемую тем, кто приходит к Нему за помощью. 

Когда в конце дня Руфь возвращается к Ноемини, открывается чудесная истина: на самом 
деле Вооз является родственником, тем, кто может стать «родственным искупителем», 
имеющим право и привилегию взять к себе этих женщин в качестве членов своей семьи, так 
как у них больше не было мужей, которые могли бы позаботиться о них. Итак, история 
продолжается: Вооз узнает об этой ситуации и хочет взять на себя эту роль. В итоге, он берет 
Руфь в жены, и именно благодаря этому союзу рождается Овид, дедушка царя Давида, и 
утверждается родословная линия Мессии. 

В этой истории очень сильно касаются моего сердца две небольшие реалии, которые 
говорят о Божьей благодати, что Господь принимает меня как Своего и прикасается ко мне 
нежностью Своего романтического сердца. Прежде всего, это реальность того, что Вооз 
вначале выступает для Руфи в роли отца. Эти взаимоотношения устанавливаются в 
кульминационной встрече, в которой она подчиняет себя его заботе.45 Именно здесь Руфь 
отдает себя Воозу как служанка, не имея никаких притязаний на брачную близость, – она 
просто приходит в смирении и чистоте как та, кто нуждается в покровительстве и защите. 

Руфь не осознает, до какой степени сердце Вооза пленено ее красотой и ее смиренной 
готовностью служить ему. В предыдущем отрывке46 Вооз сказал ей, чтобы она оставалась на 
поле с молодыми женщинами и чтобы ее внимание было сосредоточено на том, что ей 
скажут делать. Позже, рассказывая об этом событии, она говорит Ноемини, что ей было 
сказано оставаться с молодыми людьми (KJV), и Ноеминь поправляет ее и говорит о 
подобающем поведении в данной ситуации.  

Когда Руфь вверяет себя Воозу для его отцовского покровительства, он впервые 
показывает, что в его сердце есть желание быть для нее больше, чем защитником. Вооз также 
испытал зарождающуюся любовь жениха к этой девушке, и он берет на себя инициативу 
довести дело до конца. Это является примером земной иллюстрации двойной роли Отца и 
Жениха, которые характеризуют Божью любовь к Его народу. Он любит нас, прежде всего, 
как Отец, чтобы утвердить нас в нашем первоначальном тождестве в качестве Его народа, 
детей Его семьи. И затем, в Его великой любви к Сыну, Он готовит нас к воссоединению с 
Ним в качестве Его Невесты: один Бог выступает для нас в двусторонней роли Отца и Сына, 
и все это направляется третьей Личностью, Духом Святым.47 

После того как Вооз взял Руфь под свое отцовское покровительство, его покоряет ее 
красота и характер, и он рад тому, что она не стала обращать внимание на других молодых 
мужчин. В удивительном откровении сердца Господа к Его Невесте Вооз говорит ей о той 
доброте, которую она проявила к нему, так как «не пошла искать молодых людей, ни бедных, 
ни богатых».48 Она проявила к нему великую доброту! Здесь мы видим начальное 
проявление сердца влюбленного Жениха, которое связано с удивительной уязвимостью – 
Божье сердце наполнено восторгом от того, что «служанка» предпочла Его, воздержавшись 
от более доступных и заманчивых, но не входящих ни в какое сравнение с Его любовью 
возможностей ее повседневной жизни. Его сердце наполняется радостью от выбора девушки-
слуги! Какая романтическая реальность! 

                                                 
45 См. Руфь 3:8 и далее 
46 См. Руфь 2:8,9 
47 См. Ефесянам 3:14-17 и Иезекииля 16:1-14 в качестве дополнительного примера этой двойной роли 

отца/жениха. 
48 См. Руфь 3:10 
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Мое сердце трепещет при мысли о том, что этот ветхозаветный святой является лишь 
прообразом моего вечного Искупителя, сердцу Которого я доставляю радость, Кто 
рассматривает как доброту, проявленную мной к Нему в том, что я храню свои чувства для 
Него одного, не обращая своих глаз на меньшую любовь, не отводя своего взгляда от Него и 
не желая никого другого кроме Него. И чудо состоит в том, что Он прикасается ко мне этой 
истиной. Он будет говорить ее моему сердцу силой Духа Святого, когда я буду тихо сидеть в 
Его присутствии, давая Ему возможность запечатлеть это во мне на уровне понимания моего 
сердца. Это оставит во мне более глубокий след, чем любая теология, которая касается лишь 
моего разума. Это такая истина, которая должна загореться в моем сердце, и я должен 
испытать ее на себе лично, чтобы мое внутреннее естество убедилось и преобразовалось от 
познания Его чрезвычайной любви. 

История об Осии и Гомери 
Наверное, самая поразительная и неожиданная история о любви Жениха к Своей Невесте 

встречается в пророческой притче об Осии и Гомери. Развитие событий в этой истории 
проследить несложно, но реальность происходящего просто потрясает. Книга Осии является 
невероятным провозглашением страстно влюбленного сердца Бога, которое не откажется от 
того, чтобы любить выбранную Им Невесту, даже если она будет ходить бунтарскими и 
глупыми путями. 

В первых нескольких стихах первой главы мы знакомимся с разыгрывающейся драмой, и 
тут же нас поражает то повеление, которое было дано пророку Осии: «Иди, возьми себе жену 
блудницу и детей блуда…» Как будто бы недостаточно было взять жену-блудницу, в 3-й 
главе Осии опять повелевается об этой женщине, только на этот раз еще более убедительно: 
«Иди еще и полюби женщину, любимую мужем, но прелюбодействующую, подобно тому, 
как любит Господь сынов Израилевых, а они обращаются к другим богам и любят 
виноградные лепешки их». Осии сказано не только взять прелюбодейную жену, но и 
полюбить ее, «как любит Господь сынов Израилевых». 

Совершенно очевидно, что Господь точно знает, какую женщину Он принимает – ту, 
которая любит лепешки с изюмом языческих народов. Лепешки с изюмом являлись 
символом сексуального влечения, они часто использовались в обрядах языческих религий в 
качестве средства для возбуждения похотливых желаний и ритуальных оргий. Бог 
совершенно четко представляет, кого Он любит, и чтобы продемонстрировать Свою любовь 
людям земли, Он завоевывает человека, дает ему повеление и наделяет силой для того, 
чтобы любить такую женщину Его любовью. 

Вначале мы можем подумать: «Как хорошо, что Господь дал такую любовь Осии!» Но это 
какая угодно любовь, но только не «хорошая». Дух Святой дает Осии сверхъестественную 
пламенную страсть к этой женщине Гомерь, такую любовь, которая не угасает даже при виде 
развращенных и омерзительных дел. Это страшная любовь, любовь, которая коренится в 
завете пылающего сердца, та, которая не может измениться. Это любовь, излитая через 
человека, находящегося в объятиях Бога, чтобы у людей был непреложный и 
неопровержимый пример Божьего сердца по отношению к ним. Это живая и неудержимая 
страсть, ужасная и неугасимая любовь, – такая сильная любовь, которая идет навстречу 
стыду креста, чтобы раз и навсегда искупить Невесту. 

Одним из самых мощных событий во всей Библии является тот случай, когда Господь 
обращается к Израилю во второй главе Осии и вменяет ему в вину мерзость его греха перед 
Богом. В тринадцати первых стихах Бог вменяет Израилю повторяющуюся неверность и 
обещает выявить и показать мерзкий характер его греха и позора. Об этом грехе говорится 
самыми откровенными выражениями с использованием сексуальной терминологии,49 и в 
                                                 
49 См. также Иезекииль 16 для более полной картины состояния Божьего народа. Откровенные выражения 

используются здесь для того, чтобы показать нам, как Бог смотрит на взаимоотношения, и какое влияние 
это оказывает на Его эмоции.  
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порыве невообразимого суда Бог оставляет «блудницу» обнаженной, выставив ее перед 
плотоядными взглядами ее любовников. Из этого повествования становится совершенно 
очевидно, что грех Израиля не был результатом какого-то заблуждения или был совершен им 
неосознанно. Эта «блудница» намеренно грешила,50 с азартом бегая за своими любовниками, 
дойдя до того, что стала платить им за свое удовольствие. 

Этот суд был настолько серьезен, что сами любовники оставили ее с отвращением. И все 
же, после такого радикального обнажения, когда, кажется, Богу ничего другого не остается, 
как отвергнуть Свой народ, который не приносит Ему ничего кроме боли, Он говорит такие 
потрясающие слова: 

Посему вот, и Я увлеку ее, приведу ее в пустыню, и буду говорить к сердцу ее. 
И дам ей оттуда виноградники ее и долину Ахор, в преддверие надежды; и 
она будет петь там, как во дни юности своей и как в день выхода своего из 
земли Египетской. И будет в тот день, говорит Господь, ты будешь звать 
Меня: «муж мой», и не будешь более звать Меня: «Ваали». И удалю имена 
Ваалов от уст ее, и не будут более вспоминаемы имена их. 

- Осия 2:14-17 

Именно в ее ничтожном состоянии полного и самовольного отпадения Бог приходит к 
Своей Невесте, переключает ее внимание на Себя и сообщает ей, что теперь Он восстановит 
ее в брачных взаимоотношениях. Он сделает это ради Своего удовольствия и благодаря 
Своей изобильной благости и страсти, чтобы она еще раз узнала Его как «Мужа», а не как 
«Ваали», что значит «хозяин».51 Он не потерпит того, чтобы Его Невеста оставалась 
неверной. Вот так Бог разбирается с ней: вместо того чтобы отвергнуть ее, Он начинает 
ухаживать за ней, чтобы вновь завоевывать ее для Себя и избавить ее от жалкого состояния 
глупости и бунта. 

В свете Нового Завета это такая реальность, которая побуждает Человека Иисуса 
поступать именно так, как Он поступил с женщиной, взятой в прелюбодеянии,52 так как она 
является олицетворением падшей Невесты. Его милость мотивирована не жалостливым 
сердцем того, кто просто понимает низкое состояние людей и хочет быть добрым к тем, кто 
слаб и разбит. Это пламенное сердце Жениха, Чья радикальная, неистовая доброта исходит 
из ревностного и страстного романа в чистом смысле этого слова. Спасение Им этой 
женщины является смелым вмешательством Родственного Искупителя, в сердце Которого 
эта женщина была названа верной Невестой еще до основания мира. 

Она находится в тисках врага, и ее жизнь может исцелиться только под действием самой 
экстремальной любви. Он не осуждает ее, хотя она была поймана в самом акте 
прелюбодеяния, и в величайшем проявлении Своей могущественной благодати Он говорит 
ей о том, что она не возвратится в место греха, но будет любить Его в ответ так же страстно 
и совершенно, как Он любит ее. Такова любовь Бога Жениха, Который приходит к разбитым 
и посрамленным людям земли и заменяет их испепеленную разбитость на красивый венец, 
который Он Сам надевает во время брачной церемонии.53 

Видите ли, так называемые «исторические сказки» на самом деле являются правдой. 
Принц действительно поцеловал девицу, смиренная служанка на самом деле является 
Принцессой, и Красавица, которая была под действием чар отравленного яблока, воистину 
будет возвращена к жизни. У Царя будет Его прославленная Невеста, и желания Его сердца 

                                                 
50 См. Иезекииль 16:31-34 
51 Это слово по-еврейски звучит как «ба-ал», которое говорит о рабстве израильтян, в котором они 

пребывали по отношению к лжебогам. 
52 См. Иоанна 8:1-12 
53 См. Исаия 61:3-10 
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будут удовлетворены. Эти истории живы, и вы найдете их по всей Библии. Наш Бог – это 
влюбленный Бог, и Его пылающее сердце является сердцем того Жениха, Который не 
откажется от Своего намерения. Он горит ревностью о восстановлении Своего народа, и Он 
не успокоится до тех пор, пока сокрушенная жена, которую также зовут Иерусалим, не 
засияет и не станет славой по всей земле.54 

Именно из этой реальности Исаия пишет такой отрывок, который содержится в 62 главе 
его пророчества: 

Не умолкну ради Сиона, и ради Иерусалима не успокоюсь, доколе не взойдет, 
как свет, правда его и спасение его – как горящий светильник. И увидят 
народы правду твою и все цари – славу твою, и назовут тебя новым именем, 
которое нарекут уста Господа. И будешь венцом славы в руке Господа и 
царскою диадемою на длани Бога твоего. Не будут уже называть тебя 
«оставленным», и землю твою не будут более называть «пустынею», но 
будут называть тебя: «Мое благоволение к нему», а землю твою – 
«замужнею», ибо Господь благоволит к тебе, и земля твоя сочетается. Как 
юноша сочетается с девою, так сочетаются с тобою сыновья твои; и как 
жених радуется о невесте, так будет радоваться о тебе Бог твой. 

- Исаия 62:1-5 

Обратите внимание на прогрессию данного отрывка: Сам Бог говорит, что Он не умолкнет 
и не успокоится до тех пор, пока светильник пламенной жизни Его народа не засияет ярко. 
Он намеревается сделать так, чтобы Его Невеста стала венцом славы в Его руке, 
совершенным отражением Самого Бога! Это уже само по себе является изумительной 
реальностью, но Он не останавливается на этом. Его народ больше не будет оставленным 
или одинокими, и Он провозглашает над ним реалии брачного обеспечения и наслаждения. 
Божье свидетельство об этом народе состоит в том, что Он является Источником Его 
наслаждения, и та радость, которой Он радуется о нем, не меньше, чем радость Жениха о 
Своей Невесте. 

Конечно же, в проявлении такого сердца есть надежда для меня. Если только я буду видеть 
так, как видит Он. Если мы, будучи Его народом, в конце времен хотим иметь все 
необходимое для того, чтобы устоять перед лицом напирающего зла и беззакония, натиска 
публичных действий (стратегий) лукавого, направленных на то, чтобы увести нас от Божьих 
целей и отвратить от них, это будет возможно лишь в том случае, если мы будем слышать 
голос Жениха, поющего песню любви, пробуждающую наши сердца для того, что истинно и 
чисто. Мы любимы и любимы страстно Царем всей Вселенной. И это Его желание – 
позволить мне познать силой Святого Духа реальность этой любви в моих самых глубоких 
переживаниях. 

                                                 
54 См. Исаия 62:7 
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ГЛАВА 3 

ПЕСНЯ ЖЕНИХА 
ПАРАДИГМА НЕВЕСТЫ – 2 

 

 

Будучи христианином, росшим в суровом индивидуализме американской культуры, мне 
было довольно легко смотреть на Бога как на Всемогущего, Всезнающего и Всевидящего. Я 
мог представлять Иисуса как Сына Божьего, живое Слово, мужественного Человека, 
Который шагает по земле, имея цель и посвящение, силу и сострадание, полный решимости 
исполнить волю Отца. Я даже мог понять теологию об Иисусе, небесном Женихе, страстью 
Которого является искупление народа под названием Невеста Христова. 

И все же, как и большинство мужчин, мне с трудом удавалось смотреть на Иисуса как на 
Жениха, питающего ко мне такую сильную страсть, о котором говорили другие. Повторяя 
слова многих мужчин в качестве реакции на послание о влюбленном сердце Бога, я просто 
не мог представить себя в белом платье! 

Тогда я начал уделять время изучению этой темы в Писании и увидел, что в Своих личных 
встречах с такими людьми, как я, мужчинами и женщинами, Иисус был реальным 
исполнением пророческих образов, представленных в Ветхом Завете. Как только я начал 
поклоняться Господу в контексте этого понимания, я начал переживать на себе Его близкое 
прикосновение. Я начал понимать, что означает быть любимым лично, глубоко и 
романтично Возлюбленным моей души. До меня начал доходить смысл слов К. С. Льюиса: 
«Бог является мужской половиной, для Которого все мы – женская половина». Я начал 
ощущать неописуемую радость от того, что Господь прикасается ко мне лично чисто из 
любви и нежных чувств ко мне. 

Я знал и раньше Его прикосновение исцеления, обличения и прощения, наделения силой 
для служения, сострадания к другим людям, но я никогда не знал нежного прикосновения 
Его Духа к моему сердцу – такого прикосновения, которое предназначалось для меня лично, 
в близких и романтических отношениях. Я вам скажу, познание такого прикосновения 
является тем переживанием, которое переворачивает всю жизнь! 

Будучи сам в процессе возрастания, я и далее хочу открывать это библейское понимание, 
чтобы все мы, современные верующие, с большей готовностью могли постичь мысль о том, 
что Иисус любит нас именно так – лично и по-настоящему. 

По моему убеждению, нет более лучшего для рассмотрения места, чем Песня Песней 
Соломона – такая книга в Библии, которая начинается со смелого утверждения о том, что это 
«Песня всех песен». Это удивительное заявление, требующее того, чтобы мы рассмотрели ее 
в сравнении с любой другой песней, когда-либо сочиненной на небе или на земле, и пришли 
к заключению, что эта Песня является кульминационным выражением искусства написания 
песен в истории всей Вселенной. Песня всех песен! Само по себе это заявление ставит нас 
перед истиной, что то, что горит в сердце Бога, – это романтическая реальность, что 
основанием любой музыки во вселенной является романтическая любовь, и что через эту 
реальность Бог сообщает нам о Своей страсти. 

ВОСЕМЬ ОПИСАНИЙ ЖЕНИХА 

В этой главе мы рассмотрим несколько иллюстраций, изображающих царя-жениха в Песне 
Соломона, которые воплотились в Личности Иисуса, засвидетельствованные Евангелиями 
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Нового Завета. Я хочу обратить ваше особое внимание на восемь таких образов,55 и я молюсь 
о том, чтобы по мере размышления над ними ваше сердце было вдохновлено для более 
глубокого познания Бога в месте близости с Ним. 

Приглашающий Пастырь 
Та сторона характера Иисуса, которую я называю «Приглашающий Пастырь», изображена 

в пророческой картине приглашения царя (образ Иисуса), обращенном к девушке-пастушке 
по имени Суламита (образ Невесты Христовой) в первой главе этой аллегории. Молодая 
девушка начинает эту песню с потрясающего выражения своего желания: «Да лобзает он 
меня лобзанием уст своих! Ибо ласки твои лучше вина». Совершенно справедливо с самого 
начала уяснить для себя то, что образы данной истории являются символическими. Наше 
толкование аллегорично; эта история повествует о взаимоотношениях Иисуса с Церковью. 
Таким образом, «лобзания (поцелуи) Его уст» не являются выражением сексуальности 
между Христом и Его народом, но представляют собой прикосновение Слова Божьего к 
человеческому сердцу силой Духа Святого.56 Когда Его Слово проникает через 
эмоциональные и теологические барьеры, существующие вокруг нашего сердца, и касается 
нас реальной истиной Своей любви, этот поцелуй лучше любого другого, – это такой 
восторг, предназначенный для нашего наслаждения, что все человеческие поцелуи по 
сравнению с ним являются лишь слабым отблеском. 

Когда Суламита говорит о царе, она задает вопросы о его пребывании (ст. 6), пытаясь 
выяснить, где находится то место, где она могла бы насладиться его красотой. Она решила, 
что ей незачем оставаться под покровом в его присутствии. Для чего ей удерживаться от 
близости, если он именно для этого и находится здесь? В ответе царя мы видим облик 
Приглашающего Пастыря: 

Если ты не знаешь этого, прекраснейшая из женщин, то иди себе по следам 
овец и паси козлят твоих подле шатров пастушеских. 

- Песня Песней 1:7 

В своем предложении царь приглашает Суламиту присоединиться ко многим святым всех 
времен, которые стремились к близости с Иисусом экстравагантным образом. Мы, 
современные евангельские протестанты, должны принять тот факт, что во всей человеческой 
истории бесчисленное количество людей ощутило на себе такую реальность, которой 
жаждут наши сердца. В этой реальности они обрели удовлетворение всех человеческих 
желаний. Приглашение царя, обращенное к Суламите, относится и ко мне, чтобы 
присоединиться к процессии тех людей, которые искали Его самозабвенно и страстно, и 
моим ответом на это приглашение, конечно же, является «ДА!» 

Пророческое Слово воплощается в Личности Иисуса, когда Он, олицетворенный Жених, 
все так же приглашает реальных людей прийти и присоединиться к Нему в этих 
взаимоотношениях. В Иоанна 1:35-39 говорится о том, как Иоанн Креститель и два его 
ученика встречаются на следующий день после крещения Иисуса. Иоанн провозглашает, что 
это Тот, Которого он ждал. Ученики видят Иисуса, проходящего мимо, и идут за Ним. Он 
замечает их, поворачивается к ним и спрашивает, чего они хотят. В их ответе слышится 
отклик сердца Суламиты, облеченный в голоса реальных людей первого столетия, и к тому 
же мужчин: «Учитель, – где живешь?» 

Вы слышите вибрирующее звучание желания их сердца? «Скажи мне, ты, которого 
любит душа моя: где пасешь ты? Где отдыхаешь в полдень?» Это невероятно, но факт: в 
определенный день в истории, приблизительно в четыре часа дня Вечное Слово, ставшее 
                                                 
55  Эти восемь «Образов Иисуса» взяты с некоторой редакторской доработкой из аудио-серии с конспектом 

по «Песне Песней» Майка Бикла. 
56 Многие комментаторы Библии соглашаются с этим толкованием Божественного поцелуя. Например, см. 

комментарий Мэтью Генри к Песни Песней Соломона 1:1. 
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плотью – Бог-Жених, Который с прошлых веков стремился иметь близкие взаимоотношения 
с людьми, – посмотрел на этих двух мужчин из плоти и крови, подобных мне, и сказал, как 
сказал бы Жених: «Пойдите и увидите». Итак, они пошли за Ним, и их жизнь изменилась 
навсегда. 

Когда я пишу эти строки в Доме Молитвы в Канзас-Сити, группа прославления поет из 
Псалма 26:4 о том, что подобно царю Давиду я не желаю ничего другого, а только провести 
свою жизнь в созерцании красоты Господней. 

Я буду приближаться к Тебе, Иисус! Ты моя жизнь и моя радость! Благодарю 
Тебя за то, что приглашаешь меня пойти и посмотреть. Мое сердце горит 
желанием еще больше знать Тебя, я хочу найти Тебя и услышать твой голос. 
Поцелуй меня еще раз, Господь, лобзанием Твоих уст, и дай мне познать истину о 
Твоей любви ко мне.  

Страстный Обожатель  
Когда я смотрю на свою собственную жизнь перед Господом, я осознаю, что одним из 

моих глубочайших желаний является то, чтобы быть горячо любимым и желанным, а также 
радовать сердце другого. Если это реально до чудесной степени на уровне человеческих 
взаимоотношений, то глубоко внутри нас мы ощущаем, что были сотворены любить Кого-то 
и быть любимым Кем-то бесконечно. Мы знаем, что внутри нас содержится нечто, что не 
будет удовлетворено до тех пор, пока мы не сможем высвободить свою любовь в жгучем 
стремлении, которое наполнит смыслом и страстью все то, что мы делаем. Осознание этого 
желания причиняет боль человеческой душе, которую невозможно успокоить ничем, кроме 
как прикосновением безграничного Возлюбленного и нашим откликом – пламенного 
посвящения Ему. Только Он может проникнуть в такую глубину, только Он может так 
любить, только Он может вызвать такой отклик. 

Такова реальность чрезвычайно прекрасной встречи Суламиты с царем в конце главы 1 и в 
начале главы 2 Песни Песней. В стихе 11 главы 1, получив приглашение к близости, где 
Суламита могла познать сердце царя, она начинает выражать романтическую 
проникновенность своего сердца, говоря, что ее аромат привлекает его внимание, когда он 
сидит за столом трапезы. Она предается той страсти, которая горит в ее сердце, и находит ей 
поэтическое выражение: 

Мирровый пучок – возлюбленный мой у меня, у грудей моих пребывает.  
Как кисть кипера, возлюбленный мой у меня в виноградниках Енгедских. 

- Песня Песней 1:12-13 

Царь отвечает, облекая в слова именно то, что ей так хочется услышать, и его пламенные 
речи разжигают в ее сердце такую страсть, какую она не знала раньше: 

О, ты прекрасна, возлюбленная моя, ты прекрасна, глаза твои голубиные! 

- Песня Песней 1:14 

Считаться прекрасной самим царем! В его словах содержится сила жизни и смерти. И он 
называет ее прекрасной! Сила этих слов захватывает ее душу, глубоко проникая в тайные 
уголки ее сердца, уголки беззащитности и страха, которые еще не были полностью 
исцелены. Она еще не представляет собой зрелую невесту, которая позже проявится в Песне 
Песней. Она все еще незрелая девушка, которая знает, что в ней есть слабости, и которой 
доставляет боль осознание своей склонности к неверности и греху. 

Его слова начинают менять это. Он говорит о ней как о той, у которой «голубиные глаза». 
Для нас это звучит поэтично, но не будет иметь большого смысла, пока мы не узнаем, что 
голубь обладает способностью фокусировать свой взгляд только на одной вещи. Он видит 
только что-то одно. И когда царь произносит эти слова в адрес Суламиты, он провозглашает 
тем самым, что в его глазах она уже достигла безраздельной страстности любви, которой 
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жаждет ее сердце. Он видит ее прекрасной и верной, и все это в начале их взаимоотношений. 
Как такое может быть? 

В своей мудрости и предвидении царь смотрит на Суламиту как на ту, какой она станет 
тогда, когда его любовь к ней завершит свой труд, и он смотрит на нее с этой перспективы 
уже с самого начала. Он знает, что сила ее истинного тождества и динамика его любви 
преобразят ее, и это настолько же необратимо, как восход солнца по утрам. В месте близких 
взаимоотношений он может говорить эти слова так, чтобы ее сердце услышало их и 
поверило в них. Итак, он приглашает ее в место близости и любви – в дом пира57 – и там 
осыпает ее словами своей глубочайшей любви. 

Эта восхитительная и прекрасная картина языка любви между двумя возлюбленными 
нашла свое выражение в жизни Иисуса, на этот раз записанная для нас в Евангелии от 
Матфея. Но в новозаветной иллюстрации сердце Иисуса наполнено переживанием и 
скорбью. В Матфея 23:37-39 описан плач Иисуса об Иерусалиме из-за того, что этот город, 
являясь образом Невесты Христовой,58 отверг Его приглашение к близости и вместо этого 
продолжил историческую практику убийства всех тех, кто приходил во Имя Его, чтобы 
привлечь его на Свою сторону. Чувства, переполнявшие сердце Иисуса, очевидны: 

Иерусалим, Иерусалим, избивающий пророков и камнями побивающий 
посланных к тебе! Сколько раз хотел Я собрать детей твоих, как птица 
собирает птенцов своих под крылья, и вы не захотели! 

- Матфея 23:37 

Здесь Иисус свидетельствует о страсти, горящей в сердце Бога, той же страсти, которая 
побуждала Его говорить слова любви в жизнь Его темной, но красивой Невесте из Песни 
Песней. Он стремится собрать Свой народ в Дом Вина (больше об этом в 5-й Главе) и 
воспламенить наши эмоции, чтобы мы ощутили себя желанными и любимыми, причем Он 
видит нас горячими и неразделенными, желающими только одного. Он сильно желает 
говорить к нашим сердцам о том, какими Он нас видит, о восхищении, которое Он питает к 
нам, о той уверенности, какую имеет Он в силе Своей любви, чтобы исполнить все то, что 
Он обещал. 

Те, кто в течение всей человеческой истории испытал на себе такую «полноту», такое 
излияние любви Господа, свидетельствуют о том, что ничто другое уже не имеет значения, 
когда наши сердца наполняет прикосновение любви Христа. Вот почему апостол Павел мог 
уверенно почитать за сор все остальные важные вещи в жизни по сравнению с 
удовольствием от познания Иисуса.59 Вот почему Стефан торжествовал перед лицом смерти, 
так как видел славу Господа, своего Жениха, стоявшего по правую руку Бога Отца и 
приветствовавшего его в вечности.60 Благодаря этой реальности мученики во все времена с 
радостью отдавали свои жизни ради лучшего воскресения – того, в котором они полностью 
сообразуются с жизнью Возлюбленного.61 Иисус выполняет Свое обещание и призывает тебя 
и меня в это место. 

Иисус, я принимаю Твое приглашение в место близости в молитве. Я жажду 
услышать Твой голос, говорящий мне истину о том, кто я такой, и как Ты 
любишь меня. Я жажду пребывать в месте подтверждения, которое исходит из 

                                                 
57 Буквально Дом Вина, что говорит о самых интимных реалиях в начале и в продолжении супружеских 

взаимоотношений, это обновляющаяся близость, основанная на романтических побуждениях. 
58 См. Откровение 21:2 
59 См. Филиппийцам 3:7-11 
60 См. Деяния 7:55-56 
61 См. Евреям 11:35-40 
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Твоего сердца и дает мне свободу любить Тебя в ответ и жить в красоте Твоей 
святости. Влеки меня, Господь, и я последую за Тобой. 

Лидер, бросающий вызов 
В жизни каждого верующего наступает такое время, которое часто бывает весьма 

озадачивающим. Это такое время, когда Дух Святой начинает открывать нам то, что 
Возлюбленный нашей души и Царь Вселенной – это одна и та же Личность. Нас охватывает 
чувство благоговейного страха и удивления, что приятно и восхитительно с одной стороны, 
и очень страшно с другой, так как мы начинаем видеть то, что подразумевается под 
близостью с этим Человеком, Иисусом Христом. 

В книге К. С. Льюиса «Лев, колдунья и платяной шкаф» есть интересное место, когда один 
из жителей Нарнии, м-р Бобр, ведет странников (детей из Англии, которые однажды будут 
править царством Нарнии) для знакомства со львом Асланом, который является образом 
Христа в этой истории. По мере того как дети подходят к месту встречи, они начинают 
ощущать святой страх, от которого они дрожат и наполняются благоговением. Один из детей 
задает м-ру Бобру такой вопрос, который передает страхи любой человеческой души, когда 
она сталкивается с тем, что ее превосходит: «А этот Аслан – он не опасен?» 

Вот в чем вопрос, не так ли? Какая-то часть нас хочет испытать волнующую любовь. Но в 
то же время мы желаем знать, что идти туда безопасно, особенно что касается любовного 
приключенческого романа, который часто оказывается небезопасным. 

Ответ м-ра Бобра отражает мудрость веков, в нем слышится понимание того, кто ходил с 
Господом долгие годы: «Опасен? Никто ничего не говорил об опасности. Но он добрый! Он 
царь, говорю я вам!» Благодаря реальности Божьей доброты мы можем иметь уверенность, 
приближаясь к Нему и сознавая, что, куда бы Он ни повел нас, мы будем в полной 
безопасности. Мы начинаем быть уверенными в том, что с чем бы мы ни столкнулись, наше 
вечное благоденствие является уже решенным вопросом. 

К удивлению Суламиты ее возлюбленный появляется однажды в совершенно 
неожиданном виде. Вот как она описывает его приход: 

Голос возлюбленного моего! 
Вот, он идет, скачет по горам, прыгает по холмам. 

- Песня Песней 2:8 

В этих восхитительных фразах мы узнаем о суверенной власти Царя над всеми преградами 
в жизни: над горами и холмами, которые кажутся нам непреодолимыми препятствиями на 
пути к жизни верной и безраздельной ревности по Господу. Ее реакция на действие царя 
исполнена изумления и восхищения, и здесь мы видим первые признаки наслаждения тем, 
что он делает: 

Друг мой похож на серну или на молодого оленя. 
Вот, он стоит у нас за стеною, заглядывает в окно, мелькает сквозь решетку. 

- Песня Песней 2:9 

И тут, хотя ее настроение меняется, так как царь приближается к Суламите, открывая для 
нее свою суверенную власть над трудностями, он приглашает ее присоединиться к нему в 
веселом танце победы над кажущимися непреодолимыми реалиями ее жизни: 

Возлюбленный мой начал говорить мне:  
Встань, возлюбленная моя, прекрасная моя, выйди! 
Вот, зима уже прошла; дождь миновал, перестал; 
Цветы показались на земле; время пения настало, 
И голос горлицы слышен в стране нашей; 
Смоковницы распустили свои почки,  
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И виноградные лозы, расцветая, издают благовоние. 
Встань, возлюбленная моя, прекрасная моя, выйди! 
Голубица моя в ущелье скалы под кровом утеса! 
Покажи мне лице твое, дай мне услышать голос твой,  
Потому что голос твой сладок и лице твое приятно. 

- Песня Песней 2:10-14 

В наших подобных взаимоотношениях с Иисусом мы должны будем столкнуться с очень 
важным вопросом: позволим ли мы Ему провести нас мимо того, что постоянно одерживало 
над нами верх в наших попытках быть верными в следовании за Ним? Но чудесный акцент в 
этих стихах явно сделан на величии Царя, на Его красоте и силе и на Его способности взять 
Суламиту с Собой, когда Он скачет и танцует по горам ее жизни. Он влечет ее за Собой, 
напоминая ей о том, что она скрыта в расщелине скалы – иллюстрация пронзенного бока 
Христа на кресте.62 Она находится в безопасности только в контексте Его жертвы и 
искупительной силы, и Его голос зовет ее пойти и следовать за Ним. 

Но она не может этого сделать. Ее страхи еще слишком сильны, и в первой кризисной 
ситуации Песни Песней Суламита отклоняет Его приглашение: 

Доколе день дышит прохладою, и убегают тени, возвратись, будь подобен 
серне или молодому оленю на расселинах гор. 

- Песня Песней 2:17 

«Возвратись, будь подобен серне или молодому оленю…» По сути Суламита говорит 
следующее: «Иди, мой Друг, и делай то, что Ты делаешь. Я не могу идти с Тобой, но я буду 
восхищаться Твоей силой и величием». Это первый кризис веры и первый момент, когда 
Суламита должна взглянуть в лицо своей неспособности жить той жизнью, к которой она 
стремится. Восстановление придет позже, но сейчас она переживает время поражения. 

Я верю, что мощная история из Евангелия от Матфея напрямую относится к этой 
пророческой сцене. В главе 14 ученики пытаются ночью переплыть Галилейское море во 
время страшной бури, а Иисус идет им навстречу прямо по воде. Посмотрите, какую силу 
содержит в себе этот текст: 

И ученики, увидев Его идущего по морю, встревожились и говорили: это 
призрак; и от страха вскричали. Но Иисус тотчас заговорил с ними и сказал: 
ободритесь; это Я, не бойтесь. Петр сказал Ему в ответ: Господи, если это 
Ты, повели мне придти к Тебе по воде! Он же сказал: иди. И, выйдя из лодки, 
Петр пошел по воде, чтобы подойти к Иисусу, но, видя сильный ветер, 
испугался и, начав утопать, закричал: Господи, спаси меня! Иисус тотчас 
простер руку, поддержал его и говорит ему: маловерный, зачем ты 
усомнился? И, когда вошли они в лодку, ветер утих. Бывшие же в лодке 
подошли, поклонились Ему и сказали: истинно Ты Сын Божий. 

- Матфея 14:26-33 

В потрясающем воплощении этой аллегории Иисус, настоящий Человек из плоти и крови, 
идет по поверхности бушующего моря. И даже более того, Он предлагает Петру выйти из 
лодки и присоединиться к Нему. Как бы я хотел передать то ощущение восторга, которое 
наполняет меня при написании этих строк. Мы так часто читали эту историю и толковали ее 
(совершенно уместно) в духовном смысле, но это происходило на самом деле! Иисус 
действительно был там, танцуя на волнах. Это было невозможно, но это происходило на 
самом деле! И затем Петр действительно сказал, и это произошло во времени и 
пространстве, в четвертую стражу ночи (между 3 часами ночи и 6 часами утра): «Позови 
меня пойти к Тебе, если это действительно Ты!» 
                                                 
62 См. «Песня Соломона», часть I, конспект Майка Бикла. 
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Меня всегда удивляло, почему в подобных историях упоминается время суток. Это 
кажется случайным, но я верю, что тем самым Бог сообщает нам, что эти невероятные 
случаи имели место в реальном времени, во время реальной бури реальной ночи с реальной 
водой и реальной возможностью бедствия. Это не сказка – под водой не было камней, на 
которых Он мог стоять, и это не было компьютерным спецэффектом. Это происходило в 
реальной жизни! 

Иисусу нравится просьба Петра, и Он реагирует на нее без колебаний: «Иди!». 
Представьте себе, какой крик вырвался из сердца Петра: «О, НЕТ! Он говорит на полном 
серьезе!» Мы с трудом можем вообразить эту картину. Но он все-таки решается. Он 
решился, хоть только и на мгновение, потанцевать на своих страхах, и сердце Жениха 
пришло в восторг. Хотя Петр и отвел свой взгляд от Иисуса, хотя он и начал тонуть, Господь 
был там, и в этом было все дело! Когда Царь приглашает нас пойти, мы можем положиться 
на Его силу спасти нас. Последующие слова о «маловерии» являются не столько обличением, 
сколько полным любви игривым замечанием Жениха-Отца, Чье сердце приходит в 
абсолютный восторг от готовности Его друга-дитя решиться довериться Ему. Ни в коем 
случае не критикуя Петра, я верю, Иисус говорит: «О, Петр! Если бы ты только знал, что это 
возможно! Доверься Мне, и Я проведу тебя через такие места и события, о которых ты даже 
и не мечтал, потому что со Мной все возможно!» 

О, Суверенный Царь! О, Величественный Господь всего! Я очень хочу 
отважиться побежать с Тобой! Я очень хочу иметь смелость сделать прыжок 
веры и испытать радость победоносного танца на бушующих волнах, на 
вершинах гор и холмов моих страхов. Позови меня еще раз, Господь! Не оставляй 
меня! Рано или поздно я буду уповать на Тебя. 

Прославленный Жених 
Когда мы смотрим в глаза нашим страхам, часто появляется ощущение беспокойства и 

неуверенности, которое коренится в боязни того, что Бог будет измерять нас по нашим 
меркам, а не по Своим, и что Он сочтет нас недостойными Его проявления любви. Тогда как 
подобные переживания могут по праву сопровождаться истинным обличением и покаянием, 
слишком часто это всего лишь повторяющиеся обвинения врага и наших собственных 
мыслей, когда мы осуждаем самих себя, имея ложное мнение о том, что и Бог тоже так 
делает. 

Что нам практически невозможно понять (действительно здесь необходимо служение Духа 
Святого!),63 так это то, что Его оценка основывается на совершенно иной информации, 
отличной от той, что мы видим и думаем. Он смотрит на Невесту, которая полностью 
усовершенствовалась, и чья жизнь сокрыта в жизни Его Сына по правую руку Отца,64 и 
которая теперь может с полной уверенностью принять тот характер, который ей уже был 
дарован. Подобно дитю, возрастающему в своей идентичности, мы получаем удостоверение 
через свое наследие и становимся теми, кем являемся. 

После колебаний Суламиты последовать за Царем, она переживает подобное беспокойство 
и волнение, что она потеряла Того, Кого желает ее сердце: 

На ложе моем ночью искала я того, которого любит душа моя, искала его и 
не нашла его. 
Встану же я, пойду по городу, по улицам и площадям, и буду искать того, 
которого любит душа моя; искала я его и не нашла его. 

- Песня Песней 3:1-2 

                                                 
63 См. Римлянам 8:14-1 
64 См. Колоссянам 3:1-4 
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Когда рождалась моя собственная страсть по близости с Иисусом, я переживал подобный 
кризис. Моя душа пробудилась к Его ухаживаниям. И я начал просить Духа Святого усилить 
мое желание присутствия Господа. Это продолжалось несколько дней, пока одним ранним 
утром я не пережил глубокую и могущественную встречу с Духом Божьим. Все происходило 
так, как будто Он решил буквально ответить мне на мою просьбу о более сильном желании. 

В этом противостоянии, которое длилось не более часа (моя жена проснулась от моих 
стонов. Она знала, что это был Господь, но все же боялась, не случился ли у меня сердечный 
приступ!), я начал ощущать всепоглощающее мощное желание, и это ощущение не было 
только приятным. Я просил желания познать Господа, но в этом пробуждающемся желании 
были завернуты воспоминания обо всех разочарованиях и болях, связанных с несбывшимися 
мечтами и угасшими надеждами. Мое сердце болело так сильно, что это невозможно 
передать, и в этот момент Дух Божий приглашал меня потанцевать на волнах этих страхов и 
разочарований. И я ответил: «Нет». 

Идти туда было очень страшно. Я просто не мог вынести мысли о том, чтобы взглянуть в 
лицо всему «этому», поэтому я сделал то, что сделала Суламита и что сделал Петр. Я 
смотрел на горы трудностей, а не на силу Царя. И сказал: «Ты иди. Я присоединюсь к Тебе в 
другое время». После этого решения наступили такие дни, когда Его присутствие удалилось 
(или это я струсил и ушел?), и я нигде не мог найти этот сладкий голос. 

Вначале я даже не решался искать Его присутствия, так как еще слишком свежи были 
воспоминания о пережитом мной ужасе. Но с течением времени я начал скучать по Нему, и 
только спустя несколько месяцев после долгой «ночи», когда я не ощущал Его близости, я 
услышал Его тихий внутренний голос, снова приглашающий меня сделать шаг вперед. На 
этот раз не было никаких колебаний – просто я настолько соскучился по Нему, что был не в 
силах снова сказать Ему «нет». Именно эта реальность приводит нас в движение, не так ли? 
Мы скучаем по Нему, и наши сердца знают, что в конце концов нас удовлетворит только Его 
присутствие. Поэтому, подобно Суламите, мы «проглатываем» свой страх и делаем снова 
шаг навстречу Ему. 

Она бродит по улицам города, проходя мимо стражей, расспрашивая их о царе, ища его до 
тех пор, пока внезапно не находит того, кого любит! Она прилепляется к нему, не желая 
отпускать его; она бредет за ним до тех пор, пока он не обещает ей прийти к ней домой и 
увидеться с ней там.65 Суламита начинает осознавать, что та любовь, которую она 
испытывает, является очень сильной, и что с ней ничто не может сравниться. Я могу 
представить, как она идет к себе домой, чтобы дожидаться его прихода. 

И он таки появился! Следующее, что осознает Суламита, – это то, что к ее дому подъехал 
царский кортеж. Она понимает, что царь идет, и он хочет забрать ее! Посмотрим на текст: 

Кто эта, восходящая от пустыни как бы столбы дыма, окуриваемая 
миррою и фимиамом, всякими порошками мироварника? 
Пойдите и посмотрите, дщери Сионские, на царя Соломона в венце, 
которым увенчала его мать его в день бракосочетания его, в день, 
радостный для сердца его. 

- Песня Песней 3:6,11 

Царь грядет, и у него брачные намерения! У него на голове венец, и он полностью 
приготовлен. Внезапно все страхи улетучиваются. Ее неверность оказывается далеким 
воспоминанием, и ее захватывает потрясающее осознание того, что она находится в самой 
середине его сердца. Она является центром в «день, радостный для сердца его». 

Очевидно, что логическим воплощением этой картины в Новом Завете будет время 
триумфального возвращения Иисуса за Своей Невестой в конце веков, и это действительно 

                                                 
65 См. Песню Песней 3:4-5 
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произойдет в полноте времен. Но я верю, что прежде должно прийти совершенно другое 
понимание. Картина окончательного триумфа является последней частью этого уравнения, а 
вначале идет мрачная реальность, шокирующий поворот событий. 

Часто пророческие образы Христа в Ветхом Завете основывались на неполном понимании 
Его страданий, которые имеют отношение к искуплению Его народа. У святых в древности 
не было трудностей в том, чтобы представить себе победоносного Мессию, но страдающий 
Христос – это что-то совершенно другое. В образ венценосного Царя, грядущего с радостью 
и победой, вплетается распятие и смерть Иисуса. Эти элементы могущественным образом 
присутствуют в тексте Песни Песней в главе 3 в стихах 6-11. Прежде всего, жениха 
сопровождают воины на его пути к невесте, как и Иисуса на пути к кресту. Его сопровождает 
царственный престол, как и Иисус нес тот крест, который поднимет Его в триумфе и 
который увидят все. Женщины выходят, чтобы посмотреть на него, и в самой 
ошеломляющей из всех картин его мать одевает на него Венец в день радости его сердца. 

Точно так же терновый венец одет на голову Иисуса тем народом, который дал Ему 
рождение, и в Евреях 12:1-2 говорится о том, что чувства, движущие Им, выражались в 
радости. Его радость коренится в осознании того, что в конце пути, как Суламита ожидала 
царя, так ты и я будем ожидать Его пришествия. 

Мы думаем, что из-за своих мелких падений и непостоянства мы прерываем процесс 
нашего искупления и разочаровываем Господа так сильно, что Он больше не стремится к 
нам. Наши недостатки реальны, и они не останутся без последствий. Но здесь происходит 
еще нечто более сильное. Иисус отходит от нас на какое-то время не для того, чтобы 
оставить нас, но чтобы совершилось такое действие, которое приведет к высвобождению 
силы, необходимой для нас, чтобы следовать за Ним вечно. Через Свои страдания Он 
приносит вечное искупление, а через Его воскресение и вознесение нам дается Дух Святой. 
Мы на самом деле станем такими, как Он и обещал, поэтому смерть и радость едины. 
Терновый венец и венец царский – это одно и то же. Благодаря Своему венцу страданий 
Иисус приобретает Невесту, которая станет драгоценной диадемой из Исаии 62:3, и Его 
страдания являются также всецело и окончательно Его радостью. 

О, Иисус! Как мне начать думать об этом? Потрясающее осознание того, что 
день Твоего сокрушения – это день Твоей восторженной радости, превыше моего 
понимания. Научи мое сердце, о, Боже. Я хочу знать Тебя, участвовать в Твоих 
страданиях и силе Твоего воскресения, чтобы мне, наконец, познать, что Ты 
чувствуешь в Твоем сердце ко мне. 

Небесный Муж 
В четвертой главе Песни Песней царь начинает укреплять Суламиту самым 

могущественным и практическим образом. Он говорит прямо в ее сердце о том, что 
находится в его сердце для нее. Когда мы начинаем понимать поэтический язык этого 
отрывка (стихи 1-15), он представляется нам самым проникновенным отрывком в Библии. 
Следующий текст содержит в себе несколько таких мыслей: 

О, ты прекрасна, возлюбленная моя, ты прекрасна! Глаза твои голубиные 
под кудрями твоими. 
Вся ты прекрасна, возлюбленная моя, и пятна нет на тебе! 
О, как любезны ласки твои, сестра моя, невеста! 
О, как много ласки твои лучше вина, и благовоние мастей твоих лучше всех 
ароматов! 
Запертый сад – сестра моя, невеста, заключенный колодезь, запечатанный 
источник: садовый источник – колодезь живых вод и потоки с Ливана. 

- Песня Песней 4:1,7,10,12,15 
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Одно дело – рассматривать этот отрывок как поэзию, – мы все читали романтические 
истории о любви пылко влюбленного мужчины к восхитительной женщине, но совсем 
другое дело, когда мы начинаем осознавать, что эти строки являются лишь отражением 
(причем слабым) той любви, которая пылает в сердце Иисуса к Его Невесте. Когда мы 
начинаем осознавать эту истину, у нас начинает кружиться голова. Я любим страстной 
любовью. Это не просто история – это моя история! Это сердце Иисуса по отношению ко 
мне. 

Рассмотрим третью строчку сверху, стих 7 в библейском тексте. Свидетельство царя о 
Суламите состоит в том, что она «вся прекрасна» и что «пятна нет на ней». Вся прекрасна?! 
Нет пятна?! Минуточку! Как это может быть? Как я могу иметь подобные мысли о себе? 
Ведь в Ефесянах 5:27 сказано, что Иисус намеревается представить нас Себе «славною 
Церковью, не имеющею пятна, или порока, или чего-либо подобного». Вот куда все идет, и 
поскольку в сердце и разуме Бога мы уже находимся в этом завершенном состоянии, Он 
может говорить подобное обо мне без всякого преувеличения, так как это является 
истиной. Вот как все получается. И это всего лишь спустя несколько минут после моего 
отказа идти с Ним из-за того, что я не доверился Его любви и силе! 

Жизнеизменяющая сила этого места Писания коренится в том факте, что Иисус видит нас 
и обращается к нам сейчас уже так, как Ему известно, оно еще будет. Он видит конец от 
начала. Другими словами, еще до того как Он начал процесс нашего сотворения, искупления 
и привлечения нас к себе, Он знал наверняка, что желаемый результат будет достигнут Его 
Собственной силой. Его десница и крепкая мышца одержали победу.66 Ревность Господа 
Саваофа совершает этот труд.67 И целью всего этого является совершенствование Его народа 
как Его Невесты! 

Таким образом, когда царь обращается к Суламите на языке романтической любви и 
говорит о ее совершенстве, это не является банальной лестью или доказательством того, что 
любовь слепа, – его любовь не слепа! Его глаза широко открыты, так как в середине этого 
отрывка в главе 4 он вновь упоминает о своих страданиях: 

Доколе день дышит прохладою, и убегают тени, пойду я на гору мирровую и 
на холм фимиама. 

- Песня Песней 4:6 

«Гора мирровая» и «холм фимиама» говорят о страданиях Иисуса, и они вновь 
упоминаются среди Его признаний в любви. Это не глупые заискивания или болтовня 
подростка, в котором играют гормоны и который старается одурачить ничего не 
подозревающую девчонку. Это трезвые, истинные оценки Бога с пламенеющим сердцем, 
Который полностью готов сделать все необходимое, чтобы добиться желаемого. Кстати, так 
как Он предусмотрел жертвенную сторону этого плана еще до основания мира,68 Он 
понимает, что в действительности дело уже завершено. Он видит ее, как она есть! Он видит 
не в естественной сфере, но в сфере духа, и то, что Он видит, является истиной. 

Вот почему Иисус мог обращаться к ученикам так, как Он это делал. Вот почему Он мог 
смотреть на всю честную компанию рыбаков, сборщиков налогов и воров и называть их 
апостолами.69 По этой причине Он мог прощать грехи и исцелять хромоту – Он видел этих 
людей такими, какими они были в красоте святости, а не в узах зла падшего мира. Один из 
сынов громовых – Иоанн, возлюбленный апостол – как-то это понял. Эта истина пронзила 
его сердце, так что он мог говорить о себе во всем своем Евангелии как об «ученике, 

                                                 
66 См. Исаия 62:8 в качестве показательного стиха Божьей силы, производящей спасение Его народа.  
67 См. Захария 8:2 в качестве показательного стиха о Божьей ревности, трудящейся над искуплением Сиона.  
68 См. Откровение 13:8 
69 См. Марка 3:14 (NIV) 



 40 

которого любит Иисус». Мания величия? Нет, это правда! И, видите ли, это действительно 
правда. Именно так Он видит нас и относится к нам. Когда я начинаю осознавать тот факт, 
что в Своем обращении в первом столетии Он имел в виду и меня, получающего эту 
благодать, внутри меня начинает что-то меняться. 

Для нас жизненно важно постигнуть, что эти слова сказаны нам в месте личной близости с 
Женихом с тем, чтобы изменить наше восприятие реальности в сердце. В тайном месте 
молитвы, когда я служу Ему и вижу красоту Его Личности, что убеждает меня верить Ему, и 
когда я принимаю Его мягкие прикосновения и нежное служение мне, я действительно 
начинаю принимать эти слова и соглашаться с ними. Я начинаю признавать Его оценку. Я 
начинаю стоять в истине Его мнения, так как оно является истиной обо мне, в которую я 
всегда хотел верить. Я всегда хотел быть любимым таким образом! Я всегда знал – где-то 
глубоко внутри – что это должно быть именно так. И потрясающая истина такова: все 
действительно так! Я действительно так любим! Это относится и к тебе. И это все меняет. 

О Господь, благодарю Тебя за то, что Ты пострадал за меня по Своей милости, 
чтобы мне обрести новое тождество: прощение и любвеобилие, целостность и 
восстановление. Помоги мне понять эту истину. Помоги мне соглашаться с 
Твоим взглядом и Твоими словами обо мне. Ты говоришь обо мне, что я Твоя 
Невеста, которая красива и приятна для Тебя прямо сейчас и во веки. Дай мне 
ощутить жизнепреобразующую силу этой идентичности. 

Страдающий Раб 
Я помню, как несколько лет назад смотрел одно документальное видео о так называемых 

образных восприятиях – «линзах» наших убеждений и взглядов, через которые мы 
воспринимаем реальность. В этом фильме был проведен один интересный эксперимент, 
чтобы продемонстрировать удивительную способность людей толковать и формулировать 
переживаемое на своем подсознательном уровне через образное восприятие. Была показана 
колода карт, по одной карте за раз, в очень быстрой последовательности – каждая карта 
демонстрировалась одну двадцатую секунды. Большинство карт сравнительно легко было 
узнать, но несколько штук я просто не мог разглядеть, чтобы распознать. 

И в этом был смысл данного эксперимента, так как когда инструктор убавил скорость 
показа каждой карты, я понял, что я не мог увидеть такие карты, как десятка красных пик 
или шестерка черных бубен. Как видите, все дело было в том, что пики обычно черного 
цвета, а бубны – красного, поэтому, когда они были показаны не так, как я ожидал, мой мозг 
не смог зарегистрировать ту новую реальность, которую он увидел. Так работают шаблоны. 
Мы видим то, что ожидаем, и мы теряем всякую ориентацию и восприятие, когда видим, 
слышим или переживаем нечто, выходящее за рамки нашего шаблонного восприятия. 

Посреди самой близкой встречи, которая была у царя и его Суламиты, он вводит такое 
понимание, такую парадигму, которая настолько чужда менталитету невесты, что остается 
практически незамеченной. Суламита, как и мы, обладает поразительной цензурной 
способностью подсознательно вычеркивать те представления и взгляды, которые выходят за 
пределы жизненного опыта или человеческих ожиданий. Часто мы просто не слышим и не 
видим того, чего не ожидаем услышать или увидеть, и особенно это касается тех вещей, 
которые нарушают клише нашей теологии. 

Понимание, которое привносит царь, заключается в его неминуемых страданиях за свою 
невесту. Первоначально это понимание звучит в главе 4, стих 6, о чем я уже упоминал в 
предыдущем разделе. Но все выглядит так, что Суламита настолько захвачена 
расположением царя, что эта революционная мысль – что царю придется претерпеть 
страдания, чтобы завоевать любовь девушки-крестьянки – проходит мимо нее. Она слышит 
его убедительный голос, и у нее просто не остается места для страдания в ее понимании 
глубокой близости. 
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Но посреди его нежных ухаживаний, когда она начинает верить его словам, что-то 
происходит. Суламита настолько захвачена признаниями царя в любви, что делает то, что 
делают все влюбленные: она открыто поклялась в незыблемом посвящении: 

Поднимись ветер с севера и принесись с юга, повей на сад мой, – и польются 
ароматы его! – Пусть придет возлюбленный мой в сад свой и вкушает 
сладкие плоды его. 

- Песня Песней 4:16 

В этом безграничном исповедании любви и посвящения невеста говорит: «Пусть придет 
все, что угодно – все, что должно случиться в моей жизни, чтобы царь мог всецело 
насладиться тем, кто я есть – да будет так!». «Северный ветер» символизирует те трудности, 
которые очищают ее и готовят ее сердце для зрелой любви. Она приветствует их вместе с 
«южным ветром» приятных обстоятельств, осознавая, что оба эти элемента должны 
присутствовать в процессе взросления. Она пробуждается к новому пониманию близости, 
которое включает в себя преодоление трудностей с целью созревания в любви. 

Эта тема еще сильнее подчеркивается в следующем отрывке: 

Я сплю, а сердце мое бодрствует; вот, голос моего возлюбленного, который 
стучится: «Отвори мне, сестра моя, возлюбленная моя, голубица моя, 
чистая моя! Потому что голова моя вся покрыта росою, кудри мои – 
ночною влагою» 

- Песня Песней 5:2 

Когда царь приходит к двери Суламиты, стуча и желая встречи в месте более тесной 
близости, он говорит, что хочет, чтобы она открыла ему, так как он страдает. Картина, 
изображающая его голову, «покрытую росою», и его кудри, «покрытые ночною влагою», 
представляет собой описание страданий Христа в Гефсиманском саду в ту ночь, когда Он 
был предан.70 

Царь желает иметь близкого ему партнера в месте страдания, и ее сердце готово. Она одета 
соответствующим образом, ее ноги больше не запачканы хождением мирскими путями, и 
она открывает дверь. Предвкушение участия в его страданиях капает с ее пальцев как 
текучее миро. Но он ушел! Несмотря на ее готовность и желание присоединиться к нему, 
этот единственный путь он должен пройти один, и лучшее, что она может сделать, – это 
следовать за ним на расстоянии, смущенная и раненная теми, кто не понимает ее страсти. 

Эта пророческая картина была прожита Иисусом и учениками самым драматичным 
образом. Когда сразу же после вдохновленного Духом заявления Петра об истинном 
тождестве Иисуса Господь впервые начинает открывать им мысль о страдании, их реакция 
предсказуема и эмоциональна: 

С того времени Иисус начал открывать ученикам Своим, что Ему должно 
идти в Иерусалим и много пострадать от старейшин и первосвященников и 
книжников, и быть убиту, и в третий день воскреснуть. И, отозвав Его, 
Петр начал прекословить Ему: Будь милостив к Себе, Господи! Да не будет 
этого с Тобою! 

- Матфея 16:21-22 

Мысль о страдающем Мессии просто слишком странна для учеников. Мессии существуют 
для завоевания, а не для страдания! В их сердцах быть с Иисусом означало побеждать, а не 
умирать. Это был полный переворот их традиционного понимания, и это им не понравилось. 

                                                 
70 См. «Комментарий к Песне Соломона 5:2» Джеймисона, Фоссета и Брауна. См. также «Песня Соломона», 

часть 13 Майка Бикла. 
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Характерным образом Петр озвучивает то, что все остальные чувствуют и думают. Он 
произносит эти явно противоречащие слова: «Нет, Господи! Да не будет этого!» 

По мере того как Иисус успокаивает его и продолжает объяснять сказанное Им, сердца 
учеников меняются. Они доводят новое понимание до крайности, и опять за всех говорит 
Петр: 

Но он еще с большим усилием говорил: хотя бы мне надлежало и умереть с 
Тобою, не отрекусь от Тебя. То же и все говорили. 

- Марка 14:31 

Долгое время я был убежден в том, что когда Петр говорил эти слова, с его стороны это 
было всего лишь пустое и гордое возражение, обещание которого он не мог выполнить. 
Теперь же я верю, что он стоял на месте Суламиты, с его пальцев капало текучее миро, и он 
кричит из страстной любви своего сердца к Иисусу: «Я пойду с Тобой! Мне все равно, чего 
бы это мне не стоило!» Другие соглашаются с этим, не будучи в состоянии понять, что эту 
дорогу Иисус должен пройти один, и что поэтому их самые лучшие попытки последовать за 
Ним обречены на провал. Посмотрите на Его слова, обращенные к ним: 

Затем Иисус сказал им: всем вам придется преткнуться из-за Меня в эту 
ночь, потому что написано: «Поражу пастыря, и рассеются овцы стада». 

- Матфея 26:31 (NKJV) 

В Божьем плане ученикам невозможно следовать за Иисусом в этот час. Им придется 
преткнуться! Он должен Сам пройти этот путь во исполнение пророчеств Ветхого Завета.71 
Но Иисус видит это страстное желание в их сердцах и еще больше любит их за это. Он знает, 
что они будут испытаны сверх своих сил, чтобы выжить, но в Его жертве будет их сила. Хотя 
никто из них не сможет пройти этого испытания, их провал не будет фатальным. Через эти 
переживания ученики как никогда раньше познают безусловную природу любви Жениха. И 
снова мы призваны видеть, что во взаимоотношениях Иисуса с учениками Он встречается с 
нами, ибо Его Слово вечно, и оно преодолевает все границы времени и расстояния. Он 
говорит те же слова и мне, и они готовят меня к моему личному хождению в вере.72 

Господь, я с трепетом приглашаю северный ветер вновь подуть на мой сад. 
Более личной безопасности и комфорта я желаю того, чтобы Ты насладился 
плодами моей жизни, чтобы Ты порадовался тому, что Твой характер 
сформировался во мне, и чтобы даже во времена испытаний совершенный 
характер Твоей любви стал более реальным в моем сердце. 

Величественный Бог 
С нашим западным менталитетом нам трудно совмещать такие мысли и взгляды, которые 

кажутся нам противоречивыми, по крайней мере, на поверхности. Как-то я прочитал 
проповедь в книге Нельса Ферре «Экстремальный центр». Честно говоря, я не многое 
запомнил из содержания этой проповеди, но ее название на многие годы запечатлелось в 
моем сердце. Одним из главных ключей к христианской жизни является понимание того, что 
самым радикальным местом для нашего пребывания является центр истины, когда мы 
полностью посвящены всем ее граням, не превознося одну сторону этой истины над другой. 
Это трудное место для пребывания, так как мы имеем склонность воспринимать только те 
доктринальные или практикующие истины, которые подтверждают наши личные убеждения 
и взгляды. 

                                                 
71 См. такие отрывки, как Исаия 63:1-6 и Иезекииль 22:29-31. 
72 Я буду рассматривать эту тему более полно и лично в Главе под названием «Восстановлении ревности».  
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В нашем хождении с Иисусом мы должны иметь дело с такими трудностями, как 
страдания, но мы должны также совмещать это с нашим пониманием Иисуса как 
прославленного, великого и прекрасного Царя Вечности. Именно такая позиция, когда мы 
стоим на обеих истинах, дает нам твердую надежду, которая нам нужна для того, чтобы 
достойно встретить реалии нашей жизни в Боге. Мы можем познать моменты славы, а затем 
не будем выбиты из седла, когда придет период трудностей. И все равно я гораздо больше 
предпочитаю сферу славы! Это Его слава, красота Его величия, что является центром Его 
значения как величественного Бога. 

В Песне Песней Соломона мы видим чудесную и восхитительную картину возлюбленного 
Жениха глазами Невесты, влюбленной в Него. Хотя здесь нашей целью не является 
построчное толкование данного текста,73 тем не менее, будет хорошо для нас хоть немного 
рассмотреть красоту Господа, явленную в этом месте Писания: 

Возлюбленный мой бел и румян, лучше десяти тысяч других. 
Голова его – чистое золото; кудри его волнистые, черные, как ворон. 
Глаза его – как голуби при потоках вод, купающиеся в молоке, сидящие в 
довольстве. 
Щеки его – цветник ароматный, гряды благовонных растений. 
Губы его – лилии, источают текучую мирру. 
Руки его – золотые кругляки, усаженные топазами. 
Живот его – как изваяние из слоновой кости, обложенное сапфирами. 
Голени его – мраморные столбы, поставленные на золотых подножиях. 
Вид его подобен Ливану, величествен, как кедры. 
Уста его – сладость, и весь он – любезность. 
Вот кто возлюбленный мой, и вот кто друг мой, дщери Иерусалимские! 

- Песня Песней 5:10-16 

По моему убеждению, Тело Христово нуждается в восстановленном понимании 
величественной красоты Человека Иисуса Христа. Обновленный акцент на особом 
превознесении Иисуса Христа как прославленного и безграничного Господа Вселенной 
должен занимать центральное место в нашей жизни как Его Невесты, особенно если мы 
призваны в место молитвы. 

Кто-то сказал, что самой пренебрегаемой темой проповедей и учений в Теле Христовом 
сегодня является Личность Бога. Мы настолько зациклились на своем личном счастье и 
благополучии, а также заняты решением своих проблем, удовлетворением нужд и погоней за 
своим видением, что пренебрегли тем, чтобы поставить на первое место красоту и величие 
Того, Кто делает все это значимым. 

В Международном Доме Молитвы в Канзас-Сити двадцать четыре часа в сутки, семь дней 
в неделю наше время и энергия сфокусированы на превозношении славы Господа Иисуса 
Христа, когда мы говорим и поем об этой славе из текстов Писания. Дело в том, что по мере 
того как наши сердца все более и более восхищаются Его красотой и страстью, мы все 
больше и больше убеждаемся, что Он способен сделать то, в чем мы нуждаемся, а также 
удержать до последнего дня ту победу, которую Он одержал для нас на кресте. 

Вот почему Господь Бог призывает нас в четвертой главе Евангелия от Иоанна 
поклоняться Ему в Духе и истине. Он делает это не потому, что является каким-то 
эгоцентричным богом, которого должны ублажать маленькие людишки, говоря ему о том, 
какая он важная персона. Это больше похоже на желание волшебника Изумрудного города, 
но не на нашего Господа Иисуса Христа. Он желает, чтобы мы сосредоточили свое внимание 
на Его красоте и говорили Ему об этом день и ночь для нашей собственной пользы и блага, 
                                                 
73 Опять же, по моему мнению, наилучшим ресурсом для такого рода толкования является аудио-серия и 

конспект Майка Бикла под названием «Песня Соломона», доступные на www.FOTB.com  
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чтобы мы увидели Его силу и славу и стали утвержденными в том, что Он способен 
сохранить нас. Поклонение и восхищение усиливают наше ощущение Его величия и 
успокаивают наши сердца в вере и уповании. 

Когда поклонение сосредоточено на красоте Господа не ради моего комфорта и 
позитивных эмоций, но просто от моего восхищения Им, происходит нечто неожиданное. На 
самом деле, я прихожу к большему ощущению мира и покоя, чем тогда, когда достижение 
мира и покоя было моей целью. Именно реальность Его красоты сделала апостола Павла 
способным сказать: «Я знаю, в Кого уверовал, и убежден, что Он способен сохранить то, 
что я вверил Ему, до дня Его славного возвращения!» (KJV).74 Познание Христа приводит нас 
в покой. Суламита знала, что наилучший способ для нее войти в место мира и покоя – это 
сфокусировать свое внимание на красоте и превосходстве ее царя. 

Ученики пережили ту же реальность, когда Иисус явил им Себя в Своей славе прямо в 
преддверии Своих страданий и смерти: 

И, по прошествии дней шести, взял Иисус Петра, Иакова и Иоанна, и возвел 
на гору высокую особо их одних, и преобразился перед ними. Одежды Его 
сделались блистающими, весьма белыми, как снег, как на земле белильщик не 
может выбелить. И явился им Илия с Моисеем; и беседовали с Иисусом. При 
сем Петр сказал Иисусу: Равви! Хорошо нам здесь быть; сделаем три кущи: 
Тебе одну, Моисею одну, и одну Илии. Ибо не знал, что сказать; потому что 
они были в страхе. И явилось облако, осеняющее их, и из облака исшел глас, 
глаголющий: Сей есть Сын Мой возлюбленный; Его слушайте. 

- Марка 9:2-7 

Для нас важно увидеть здесь, что Иисус открывает глаза Своим доверенным друзьям – 
Петру, Иакову и Иоанну – и позволяет им увидеть истину Своего тождества, не скрываемого 
в служительской одежде воплощения. Они видят Его, как Он есть, и это настолько 
ошеломляет их, что они не знают, что сказать. Они видят своими реальными глазами и 
слышат своими реальными ушами, как Моисей и Илия, два главных героя Ветхого Завета, 
сходят в телесном виде и поклоняются Господу Иисусу Христу, Который, оказывается, 
является их Другом! 

Что должны были понять ученики? Я верю, что одна из причин того, почему ученики были 
приглашены на событие преображения, состояла в том, чтобы они утвердились в реальности 
той красоты, которую они должны были ощутить еще здесь, на земле. Откровение о красоте 
Господа, каковой является Его слава, ставшая видимой для человеческих глаз, 
предназначено для того, чтобы обрадовать нас. Оно служит якорем для нашей веры и 
помогает понять радость того, что ожидает нас, когда наша вера станет совершенной. 

О, возлюбленные, пусть познание славы Господа наполнит ваши сердца! Это то, что Он 
обещал в последние дни.75 Мы, верующие, имеем возможность пить из этого источника 
раньше времени, чтобы мы могли наполниться радостью и крепко утвердиться на 
прочнейшем основании Его славной реальности, и чтобы мы могли разделить реальность Его 
красоты и величия со всеми, кто будет слушать. 

Господь Бог Всемогущий, покажи мне Свою славу. Позволь мне увидеть Тебя, 
хотя мои глаза все еще слишком затуманены своим личным удовлетворением. 
Прикоснись к ним, Господь Иисус, и сделай так, чтобы я увидел Твою красоту, 
чтобы я мог торжествовать в Тебе и быть уверенным в истине. Ты достоин 

                                                 
74 См. 2 Тимофею 1:12 
75 См. Аввакум 2:14 

 



 45 

всей хвалы, Иисус. Пусть все народы увидят Твою славу, чтобы Агнец мог 
принять достойную Его Имени награду. 

Поглощающий Огонь 
Последняя картина откровения об Иисусе в Песне Песней Соломона – это реальность того, 

что Он является всепоглощающим Огнем Божьим, пылким Возлюбленным, Который 
поглощает мою душу Своей пламенной любовью. Этот последний портрет нарисован в главе 
8 Песни Песней: 

Положи меня, как печать, на сердце твое, как перстень, на руку твою: 
Ибо крепка, как смерть, любовь; люта, как преисподняя, ревность; 
Стрелы ее – стрелы огненные; она пламень весьма сильный. 
Большие воды не могут потушить любви, и реки не зальют ее. 
Если бы кто давал все богатство дома своего за любовь, то он был бы 
отвергнут с презреньем. 

- Песня Песней 8:6-7 

Желание сердца Суламиты выражено здесь в этом до боли прекрасном отрывке: 
«Запечатли меня, Боже! Выжги мой образ в Своем горящем сердце и выгравируй мое имя на 
Своей руке, которая была протянута ко мне. Твоя любовь – это пламенеющий огонь, 
который невозможно угасить, и я так жажду познать его силу в своем собственном 
сердце». 

Это крик нашего сердца, чтобы любить и быть любимыми с таким рвением. Чтобы отдать 
себя с безграничной страстью, мы должны познать, что есть Некто достойный того, чтобы на 
Него уповать с таким посвящением. Такой Личностью является Иисус Христос. 

И опять мое сердце волнуется от осознания того, что в один реальный день, такой, как 
сегодня, Человек Иисус Христос шел рядом с двумя учениками, которые пытались 
разобраться в очень непонятных событиях их жизни, когда они шли по дороге к селению под 
названием Эммаус. 

В истории, записанной в Евангелии от Луки 24, эти мужчины находились в отчаянии и 
чувствовали себя одинокими из-за смерти Иисуса. И хотя до них дошли слухи о 
воскресении, они все еще были неспособны осознать происшедшее, и все в их мире казалось 
перевернутым с ног на голову. 

А затем, в милости и благости любящего Бога, Сам Господь приходит к Ним в их боли. Он 
терпеливо и с любовью говорит им о ветхозаветных текстах и открывает им реальность 
Своего тождества и того, что произойдет. Он открывает им глаза, чтобы видеть, уши, чтобы 
слышать, и сердца, чтобы разуметь. И опять в этой встрече Иисуса с реальными людьми я 
обнаруживаю истину о том, что и со мной Он встречается точно так же. 

Я часто становлюсь на место этих мужей, смущенный и растерянный, не понимая путей и 
дел Божьих, и тогда Он приходит ко мне, как и к ним, и говорит с моим сердцем об истине 
Своей жизни, любви и цели. В такие моменты мое сердце воспламеняется, и я начинаю 
видеть все так, как оно есть на самом деле, и я говорю вместе с моими братьями: 

Не горело ли в нас сердце наше, когда Он говорил нам на дороге и когда 
изъяснял нам Писание? 

- Луки 24:32 

Иисус пришел к этим мужчинам, и Он приходит к тебе и ко мне, потому что Он положил 
нас как печать на Свое Собственное сердце и потому что огонь Его любви горит ярким 
пламенем, которое сильнее смерти и могущественнее могилы. Прикосновение к этой 
реальности оживляет и исцеляет, дает видение и веру, удовлетворяет желания и призывает 
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меня осознать свою судьбу, знать, для чего я был сотворен в первую очередь. Его пламенное 
прикосновение – это все для меня. Подобно Суламите я жажду Его прикосновения. 

Люди сотворены для счастья и страсти, и мы будем искать реалии этого превознесенного 
места, пока не найдем его. Давайте же поймем, что только в Его присутствии 
удовлетворяется жажда страсти, и происходит это святым и чудесным образом. 

Благодарю Тебя, Иисус, за то, что Ты открываешь Себя в Своем Слове. 
Благодарю Тебя за то, что Ты зажигаешь мое сердце страстью, чтобы знать 
Тебя, видеть Твою славу и провозглашать Твое величие всем, кто будет слушать. 
Я люблю Тебя, мой Господь, и по Твоей благодати я буду следовать за Тобой все 
мои дни. 
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ГЛАВА 4 

ЖАЛКОЕ СОСТОЯНИЕ ВДОВСТВА 
БЕЗУТЕШНОСТЬ ОТЧУЖДЕННОЙ МОЛИТВЫ 

 
 

За последние несколько десятилетий Дух Святой взял реалии ходатайственной молитвы и 
запечатлил их в сердцах Своих людей в каждой культуре, языке, племени и народе. Мне 
очень радостно жить именно в это историческое время, потому что создается такое 
ощущение, что Бог привлекает сегодня верующих к молитве такого масштаба и 
интенсивности, как никогда ранее на земле. 

Хотя я принадлежу к числу таких людей, кто только недавно присоединился к этому 
разрастающемуся молитвенному движению, я нахожусь в такой группе людей, которых Бог 
поднимает как предтеч, чтобы провозглашать перемены в атмосфере, по мере того как мы 
вместе ищем Божьего лица. Всем своим сердцем я верю в то, что в служении 
ходатайственной молитвы наступает новый день, и Дух Святой намеревается распространить 
это. Наш Бог является Богом глубокой любви и страсти. Он страстно желает того, чтобы Его 
народ познал Его доброту и пришел взыскать Его с уверенностью, что Он услышит нас и 
будет действовать в соответствии с теми молитвами, которые Он Сам вложил в наши сердца. 

В ранние годы, когда я занимался пасторским служением, у меня была двоякая 
эмоциональная реакция на потрясающую категорию людей, которые назывались 
«ходатаями». Первая была: «Благодарение Богу, что в Теле Христовом есть ходатаи». Вторая 
мысль, которая почти что мгновенно следовала за первой, звучала так: «И благодарение 
Богу, что я не вхожу в их число!» Причина такой амбивалентности, т.е. противоречивости, 
состояла в том, что большинство тех ходатаев, которых я видел, большую часть времени 
были тяжко обременены, постоянно озабочены наболевшими проблемами и все время 
сильно поглощены «духом ходатайства», с которым, если честно, было трудно жить. Я видел 
свою роль в том, чтобы каким-то образом попытаться найти золотую середину и 
балансировать между благословением ходатаев и в то же время тем, чтобы всеми силами 
постараться не быть втянутым в их круг. 

Слово «потуги» или «роды» часто использовалось для описания напряженного времени 
взывания к Господу с воплем и плачем, и когда я наблюдал это (или когда я сам также был 
изредка захвачен невидимой рукой Бога и мной овладевало ощущение родовых мук), было 
легко понять, почему использовалось именно это слово. В то время как я симпатизировал 
ходатаям из-за того, что им приходилось переносить во Имя Господа, я с неохотой 
участвовал в их служении, если не сказать больше, и глубоко внутри себя надеялся, что мое 
участие в нем не станет постоянным. Пожалуйста, заметьте: я не защищаю такую позицию. 
Она была рождена от недостатка понимания, что привело к страху. Сегодня я полностью 
отождествляюсь с ходатаями и делаю это с радостью. Моя цель в Главах с четвертой по 
шестую состоит в том, чтобы акцентировать внимание на арене ходатайства, что, по моему 
убеждению, Господь изменяет к лучшему через призыв к брачной близости. 

Молитвенная жизнь Господа Иисуса резко контрастирует с моими представлениями о 
молитве. В Его молитвенной жизни было нечто такое, что привлекало внимание учеников, 
наблюдавших за Ним день за днем. Они видели, как Он молился за людей с поразительной 
эффективностью. Они наблюдали за Ним в моменты Его личной близости с Отцом. Время 
Его уединения с Богом было наполнено такой вибрирующей силой, такой радостью, что 
после него Он был таким свежим, как будто отдыхал на ложе. Ученики были настолько 
заинтригованы, что время от времени спрашивали Иисуса о Его динамичной молитвенной 
жизни, и Он учил их этому. 
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Итак, в молитвах Иисуса необходимо увидеть то, что они, прежде всего и более всего, 
были молитвами человека и произносились в контексте человеческих взаимоотношений с 
Богом через служение Духа Святого. Когда Иисус обращался к другим людям, Он 
действовал в качестве священства, которое включало в себя Бога, представляющего Себя 
человечеству, Слово Божье, обращенное к Его Возлюбленной. Но когда Иисус служил Отцу 
в молитве, Он делал это с обратной стороны священнического служения, а именно: со 
стороны искупленного человечества, предстающего перед Богом благодати для получения из 
Его руки необходимого обеспечения на день. В этом случае Иисус становится на место 
молитвы как прототип Невесты, представитель человечества перед Отцом. Его молитвенная 
жизнь является моделью ходатайственной молитвы и поклонения Невесты. 

Таким образом, принимая во внимание не только то, что Иисус говорит, но также и Его 
отношение к Отцу и положение перед Ним, мы можем понять, как нам необходимо 
молиться. Его молитвы кратки, часто это всего лишь одно-два слова, и в них никогда не 
ощущается никакой озабоченности или страха, мучения или борения. Даже в Гефсиманском 
саду, когда звучала самая напряженная молитва, которую только можно вообразить, мы 
ощущаем глубокую близость и упование в контексте Его моления. Наряду со Своими 
личными примерами Иисус также дает нам молитву «Отче наш», это чудесное раввинское 
наставление, которое служит в качестве тематического молитвенного списка в дополнение к 
нескольким отрывкам, которые конкретно наставляют нас в вопросе молитвы. 

Одним из ключевых моментов, которые Иисус использовал для того, чтобы научить 
учеников их молитвенной жизни, была притча о неотступной вдове: 

Затем сказал им притчу о том, что должно всегда молиться и не 
отчаиваться, говоря: в одном городе был судья, который Бога не боялся и с 
людьми не считался. В том же городе была одна вдова, и она, приходя к нему, 
говорила: соверши для меня правосудие над соперником моим. Но он долгое 
время не хотел. А после сказал сам в себе: хотя я и Бога не боюсь и с людьми 
не считаюсь, но, как эта вдова докучает мне, заступлюсь за нее, чтобы она не 
приходила больше надоедать. И сказал Господь: слышите, что говорит судья 
неправедный? Бог ли не заступится за избранных Своих, вопиющих к Нему 
день и ночь, хотя и медлит к ним? Сказываю вам, что заступится за них 
вскоре. Но когда Сын Человеческий придет, найдет ли реальную веру на 
земле? 

- Луки 18:1-8 (NKJV)  

Так как эта притча со всей ясностью говорит о настойчивой молитве и исходит из уст 
Самого Господа, она должна рассматриваться в качестве главного учения об эффективном 
ходатайстве. И так оно и было, но, как я думаю, с немного смещенным акцентом, который 
зиждется на неверном понимании намерения Иисуса и характера Бога. Давайте ее немного 
разберем. 

Иисус начинает с того, что ясно высказывается о назначении этой притчи: чтобы 
верующие всегда молились и никогда не сдавались. Совершенно очевидно, что это является 
главной мыслью данной истории, и, насколько мне известно, это ни у кого не вызывает 
никаких сомнений. Тем не менее, то, что следует далее, в привычном толковании этой 
притчи, на мой взгляд, является неверным пониманием цели Иисуса. Здесь речь идет о вдове, 
у которой была проблема (даже несколько проблем), для чего ей необходимо было 
правосудие,76 которое мог совершить тот, кто имеет на это власть. Другими словами, она 

                                                 
76 Правосудие – это чудесное слово, берущее свое начало в еврейском слове мишпад, которое говорит о 

полном восстановлении всех вещей в совершенстве Божьего первоначального замысла. Это такое слово, 
которое должно вызывать и вызывает страх в сердцах нечестивых людей, но его не следует воспринимать 
как отсутствие милости, рожденное от гнева. Правда и суд, очевидно, рассматриваются как основной труд 
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отчаянно нуждалась в решении некоторых вопросов на уровне горизонтальных 
взаимоотношений, и из-за безнадежности той ситуации, в которой она оказалась, и из-за 
своей неспособности найти правды каким-либо другим путем, ее единственным выходом 
было обращение к судье. 

Мы должны понимать, что в те дни положение вдовы на Ближнем Востоке было 
невероятно трудным. Вдова, особенно если у нее не было сына,77 считалась никем и могла 
выжить только благодаря подаянию (попрошайничеству) или проституции, а также в том 
случае, если ее возьмет на иждивение родственник,78 или она станет под опеку храма.79 
Поэтому женщина из нашей истории, скорее всего, была одинокой, и у нее не было 
защитника. Еще хуже было то, что ей попался судья, который, по страшным словам Иисуса, 
«Бога не боялся и с людьми не считался». 

Иисус, являясь мастерским Учителем и Рассказчиком, все больше и больше усиливает 
напряжение, сосредотачивая наше внимание на критическом положении этой женщины. Ее 
единственной надеждой было вмешательство со стороны того, кто должен был представлять 
собой правосудие, но совершенно очевидно, он представлял что угодно, но только не это. В 
коррумпированном обществе тех дней, в котором доминировал Рим, многие 
государственные служащие и чиновники получали свою должность или положение с 
помощью вранья, лукавства, взятки, мошенничества или предательства с целью наживы и 
обретения власти. Использование своей власти для совершения правосудия или помощи 
бедным – все это было чуждо для власть имущих того времени. Этот судья, которого Иисус 
назвал «неправедным», ничем от них не отличался. Занимая свою должность ради престижа 
и власти, он вел себя надменно и цинично. Эта жалкая вдова ничего для него не значила, и 
он ничего не собирался для нее делать. 

Эта вдова избрала единственное оружие, оставшееся в ее распоряжении: прямая, 
неотступная, усердная и голосовая апелляция. В тексте просто сказано, что «она приходила к 
нему», но глагольная форма на языке оригинала указывает на повторяющееся действие, что 
«она продолжала и продолжала приходить». Она приходила к судье не переставая и просила 
о том, чтобы он удовлетворил ее просьбу. Она стала постоянным посетителем в его суде, и 
она приходила так часто, что судья выразил это такой фразой: «Постоянные хождения этой 
вдовы докучают мне». Слово «докучает» является довольно интригующим, так как оно 
означает, что она буквально «прицепилась к нему». Она постоянно находилась рядом с ним, 
став его тенью. Она ходила за ним по пятам. Она стала жалом в его плоти, его постоянной 
головной болью. Она обхватывала руками ноги этого судьи и не принимала отказ в качестве 
окончательного ответа, пока он, наконец, не уступит и не заступится за нее. Почему? Потому 
что она его замучила! 

Можно почти что видеть, как в сердце судьи растет напряжение. Надеясь заставить 
замолчать ее резким отказом, он отмахнулся от ее первоначального прошения и подумал, что 
на этом все и закончится. Но эта женщина была отчаянной, – у нее была нужда, и она не 
могла согласиться с отказом. 

В моем доме живет 12-летняя девочка по имени Рэйчел, моя младшая дочь. Она уже милая 
молодая леди, и уже со времени ее зачатия мы с моей женой Мэри осознавали, что Бог 
готовит ее быть эффективной в ходатайственной молитве. Еще многому предстоит развиться 
в характере Рэйчел и в ее понимании их взаимоотношений с Иисусом, но одна вещь уже 

                                                                                                                                                                  
помазанного Слуги в Исаии 42:1-4, и благодаря этому этого должны с радостью ожидать все те, кто ищут 
Царства Божьего. 

77 Именно по этой причине чудо Иисуса, явленное в воскрешении сына вдовы в Наине в Луки 7 является 
таким заботливым и сострадательным поступком, характеризующим сердце Бога.  

78 См. историю о Ноемини и Руфи в книге Руфь Ветхого Завета.  
79 Вероятно, таков был случай с Анной, которую мы встречаем в Луки 2:36-38. 
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полностью сформировалась – это твердость духа, который чудесно проявляется в 
стремлении к определенной цели. В течение ее еще короткой жизни мы имели множество 
возможностей наблюдать за тем, как побеждали ее решительность и настойчивость. Мы 
соглашались с ее желаниями просто потому, что она не отступала. Я могу только себе 
представить, какой она станет, когда Дух Святой захватит ее тем, что находится в Божьем 
сердце, и сделает ее твердой и настойчивой перед Господом в полном выражении ее дара и 
призвания. Я бы не хотел оказаться неправедным судьей, стоящим на ее пути! 

Этот судья не шел ни в какое сравнение с нашей вдовой. Она просто добила его своими 
просьбами, так что он уже не мог больше вынести этого, и он дал ей то, чего она хотела. 
Справедливость восторжествовала, вдова получила то, в чем нуждалась, и притча 
закончилась. 

Но так ли это на самом деле? 

ОБРАТНЫЙ ОПЫТ ИЗБРАННЫХ БОЖЬИХ 

Почти каждый раз, когда я слышал, как эту историю упоминают в связи с ходатайственной 
молитвой, она приводилась в качестве примера того, как нам необходимо приходить к Богу в 
ходатайстве. Эффективность вдовы принимается в качестве стандарта для динамичной, 
действенной молитвы, и к ходатаям звучит призыв приступать к Богу с тем же упорством, 
которое проявила эта женщина. 

Много раз я слышал, как ходатаи говорят подобные слова: «Мы будем штурмовать 
небесные врата, соберемся вокруг престола, обхватим ноги Бога и не отступим до тех пор, 
пока Он не даст нам просимое». При таких словах зажигаются сердца, затрагиваются эмоции 
и рождается усердие на крыльях решимости, что мы тоже можем так молиться! В результате 
этого по всей земле поднимаются ходатаи, которые взывают к Богу с огромным рвением, 
отчаянно плача и сокрушаясь о различных повседневных проблемах на горизонтальном 
уровне. Они умоляют Бога услышать их мольбу, расторгнуть небеса и сойти вниз, чтобы 
установить правосудие на земле. 

Далее, чтобы усилить и подчеркнуть призыв к молитве в таком виде, приводятся в 
качестве примеров ветхозаветные пророческие тексты, такие как Иоиль 2:17, где священники 
собирались, чтобы плакать между притвором и жертвенником. Воспроизводятся 
зажигательные пророческие молитвы, такие как Исаия 64, умоляющие Бога потрясти небо и 
землю, пока не восстановится всякая праведность. 

Пожалуйста, не поймите меня неправильно. Я ни в коем случае не хочу умалить тех, кто 
молится с чрезвычайным рвением и пылом. Напротив, если бы такое усердие было возгрето 
среди всего Его народа! Тем не менее, меня тревожит то, что, по моему мнению, мы 
упустили главную мысль этой притчи. Реальность истории из Луки 18 состоит в том, что 
Иисус усиливал напряженность с целью показать контраст. Он не намеревался сказать в 
конце: «Вот в чем заключается молитва, и вот как вы должны молиться». На самом деле Он 
говорил: «Если такое взывание со стороны человека, не имеющего ни прав, ни положения в 
обществе, в конце концов получило должный ответ даже со стороны неправедного судьи, то 
насколько более молитвы возлюбленной Божьей Невесты будут эффективны перед Богом, 
Чье сердце переполнено любовью к ней? Разве Он не услышит вопль Своих избранных и не 
ответит им быстро, когда они взывают к Нему день и ночь?» 

Видите ли, Иисус говорил о вдове, потому что народ Божий в те дни жил подобно вдове. И 
все же среди этих людей стоял Жених, не узнанный и игнорируемый. Вечный Родной 
Искупитель пришел на землю, чтобы обнять и вновь прижать к Себе Свою Невесту, но люди 
не захотели прийти к Нему, так как обладали мышлением и эмоциональным состоянием 
вдовы, покинутой, одинокой, не имеющей надежды. Потрясающая новость, которую 
провозглашал Сам Бог через присутствие Человека Иисуса Христа, состояла в том, что день 
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восстановления настал! Жених пришел, и настал конец изоляции и отчужденности людей, 
если только они повернутся, увидят и услышат! 

Исторически так сложилось, что Писание с заботой говорит о вдовах. Общество должно 
было заботиться о них и питать их, не лишая их прав только потому, что они столкнулись в 
жизни с трагедией и несчастьем. При отсутствии системы социального обеспечения их могла 
взять на содержание их же родня или, в крайнем случае, они могли стать под опеку 
священников храма. Но вдовство все равно было трагедией, и каждый раз, когда Бог 
обращался к Израилю как к вдове в Ветхом Завете, Он обращался к его духовному 
состоянию, тому, которое находилось под осуждением. 

Близкое присутствие Бога, заботящегося об Израиле в качестве любящего Мужа, было 
стратегически отнято от него на какое-то время в надежде, что этот народ покается в своей 
неверности и грехе. Божьим намерением всегда было то, чтобы обращаться с ним как с 
женой, а не как с вдовой. Но Израиль совершил глупость и отвратился от своей первой 
любви, и оставил Бога, Который был для него как муж.80 Невеста отворачивалась от Божьего 
завета любви, пока у Него не осталось никакого другого выбора, как только расторгнуть их 
брак на какое-то время и обращаться с ней так, как это сделал бы враг.81 Но это никогда не 
было Его желанием! Он хотел, чтобы она любила Его и вернулась к Нему, чтобы Он 
сжалился над ней и восстановил ее в месте благоволения и близости. 

В пророчестве Исаии мы видим обетование о том, что однажды позору юности Израиля 
будет положен конец, и на дочь Израиля больше не будут смотреть как на оставленную, но 
как на желанную и замужнюю.82 Придет такое время, когда ее счастливая судьба будет 
восстановлена, несмотря на ее неверность, и Бог возвратится к ней и вновь будет ее Мужем, 
а не просто ее Господином.83 Она больше не будет обращаться к Богу только ради того, что 
Он может сделать для нее, но на основании того, Кем Он является в величии Своей вечной 
любви. 

Но отчаяние Израиля еще не достигло своего апогея, и это длилось до тех пор, пока народ 
не пережил оккупацию и разрушение Иерусалима, а также полное уничтожение храма, так 
что положение жены Божьей опустилось ниже некуда. 

ПОСТРАДАВШАЯ ВДОВА 

Та часть Писания, которая описывает эту ситуацию, настолько мрачна и безнадежна, что 
вряд ли можно себе представить. Она находится в книге Плач Иеремии и дает нам такое 
откровение, от которого становится не по себе. Давайте рассмотрим следующий текст: 

Как одиноко сидит город, некогда многолюдный! Он стал, как вдова; великий 
между народами, княгиня над областями сделалась рабыней. Горько плачет 
она ночью, и слезы ее на щеках ее. Нет у нее утешителя из всех, любивших ее; 
все друзья ее изменили ей, сделались врагами ей. 
Иуда оказался в неволе, бедствии и тяжком рабстве; поселился среди 
язычников, и не нашел покоя; все, преследовавшие его, настигли его в тесных 
местах. 
Пути Сиона сетуют, потому что нет идущих на праздник; все ворота его 
опустели; священники его вздыхают, девицы его печальны, горько и ему 
самому. Враги его стали во главе, неприятели его благоденствуют, потому 

                                                 
80 См. Иеремия 31:32 и Иезекииль 16 как примеры этого обвинения.  
81 См. Иеремия 30:12 и далее 
82 См. Исаия 62:1-5 
83 См. Осия 2:16 
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что Господь наслал на него горе за множество беззаконий его; дети его пошли 
в плен впереди врага. 
И отошло от дочери Сиона все ее великолепие; князья ее – как олени, не 
находящие пажити; обессиленные они пошли вперед погонщика. 
Вспомнил Иерусалим, во дни бедствия своего и страданий своих, о всех 
драгоценностях своих, какие были у него в прежние дни, тогда как народ его 
пал от руки врага, и никто не помогает ему; неприятели смотрят на него и 
смеются над его субботами. 
Тяжко согрешил Иерусалим, за то и сделался отвратительным; все, 
прославлявшие его, смотрят на него с презрением, потому что увидели 
наготу его; и сам он вздыхает и отворачивается назад. 
На подоле у него была нечистота, но он не помышлял о будущности своей, и 
поэтому необыкновенно унизился, и нет у него утешителя. «Воззри, Господи, 
на бедствие мое, ибо враг возвеличился!» 

- Плач Иеремии 1:1-9 (NKJV) 

Обратите внимание на вторую фразу самого первого стиха: «Он стал, как вдова…» Пророк 
показывает нам эмоциональную картину того состояния, в котором оказался Израиль из-за 
своей неверности Богу. Не вдаваясь в подробное описание данного отрывка, я хотел бы 
только выделить девять реалий, в которых очутился народ Божий, таких реалий, которые 
описаны одним словом – «вдова». 

1. Ярмо рабства. В стихе 1 об Израиле сказано как об «одиноком» городе. Обратите 
внимание на то, что «великая княгиня сделалась рабыней». Та, кто имела царское 
достоинство и была драгоценным камнем в Божьей диадеме, та, кто была известна соседним 
народам как возлюбленная Дочь Сиона, теперь сидит на куче пепла, забытая и сделавшаяся 
рабыней. 

2. Горечь предательства. Стих 2 говорит нам о том, что она горько плачет по ночам, и 
некому ее утешить, причем даже ее друзья сделались ей врагами. Представьте себе 
эмоциональное состояние того человека, которого не просто бросили, но и вероломно 
предали. Измена – это страшное слово, которое говорит о предательстве близких друзей. 
Изменить (предать) можно лишь тому (того), кому раньше был верен или предан. Итак, 
народ испытывает не только одиночество, но и предательство. 

3. Переселение в неволю. В стихе 3 говорится о том, что народ находился в неволе, в 
тяжелейшем рабстве и бедствии, отколовшись от родной земли и не имея места покоя. Это 
было особенно трудно перенести еврейскому народу, так как примерно тысячу лет до этого 
он жил в земле обетованной. Эта земля представляла собой Божье обеспечение и заботу о 
нем. Он больше не мог наслаждаться своей идентичностью и судьбой, которая хранилась для 
него благодаря благодати Всемогущего Бога, Который являлся его Мужем! Он стал 
бездомным! Это немыслимая трагедия. Голова стала хвостом. Благословенные стали 
проклятыми. 

4. Уныние плена. Стих 4 повествует о том, что в этом месте рабства отсутствуют 
праздники. Народ не может их праздновать, так как эти праздники представляют собой 
близость с Богом, избавление, радость и торжество. Эти праздники коренятся в небесной 
реалии одного великого Праздника – Брачной Вечери Агнца – и он не может праздновать 
земной прообраз Вечери Господней в месте изгнания. Чье сердце может стать настолько 
окаменевшим, что его не трогает пафос Псалма 136, когда от народа, изгнанного в Вавилон, 
требовали «пропеть из песней Сионских»? Празднование в изгнании было бы лишь пустой 
формальностью, не содержащей ни жизни, ни силы, переполненное такими воспоминаниями, 
в которых слишком много боли. 

5. Страдание и бедствие детей. Враги народа Божьего стали во главе, и его неприятели 
правят им (не напоминает ли это нам Луки 18?). Его дети оказались в плену, пораженные 
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Господом. Страдание за страданием! Одно дело переживать некоторые трудности, но 
наблюдать за тем, как враг уловляет твоих детей, и Бог поражает их, является таким ужасом, 
который нам бы очень не хотелось испытать. 

6. Падение князей. В стихе 6 говорится о том, что великолепие народа отошло от него, и 
его князья слабы, как голодающие олени. Вы улавливаете иронию и трагедию этого образа? 
Суламита видела своего возлюбленного царя как великолепного оленя, который прыгал и 
перескакивал через вершины гор, забыв об опасностях и трудностях и приглашая ее прийти и 
потанцевать на вершинах гор, состоящих из ее страхов. Теперь же князья народов больше не 
являются чемпионами-победителями, но слабыми и изголодавшимися «призраками», от 
которых отошла вся слава. 

7. Боль от добрых воспоминаний. Как будто нынешняя ситуация народа не достаточно 
тяжела, стих 7 сообщает нам о том, что дополнительное страдание ему доставляет доброе 
воспоминание обо всем том, что было у него в прежние дни, когда все было хорошо. 
Другими словами, Божий народ вспоминает те дни, когда верность и праведность были 
реалиями повседневной жизни. Теперь же ему приходится терпеть насмешки врага и 
издевательства тех, кто не боится Бога. Его высмеивают за то, что он стал недееспособным, 
и, когда он молится, ничего не происходит. Даже чудеса его необыкновенной истории в Боге 
используются против него в качестве орудия мучения теми, кто его ненавидит. 

8. Презрение врагов. В стихе 8 мы видим еще более ужасные вещи: он презираем врагами 
из-за мерзкой природы своего греха. Возможно, это самая большая ирония. Окружающие его 
народы помнят славу Израиля и не могут поверить, что народ Божий мог повернуться 
спиной к своему суверенному Богу, Который сражался за него, когда он просто стоял, 
Который шел впереди него на битву с силой и величием, сияя Своим присутствием на 
Ковчеге Завета. Народы боялись евреев, потому что их Муж был Господом небесных 
воинств, и они не могут поверить, что эти люди забыли своего Бога, чтобы служить их 
противным и бессильным идолам. Они видят наготу Израиля и отворачиваются с 
отвращением. 

9. Потеря защиты. Наконец, в стихе 9 нам говорится о том, что я считаю 
кульминационной причиной отдаления и отчаянного положения жены Божьей. В тексте 
сказано, что несмотря на нечистоту на ее подоле (эвфемизм, обозначающий измену, 
прелюбодеяние с другими богами) Израиль «не помышлял о будущности своей, и поэтому 
необыкновенно унизился». 

Он не помышлял о своем будущем. Я думаю, что это означает следующее: если народ, во-
первых, на уровне лидерства, а затем и на уровне простых людей, отказывается прийти в 
присутствие Господа славы и взирать на красоту Того, Кто назван его Возлюбленным, то из-
за этого отказа он теряет видение того, кем он является для Бога и каким он будет в 
будущем. Теряется его тождество, а вместе с этим и ощущение безопасности и защиты. 

Так как Израиль отказывается размышлять над путями и средствами Бога, лидеры 
начинают приходить к выводу, что им необходимо обратиться к политическим и 
экономическим методам и средствам своего времени, чтобы быть способными соревноваться 
на мировой арене, и они оставляют своего Мужа. Они потеряли ощущение своей судьбы как 
жены Божьей, и поэтому их коллапс ужасен по своему масштабу и вытекающим 
последствиям. 

Изображенная картина просто поражает и потрясает. Израиль находился в положении 
вдовства из-за собственного греха и неверности, но Бог, вопреки этому, предпринял все 
необходимые шаги, чтобы изменить данную ситуацию. Снова и снова Он посылал пророков, 
которые пытались вернуть народ обратно в место глубокой близости. Затем Он восстановил 
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остаток на земле и давал ему пророческие иллюстрации Своей заботы и любви.84 И теперь 
Сам Жених пришел и стал посреди него, призывая его молиться Богу, Чье сердце горит 
такой пламенной любовью, какую знала Суламита. 

Но эти люди не узнали Его. Они не узнают Его и по сей день. Ортодоксальные иудеи все 
еще продолжают ходить к Стене Плача между притвором и жертвенником и с рыданиями 
взывают к кажущемуся далеким Богу, Чьи уши как будто закрыты к их жалостливым воплям. 
Я был там и с крайним удивлением смотрел на эти записки, втиснутые между камнями 
Стены Плача, записанные молитвы тех, кто взывает подобно настойчивой вдове с 
постоянным призывом к Господу в надежде на то, что однажды Он изменит Свое мнение и 
придет к ним на помощь. 

Мы, в Теле Христовом, испытываем жалость к ним, но дело в том, что мы сами 
продолжаем молиться подобным образом – страдальческой, движимой страхами и 
зацикленной на проблемах манерой вдовы из Луки 18, как будто Бог является неправедным 
судьей, далеким и равнодушным. По моему мнению, причина того, почему мы так 
поступаем, состоит в том, что мы, являясь Телом Христовым, все еще имеем опыт и 
менталитет вдовы, тогда как Бог страстно желает открыть нам влюбленное сердце Жениха. 
Он призывает нас пробудиться для этого факта, чтобы мы могли начать взывать к Нему 
совершенно другим образом. 

«ДУХОВНЫЕ МУКИ» ХОДАТАЕВ 

В своих поездках по миру я посещаю народ Божий, и меня глубоко потрясает та усталость 
и отчаяние ходатаев, которые мне приходится наблюдать. Несмотря на горы пророчеств и 
Божьих обетований, их сердца отягощены угасающей надеждой. Когда они слышат еще одно 
пророчество о том, что пробуждение «совсем близко», они содрогаются. Их глаза главным 
образом сосредоточены на теперешних проблемах, которые необходимо решать, и это не 
какие-то там мелочи. 

Как и любой другой человек, я знаю, что существуют политические проблемы, проблемы 
морали, состояния детей, влияния телевидения и интернета. Но, возлюбленные, не звучит ли 
это до боли знакомо? Причина того, что эти проблемы являются такими наболевшими, 
заключается в том, что мы заняли место вдовы. Мы перестали размышлять о своем будущем! 
Мы потеряли ощущение страсти Бога к нам как к Его народу, и мы приходим к Нему так, как 
приходила вдова к неправедному судье – с отчаянием, сомнением, убежденностью в том, что 
Он далеко, и с полной неуверенностью в том, слышит ли Он нас. 

Мы думаем, что наша боль – это родовые муки, тогда как на самом деле никакие это не 
родовые муки, а трагическое и ненужное оплакивание своего бесплодия. Родовые муки по 
определению являются плодом близости, но большая часть ходатайства сегодня появляется 
совсем не от близости. Я говорю это смело, но верю, что я говорю это по истине. 
Возлюбленные, давайте посмотрим на свое состояние перед Богом! 

Ключом здесь является то, чтобы рассматривать эту притчу как контраст, а не как модель. 
Иисус говорит о том, что если эта вдова в ее отчаянной ситуации с неправедным судьей 
может быть эффективной, то насколько более эффективными будут избранные Божьи, когда 
они воззовут к Тому, Чье сердце горит любовью к ним? Иисус упоминает здесь «избранных». 
Это прямые указания на славную Песню Слуги из Исаии 42, в которой благоволение и 
наслаждение Божье объявлено на Слуге, на «избранном Моем, к которому благоволит душа 
Моя» (стих 1). Мы должны увидеть, что Бог благоволит к Своему Избранному, и что в Нем, 
благодаря тому, что Он совершил на кресте, мы также угодны Ему. 

                                                 
84 Мы рассмотрим одну из основных пророческих иллюстраций в следующей главе, в истории о Есфири в 

качестве метафоры для ходатайства Невесты.  
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Бог уже не гневается на Свой народ, уже не ведет против него тяжбу. Он больше не 
удаляется от нас, так как в Личности Своего Сына Он приблизился к нам. Вся реальность 
воплощения Иисуса заключается в том, что Бог принял человеческую плоть, поэтому принял 
и нас, и страстью Его сердца является то, чтобы привлечь нас к Себе в реальной близости и 
любви. Он готов двигаться как никогда раньше в истории, но Он ожидает того, чтобы 
Невеста пришла в место безопасности и благоволения, которые рождаются от близости, 
чтобы она могла молиться с радостью и верой, а не с менталитетом озабоченности и 
отчаяния овдовевшей жены. 

БОЛЕЕ ВЫСОКИЙ ПУТЬ МОЛИТВЫ 

В притче о неотступной вдове Иисус оставляет Своих последователей с ощущением того, 
что существует более высокий путь молитвы, путь приближения к Господу в ходатайстве, 
который гораздо более эффективен, чем образец молитвы женщины в этой истории. Ключ к 
пониманию притчи из Луки 18 представлен в виде вопроса, заданного ученикам Самим 
Господом: «Но Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?» 

Если пример вдовы в этой истории является моделью такой молитвы, которую поощряет 
Господь, то из этого следовало бы заключить: когда Иисус возвратится на землю, найдет ли 
Он таких людей или такие группы людей, которые будут мучительно молиться, умоляя 
Господа день и ночь, находясь в отчаянном положении, которое мы рассмотрели в 
предыдущей главе? Но, возможно, существует лучшее определение веры, той, которая 
выстроена на таком Боге, Который совершенно не похож на неправедного судью. 
Основываясь на истинном характере Бога, я верю, мы должны ответить на этот вопрос по-
другому. 

Согласно Писанию, в разуме и сердце Бога все вещи существуют в состоянии 
завершенности в Личности Иисуса Христа еще до основания мира.85 Иисус является Живым 
Словом, и все остальные реальности являются меньшими «словами», вытекающими из 
первоначального Слова и подчиняющиеся Ему, Сыну. Он один знает полноту моего и твоего 
тождества, а также каждого человека, который когда-либо жил или будет жить. Более того, 
каждый город, народ и культура полностью запечатлены в Его сердце, и Он знает все, что 
можно знать о каждом из них. Благодаря этому существует только одна реальность, только 
одно мнение, которое всецело определяет и поэтому полностью раскрывает каждое живое 
существо. Это мнение принадлежит Господу Иисусу Христу, и только Он в Своих 
взаимоотношениях близости с Отцом через Духа Святого имеет силу открыть эти 
определения по Своему усмотрению. 

Следовательно, вера является вопросом занятия такой позиции, чтобы слышать от Господа 
Его планы, как это постоянно делал Иисус,86 и после услышанных слов войти в согласие с 
мнением Бога относительно всего того, что имеет отношение к моей жизни и ситуации. 

В своем массивном теологическом труде «Слава Господа» отец Ганс Урс фон Бальтазар 
объясняет веру как «участие в видении себя, которое имеет Бог».87 Иметь веру означает 
находиться в привычном согласии с Божьим взглядом на реальность и жить жизнью 
согласно Его принципам. Это означает, что я формирую свое мнение о реальности 
соответственно Его взгляду, а не тому, что кажется вполне очевидным. Чтобы прийти в такое 
место согласия, я должен приходить к Отцу, испытав такую близость, в которой раны моего 
сердца уже исцелены и голос врага распознается как таковой. Мое сердце должно быть 

                                                 
85 См. Ефесянам 1:3-4. Обратите внимание на то, что глагол стоит в прошедшем времени, и духовные 

благословения были даны нам в тот же момент, когда мы были избраны во Христе, что произошло прежде 
создания мира.  

86 См. Иоанна 5:19-20 
87 «Слава Господа», Ганс Урс фон Бальтазар 
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способным слышать и сохранять то, что говорит Отец обо мне и обо всем, что меня касается. 
Только тогда я смогу входить в ходатайство со смелостью и дерзновением, даже если все 
вокруг кажется хаотичным. 

В Исаии 42 Слуга Господень, будучи утвержден в этой реальности, способен исполнять 
дело восстановления правосудия на всей земле без помпы. Ему нет нужды надрывать Свой 
голос на улицах, и Он может быть спокойным и терпеливым к тем, кто слаб и разбит. Он 
никогда не разочаровывается и верно следует Своей цели восстановления всего в 
первоначальный замысел, который Бог хранит в Своем сердце. Он может делать это 
благодаря тому, что Он находится в полном согласии с Божьим мнением относительно 
реальности, и поэтому Он может подходить к Своему служению, побывав в месте покоя, а не 
отчаяния и суеты. 

Вот почему, когда Слуга пришел во плоти как Человек Иисус Христос, Он мог 
подчиниться руке дьявола без единого слова возражения. Он понимал цели и пути Отца. 

Подобная уверенность и спокойствие никак не сообразуются со смешанным состоянием 
души, которое характеризует молитву вдовы.88 Это, скорее, исходит из тихих и сокровенных 
мест сердца, где явлено познание Господа,89 мягким и спокойным голосом Господа 
Всемогущего, нежно влекущего Свою Невесту к Себе. Вот где высвобождаются истинные 
родовые муки, так как из этого глубокого места возникает истинное рождение, которое 
производит плод близости. 

Я вовсе не утверждаю, что все молитвы должны быть тихими и спокойными. Совершенно 
определенно существует интенсивная родовая молитва. Родовые муки (процесс рождения 
чего-либо) обычно не является чем-то мягким, тихим и спокойным. Но все это коренится в 
мирном духе близости, а не в страхе или беспокойстве. Это главное. 

У меня трое детей, и все они рождались в муках и болях. Поверьте, это была очень жаркая 
атмосфера! Я обнаружил такие стороны личности моей жены, о существовании которых я и 
не подозревал. Но сама причина того, что она находилась в таком состоянии, брала свое 
начало в интимной близости наших взаимоотношений. Она находилась в мучительных болях 
не потому, что была вдовой, но именно потому, что была женой. Присутствовали ли боль и 
напряжение в этом процессе? Да, но корнем и основанием этого была чудесная радость, 
удовольствие и участие. 

Настало время Невесте восстановиться. Ходатайство находится в сердцевине этого 
восстановления, но страдальческое, паническое и обремененное проблемами ходатайство 
вдовы не сможет совершить того, что задумал Бог. Только молитвы согласия с Божьим 
характером, природой и планами, принесенные к Нему Невестой в любви, исполнят Его 
намерения. Целью следующей Главы является то, чтобы показать такую модель, которая 
ближе всего подходит к тому, что имел в виду Иисус, призывая Своих возлюбленных 
молиться. 

                                                 
88 Здесь я не столько рассматриваю внешнюю модель молитвы, сколько эмоциональные коренные системы. 

Энергичные молитвы, произносимые громким голосом и с очевидным дерзновением, вполне приемлемы. 
То, что я хочу подчеркнуть здесь, – это то, чтобы эти молитвы коренились в близости, а не в страхе и 
отчужденности.  

89 См. Псалом 45:11 
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ГЛАВА 5 

ХОДАТАЙСТВО НЕВЕСТЫ 
ВЛАСТЬ В БЛИЗОСТИ 

 

 

Писание представляет нам еще одну историю, которая, на мой взгляд, является ясным 
описанием понимания Ходатайства Невесты. Это ветхозаветная история о Есфири, серия 
исторических событий, которые рисуют изумительную картину того, как Бог рассматривает 
дело Ходатайства Невесты среди Своего народа. Вполне возможно, что Иисус имел в виду 
именно эту историю, когда рассказывал притчу из Луки 18, так как Его центральной мыслью 
было то, что верующий в молитве может всецело положиться на Божье благоволение и 
любовь к Своей Невесте. Давайте кратко рассмотрим эту историю. 

Примерно в 450 году до н.э. верховным правителем Мидии и Персии был человек по 
имени Артаксеркс (которого далее мы будем называть просто «царь» по понятным 
причинам). Историческое свидетельство гласит, что он был языческим царем, и, являясь 
таковым, безусловно, во многом вел себя нечестиво. И, тем не менее, я верю, что он 
символизирует Царя небес, славного Жениха народа Божьего, представителем которого 
здесь является прекрасная царица Есфирь. 

История начинается с того, что царь организовывает огромное празднество, этакий банкет 
для князей и государственных правителей областей. Цель этого пира, как об этом говорится 
в первой главе, состояла в том, чтобы «показать великое богатство своего царства и 
превосходный блеск своего величия в течение многих дней, ста восьмидесяти дней». Это был 
полугодичный пир, который должен был продемонстрировать величие и щедрость царя! 

Затем, в самом конце этого празднования царь устроил еще один семидневный пир, еще 
более роскошный, чем первый, для жителей престольного города Сузы. Посреди этого 
второго празднования царь решил позвать свою жену – царицу Астинь. Он хотел показать ее 
знатным князьям и правителям, чтобы они восхитились ее красотой и оценили царя по 
достоинству. В культуре тех дней было традицией смотреть на красоту царицы как на 
вершину славы царя. 

Многие толкователи Писания утверждают, что царь был неправ в том, что позвал Астинь с 
этой целью, и заходят так далеко, что восхваляют ее за отказ прийти на зов царя, считая ее 
решение морально правым. Однако я убежден, что подобная позиция не отражает 
библейского понимания данной ситуации. 

По всему Писанию Божий народ всегда рассматривается как главный сосуд для явления 
Его славы. В Исаии 62:3 сказано о том, что Бог будет держать Свой народ как венец славы в 
Своей руке, чтобы показать его красоту в качестве свидетельства Своей силы и благодати. 1 
Коринфянам 11 возвещает, что славой мужа является его жена, а муж является «славой 
Бога». 

Далее, согласно Ефесянам 3:10, грядет такой день, когда через Церковь Иисуса Христа 
будет явлена мудрость и слава Божья начальствам и властям в поднебесье. Другими словами, 
Бог собирается показать красоту и славу Своей Невесты, Церкви, и духовные силы 
поднебесья падут перед Невестой и ее Царем, провозглашая Его славу и силу, так как Его 
мудрость будет так продемонстрирована, чтобы ее увидели все. 

Какая картина благодати: Царь царей, являющий Свою несравненную славу через явление 
Своей Невесты, искупленной и освященной Церкви! 

Это символическая реальность того приглашения, которое царь передал Астини. Он хотел 
показать ее красоту, чтобы начальники земель почтили его величие и прославили его еще 
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больше. Но случилось немыслимое. Она отказалась прийти. Она была занята своей 
собственной вечеринкой и не желала, чтобы ее прерывали, и, к ужасу царя и его придворных, 
не думая о последствиях своего решения, она отклонила это приглашение. 

Этим актом Астинь навлекла на себя гнев царя и подняла всех государственных 
советников на ноги. Состоялся совет, и еще до конца дня были написаны и разосланы письма 
всем начальникам областей с осуждением Астини за ее отказ повиноваться царю и с 
уведомлением о том, что она смещена со своего положения царицы. 

Я могу предположить, что эта история служит иллюстрацией той части народа Божьего, 
которая отказывается и не желает занять место славы, приготовленное для нее Богом. 
Относится ли это к народу Израиля в настоящее время или к кому бы то ни было, кто 
отказывает Богу, дело не в этом. Дело в том, что царь пожелал принести славу своему имени, 
продемонстрировав красоту своей царицы, а она отказала ему в этом к своей собственной 
погибели. 

Как только гнев царя утих, он начал осознавать тот факт, что остался без царицы, поэтому 
был предпринят грандиозный проект по поиску достойной замены. Этот поиск охватил все 
царство, и во дворец были доставлены все красивые девушки, чтобы, находясь в гареме, 
подготовиться к представлению их царю. Эта подготовка, которая включала в себя целый 
год принятия ванн, притираний и обучения, проходила под надзором Гегая, главного евнуха 
в царском гареме. Каждая красавица, пройдя подготовку, по очереди была представлена 
царю, чтобы он мог избрать для себя новую царицу. Книга Есфирь ясно говорит о том, что 
эта еврейская девушка обрела больше благоволения и, кроме того, великую мудрость, чем 
любая другая. 

Когда пришло время предстать этой молодой девушке перед царем, ей было разрешено 
взять с собой все, что по ее мнению могло завоевать любовь царя. По мудрости Божьей, 
которая пребывала на жизни Есфири, она подошла к Гегаю, тому человеку, который хорошо 
знал царя, и спросила его о том, что может понравиться царю. Итак, когда она вошла к 
Артаксерксу, она была готова к тому, чтобы предстать таким образом, который бы 
понравился ему. 

Я верю, что это является картиной подготовительного процесса роста Церкви в святости 
под руководством Духа Святого. Дух Божий, Который часто действует через пророческое 
служение, обучает Невесту в ее подготовке, чтобы она была омыта и благоухала 
определенными маслами и ароматами, каждый из которых имеет особое символическое 
значение.90 

Невеста занимает свое место 
Когда завершился процесс украшения и настал черед Есфири войти к царю, она была 

полностью приготовлена. Она облачена в совершенные одежды, выбранные для нее 
советником царя; на ней благоволение Бога, и она красавица! Конечно же, царь был потрясен 
ее миловидностью и красотой, в одно мгновение Есфирь пленила его сердце, и она стала 
царицей Мидо-Персидского царства.  
Время шло, и царь назначил советником человека по имени Аман, вугеянина, и возвысил 

его до положения огромной власти в царстве. Он стал вторым по величине и влиянию после 
царя. Было издано повеление, по которому все люди в царстве должны были кланяться 
Аману, и все оказывали ему такую честь кроме человека по имени Мардохей, иудея, который 
был двоюродным братом царицы Есфирь и ее приемным отцом. Мардохей был праведным 

                                                 
90 Рассмотрение всех этих деталей выходит за рамки этой главы, но изучение всех этих моментов очень 

ценно в понимании тех подготовительных процессов, которые проходит Невеста Христова. Для более 
детальной информации прослушайте учение Майка Бикла «Царствующая Невеста», которое является 
частью серии аудио-учения «Невеста Христова». 
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мужем, боящимся Бога, поэтому он отказался кланяться в почитании другого человека, в 
особенности вугеянина.91 

Ранее Мардохей предотвратил заговор по убийству царя, сообщив об этом Есфирь, и 
получил письменную благодарность за свой доблестный поступок. Это не было известно 
Аману, и когда он увидел, что Мардохей не почитает его, регент царя пришел в ярость. Его 
неприкрытый антисемитизм взбесился, и он задумал план по истреблению Мардохея и всего 
его народа, не осознавая того, что царица Есфирь также попадала в их число. 

Теперь наша история совпадает с притчей из Луки 18. Здесь мы видим женщину с 
огромной нуждой: она и ее народ вот-вот должны быть официально уничтожены врагом. 
Совершенно очевидно, что это символизирует желание сатаны принести погибель народу 
Божьему, и в Писании находится множество свидетельств тому, что его разрушительный 
план находится в пределах Божьей власти.92 Как и Бог, царь допустил стратегическую 
угрозу, которая вынудила царицу занять свое место в роли ходатая перед царем. 

Подобно многим в Теле Христовом сегодня, Есфирь выступает сначала в качестве 
пассивного участника этой истории, но ее двоюродный брат Мардохей твердо напоминает 
ей, что именно ради этого – чтобы ходатайствовать за народ Израиля – она была 
приведена в это место власти и близости с царем. Я хочу подчеркнуть этот момент. Бог 
подводит Невесту к положению привилегированной близости именно для осуществления 
ходатайства, чтобы люди, которые являются центром романтической страсти Бога, могли 
избавиться от своего трудного (отчаянного) положения. Совершенно очевидно, что Царь 
является Избавителем, но Господь дал Невесте ключевую роль в этом избавлении через 
служение ходатайства в близости. 

Именно здесь истинная модель Ходатайства Невесты начинает выходить на передний 
план. В связи с этой ситуацией поднимается громкий и горький вопль, но не из уст царицы. 
Мардохей, который не принадлежит двору царя, а находится вне Святилища и не имеет туда 
доступа, – именно он скорбит и горько плачет о сложившейся ситуации. Подобно вдове, он 
находится вне контекста близости, поэтому его охватывает страх и беспокойство по поводу 
того, чем все это закончится. 

Но Есфирь находится в совершенно ином положении. Хотя вся серьезность ситуации 
касается и ее, она, тем не менее, готовит себя к совершенно отличному стилю ходатайства – 
тому, которое основывается и базируется на взаимоотношениях любви и близости с царем. 

Есфирь говорит Мардохею, чтобы тот созвал всех иудеев в Сузы для трехдневного поста и 
молитвы за сложившуюся ситуацию. Царица и ее служанки присоединяются к этому посту, 
так как они знают, что все зависит от того, будет ли Есфирь благосклонно принята царем. 
Страх Есфири перед царем понятен, так как она полностью отдает себе отчет в том, что в его 
руках вся ее жизнь. 

Наступает день, и Есфирь облачается в свои царские одежды – одежды праведности, 
которые она надевала в тот день, когда впервые покорила сердце царя. Она ступает во двор 
царя и смело входит в его присутствие, и, зная, что ее жизнь висит на волоске, просто 
ожидает реакции царя. Она не кричит и не повышает свой голос. Она не бьется в 
истерическом плаче и не выражает свою боль или печаль никакими внешними действиями. 
Она полностью полагается на благоволение и любовь царя, и только в этом ее единственная 
надежда. 

                                                 
91 Вугеяне были проклятым народом по отношению к иудеям, и на протяжении многих столетий были 

жалом в их плоти. Царь Саул должен был убить царя Агага, но он ослушался, и плод его непослушания 
сказывался на еврейском народе на протяжении сотен лет.  

92 См. истории об Иове, Петре и даже Господе Иисусе, которых преследовал враг и причинял им вред с 
очевидного Божьего позволения.  
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Я могу представить себе эту ситуацию. Царь занят государственными делами, 
разговаривая со своими советниками. Возможно, Аман находится среди них. И вдруг он 
слышит неожиданный звук. Дверь во внутренний двор открывается, но он не ждет никакой 
встречи, так как на это время не назначено никакой аудиенции. Когда он поднимает свою 
голову, удивленный таким вмешательством, придворный объявляет о ее визите: «Позвольте 
отрекомендовать: Есфирь, невеста царя Артаксеркса и царица Мидии и Персии». 

Что-то меняется в лице царя. Ее благоухание наполняет зал. Он не видел ее целый месяц, а 
она стала еще красивее, чем он ее запомнил. Благоволение Бога на ней, и внезапно царь не 
может припомнить, чем он до этого занимался. Его глаза прикованы только к ней, и он не 
видит и не слышит ничего другого. Заседание государственной важности объявляется 
закрытым. С отсутствующим видом царь машет рукой и распускает своих советников, 
тянется к своему скипетру, не отрывая глаз от своей царицы (что за женщина!), и 
драматическим жестом простирает к ней свой скипетр, приглашая ее занять самое 
могущественное место на всей земле – в сердце царя. 

Винный Банкет 
Есфирь идет вперед в царском великолепии. И с каждым шагом она овладевает сердцем 

царя все больше и больше. Она касается скипетра, и к тому времени, когда она предстает 
перед ним, любое противление, которое он мог иметь по отношению к ней, уходит. Она 
восхитительна! В самом красноречивом обращении царь приглашает Есфирь положиться на 
ту власть, которой она обладает. Все, что находится в его распоряжении, теперь 
принадлежит ей, и он говорит ей об этом: «Что тебе, царица Есфирь, и какая просьба твоя? 
Даже до полуцарства будет дано тебе». Это самые первые слова царя. Он сражен! Его 
сердце уже не принадлежит ему. И тут Есфирь отвечает ему с невероятной мудростью, не 
принося своего ходатайственного бремени со своего положения царицы, но приглашая на 
ужин, который она устраивает этим вечером в честь царя. Если быть более точным, она 
приглашает его вместе с его регентом Аманом, на Винный Банкет.93 В культуре Ближнего 
Востока Винный Банкет был довольно популярен в те дни. Он берет начало в очень 
романтической традиции устраивать пир по поводу публичного объявления помолвки между 
мужчиной и его будущей невестой. В Песне Соломона, когда царь берет Суламиту в свой 
«Дом Пира», буквальным переводом этого является «Дом Вина». 

Дом Вина, в котором знамя любви реяло над взаимоотношениями сочетаемой пары, был 
тем местом, где устраивался пир по поводу обручения. Последующие Винные Банкеты 
служили прелюдией празднования романтической близости дней первой любви. 

Во время такого Винного Банкета будущий жених в какой-то момент наливал бокал вина и 
ставил его на стол на виду у будущей невесты и всех гостей. Тем самым жених говорил: 
«Вот я. Этот бокал вина представляет собой все, что я есть и что я имею. Я изливаю свою 
жизнь за тебя в этот момент, когда предлагаю жениться. Возьмешь ли ты меня?» 

Это был чрезвычайно волнующий и трогательный момент, так как сердце жениха было 
выставлено напоказ перед всеми, незащищенное и уязвимое. Ожидалось, что спустя какое-то 
время тем вечером невеста подойдет к столу и возьмет чашу в руку, чтобы дать ответ. Если 
она хотела немного поиграть, то могла наклониться к чаше, а затем отойти от нее, заставляя 
сердце жениха учащенно биться. Но, в конце концов, она брала чашу в руку и выпивала 
вино. Тем самым она говорила: «Да, я беру тебя. Моя жизнь теперь поддерживается твоей, и 
мы с тобой – одно целое». На этом обручение считалось состоявшимся. 

                                                 
93 Недавно, во время моей поездки в Израиль, один мессианский еврейский пастор разъяснил мне значение 

этого Винного Банкета. То, чем я делюсь в этой главе, основывается на этом разъяснении. Дальнейшую 
информацию по этой теме вы можете почерпнуть из буклета Ричарда Буккера под названием «Вот идет 
невеста: еврейские свадебные обычаи и Мессия», опубликованный «Звуками Трубы», Хьюстон, Техас.  
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Существует прямая и мощная взаимосвязь этой истории с верующими в Господа Иисуса 
Христа. Вечеря Господня, устроенная на Пасху, была именно таким пиром. Смешение 
символов – хлеб и мясо с пасхального стола, чаша вина с банкета в честь обручения – в 
реальности было предложением Иисуса, Вечного Жениха, жениться Его ученикам, которые 
находились в роли Невесты Христовой: «Это Мое Тело, за вас ломимое, и это Моя Кровь, за 
вас изливаемая. Я не буду пить от плода сего виноградного до того дня, когда буду пить с 
вами новое вино в Доме Моего Отца». 

Иисус протягивал Свое сердце Своему народу со всей уязвимостью и откровенностью 
Жениха на Винном Банкете, говоря тебе и мне: «Вы возьмете Меня? Я жажду безраздельно 
обладать вами». И когда ученики получили хлеб и вино, ели и пили, тем самым они сказали 
«да» на Его предложение, и обручение состоялось. 

Таким же образом, когда мы, современные верующие, участвуем в Вечере Господней, мы 
идем к Нему как на Винный Банкет, вспоминая ради себя и ради Него ту романтику и 
радость, которая влекла Его на крест ради нас. Это место брачного завета, где мы обновляем 
свои обеты, и тем самым снова заявляем о своей верности, с нетерпением ожидая того дня, 
когда мы будем есть и пить с Ним, наслаждаясь пребыванием в нашем небесном доме. 

После Винного Банкета жених на какое-то время оставлял невесту и возвращался в дом 
своего отца. Там он готовил место для своей невесты, а затем возвращался, чтобы заявить 
свои права на нее и заключить брак – но только тогда, когда его отец говорил, что для этого 
настало время.94 

Тем временем невеста также готовила себя для брака, сохраняя себя в чистоте от 
осквернения, все это время с нетерпением ожидая его возвращения. Затем однажды начинал 
звучать шофар (бараний рог), и голос друга жениха оглашал всем: «Жених идет! Пусть все 
приготовятся!» Невеста выходила навстречу своему возлюбленному, начиналась брачная 
церемония, а затем жених забирал ее в ее новый приготовленный дом, чтобы прожить там 
всю свою жизнь. 

Какая романтическая история, не так ли? 

Роман с царем 
Винный Банкет, который устроила царица Есфирь для своего царя, коренился в этой 

культурной традиции. Она приготовила роскошный ужин с самым лучшим вином и 
предложила его в тот вечер царю. Весь этот банкет предназначался для того, чтобы возгреть 
романтические настроения и эмоции царя. Есфирь напоминала ему при любой возможности 
о том, как сильно он любил ее, какой восторг доставляла ему перспектива их женитьбы, и 
как он восхищался тем, что может отдать себя ей и познать ее в близости. 

Есфирь стояла перед ним во всей своей славе, не стыдясь называться его собственной, не 
колеблясь позволить знатнейшим князьям видеть ее красоту, тем самым принося славу 
имени царя. Это ощущалось особенно сильно в свете предыдущего отказа царицы Астинь. 
Есфирь говорила царю в присутствии вельмож и придворных: «Я вновь выбираю тебя. Я 
говорю «да» тебе снова, с той же страстью и радостью, с которой я говорила «да» в первый 
раз. Ты мой возлюбленный, и я твоя навеки!» 

Царь был доволен. Эмоции переполняли его сердце, так что у него усилилось чувство 
посвящения и покровительства. И Аман был там, чтобы видеть все это. 

У Есфири была проблема, которую ей необходимо было принести царю, но она понимала, 
что восхищение и романтика занимают более высокое место. Она служила ему, подавала ему 
и выражала свою любовь и привязанность к нему на глазах у всех присутствующих. Его 

                                                 
94 См. Иоанна 14:1 и далее, где Иисус в точности следует этой пророческой картине, когда говорит ученикам 

после Тайной Вечери о том, что Он идет приготовить им место для вечного жительства.  
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сердце было воспламенено, и во время ужина он вновь предлагает Есфири представить ему 
свое официальное прошение: «Какое желание твое? Оно будет удовлетворено; и какая 
просьба твоя? Хотя бы до полуцарства, она будет исполнена». 

Обратите на это особое внимание: царь в точности знает, что делает Есфирь. Он знает, 
что ей необходимо обсудить с ним что-то очень важное. Он знает, что у нее есть что-то на 
сердце. И ему нравится, какой подход она выбрала! Он царь! Он может дать ей то, что ей 
нужно, и он рад сделать это. Он любит ее, потому что она – его красавица, его невеста и 
царица. 

Эта картина является иллюстрацией поклонения с восхищением как необходимого 
компонента ходатайства. Важное место Невесты Христовой, служащей с восторгом своему 
Жениху, является ключевой реальностью в вопросе молитвы. Необходимо, чтобы мы 
понимали, что Сам Господь устраивает это таким образом! Именно так Ему нравится! 

В пророческой картине под названием книга Есфирь Он приглашает нас войти в 
ходатайство через романтическую дверь, чтобы прикоснуться ко всем Его сильным эмоциям 
любви и страсти, чтобы сказать Ему снова и снова, что мы отвечаем «да» на Его 
предложение, что мы снова выбираем Его, как и в первый раз. Он хочет, чтобы мы 
положились на Его благость и милость, чтобы вошли во Святое Святых с уверенностью и 
смелостью, зная, что Его жезл праведности простерт к нам во всякое время, потому что Он 
является влюбленным Царем, а мы – Его Невестой! 

В ответ на вопрос царя о ее просьбе Есфирь делает еще одну замечательную вещь. Она 
опять воздерживается от ходатайства. Она опять приглашает царя и Амана прийти на 
Винный Банкет, и она обещает, что там она поведает царю о том, что у нее на сердце. Она 
еще хочет поклоняться и восхищаться! Она берет все от его благорасположения к ней, 
воспользовавшись возможностью еще раз покорить сердце царя своей красотой. Ее просьбы 
второстепенны, так как она пришла узнать, пылает ли сердце царя страстью к ней, потому 
что тогда он разберется со всеми вопросами, которые и так очевидны. Итак, программа была 
определена и на следующий вечер. 

В ночь перед банкетом царю не спалось. Он встал с постели и попросил, чтобы ему 
почитали из Памятной книги летописей (книги Хроник (Паралипоменон) и тогда 
использовались в качестве снотворного, как и сегодня!), и обнаружил, что ничего не было 
сделано, чтобы вознаградить Мардохея за его героический поступок по отношению к царю. 
Итак, на следующий день Аман был унижен тем, что ему пришлось почтить именно того 
человека, которого он искал убить. Это было началом конца царского регента. 

Во время банкета тем вечером все шло своим чередом, пока не настало время для Есфири 
открыть свою просьбу. Для нас важно увидеть, что она сосредоточена на разговоре с царем 
относительно своего вопроса. Она ни разу не обращается к Аману. Она не проклинает его, не 
запрещает ему и не повелевает ему отойти от нее. Она не связывает его, не прогоняет и не 
делает с ним ничего другого. Она говорит царю о том, что у нее на сердце, зная, что 
благодаря его любви к ней он будет рассматривать ее желание как свое собственное. 

Опять царь спрашивает, что ее волнует, и она начинает открывать замысел Амана 
погубить ее и ее народ. Мудрость приглашения Амана на Винный Банкет становится теперь 
очевидной, так как до этого момента он даже не подозревал о том, что Есфирь иудейка! Два 
вечера подряд у Амана была возможность собственными глазами наблюдать за 
романтическими отношениями любви между царем и его царицей, что теперь лишь 
усиливало его предчувствие надвигающейся беды. 

По мере того как разворачивается эта история, Есфирь до последнего момента не говорит о 
том, что Аман является ее врагом. Драма принимает решающий оборот: гнев царя 
разгорается все больше и больше, пока, наконец, он не выдерживает: «Кто это такой, и где 
тот, который отважился в сердце своем сделать так?» Враг царицы стал личным врагом 
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царя! И Есфирь отвечает: «Враг и неприятель – этот злобный Аман!» Текст из Есфири 7 
говорит нам, что Аман пришел в ужас перед царем и царицей. 

Начинаем ли мы понимать данную аналогию? Царица служит царю в присутствии своего 
врага, и сердце врага охватывает ужас, когда она упоминает его имя перед царем. Именно 
это обещает нам Бог в Псалме 22, когда автор говорит: «Он приготовил трапезу в виду 
врагов моих». 

В присутствии врага Бог накрывает стол пира для брачной вечери, места поклонения, 
Винного Банкета. Это делается специально для того, чтобы укрепить брачные 
взаимоотношения на глазах у врага, чтобы он затрепетал в ужасе перед Царем и Его 
Царицей, Невестой. 

Возлюбленные, врага не сильно впечатляют наши крики, грозные обращения и бряцание 
оружием. Это его конек, и он в этом деле специалист. Но что приводит в полный ужас сердце 
сатаны, так это Невеста, служащая Царю Иисусу, поющая песни любви Агнцу, ходящая с 
Богом в согласии с Его мнениями и Его планами, приходящая в место интимной близости, в 
котором ее сердце покоится в познании Божьей любви к ней. В этом месте она является 
грозной армией. 

Аман был убит в тот же день. Его план обратился на его же голову. Он был повешен на 
той виселице, которую приготовил для Мардохея, и этот праведный человек занял то место 
власти, которое ранее занимал Аман. Иудеям было дано право защищаться от нападения. С 
царского благословения десятки тысяч вражеских солдат были убиты и многие жители 
Мидо-Персии обратились в иудаизм из-за страха перед Богом и Его народом. 

Крик моего сердца в том, чтобы мы познали этот вид власти из положения интимной 
близости с Царем. Это место покоя и мира. Это место уверенности в Божьем суверенитете, 
то место, в котором высвобождается Его сила к Его возлюбленной Невесте. Нам было дано 
это место. Давайте будем пребывать в нем с радостью и уверенностью. 
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ГЛАВА 6 

ВОИНСТВЕННАЯ НЕВЕСТА 
БИТВА ЗА ТВЕРДЫНИ РАЗУМА 

 

 

Мне всегда нравилось глубже погружаться в близость с Иисусом через молитву. Говорить 
и писать на эту тему является для меня двойной радостью. Но как невозможно написать 
книгу о Ходатайстве Невесты, не затрагивая вопроса близости, так же было бы упущением 
обойти тему духовной брани. Сегодня в Теле Христовом, наверное, ходатайство не 
фокусируется ни на чем другом больше, чем на духовной войне, и моим желанием в этой 
главе является построение основания, состоящего из библейской истины и практического 
опыта в соответствии с парадигмой близости и радости, о которой уже говорилось выше. 

Исторически так сложилось, что большая часть ходатайства, которую можно назвать 
духовным сражением, ведется с позиции озабоченности и отчаяния, что рассматривалось в 
Главе 4 данной книги, а не с позиции уверенности в любви и силе Бога Жениха. Я думаю, 
что подобная напряженность и паничность возникает в сердцах тех верующих, которые 
чрезмерно заостряют свое внимание на действиях лукавого, на том, что неправильно 
(негативно) и нуждается в исправлении. 

Так как тактика тьмы находит свое выражение в настоящих реалиях повседневной жизни, 
наши глаза могут быть отведены в сторону от красоты и величия Господа Иисуса, и наш 
взгляд будет устремлен на деградацию и хаос нынешнего злого дня. Когда такое происходит, 
мы переживаем смешанные чувства, которые являются частью нашего падшего естества, так 
что нам хочется то воевать, то убежать, и мы делаем поспешный эмоциональный, что 
должны защищаться от наступающей тьмы. Наши молитвы становятся продиктованными 
массой проблем, возникающих вокруг нас, а не силой и славой Господа, Который является 
нашим Воином-Царем. Постепенно мы больше оказываемся в жалком состоянии вдовы из 
Луки 18, чем во власти близости царицы Есфирь. 

Для меня важным является то, что чем более ясно мы видим, Кто наш Бог, тем более четко 
мы осознаем, что дьявол находится под Его контролем сейчас и всегда. Мне вспоминается 
смешной и забавный персонаж, которым являлся ученик волшебника в классическом 
диснеевском мультфильме «Фантазия». Ученик, в роли которого выступает Микки Маус, 
занимается тем, что с помощью заклинаний вызывает маленькие демонические существа, с 
которыми поначалу весело играть. Но мало-помалу они отбиваются от рук, и Микки уже не 
знает, что делать с их силой и активностью. В итоге, он полностью теряет контроль над 
ситуацией, неспособный справиться со своим же «творением», столкнувшись лицом к лицу с 
огромной устрашающей реальностью присутствия самого сатаны. Кажется, что дело 
закончится очень плохо, но чудесным образом поспевает помощь, и все завершается 
благополучно. 

Очевидно, что пока мы остро реагируем на все то, что связано с дьяволом, и усердствуем в 
том, чтобы разбираться с ним и противостоять ему, те пути, которые мы избираем, склоняют 
нас к тому, чтобы сосредотачивать наше внимание больше на дьяволе, чем на величии и силе 
Бога. В Иакова 4 есть короткое, но мощное послание, которое говорит именно на эту тему: 

Итак покоритесь Богу; противостаньте дьяволу, и убежит от вас. 
Приблизьтесь к Богу, и приблизится к вам; очистите руки, грешники, 
исправьте сердца, двоедушные. 

- Иакова 4:7-8 



 65 

Первое, что нам повелевается сделать в этом отрывке, – это покориться Господу Иисусу. Я 
верю, что это включает в себя «приближение» к Богу, о котором Иаков упоминает в 
следующей фразе. Покорение Богу – это больше, чем то, что мы склоняем свою голову и со 
всем старанием повинуемся учениям Библии. 

Покорение Богу включает в себя понимание Его характера, Его путей и Его Личности до 
такой степени, что Он становится центром нашей уверенности и упования. Сюда входит 
признание Его как центра нашей жизни и любви, когда мы позволяем величию Господа и Его 
Христа наполнить нас Его славой. По мере того как мы возрастаем в познании славы 
Господа, подчинение Его воле и Его путям становится легче, и задача противостояния 
дьяволу занимает надлежащее место в нашей жизни. 

Берегитесь негативной веры 
Хочу заметить, что существует негативная вера, которая высвобождает дела лукавого, как 

позитивная и верящая вера высвобождает силу Бога. Когда кто-либо входит в согласие с 
планами лукавого относительно данной ситуации, высвобождается негативная сила. Пример 
тому можно найти в 4 Царств 3, где во время пророческого служения Елисея пять царей, 
объединившись в союз, осадили моавитян. Ситуация накалилась настолько, что моавитский 
царь взял своего старшего сына, своего наследника, и принес его в жертву всесожжения на 
стене осажденного города. В тексте сказано (стих 27), что это произвело «большое 
негодование» в израильтянах, поэтому они возвратились в свою землю. Через этот 
чудовищный акт была высвобождена такая сильная демоническая ярость, что это оказало 
влияние на весь народ Израиля, и он прекратил свою атаку на моавитян. Когда люди 
настраивают свои сердца в согласии с планом сверхъестественных сил, высвобождается 
власть, будь то власть от Бога или от врага. 

В Евангелии от Марка есть еще один интригующий рассказ о том, как неверие 
Собственного народа Иисуса помешало Его деятельности. В тексте говорится, что Иисус «не 
мог совершить там никакого чуда».95 Действие духовного принципа, касающегося веры, 
также встречается в нескольких других местах Библии. Например, в Исаии 59:1-2 пророк 
провозглашает, что Божья рука спасения не сократилась, но беззаконие народа Божьего 
удерживает его от переживания Божьего спасения. В Марка 9 Иисус говорит отцу 
одержимого мальчика, что вера в Божье Слово и Его силу открывает двери возможности для 
высвобождения Божьей силы. 

В четвертой главе Евреям автор говорит нам, что хотя было обетование о покое, сила 
Божьего Слова не была реализована людьми, потому что они не растворили это Слово 
верой.96 Смысл всего этого сводится к тому, что вера – согласие с Божьим взглядом на 
реальность – является мощным оружием для высвобождения духовной силы. 

Когда верующие во имя ведения духовной войны фокусируют свое внимание на силе 
сатаны, эта сила начинает на их глазах разрастаться. Затем, когда мы пытаемся 
противостоять ей, мы чувствуем себя испуганными и на пути к поражению. Я верю, что 
такая негативная фокусировка внимания может усилить ощущение этой духовной брани. Мы 
становимся тем, на что мы смотрим, и в созерцании присутствует сила преображения. 
Отрезвляющая реальность звучит в устах Самого Господа: «Если свет, который в тебе, 
тьма, то какова же тьма?»97 Концентрация внимания на силе лукавого приводит к тому, 
что мы становимся сами же для себя злейшим врагом. 

                                                 
95 См. Марка 6:5-6 
96 Напоминаем читателю, что вера определяется как «постоянное согласие с Божьим мнением о том, как 

действительно обстоят дела». Это не просто постижение фактов, а истина, утвержденная в сердце в месте 
близости.  

97 См. Матфея 6:23 
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Когда моя жена Мэри была ребенком, ей постоянно снился один и тот же сон, который 
очень сильно ее беспокоил. Мэри росла на ферме в Небраске, и один из амбаров возле их 
дома был тем виновником этого досаждающего сна. Во время кошмарного сна Мэри должна 
была войти в этот амбар, где она встречалась с огромной и страшной «чернотой», которая 
пугала ее настолько, что заставляла Мэри с плачем выбегать во двор. Как только она убегала 
от этой тьмы, сон обрывался. Этот кошмарный сон нарушал ее покой до тех пор, пока 
однажды ночью все изменилось. 

Сон начался как обычно, но на этот раз, когда Мэри повернулась, чтобы убежать от этого 
мрака, она осознала, что ей просто нужно повернуться к нему лицом. Она перестала бежать, 
и как только она противостала этой тьме, призрак мрака тотчас же исчез и лопнул как 
мыльный пузырь. Она увидела эту тьму такой, какой она была на самом деле – пустым 
местом – и как только она посмотрела на нее в упор, та исчезла и потеряла всякую силу. 

Когда Мэри увидела мрак таким, каким он был в действительности, что-то произошло в ее 
сердце. Она больше не верила, что он обладал какой-либо силой. Он исчез, и этот сон 
больше никогда не повторялся. Она решила не верить в нереальность, но верить в истину, и 
нереальная вещь потеряла способность влиять на ее разум и дух. Точно так же вера, 
сосредоточенная на красоте и величии Бога, сделает нас способными видеть тьму такой, как 
она есть – пустым местом – и подарит нам радость не воспринимать ее. 

Я убежден, что единственный путь успешно противостоять дьяволу, – это иметь настолько 
свежий и ясный взгляд на величие Бога и Его силу, которая безмерно больше, чем сила 
сатаны, что мы обретаем способность видеть дьявола таким, какой он есть. И каков же он? 
Пораженный, отвергнутый ангел, единственной силой которого является сила лжи, и 
который однажды всецело окажется не только под властью Господа, но также и под нашей, 
когда мы полностью отождествимся с Невестой Христовой. 

ПОДОБАЮЩИЙ СТРАХ 

Дух Святой дает нам видеть нашу идентичность в содержательном маленьком отрывке из 
Луки 12. Иисус говорит о подобающем страхе: 

Я говорю вам, друзьям Моим: не бойтесь тех, кто убивает тело и потом не 
может ничего больше сделать. Но Я скажу вам, кого бояться: бойтесь Того, 
Кто, по убиению, имеет власть ввергнуть в ад. Да, говорю вам, Того бойтесь. Не 
пять ли воробьев продаются за две мелкие медные монеты? И ни один из них не 
забыт у Бога. А у вас и волосы на голове все сочтены. Поэтому не бойтесь: вы 
дороже многих воробьев. 

- Луки 12:4-7 (NKJV) 

Иисус говорит здесь, что наступают такие времена, когда ученики Христа могут 
подвергнуться телесному ущербу и даже мученичеству. Они могут потерять свою жизнь в 
этих событиях, как и Самому Христу было допущено быть убитым. Но Иисус призывает 
Своих слушателей к тому, чтобы они приняли вечную перспективу, которая приходит через 
подчинение себя природе Бога. Мы не должны бояться тех, кто может причинить вред 
только нашим физическим телам. Мы не должны нервничать или волноваться из-за того, что 
может что-то произойти с нашими материальными вещами. Иисус направляет наш взгляд на 
вечные материи и дает нам знать, что есть более важные вещи, чем физическая жизнь и 
смерть. Единственного, кого мы должны бояться, – это Бог, Который может вершить то, что 
имеет вечные последствия. 

Затем, в полном любви и удивительном заявлении, Иисус говорит нам о том, каким же 
Богом является эта страшная Личность: Он знает и заботится о каждой птичке и каждом 
волоске на головах Своих возлюбленных! Мы важны для Него. Когда мы видим этого Бога и 
сосредотачиваем на Нем свое внимание, наша вера укрепляется, и мы ощущаем мир. 
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Важно понимать, что вера, необходимая для высвобождения Божьей силы в нашей жизни, 
коренится в двух основных реалиях. Во-первых, это тема о «Вере», которая является 
содержанием большей части доктрин, которые мы считаем истиной. Это человеческая 
система взглядов, которая находится в согласии с Божьей системой взглядов: вера в то, что 
Он способен и желает сделать для нас такое, что превосходит все то, что мы только можем 
себе представить. Это очень важно, так как наш взгляд на реальность очень сильно влияет на 
то, на что мы можем надеяться испытать в своей жизни. 

Второе измерение веры, которое я называю «верой сердца», – это живой процесс 
держаться истины, акт верования во что-либо как таковое, возможно, даже перед лицом 
противоположных обстоятельств. Этот акт веры настолько же важен, как и умственное 
верование, так как это является таким измерением, которое высвобождает нас в переживание 
Божьей реальной благости. Именно через задействование этой веры нашего сердца Бог 
сделает то, что обещал. Эта вера сердца не является предметом умственного согласия (хотя 
она коренится в объективной истине Божьей природы), но это предмет близких 
взаимоотношений. Такая вера наполнена уверенностью в Его действии и укоренена в 
познании Его любви и характера. 

Вера сердца растет по мере того, как наши глаза устремлены на красоту Господа Иисуса. 
Этот принцип подчеркивает одно прекрасное место Писания: 

И … когда они выступили, стал Иосафат и сказал: послушайте меня, Иудеи 
и жители Иерусалима! Верьте Господу Богу вашему, и вы утвердитесь; 
верьте пророкам Его, и будет успех вам. И когда он посовещался с народом, он 
назначил тех, кто будет петь Господу, и кто будет славословить красоту 
святости, выступая впереди вооруженных и говоря: славьте Господа, ибо 
вовек милость Его! И в то время, как они стали восклицать и славословить, 
Господь сделал засаду и возбудил несогласие между Аммонитянами, 
Моавитянами и обитателями горы Сеира, пришедшими на Иудею, и были 
они поражены: ибо восстали Аммонитяне и Моавитяне на обитателей горы 
Сеира, побивая и истребляя их, а когда покончили с жителями Сеира, тогда 
стали истреблять друг друга. 

- 2 Паралипоменон 20:20-23 

Мы взираем на Него, сосредотачивая свое внимание на красоте Его святости и размышляя 
о Его силе. Мы с верой принимаем Его Слово, и результатом является то, что наши 
основания утверждаются в истине. Сам Господь начинает вести войну от нашего имени, и 
страх или неуверенность практически не касаются нас. Враг паникует, так как рука Господа 
направлена против него, и силы тьмы движутся друг против друга вместо того, чтобы 
выступать против воинств Господа. 

Если сердце человека не утверждено в том согласии, которое приходит благодаря 
глубокому прикосновению Божьего Слова к его сердцу, такой человек не может ощутить 
полного высвобождения Божьей силы в данной ситуации. Это та динамика, о которой 
говорит Иаков: 

Но да просит с верою, нимало не сомневаясь, потому что сомневающийся 
подобен морской волне, ветром поднимаемой и развеваемой. Да не думает 
такой человек получить что-нибудь от Господа. Человек с двоящимися 
мыслями не тверд во всех путях своих. 

- Иакова 1:6-8 

Человек с двоящимися мыслями, чье сердце не утверждено в благости и любви Отца, не 
увидит руки Господа, движущейся от Его имени. Согласно той стратегической реальности, 
которую Бог Сам избрал, Его Слово не совершит ничего без высвобождения веры сердца. Но 
хорошая новость состоит в том, что по Своей великой милости Бог вложит в человеческое 
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сердце «дар веры», сверхъестественную способность слышать Его Слово и принимать его, а 
также верить, вопреки всем обстоятельствам, в то, что сказанное Богом является истиной и 
достойно доверия. Единственное, что остается человеку, – это согласиться с этой явленной 
истиной и высвободить сердечное «да», которого ищет Бог в качестве верного отклика на 
Его инициативу. 

В качестве примера рассмотрите замечательное послание из Псалма 90: 

Живущий под кровом Всевышнего под сенью Всемогущего покоится, говорит 
Господу: «прибежище мое и защита моя, Бог мой, на Которого я уповаю!» 
Он избавит тебя от сети ловца, от гибельной язвы, перьями Своими осенит 
тебя, и под крыльями Его будешь безопасен; щит и ограждение – истина Его. 
Не убоишься ужасов в ночи, стрелы, летящей днем, язвы, ходящей во мраке, 
заразы, опустошающей в полдень. Падут подле тебя тысяча и десять тысяч 
одесную тебя; но к тебе не приблизится: только смотреть будешь очами 
твоими и видеть возмездие нечестивым. 
Ибо ты сказал: «Господь – упование мое»; Всевышнего избрал ты 
прибежищем твоим; не приключится тебе зло, и язва не приблизится к 
жилищу твоему; ибо Ангелам Своим заповедает о тебе – охранять тебя на 
всех путях твоих: на руках понесут тебя, да не преткнешься о камень ногою 
твоею; на аспида и василиска наступишь; попирать будешь льва и дракона. 
«За то, что он возлюбил Меня, избавлю его; защищу его, потому что он 
познал имя Мое. Воззовет ко Мне, и услышу его; с ним Я в скорби; избавлю его 
и прославлю его, долготою дней насыщу его, и явлю ему спасение Мое». 

- Псалом 90:1-16 

Читая этот чудесный отрывок, мы видим, что защита доступна тем, чье сердце утверждено 
в Личности Бога. У такого человека внимание сосредоточено не на том, что происходит во 
внешнем мире, и не на тех ситуациях нашей жизни, которые кажутся вышедшими из-под 
контроля. Мы не живем этим. Нашим «прибежищем» является Господь, Всевышний Бог. 
Вот куда мы насаждаем себя день и ночь, размышляя о Его красоте и величии и позволяя 
нашим сердцам воспламениться познанием Его благости и силы. В этом месте не может 
приключиться никакого вреда той части нас, которая действительно имеет значение – 
нашего вечного тождества в Нем. 

ЦЕЛЬ: ПОСТИЖЕНИЕ БОЖЬИХ НАМЕРЕНИЙ 

Для многих людей, которые отождествляют себя с ходатаями, ожидание Божьих действий 
в их жизни часто не простирается дальше преобразования существующих внешних 
обстоятельств, которые в нашем представлении являются самым лучшим исходом для того, о 
чем мы ходатайствуем. Наше участие в духовной брани может быть нацелено на изменение 
нашей ситуации в соответствии с нашим представлением о более желательных условиях, 
хотя планы Бога в этой ситуации могут очень сильно отличаться от наших. Мы 
зацикливаемся именно на тех вещах, на которых Иисус сказал нам не зацикливаться. 

Наглядным примером тому является реакция учеников на ужас ареста, распятия и смерти 
Иисуса. Если посмотреть на все это со стороны, то это покажется страшной трагедией 
человеческой жизни, но Иисус ясно говорил, что Он пришел для того, чтобы испить именно 
эту чашу,98 и позднее Лука подчеркивал, что распятие Христа всегда находилось в центре 
Божьего плана.99 Необходимость в преобразовании внешних обстоятельств – это не всегда 
то, что задумал Отец для Своих детей, и если мы упорно добиваемся изменения нашей 

                                                 
98 См. Иоанна 18:11 
99 См. Деяния 4:23-28 
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ситуации в лучшую для нас сторону, чтобы нам было комфортно, мы можем не познать всей 
радости Его плана, который откроется лишь позднее. 

Таким образом, я считаю, что главной целью духовной борьбы является не исправление 
внешних обстоятельств, а, скорее, самое полное понимание, насколько это только возможно, 
намерения Отца в любой конкретной ситуации, а также сообразование наших желаний и 
воли таким образом, чтобы они входили в это намерение. 

Пока я пишу эту главу, наши очень хорошие друзья сражаются с трудными 
обстоятельствами. Тед и Дебби Перри несколько лет назад оставили комфортную и 
сравнительно богатую жизнь в Техасе, так как почувствовали, что Бог влечет их к жизни в 
служении, укорененном в большей близости с Ним. Они продали свое имущество, сели в 
трейлер вместе со своими сыновьями-подростками и отправились в путь, следуя 
водительству Духа Святого. Вначале они переехали из Техаса в Аризону, а затем и в Канзас-
Сити, где сегодня принимают участие в Доме Молитвы в качестве миссионеров-ходатаев в 
полновременном служении. Когда мы с Мэри познакомились с ними и полюбили их, мы 
увидели, что самым большим желанием их сердца является то, чтобы любить Иисуса и 
служить Ему как можно эффективнее, а также видеть высвобождение Его намерений как 
здесь, так и в разных городах земли. 

Семья Перри недавно вернулась в Техас для «сбора друзей»,100 и пока их не было, мы в 
Канзас-Сити пережили чрезвычайно холодный декабрь. Возвратившись в Канзас-Сити, Тед 
подъехал к тому месту, где был припаркован их фургон, и то, что он услышал, заставило его 
сердце учащенно забиться. Это был звук хлещущей воды. Дело в том, что в трейлере 
лопнула труба, и на протяжении более суток вода заливала их дом на колесах. Когда я 
разговаривал об этом с Тедом, он дал мне поразительное и смиренное толкование этого 
случая. Его слова были примерно такими: «Этот маленький фургон не представляет собой 
ничего ценного, но последнее время он был нашим домом. Я не знаю, что мы теперь будем 
делать, но я думаю, что Бог расширяет наше понимание «зоны комфорта», чтобы вместить 
все то, чего желает Он». 

Какой впечатляющий взгляд на ситуацию! Эта семья сделала Господа своей обителью! 
Вместо того чтобы смотреть на этот случай как на трагедию, Тед избрал то, чтобы настроить 
свои эмоции на одну волну с Божьим обетованием о том, что Он даст им такой уровень 
свободы и мира, который не привязан к внешним обстоятельствам их жизни. То, на что 
можно было смотреть как на сложную ситуацию, рассматривается как освобождающая 
реальность. И хотя это не вопрос жизни и смерти, столкновение с непредвиденными 
обстоятельствами требует такого отношения, которое укоренено в благодати и уповании на 
Божью благость. 

Еще одним другом Дома Молитвы является энергичная, одаренная молодая девушка, 
которой двадцать с небольшим лет, по имени Шелли Хандли. Она присоединилась к Дому 
Молитвы летом в 1999 году, и в тот же день ее поразила болезнь Крона. Ее последние 
полтора года напоминали «американские горки» надежды и отчаяния, когда она то 
испытывала мучительную боль и недомогание из-за обострения болезни, то почти не 
ощущала ее симптомов. Эта болезнь поражала ее организм болью, не позволяя ей делать то, 
что ей нравится больше всего, а именно: пребывать в Доме Молитвы и служить Господу, 
позволяя Ему вести себя в место глубоких раздумий и вопросов. 

Посреди этого реального страдания, которое, вне всяких сомнений, берет начало в 
духовном сражении, Шелли вошла в глубину переживания любви Христовой. Она стала 
созерцательной, и ее взгляд на страдания Христа глубок не по годам. Для нее главная битва 

                                                 
100 Этот термин был придуман молодыми людьми из движения «Молодежь с миссией», который 

подчеркивает взаимоотношения в создании команды молитвенной и финансовой поддержки деятельности 
служения.  



 70 

сосредоточена не на том, получит она исцеление или нет, хотя она, конечно же, очень хочет 
исцелиться, но настоящая битва происходит в ее разуме, где она борется с обвинениями 
врага, ставящего под сомнения благость Бога. И Шелли побеждает в этой битве день за днем. 
Она наслаждается Господом, любит Его, говорит Ему о своей жизни и заставляет всех нас 
изумляться той славе, которая видна на ее лице. Она пленяет свои мысли и устремляет свой 
взор на красоту Господа вместо ярости сатаны. Она может посмотреть вам в глаза и эхом 
произнести пророческие слова Христа: «Господу угодно было поразить меня».101 

Откуда приходит такая вера? Как человеческие существа находят способность сохранять 
свое сердце открытым посреди трудностей, которые приходят в результате послушания 
Господу? Семья Перри попала в беду не потому, что совершила ошибку, а потому, что 
осмелилась рискнуть и последовать за Иисусом! Если бы они остались в своих 
комфортабельных условиях в Хьюстоне, то это не стало бы их уделом. Но они избрали 
оставить все, чтобы последовать за Иисусом, и теперь Господь допустил, чтобы даже то 
малое, что осталось у них, было также отнято. И они называют это «добром». 

Я хорошо знаю Теда и Дебби, и я знаю, что они проходят нормальный процесс конфликта 
и фрустрации, как и любые другие люди. Я знаю Шелли Хандли. Ее борьба не против такой 
болезни, которая является результатом глупости или греха. Ее борьба заключается в том, 
чтобы принять допустимые намерения Божьи, производящие нечто невероятное в ее 
внутреннем естестве. Эти люди не являются сверхчеловеками. Но своим главным кредо они 
сделали следующее: Иисус прекрасен, Он достоин, и то, как Он распорядится нашей жизнью, 
– совершенно! Как они к этому пришли? Я верю, что ответ заложен в понимании битвы за 
разум, за то, чтобы оставаться убежденными в благости Бога посреди сложных 
обстоятельств. 

ПРОБЛЕМА ПЛОТСКОЙ БРАНИ 

Опять таки, Писание содержит в себе ценную информацию в вопросе о ведении духовной 
войны. 

Ибо мы, ходя во плоти, не по плоти воинствуем. Оружия воинствования 
нашего не плотские, но сильные Богом на разрушение твердынь: ими 
ниспровергаем замыслы и всякое превозношение, восстающее против 
познания Божия, и пленяем всякое помышление в послушание Христу … 

- 2 Коринфянам 10:3-5 

Павел связывает битву непосредственно со сферой контролирования наших мыслей. Он 
упоминает о плотском стиле ведения духовной борьбы, но указывает на тот, который «силен 
Богом на разрушение твердынь». Затем он переходит к непосредственному определению 
того, что представляют собой эти «твердыни», называя их «замыслами и всяким 
превозношением, восстающим против познания Божьего». Павел завершает это 
высказывание утверждением о том, что духовная брань состоит в приведении каждой мысли 
в славное, освобождающее пленение полного согласия с послушанием Христу. Это является 
истинным ведением духовной войны в жизни верующего. Давайте рассмотрим эти 
утверждения более детально. 

Прежде всего, можно вести войну и по плоти, и такая брань называется апостолом 
плотской. На протяжении многих лет я наблюдал и до некоторой степени был сам 
участником такого стиля духовной брани, которая сосредоточена на непосредственном 
обращении к духовным властям, выступая против них и противостоя их планам и делам, 
повелевая им в довольно ясных выражениях остановиться и удалиться. Подобная 
методология обычно включает в себя агрессивный язык, который должен являться 
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демонстрацией власти верующего. Такой стиль энергичен, и в своих попытках проявить 
свою большую власть в качестве сыновей и дочерей Царя мы нередко становимся 
откровенно заносчивыми в своем подходе. 

По моим наблюдениям, характерной чертой подобной духовной брани является 
задействование эмоций молящегося в резкой и гордой манере, что, пожалуй, является 
противоположным природе Иисуса, как это явлено в Евангелиях или пророческих текстах, 
таких как Исаия 42. Такая борьба производит то, что я называю «синдромом Храброго 
Сердца» в сердцах и умах верующих, такая человеческая ревность, которая говорит: «С 
Богом буду наступать на дьявола и гнать его в шею». 

Сразу же хочу сказать, что мне нравится фильм «Храброе сердце». С некоторыми 
оговорками он может рассматриваться как пример ревности для христианской жизни. Но я 
заметил, что когда синдром Храброго Сердца берет верх, это часто происходит от злости 
накрученной плоти, направленной на дьявола, в качестве мотивирующей силы. Всякий раз, 
когда я слышу, как кто-то ведет подобного рода брань, я вспоминаю предостережение из 
послания Иуды, написанное верующим вообще. 

В этом коротком письме Иуда (который, вполне возможно, являлся кровным братом 
Господа Иисуса) затрагивает вопрос обращения к духовным силам и начальствам, «высоким 
властям», как он их называет.102 Иуда обличает тех, кто в своей надменности говорит злое 
об этих «высоких властях» в небесных сферах, и сообщает нам, что те, которые так говорят, 
сами развращаются. Он приводит в пример архангела Михаила, который, споря с самим 
сатаной, не произнес на него оскорбительного осуждения, но вместо этого указал ему на 
запрет от Самого Господа. Другими словами, Иуда ясно говорит о том, что для обращения к 
силам тьмы необходимо соблюдать своего рода субординацию, так как мы вступаем в такие 
области силы и власти, которые нам неизвестны, что может привести к нашему 
собственному осуждению. 

Я верю, что это имеет непосредственное отношение к общему подходу к духовной брани 
сегодня. Те, кто имеют власть, не имеют нужды выставлять себя таковыми. Они уже имеют 
власть. Успех в духовной войне не зависит от децибелов, энергичных фраз и пророческих 
жестов. Успешная духовная борьба зависит единственно и всецело от нашего влиятельного 
положения с Иисусом Христом. И эта позиция власти находится только в тайном месте 
близости через принятие Слова Божьего, насаждаемого в человеческом сердце. 

Майк Бикл, директор Международного Дома Молитвы в Канзас-Сити, в мае 2001 года 
посетил ежегодный конвент Движения харизматических католиков Италии. Будучи там, он 
имел привилегию видеть, как ведет служение отец Матео, пожилой священник. Отец Матео 
близко ходит с Богом около восьмидесяти лет, и Майка поразила простота и эффективность 
его молитв. 

Отец Матео просто садился у алтаря, и спокойно, почти что монотонным голосом просил 
Иисуса прийти и избавить людей от демонического угнетения и исцелить их болезни. В этом 
не было никакого актерства, никакого шоу, никаких навороченных молитв. Напротив, этот 
друг Божий тихо говорил: «Иисус, приди и освободи Свой народ. Иисус, приди и исцели 
больных». По свидетельству Майка многие люди из собравшейся аудитории в количестве 
30 000 человек начинали кричать, когда бесы оставляли их, а их тела исцелялись от болезней 
и немощей. Сила Божья высвобождалась не потому, что отец Матео был шумным и 
энергичным, но потому, что он знал своего Бога и имел полную уверенность в Его 
готовности и желании высвободить Свою силу и помочь всем нуждающимся. 

Я думаю, что такая внутренняя власть гораздо менее привлекательна для нашего 
менталитета именно потому, что она содержится в позиции смирения и спокойствия, а не в 
агрессивности, воинственности или громких звуковых эффектах, которыми любят 
                                                 
102 Здесь используется греческое слово «доксаз», что буквально означает «славные». 
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восхищаться люди на западе. У нас почему-то складывается впечатление, что мы на самом 
деле производим что-то и приводим в движение небеса, если в пылу брани задействуем 
большое количество эмоциональной энергии и силы. Это не обязательно так. То 
молитвенное сражение, о котором говорится в Писании, мало зависит, если зависит вообще, 
от того, насколько мы внешне энергичны и активны в воображаемых битвах во время 
молитвенного собрания. Оно больше зависит от твердой веры в истину и от жизни в кротком 
и не разочаровывающемся (неунывающем, непреклонном) характере Иисуса перед лицом 
противоположного мнения. 

Для семьи Перри духовная борьба имеет мало чего общего со способностью Бога защитить 
их от каких-то нечестивых козней дьявола, чтобы похитить их материальные блага. Для 
Шелли Хандли имеет второстепенное значение то, будет ее тело исцелено или нет. Но та 
война, которую она ведет, имеет непосредственное отношение к ее способности видеть Бога 
как благого, щедрого и доброго перед лицом отрицательных фактов. 

Когда эти люди избирают поклоняться Богу, любить Его и доверять Ему еще больше 
посреди внешних неприятностей и физических трудностей, они выигрывают битву. Врагу не 
нужны те вещи, которые принадлежат физическому миру, но он желает заполучить разум и 
сердце этих людей, чтобы они разочаровались в Боге и в том, что Ему можно доверять. 
Дьяволу все равно, будут они жить в трейлере или в особняке. Он хочет подорвать их 
доверие к Богу, и ему все равно, как это произойдет. Когда я смотрю в глаза Теда и вижу, как 
по его щекам текут слезы, когда он говорит о благости Господа Иисуса посреди скверных 
обстоятельств, я знаю, что битва выиграна. 

Когда я веду борьбу из-за того, как складываются внешние обстоятельства, все, что я могу 
сделать, – это не жаловаться, не становиться негативным и не искать ответов или решений 
своих проблем в горизонтальной плоскости, чтобы успокоить свою душу. Дело не в этом! 
Дело в уверенности моего собственного сердца в Том, Кто говорит, что Он Возлюбленный 
моей души. И когда посреди своих битв я могу стоять и поклоняться, когда я могу любить 
Иисуса и соглашаться с тем, что Его распоряжение моей жизнью является мудрым и добрым, 
когда я могу быть милостивым к своей семье и окружающим меня людям, тогда враг не 
имеет места во мне, и я получаю победу в этой битве. Тогда я могу встать и сказать вместе с 
Иисусом: «Идет князь мира сего, и во Мне не имеет ничего».103 Именно тогда Отец может 
повернуться к врагу наших душ и сказать то, что Он сказал в отношении Иова, а также всех 
тех, кто стоит в наследии упования на Бога перед лицом серьезных трудностей: «Я приму 
Своего раба Иова, ибо он говорил обо Мне верно».104 Господь Иисус, пусть это будет 
свидетельством моей жизни! 

СВЕРЖЕНИЕ ТВЕРДЫНЬ 

Если первым шагом в духовной борьбе, согласно Павлу, является осознание того, что мы 
не можем вести войну по плоти, то вторым шагом является «разрушение твердынь», которое 
он определяет как ниспровержение всякого аргумента, восстающего против познания Бога. 
Твердыни представляют собой бесовские системы мыслей, которые выступают против 
характера и красоты Бога. Греческое слово, используемое здесь, также переводится как 
«крепость» или «укрепление» и подразумевает выстроенный аргумент, который 
обеспечивает и сохраняет место для обитания духовного влияния.105 Хотя слово «твердыни» 
также используется в Писании в позитивном смысле, в смысле обеспечения места обороны 
или защиты, в данном же контексте они рассматриваются в негативном свете. В следующем 
стихе сказано, что эти твердыни являются ложными вещами, которые превозносятся и 
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восстают против познания Бога, «защищая» людей от того, чтобы планы Божьи не были 
реализованы в их жизни. Эти возведенные аргументы должны быть выявлены и разрушены 
шаг за шагом, последовательно одна мысль за другой. 

Мы растем со всевозможными неправильными представлениями и мнениями, 
насажденными в наши сердца теми, кто обладает духовной властью и авторитетом, а именно: 
родителями, учителями, пасторами и врачами, и это только некоторые из них. Некоторые 
мысли сеются лично нашим врагом. Мы развиваем такое мышление, которое выглядит 
правильным в наших глазах, но при ближайшем рассмотрении обнаруживается, что оно не 
истинно в своем свидетельстве о том, Кто есть Бог и кто есть мы во взаимоотношениях с 
Ним. Образ мышления не меняется за один день. Требуется систематическое поглощение 
Слова Божьего, которое проникает вглубь нашего сердца через служение Духа Святого. 

Апостол Павел говорит нам в Ефесянах 5, что мы можем наполняться Божьим Духом через 
пение, произнесение и говорение Слова Божьего, особенно «творя мелодии в сердцах ваших 
Господу» (KJV). Мелодии сердца. По мере того как истина Слова Божьего усваивается, 
происходит стабилизация сердца и наполнение его уверенностью, которая приходит через 
переживание Его присутствия, и мы укореняемся в истине. 

Прекрасным примером такой духовной брани является хорошо известная притча о 
блудном сыне в Луки 15:11-24. Младший сын богатого человека приходит с просьбой дать 
ему его наследство, а затем отправляется в дальнюю страну, где он растрачивает все свои 
деньги на безумную жизнь. В своей мудрости отец позволяет юноше испытать на себе все 
последствия его неверного выбора, и молодой человек заканчивает свое приключение у 
свиного корыта, желая наполнить свой желудок той пищей, которую едят нечистые 
животные. 

Когда он достигает дна (а для молодого иудея кормление свиней является самым дном), 
Писание говорит нам, что «он приходит в себя». Эта фраза означает, что «он начинает видеть 
вещи такими, какие они на самом деле». У него больше нет никаких иллюзий относительно 
жизни, точнее говоря, все его иллюзии рассеялись, и поэтому он готов принять истину. Он 
решает возвратиться домой. 

Решение этого молодого человека основывается на понимании того, что его отец – щедрый 
человек, и что слуги его отца едят за столом хозяина и наслаждаются его благостью, тогда 
как он, его сын, сидит у свиной кормушки. До него доходит, насколько глупо он поступил, и 
у него созревает план. Первое, с чем он приходит, – это покаяние: «Отец, прости меня. Я 
согрешил против неба и против тебя». 

Пока что все идет хорошо. В его словах нет неправды. Но в следующей фразе мы видим, 
что в своей самооценке блудный сын склонился к мнению лукавого, потеряв свое 
отождествление с сыном. Его следующее утверждение звучит так: «Я больше не достоин 
называться твоим сыном, прими меня в число твоих наемников». Он больше не смотрит на 
истину глазами отца, поэтому не может вместить того, что восстановление доступно и для 
него. Но из-за того, что он отчаянно нуждается в пище, приюте и хоть в каком-либо чувстве 
достоинства и защищенности, он все равно отправляется домой. Лучше быть рабом в доме 
отца, чем свободным человеком где-либо еще. 

Когда он приходит домой, его ошеломляет тот прием, который оказывает ему отец. Никак 
не ожидая, что сердце отца побежит ему навстречу и начнет горячо обнимать своего сына, 
юноша пытается как-то отстраниться от него, чтобы произнести свою речь. Он произносит 
свою первую фразу и не слышит никаких возражений со стороны отца. Он согрешил, и его 
грех был и против отца, и против Самого Бога. Это серьезно, и это правда. Но затем парень 
пытается перейти ко второй фразе, произнося ее на основании своей нынешней самооценки, 
а не на понимании сердца отца. Когда он начинает говорить о том, что он не достоин 
называться сыном, отец сразу же перебивает его и не позволяет ему закончить фразу. 
Почему? Потому что отец видит, что сыну кажется, что он понимает, как отец расценивает 
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эту ситуацию, и ему кажется, что он знает отношение отца к нему. Самое главное основание 
идентичности молодого человека было разрушено, и вместо него была возведена твердыня 
страха и разделения. 

Отец останавливает речь своего сына, не позволяя ему произнести ложь еще раз, и тут же 
подзывает своих слуг. Он приказывает им облачить молодого человека в одежды семейной 
принадлежности (я думаю, что предварительно ему устроили хорошую баню, что 
символизирует собой омовение водой Слова), его ноги обуть в обувь права владения и дать 
ему кольцо власти на руку. Тем самым отец заявляет во всеуслышание: «Это мой сын! Он на 
время потерял рассудок и подружился со свиньями, но сейчас он дома. Проследите, чтобы он 
оделся подобающим образом, и не выпускайте его из виду, пока он не вспомнит, кто он. 
Слуги, вы за него в ответе! Обращайтесь с моим сыном соответственно тому, что я сказал о 
нем, а не тому, что кажется справедливым в этом случае. Рано или поздно он все поймет. А 
сейчас давайте веселиться!» 

Этому отцу было не интересно то, что хотел сказать враг. Он знал силу своих собственных 
слов и объятий, и только они имели значение. Он не ругал своего мальчика. Он доверял силе 
любящего сердца, способной сломать преграды вины и стыда и вновь зажечь сердце 
сыновства и близости. Он не проклинал вонь от свиней. Он не связывал дух над городом. Он 
не злословил тех, кто помогал его сыну погибать. Он просто говорил истину своему сыну и 
велел слугам делать то же самое. Молодой человек был восстановлен через ниспровержение 
старой твердыни зла и восстановление новой твердыни святости. Его место свободы было 
восстановлено в одно мгновение, и реальность этой свободы будет восстанавливаться по 
мере того, как он всякий раз будет устремлять свой разум и сердце к полному согласию с 
правильным взглядом на реальность своего отца. 

В дальнейшей перспективе этому парню важно было продолжать принимать мнение отца 
как правильное и истинное. Что привело его к проблеме, было, прежде всего, то, что он 
начал верить лживым словам врага относительно того, где можно найти удовлетворение и 
смысл. Он выстроил твердыни из мыслей задолго до того, как покинул дом отца, и как 
только он попал в новое окружение, бесы очень обрадовались представившейся им 
возможности поселиться там и принести разрушение. Теперь, оказавшись дома, ему 
необходимо было оставить прежний образ мышления и вновь принять точку зрения своего 
отца. Ему также было необходимо принять сердце своего отца во взаимоотношениях с ним, 
чтобы исцелить эмоциональный вред, нанесенный тем, что он восполнял свои нужды 
неправомерным образом. Его новый образ мышления должен был обрести силу вместе с 
новыми переживаниями любви. И сила врага была бы разрушена навсегда. Никакой бес не 
смог бы снова увести его. И все же он мог избрать то, чтобы поверить лжи и вновь 
подвергнуть себя бесовскому влиянию, и это обернулось бы трагедией. 

ВОЗВЕДЕНИЕ ТВЕРДЫНЬ ПРАВЕДНОСТИ 

Иисус рассказывает еще одну притчу в Луки 11:23-27, показывая, что бесовские духи 
могут населять мыслительные структуры, названные здесь «домами». О твердынях 
говорится также во 2 Коринфянам 10. Иисус говорит о том, что когда злые духи изгоняются 
из твердынь, очень важно наполнить эту твердыню чем-то еще, иначе враг возвратится туда 
с большей силой, чем раньше. Это говорит о необходимости возведения нового образа 
мышления, чтобы заменить им старый, который населялся силами тьмы. Без поглощения 
Слова Божьего, как систематически, так и практически, человек будет оставаться уязвимым 
для возобновляющихся атак со стороны лукавого. 

Это имеет прямое и непосредственное отношение к нашей молитвенной жизни. Моя 
задача заключается не в том, чтобы запрещать бесам, связывать духов и повелевать 
начальствам и властям оставить дорогих мне людей и меня самого. Иисус никогда не 
связывал духов над каким-либо из тех городов, где Он служил. Он изгонял бесов из 
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отдельных людей. И дальше Его деятельность не простиралась в обращении к сфере 
демонических сил. 

Моя задача состоит в том, чтобы совершать свое служение так, как это делал Иисус. Что 
касается моей семьи, например, моя роль заключается в том, чтобы идти к Господу, слушать 
Его сердце относительно членов моей семьи, а затем говорить эту истину, наполненную 
любовью, в их жизнь. Я должен устанавливать границы, чтобы помочь им ходить в истине, а 
также любить их преданно и безусловно, пока это не укоренится в их сердцах. По мере того 
как они будут включаться в этот процесс, они станут видеть природу Бога в этом. В должное 
время я свободно передам их Небесному Отцу, и Он возьмет на Себя те же функции 
безмерно величественным образом, используя Слово Божье, водительство Духом Святым и 
совет зрелых братьев и сестер в Теле Христовом. 

Моя задача в ходатайстве за мой город не заключается в том, чтобы запрещать врагу 
действовать, обращаясь к бесовским силам и их планам. Нет ни одного библейского примера 
применения подобной ходатайственной стратегии. Пожалуйста, поймите меня правильно: я 
полностью осознаю, что эти силы реальны, и что у них есть свои планы. Я просто не хочу 
иметь ничего общего с их планами. Моя задача как ходатая состоит в том, чтобы определить, 
что содержится в сердце и разуме Господа относительно Канзас-Сити, и войти в согласие с 
тем, что Он сказал и что намеревается сделать. 

Мой друг Джон Петерсон поставил перед собой задачу исследовать благословенное 
наследие, которое Бог произнес над городами от их основания. Живя в разных городах на 
протяжении многих лет, он разработал определенный метод исследования, который дает ему 
возможность проследить намерение Бога на протяжении всей истории города. Затем он 
представляет эти реалии пасторам города, и они начинают молиться, соглашаться с Божьими 
планами и благословлять их. Например, к югу от Хьюстона (штат Техас) есть местность под 
названием Бразоспорт. Она состоит из нескольких небольших районов, прилегающих друг к 
другу, и река, которая там протекает, перед тем как впасть в Мексиканский залив, 
разделяется на два рукава. Эти два рукава реки носят название Каджун, что значит «Божьи 
руки», и в этом названии один из основателей города передал свое впечатление того, что Бог 
с любящей заботой оберегает это место. Чтобы ходатайствовать за местных жителей в 
позитивном ключе, необходимо сосредоточить свое внимание на эту сторону сердца Отца, 
которая уже явлена, прося о том, чтобы Его забота стала реальностью и личным 
переживанием для живущих там людей. 

Когда Джон и его жена Минди переехали в Канзас-Сити осенью 1999 года, он принялся 
интенсивно исследовать духовное наследие этого места. Он поддерживает тесную связь с 
некоторыми молитвенными группами пасторов, которые настроены на то, чтобы 
провозглашать планы Господа над этим местом. У Иисуса есть план для моего города. Этот 
план состоит в том, чтобы любить мой город, заботиться о живущих в нем людях и нести им 
благословение. Я готов сражаться за мой город, соглашаясь с сердцем Иисуса, а затем, 
сотрудничая с планом Бога, являть Его сердце от улицы к улице, от соседа к соседу, от 
человека к человеку. 

Именно так необходимо вести духовную брань, а именно: из места уверенности и 
партнерства, а не из напряженного страха, тревоги или озабоченности. Если Святой Дух 
говорит нам о чем-то, что замышляет враг, то мы должны принять это к сведению, но 
никогда не ставить это в центр своего внимания и не направлять всю свою энергию на 
вражеские планы. Давайте позволим планам и намерениям Господа стать и оставаться 
центром нашего внимания. 

Эта реальность могущественно провозглашается в Исаии 42. Здесь мы встречаем 
прекрасный пример того, как Иисус несет правду и суд до концов земли. Правосудие – это 
полное восстановление всего в соответствии с первоначальным планом, который 
находится в сердце Бога от основания мира. В первых четырех стихах этого отрывка Слуга 
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изображается как Тот, Кто уверенно и спокойно идет по улицам города и с кротостью 
восстанавливает сокрушенных. Он не отчаивается, принимая на Себя задачу по 
восстановлению праведности на земле. 

Как Иисус может не отчаиваться при виде безумия человеческой дилеммы? Он ходил по 
улицам как человек, лишенный преимуществ Божественности. Он жил силой Духа Святого 
точно так же, как Он это предназначил для тебя и для меня. Он никогда не запрещал 
начальству над городом. Но Он произносил благословения над жизнями отдельных людей, 
смотрел на них небесными глазами и призывал их жить согласно их идентичности в Боге. Я 
убежден, что служение Иисуса не было направлено на то, чтобы побеждать тьму, но на то, 
чтобы нести свет. Он называл Себя Светом миру, а не победителем тьмы. Тьма – это ничто. 
Это отсутствие света. Это не то, что необходимо побеждать, но то, что будет рассеяно, когда 
Слово Божье осветит сердца людей. 

Я верю, что когда Иисус ходил по улицам Иерусалима, Его целью было то, чтобы 
услышать от Отца, каково же тождество тех, кого Он встречал. В Иоанна 5:19 сказано, что 
Он никогда не делал ничего иного, кроме того, что видел у Отца делающего, а в Иоанна 8:28 
сказано, что Он говорил только то, чему Отец учил Его. Когда Иисус служил, совершая 
исцеление или освобождение, воскрешение или настоящие чудеса, это происходило потому, 
что Он был сосредоточен на том, что делал Бог в данной ситуации. Он не выступал против 
голода; Он благословлял хлеб и рыбу и давал людям пищу. Когда Он все же произносил 
проклятие, как, например, в случае со смоковницей в Марка 11, это было наглядным уроком, 
иллюстрирующим погибель, которая придет на народ за отказ сотрудничать со Словом Бога, 
Который жил среди них. Те, кто отказываются от Слова, переживают на себе разрушение от 
проклятия. 

Во второй половине Исаии 42, в стихах с 5 по 9, Небесный Отец ставит Свою печать 
одобрения на делах этого Слуги и обещает являть Свою непреходящую силу. Чтобы 
подтвердить Свою способность, Он приводит тот факт, что Он поддерживает сотворенную 
вселенную, и заявляет, что Тот, Кто дает дыхание людям земли, не позволит Своему Рабу 
претерпеть вред от сил тьмы. Бог будет поддерживать Своих слуг, которые совершают Его 
дело так, как Он желает. 

В ответ на Его хранящую силу люди и народы земли славят Господа с безудержной 
радостью.106 Они превозносят Его имя и служат с великой радостью Царю Вселенной. И 
каков же результат? В стихе 13 Господь небесных воинств поднимается, чтобы услышать и 
ответить на восхваления Своего народа великим избавлением, так как враги Его народа 
стали Его личными врагами. Интимная власть Есфири в месте поклонения стала теперь 
всеобщей парадигмой (образцом) для ведения духовной брани. 

БЛИЗОСТЬ НЕВЕСТЫ И ДУХОВНАЯ ВОЙНА 

И все же, как же нам, ходатайствующей Невесте, вести духовную брань? Я верю, что мы 
должны приниматься за эту задачу с радостным и позитивным настроем. Прежде всего, нам 
нужно познавать сердце Иисуса по отношению к нам, своим друзьям и возлюбленным, к 
своим городам и народам земли. Мы делаем это, прислушиваясь к Его сердцу в контексте 
поклонения, а также через изучение тех молитв, на которые Дух Святой вдохновил авторов 
Писания для молитвы о тех городах, в которых они служили. Апостольские молитвы Нового 
Завета всегда позитивны и несут в себе вдохновение, открывая сердце Бога в отношении 
городов земли. Его сердце такое же и для наших городов. Слово Божье не меняется, а также 
не меняется и Его мнение о том, что Он хочет делать с человеческими существами. Он 
любит людей и желает, чтобы они были избавлены силой Живого Слова, высвобожденного 
посреди них. 

                                                 
106 См. Исаия 42:10-12 
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Когда мы молимся за отдельных людей, мы узнаем у Господа, кто они в Его сердце, и 
затем, подобно слугам Отца из Луки 15, мы относимся к ним на этом основании. Через 
обхождение с людьми согласно той идентичности, которая определена для них Господом, 
высвобождается огромная сила, так как когда мы говорим слова людям, находящиеся в 
согласии с Его истиной, эти слова касаются Его образа, который обитает глубоко в сердце 
каждого человеческого существа. Когда эта истина обращена по адресу, в их сердцах 
высвобождается благодать, и они получают силу откликнуться на побуждение истины. 
Выбор остается за ними, но есть сила Господа, чтобы сделать этот выбор. Вот почему Павел 
говорит нам во 2 Коринфянам 5 больше не относиться друг к другу по плоти, но по духу. Мы 
должны смотреть друг на друга так, как смотрит на нас Отец, а затем укреплять друг друга, 
возрастая в этом тождестве. 

Когда я был подростком, каждый раз, когда я отправлялся куда-то из дому, мой отец 
обычно говорил мне: «Сын, помни, кто ты». Хотя меня это раздражало в то время, теперь я 
вижу гениальность того, что делал мой папа. Вместо того, чтобы перечислять все проблемы, 
в которые я мог попасть, и убеждать меня, чтобы я избегал этих ситуаций, он говорил мне то, 
что я считал истиной в своем сердце: у меня есть идентичность от Господа, которая 
глубоко укоренена внутри моего незрелого естества, и если я уделю время тому, чтобы 
соприкоснуться с этим, то это знание будет вести меня согласно путям Господа. Я знал 
это тогда, и я знаю это сейчас. Это не всегда удерживало меня от неправильных поступков, 
но я никогда не делал неправильный выбор по незнанию. Когда люди, окружавшие меня, 
уделяли свое время тому, чтобы увидеть эту реальность в моем сердце и произнести слова в 
мою жизнь согласно этой реальности, это всегда вело меня вперед навстречу истине. 

Именно так Иисус делал то, что Он делал, и это то, чего Он желает, чтобы также и мы 
сегодня ходили как Его партнеры. 
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ГЛАВА 7 

МУДРОСТЬ И СИЛА БЛИЗОСТИ 
ИСТОРИЯ МАРИИ ИЗ ВИФАНИИ 

 

 

В конце 80-х годов двадцатого века Господь начал сильно возгревать мое сердце 
относительно молитвы. В то время все выглядело так, что внутри меня находилось ни что 
иное, как сплошная мешанина беспорядочных мыслей и впечатлений, возникших в 
результате опыта моего пасторского служения, для которого наступили трудные времена.107 
Я почувствовал побуждение к более целенаправленной и глубокой молитвенной жизни. И 
это волновало меня, так как я не знал такого служения, в котором бы практиковалась 
подобная молитва, играющая отнюдь не второстепенную роль. 

В тот период времени Господь начал обращать мое внимание на сочинения таких 
исторических мыслителей, как св. Иоанн Креста, Тереза Авильская, Жанна Гийон и другие. 
Также именно в это время я начал слышать шепот Духа Святого о «Мариях из Вифании», 
людях, которые однажды присоединятся к тому служению, к которому я был призван. На 
самом деле у меня не было никакого представления о том, кто были эти люди и почему они 
должны появиться. Это впечатление казалось лишь легким информационным веянием от 
Духа, с которым я ничего не мог поделать. 

В течение нескольких лет после 1999 года, когда был основан Международный Дом 
Молитвы в Канзас-Сити, я пришел к большему пониманию этого тихого шепота Духа 
Божьего. Марии из Вифании начали появляться, и в Канзас-Сити собралась довольно 
большая группа ходатайствующих поклонников, чтобы проводить свою жизнь, служа 
Господу и приходя к согласию с Его планами для нашего города и для городов и народов 
земли. Этими людьми были мужчины и женщины, семейные и несемейные, старые и 
молодые. Их сердца горели одним желанием: любить Господа Бога всем своим сердцем, 
душой, разумом и силой. Со жгучей страстью они хотели любить то, что любит Он, и 
молиться о спасении людей по всему миру. 

Это может звучать очень здорово, особенно для тех, кто имеет подобное ощущение 
призвания, теплящееся в их груди. Но в современной евангельской церкви те люди, чьи 
сердца пульсируют подобным призванием, чувствуют себя не у дел. Причина тому, на мой 
взгляд, состоит в том, что сегодняшняя Церковь в западном мире поглощена активизмом и 
превратилась в деловую. Мы исповедуем учение, которое гласит «иди и делай», за которым 
кроется ожидание активной нацеленности служения на впечатляющие достижения и 
результаты. Поэтому понимание того, чтобы отдать себя такому делу, которое будет 
направлено на молитвенное созерцание и которое не может принести краткосрочных, 
быстрых результатов, является таким взглядом, который часто наталкивается в лучшем 
случае на скептицизм, а в худшем – на откровенное отвержение. Я надеюсь прямо 
посмотреть в лицо этой позиции как в этой главе, так и в следующей, а также попытаюсь 
дать обоснование и понимание относительно служения людей, экстравагантно любящих 
Бога. 

МУДРОСТЬ ЭКСТРАВАГАНТНОЙ МОЛИТВЫ 

Ближе к концу Своего публичного служения Иисус рассказал притчу, которая сегодня 
имеет для нас огромное значение. Это притча о десяти девах: 

                                                 
107 Эта история изложена более детально в следующей Главе.  
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Тогда подобно будет Царство Небесное десяти девам, которые, взяв 
светильники свои, вышли навстречу жениху. Из них пять было мудрых и 
пять неразумных. Неразумные, взяв светильники свои, не взяли с собою масла. 
Мудрые же, вместе со светильниками своими, взяли масла в сосудах своих. 
И как жених замедлил, то задремали все и уснули. Но в полночь раздался 
крик: вот, жених идет, выходите навстречу ему. Тогда встали все девы те и 
поправили светильники свои. 
Неразумные же сказали мудрым: дайте нам вашего масла, потому что 
светильники наши гаснут. А мудрые отвечали: чтобы не случилось 
недостатка и у нас и у вас, пойдите лучше к продающим и купите себе. 
Когда же пошли они покупать, пришел жених, и готовые вошли с ним на 
брачный пир, и двери затворились; после приходят и прочие девы, и говорят: 
Господи! Господи! Отвори нам. 
Он же сказал им в ответ: истинно говорю вам: не знаю вас. Итак, 
бодрствуйте, потому что не знаете ни дня, ни часа, в который придет Сын 
Человеческий. 

- Матфея 25:1-13 

Эта история с разных сторон учит нас тому, как экстраординарно стремиться к близости с 
Иисусом через молитву. Во-первых, это одно из последних публичных слов, которое 
произнес Иисус всего лишь за несколько дней перед Своим распятием и смертью. Можно 
предположить, что если Иисус знал, что Он приближается к концу Своей жизни, то Он 
говорил о тех вещах, которые были самыми важными для Его сердца. В данном случае 
Иисус говорит на предмет брака, и Его темой является празднование свадьбы между 
Женихом и Невестой! Он уподобляет Царство Небесное ожидаемому возвращению жениха, 
чтобы востребовать свою жену, и строит эту притчу вокруг событий, связанных с этим 
возвращением. 

Во-вторых, следует заметить, что Иисус говорит здесь о важном контрасте: о разнице 
между «мудрыми» и «неразумными» девами. Эти девы в данной истории являются 
участниками свадебного пира. Они полностью сосредоточены на возвращении жениха, и они 
представляют собой символический образ тех людей или церквей, которые поняли послание 
о пришествии Господа и Его страстной любви к Своей Невесте. Они услышали призыв Духа 
Святого, их сердца обращены к Господу, и они с нетерпением ожидают Его возвращения. 

Каждый ожидающий несет с собой светильник, который может означать то служение, 
которое олицетворяет каждая дева. В книге Откровения Господь Иисус говорит апостолу 
Иоанну о светильниках церквей и о том, что должны делать эти церкви, чтобы их 
светильники, их эффективные служения, были восстановлены в полной власти и влиянии. 
Коллективно эти девы составляют Невесту Христа, и они призваны индивидуально познать 
глубину этого тождества. 

Важно увидеть, что это не та притча, которая показывает разницу между теми людьми, 
которые спасаются в конце века, и теми, которые изгоняются из Царства Божьего. Это не 
разница между «святыми» и «нечестивыми» людьми, но между «мудрыми» и «глупыми», и 
отличие между этими двумя группами состоит не в их учении или методологии. Они 
отличаются лишь в одном: в решающий момент этой истории, когда звучит весть о том, что 
жених идет, пять дев имеют масло в своих светильниках, а другие пять не имеют. 

«Масло» в этой притче говорит нам о топливе для служения, которое заставляет ярко 
гореть свет Евангелия перед глазами наблюдающего мира. Это топливо – легко 
воспламеняющаяся реальность свежих и близких взаимоотношений с Иисусом Христом 
через служение Духа Святого. Давайте рассмотрим следующую короткую ссылку из «Нового 
Библейского Словаря Унгера»: 
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Масло являлось соответствующим символом Духа или духовного принципа жизни 
благодаря своей силе поддерживать и укреплять жизненную энергию. Елей 
помазания, который изготовлялся в соответствии с Божественными 
предписаниями, являлся символом Духа Божьего в качестве такого принципа 
духовной жизни, который исходит от Бога и наполняет естественную часть 
творения силами Божественной жизни. Таким образом, помазание елеем 
символизировало собой наделение Духом Божьим для исполнения того служения, 
для которого освящался человек.108 

В начале истории все 10 дев имеют достаточно масла в своих светильниках для того, 
чтобы отвечать ожиданиям дня. Судя по назначенному времени, должен был прийти жених. 
Весть об этом разнеслась повсюду, и были произведены необходимые приготовления. Все 
светильники ярко горят, и все наполнено атмосферой праздника и радостного ожидания. 
Затем в историю вплетается существенный фактор, которым является стратегическое 
промедление. Жених не приходит тогда, когда его ожидают. Было очевидно, что по срокам 
ожидания свадебного пира он очень сильно опаздывал, да так сильно, что все участники 
брачного торжества очень устали и уснули. 

По моему опыту в христианском служении, одной из самых удивительных реальностей 
Христианской жизни, кстати, той, к которой менее всего готово большинство христиан, 
является «стратегическая задержка» как инструмент в руке Божьей. Человеческие существа, 
особенно те из нас, кто живет в западном мире с его таймерами, органайзерами, КПК и 
коммуникаторами, ожидают того, что события нашей жизни будут происходить согласно 
фиксированному расписанию. 

Наверное, ничто другое не раздражает нас больше, чем отсутствие ясности в том, когда 
должно произойти что-либо. Когда Бог решает привнести стратегическое промедление в 
организацию нашей жизни, это может озадачить нас и сбить с толку. Тогда как мы, люди с 
Запада, более подвержены подобного рода замешательству, чем наши восточные братья и 
сестры, данная притча явно говорит о том, что девы также ожидали того, что это событие 
будет происходить по определенному графику. Факт остается фактом, что задержка жениха 
оказалась гораздо дольше, чем кто-либо из них мог предположить, и только половина из них 
адекватно подготовилась к такому роду неожиданности. 

Пять дев, названных «мудрыми», получили такую характеристику Иисуса потому, что 
уделили свое время сбору дополнительного количества масла. Я не знаю, поступили ли они 
так потому, что таинственным образом предчувствовали подобную задержку, или потому, 
что они просто чувствовали себя спокойней, имея запас масла в своих светильниках. В 
любом случае, эти пять дев представляют собой тех людей в Теле Христовом, которые 
страстно влюблены в Личность Иисуса не потому, что Он подкрепляет и усиливает их 
служение, а потому, что они просто влюблены в Него. В символическом истолковании 
данного текста мудрая группа уделила время тому, чтобы развить более глубокие 
взаимоотношения близости с Господом, которые выходили за рамки каждодневного 
функционирования их служений. Они взяли себе за правило развитие близости с Иисусом в 
качестве конечной цели, а не в качестве средства к эффективному служению. Независимо от 
их внешних обстоятельств эта внутренняя награда является мотивирующим фактором их 
жизни. 

Те, кто являются «неразумными», нашли время лишь для того, чтобы наполнить свои 
светильники для ожидаемой деятельности в течение дня, не позаботившись о запасе на 
случай непредвиденных обстоятельств. По моему убеждению, подобный пример поведения 
«глупых дев» является одной из главных слабостей тех людей, которые находятся сегодня в 
полном служении. Несмотря на понимание того, что служение не может двигаться вперед 
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без благословения и помазания Духа Святого, целью все равно не является близость с 
Иисусом, а, скорее, достижение успеха в служении. Мы становимся «посредниками» или 
«наемниками» Слова и Духа, мужами и женами, которые изучают Писание и молятся, но не 
из-за желания близости с Человеком Иисусом Христом, но потому, что нам необходимо 
проповедовать Слово, давать учение или подготовиться к домашней группе учеников. 
Говоря языком этой притчи, в наших светильниках достаточно масла для того, чтобы они 
горели, но нет никакого резерва, чтобы поддержать нас во время неожиданного 
промедления. Опять же, пожалуйста, заметьте, что здесь не идет речь о нечестии, но о 
глупости как противоположности мудрости. 

Пришествие Жениха задерживается, несмотря на надлежащий уровень готовности. День 
клонится к вечеру … затем к позднему вечеру. Все девы устали от ожидания и уснули. И 
вдруг в полночь раздается крик: «Жених идет!» Все быстро просыпаются и хлопотливо 
приводят себя в порядок для празднования Его радостного прибытия. 

Именно тогда неразумные девы делают страшное открытие: в их лампах закончилось 
масло. Они в ужасе осознают, что не могут участвовать в празднике без масла в своих 
светильниках. Их первая мысль такова, чтобы пойти к мудрым девам и занять у них немного 
масла. Но они слышат прямой отказ и совет пойти к продающим и самим купить у них 
масла. 

Это звучит довольно жестоко из уст мудрых женщин, но все становится на свои места, 
когда мы понимаем значение сказанных слов. Просто истина состоит в том, что один человек 
не может передать другому взаимоотношения близости, которые строились с Иисусом на 
протяжении многих недель, месяцев и лет. Нет ничего более личного, чем чье-то место 
близости со своим возлюбленным, и как бы мы ни старались, мы не сможем «одолжить» у 
кого-то глубину его взаимоотношений. Я могу смотреть с завистью на жизнь одного из таких 
людей и стараться имитировать то, как он развивает свои взаимоотношения с Христом, но я 
не могу обладать его жизнью в Боге. Я должен сам лично культивировать это. 

Неразумные пять дев столкнулись с этой реальностью и осознали, что для них остается 
только одно: пойти к продающим и купить свое собственное масло. Другими словами, они 
должны были пойти и вложить столько времени и энергии, сколько будет необходимо для 
создания личных близких взаимоотношений с Господом.  

Почему это настолько существенно? Я верю, что во время «стратегического 
промедления», в котором Тело Христово находится сегодня, усиливается влияние тьмы и 
проблем, которые испытают само основание нашей веры в Бога. Зло свирепствует, и тьма 
становится еще темнее. Господь Саваоф готовится серьезно вмешаться посредством Своих 
временных судов, чтобы совершить на земле правосудие, и эти суды будут страшными по 
своей силе и мощи. Суд коренится в ревностном сердце Жениха Бога, и целью этого суда 
является то, чтобы убрать все преграды на пути любви Невесты. 

Но суровая реальность состоит в том, что суды Божьи негативно повлияют не только на 
неверующих, но и на верующих. Все испытают грядущие бедствия: природные катаклизмы, 
войны, болезни и насилие. Все это будет использовано по суверенной власти Бога для 
свершения правосудия на земле и поражения сил тьмы, которые мешают народу Божьему 
любить Его так, как Он того заслуживает. 

Я знаю многих ходатаев, которые устали от ожидания и скептически смотрят на то, будут 
ли исполнены обетования, так как их глаза больше смотрят на решение проблем, чем на 
Личность Иисуса. Они нацелены на осуществление пророческих обетований, а не на 
зависимость от близости с Иисусом, поэтому их награда остается внешней. Когда 
задерживается исполнение их надежд и обетований, берет верх разочарование и усталость. 

В противоположность этому у тех людей, чьи сердца укоренены и утверждены в любви 
Господа и чьи взаимоотношения характеризуются близостью и дружбой с Господом, есть 
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силы и ресурсы, чтобы стоять твердо. Они могут распознать пути Бога и стать Его 
партнерами в деле высвобождения судов на землю. Они не зациклены на исполнении 
внешнего обетования. Они по опыту знают, что Сам Бог является полнотой любого 
обетования, и в Его нежном поцелуе и прикосновении к их сердцам они находят всю полноту 
радости для себя.  

Во время стратегического промедления Господь подведет народы земли к такому моменту, 
когда Его вмешательство будет абсолютно необходимо, и Он так распорядится временем 
этого вмешательства, чтобы принести максимум славы Своему Имени. Те люди, которые 
имеют масло в избытке и которые развили взаимоотношения близости с Иисусом через Духа 
Святого, поймут с большей степенью мира и покоя, в чем заключается Его стратегия, и 
обретут благодать для сотрудничества с этой стратегией. 

Те же, кто имеют достаточно масла лишь для ежедневного функционирования своих 
служений, могут оказаться в сгоревшем состоянии, потеряв свою эффективность. Их 
светильники перестанут гореть, и они пропустят праздник, в котором будут участвовать все 
те, кто вошли в место близости. По моему мнению, это именно то, что имеет в виду эта 
притча, в которой в самом конце говорится, что неразумным девам был дан от ворот 
поворот. Я не думаю, что здесь имеется в виду вечное осуждение, но, скорее, утраченная 
возможность разделить с Христом празднование радостного деяния Жениха в конце времен. 

МУДРОСТЬ БЛИЗОСТИ 

Опять же, по Своей благости Бог дал нам историю из реальной жизни, в которой люди 
проживают эту реальность перед нашими глазами. Я начал эту главу, говоря о «Мариях из 
Вифании», которых Дух Святой привлекает сегодня, и именно история о Марии из Вифании 
и ее сестре и брате – Марфе и Лазаре – представляет контекст для понимания притчи Иисуса. 
Мы можем многому научиться из этой истории, если у нас есть уши, чтобы слышать. 

Наша история начинается с обычного описания посещения Иисусом дома Марфы: 

В продолжение пути их пришел Он в одно селение; здесь женщина, именем 
Марфа, приняла Его в дом свой; у нее была сестра, именем Мария, которая 
села у ног Иисуса и слушала слово Его. Марфа же заботилась о большом 
угощении и, подойдя, сказала: Господи, или Тебе нужды нет, что сестра моя 
одну меня оставила служить? Скажи ей, чтобы помогла мне. Иисус же 
сказал ей в ответ: Марфа! Марфа! Ты заботишься и суетишься о многом, а 
одно только нужно; Мария же избрала благую часть, которая не отнимется 
у нее. 

- Луки 10:38-42 

В начале повествования мы замечаем несколько деталей: дом принадлежал старшей 
сестре, Марфе, и, вероятно, достался ей по наследству от родителей, о которых в истории не 
говорится. Так как в той культуре не было принято, чтобы незамужняя женщина владела 
домом, если ее родители были живы, то, скорее всего, ситуация выглядела именно так.109 
Лазарь, наверняка, был младшим братом этих сестер. 

Иисус приходит в их дом, чтобы навестить этих людей, и совершенно очевидно, что Ему 
нравится их компания. Марфа, которую Иисус нежно любил, является той, кто живет 
жизнью служения и вспоможения. Она настолько занята служением, что оно ее даже 
«увлекает». Мария же отдает себя тому, чтобы сидеть у ног Иисуса, внимая Его словам. С 
человеческой точки зрения необходимо сделать много чего: большое угощение и «все 
надлежащие приготовления» (NIV); и Марфа всю себя отдает своим делам и задачам с 

                                                 
109 Наследство Марии, которым был фунт нардового масла, о котором говорится в Иоанна 12, появляется в 

истории немного позже.  
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привычным ей рвением. Мария при этом не помогает своей сестре, а все свое внимание 
уделяет тому, что говорит Иисус.  

Чтобы понять всю важность происходящего здесь, необходимо посмотреть на это с 
определенной стороны. Живой Бог сидит в гостиной этой маленькой семьи в один из 
реальных дней в истории человечества. Он встречается с реальными людьми точно так же, 
как Он приходит Духом, чтобы встретиться с тобой и со мной сегодня. Вечное Слово Отца, 
Слово Божье, ставшее Плотью, находится в твоей комнате, и Он настроен говорить! 

Это изумительная реальность! Мы настолько свыклись, настолько привыкли к подобному 
факту в Библии, что склонны упускать силу Слова. Воплощенный Христос встречается с 
человеческими существами. Благодаря вечной природе Его Слова Он также встретится со 
мной, если я отложу все в сторону, повернусь к Нему и буду слушать Его без лишней суеты. 
Куст все еще горит, и Сам Бог будет говорить с теми, кто придет и увидит. Кто-то из людей 
имеет мудрость сидеть у Его ног и слушать то, что говорит Бог, тогда как у других в это 
время слишком много дел. Марфа отвлекается от истинной мудрости, делая что-то для Бога, 
тогда как Мария избирает слушать Его и быть частью Его жизни. 

Для нас важно увидеть, что в начале этой истории в глазах Марфы Мария выглядит 
неразумно, даже глупо. Те люди, которые уделяют время для развития близости с Богом, 
вначале выглядят глупыми, праздными и непрактичными. На них смотрят как на тех, кто 
потерял связь с реальностью. «Да что же они, в конце концов, делают? Вы хотите сказать, 
что вы просто сидите в Доме Молитвы и размышляете о Боге?» 

Меня поражает, насколько часто я слышу один и тот же вопрос: «Какие результативные 
перемены вы видите в обществе с тех пор, как вы основали Дом Молитвы?» Конечно же, я 
понимаю этот вопрос, так как есть некий акцент на молитве за пробуждение в нашем городе. 
Но первое место в наших сердцах должна занять первая заповедь, если мы хотим насадить 
что-то в истине Царства. Я должен решить в своем сердце, что Иисус достоин моей любви и 
внимания, моего посвященного служения Ему просто потому, что Он этого достоин! 

Не поймите меня неправильно. Влияние на общество будет очевидным, но это произойдет 
потому, что Он любит это общество, а не просто потому, что мы молимся о том, чтобы Он 
что-то сделал. Евангелизация наших городов не является первоочередным делом, – таковым 
является поклонение! Джон Пайпер утверждает это с большим дерзновением в своей 
прекрасной книге «Да возрадуются народы». В предисловии к этой книге он говорит, что 
«церковь существует не для того, чтобы выполнять миссию. Церковь существует для того, 
чтобы поклоняться Господу Иисусу Христу. Миссия существует потому, что нет 
поклонения». 

Горизонтальное действие молитвы не является центральным в сердце Бога! Любовь к Его 
Сыну и прославление Его занимают первое место, и без этого ничто другое не имеет 
значения! 

Марии из Вифании в глазах многих людей все еще выглядят неразумно или даже глупо, 
но, говорю вам, именно они мудры. Псалмопевец написал сильную песню, которая говорит 
об этой реальности: 

Итак, будьте мудрыми, цари; научитесь, судьи земли! 
Служите Господу со страхом и радуйтесь с трепетом. 
Целуйте Сына, чтобы Он не прогневался, и чтобы вам не погибнуть на пути 
вашем, когда разгорится Его гнев, но не надолго. 
Благословенны все, кто уповает на Него. 

- Псалом 2:10-12 (KJV) 

«Будьте мудрыми, народы земли, и радуйтесь с трепетом! Целуйте Сына, чтобы Он не 
прогневался, и вы не погибли в день возгорания Его гнева!» Мудро целовать Сына Божьего, 
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сидеть перед Ним и любоваться Его красотой, слушать Его и принимать Его взгляд на то, что 
правильно и истинно. Он достоин, Он любезен, и в Его присутствии вечная полнота радости. 

Марфа не понимает. Она сосредоточилась на своем служении. У нее достаточно масла на 
этот день, достаточно энергии для выполнения своего служения, и, в основном, она довольна 
(хотя ей бы хотелось немного больше помощи!). Сердце Марии горит о большем, чем это, и 
реакция Иисуса на недовольство Марфы такова, что Мария избрала лучшую часть, и это не 
отнимется у нее. 

На этом история как будто заканчивается, оставляя нас с довольно неопределенным 
чувством. Те, кто похож на Марию, находят в этой истории колоссальную поддержку, а те, 
кто больше похож на Марфу, чувствуют обличение, но не знают, что с этим делать. Мне 
помогло то, что я перестал смотреть на эту историю слишком персонализированно, но 
посмотрел на нее обобщенно. Другими словами, дело не столько в том, чтобы быть Марией 
или Марфой, так как в доме веры есть те, кто похож на Марию, и те, кто похож на ее сестру. 
Нам же необходимо понять важность того, чтобы делать первым делом первое, так чтобы все 
второстепенное могло быть сделано эффективно и с радостью. Иисус не сказал Марфе, что 
ее служение бесполезно или неважно. Он говорил, что существует нечто первостепенное, без 
чего все второстепенное изматывает и сжигает нас. Не думаю, чтобы Марфа сразу это 
поняла, но история на этом не заканчивается. 

Хотя Евангелие от Луки продолжает описывать различные события, в одиннадцатой главе 
Евангелия от Иоанна мы вновь встречаем Иисуса во взаимодействии с Марфой и Марией. 
Весь текст довольно длинный, поэтому я не включил его сюда, но я кратко перескажу эту 
историю по мере ее развития. Иисус получает известие от Марии и Марфы о том, что Лазарь, 
младший брат этих сестер, болен. Эта весть означала то, что они ожидают, что Иисус придет 
и исцелит его. 

В этот момент в эту реальную жизненную ситуацию вмешивается Божье «стратегическое 
промедление». Сестры нуждаются в помощи и нуждаются прямо сейчас. Их брат болен и 
умирает, и им нужно, чтобы Господь пришел прямо сейчас. Им не нужна проповедь или 
молитва. Им нужно вмешательство Бога Всемогущего, но, услышав просьбу, Иисус творит 
совершенно немыслимую вещь – Он ничего не делает! Он решает несколько дней ничего не 
предпринимать, и это решение заключает в себе драматическую дилемму стратегического 
промедления. Весь здравый смысл указывает на логику немедленного вмешательства – Он 
любит этих людей, Он находится недалеко от них, у Него есть сила сказать слово из любого 
местонахождения и принести исцеление, и они умоляют Его прийти. Он ничего не делает из 
всего перечисленного. Он просто ждет. 

Почему? Моя душа ощущает все то напряжение, когда я пишу эти строки. «О, Боже, 
почему?! Где Ты? Ты мне нужен сейчас, а не завтра! Почему Ты не слышишь мой крик?» Все 
эти эмоции и намного больше этого, должно быть, поднимались в сердце Марии и Марфы, 
их друзей и учеников. Что Иисус делает? Почему Он ничего не предпринимает? По всей 
видимости, ответов нет, потому что на самом деле настоящий ответ находится за 
пределами сферы человеческих возможностей! Бог готовится сделать что-то в конце 
стратегической задержки, что абсолютно потрясет их мир, что приведет в движение 
беспрецедентные события, что поставит их селение с ног на голову и принесет безмерно 
больше славы Имени Иисуса, чем простое исцеление. Его план настолько грандиозен, что 
человеческий разум не может вместить его. 

Здесь вспоминается история об Аврааме и Исааке в Бытии 22. Бог говорит Аврааму взять 
Исаака, его единственного сына, которого он любит, и принести его в жертву всесожжения 
Господу. Авраам готов сделать это, и единственной причиной своей готовности он может 
назвать то, что, очевидно, Бог собирается воскресить Исаака из мертвых, что, образно 
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говоря, и произошло.110 Единственное, к чему он пришел, так это то, что Бог собирается 
сделать нечто из ряда вон выходящее. Таким образом, его послушание имеет смысл. 

Большинство из людей, окружавших Иисуса, включая Марию и Марфу, в те дни не имели 
той же глубины взаимоотношений с Богом, что была у Авраама, поэтому они не находились 
в подобном месте тишины и покоя. Когда Иисус принял решение идти в Вифанию спустя 
более четырех дней, в глазах сестер события уже приняли самый худший оборот. Лазарь был 
мертв. 

Текст в Иоанне 11 говорит нам, что как только Иисус входит в город, Марфа выходит к 
Нему навстречу, но Мария остается в доме. Здесь мы видим разницу в степени мира, 
который почивает на этих двух женщинах. Марфа в своей озабоченности и беспокойстве 
хотя бы знает, куда идти. Она в этой истории подобна вдове из Луки 18. Она драгоценна для 
Бога, но ее душа озабочена; она в замешательстве. Ища какого-то понимания, она идет к 
Господу и делает в качестве молитвы очень простое заявление: «Господи, если бы Ты был 
здесь, не умер бы брат мой!» Ее уровень близости с Иисусом, ее глубина понимания Его 
путей, весьма ограничены, поэтому все, что она может воспринимать как реальность, – это 
то, что кажется очевидным. Лазарь умер, поэтому истории конец. Это все. 

Достаточно остановиться лишь на мгновение, чтобы почувствовать всю человеческую 
боль в этой сцене, отчаяние и обвинение, которые, должно быть, находились в ее сердце при 
встрече с Тем, Кто имел силу изменить события, но избрал не делать этого. Знакомо ли вам 
это состояние, граничащее с безумием? Как нам устоять в этом месте, хоть с какой-либо 
верой? Бог, Который может что-то сделать, и не делает. Это самая острая дилемма. 

Иисус реагирует на нее с нежностью и начинает утешать ее словами истины относительно 
сложившейся ситуации. Он обещает ей, что Лазарь будет воскрешен из мертвых, но все, что 
она может из этого понять, – это правильная догма, и она говорит о воскресении в конце 
времен. Но Иисус отвечает на это невероятными словами: «Я есть воскресение и жизнь; 
верующий в Меня, если и умрет, оживет». 

Иисус персонифицирует догму и объявляет Марфе, что ее исполнение стоит прямо перед 
ней. Но она все еще не понимает! Видите ли, она все еще не уделила времени для того, 
чтобы пойти дальше догмы к Личности, Которая является ее исполнением, живым Словом 
Божьим. Воскресение стоит прямо перед ней, и она не узнает Его, потому что она не развила 
духовные глаза, чтобы видеть. Я представляю, как глаза Иисуса в этот момент буравят душу 
Марфы в поисках луча веры, который пробудит что-то внутри Его сердца и даст Ему 
возможность сделать то, что Он так хочет сделать. Но Он не находит этого в ней. 
Светильник Марфы погас. Иисус отворачивается от нее, оставляя ее стоять у двери, 
неразумную деву без масла во время тьмы. Она не будет принимать личного участия в том, 
что Он собирается делать. 

Иисус спрашивает о Марии. Она находится в доме, в месте покоя и мира, зная посреди 
своего горя, что ее Возлюбленный придет тогда, когда для этого будет время. Ее спокойствие 
выходит за рамки человеческого понимания. Это то, что она не может легко объяснить, но 
посреди всей боли и потрясения Мария находится в покое! Она не подвержена отчаянию, так 
как она познала Человека Иисуса Христа и имеет уверенность в том, что в Свое время Он 
придет и сделает то, что необходимо. Ее светильник ярко горит посреди Божьего 
стратегического промедления, и ее вера не колеблется. Есть ли напряжение и смущение в ее 
сердце? Конечно же, есть! Она всего лишь человек с такими же чувствами и эмоциями, какие 
переживал бы любой из нас в подобной ситуации. Но она успешно провела отчаянную битву 
за избранное упование на Спасителя, Чей характер достоин ее доверия, даже когда она не 
понимает, что Он делает. 

                                                 
110 Такое истолкование истории из Бытия представлено в Евреях 11:19. 



 86 

Когда Иисус зовет ее, она идет Ему навстречу и произносит ту же самую молитву, 
которую Марфа произнесла минуту назад. Для меня это имеет огромное значение. Молитвы 
Марии и Марфы совершенно одинаковы, но сила не в произнесенных словах, а в глубине 
взаимоотношений, стоящих за словами. 

Сегодня многие из тех, кто захвачен менталитетом вдовы в своем ходатайстве, 
сосредоточены на том, чтобы молиться предельно правильно, связывать это, высвобождать 
то, но, возлюбленные, говорю вам, дело не в этом!111 Все дело во власти близости. Мария 
понимала это, и молитва ее сердца высвободила то, что было необходимо, открывая силу 
Божью таким образом, которую никто кроме Иисуса не мог ожидать. 

Иоанна 11 говорит нам, что когда Мария проговорила свои слова, Иисус увидел ее 
плачущую, и глубоко внутри Него что-то произошло. Он восскорбел в Своем Духе и 
возмутился или был взволнован. Его Дух пришел в движение и начал носиться над хаосом 
этого времени в ожидании подходящего момента для того, чтобы произнести слова силы. 
Затем Он спросил о месте нахождения могилы Лазаря и пошел совершить невозможное. 

В этой истории меня больше всего поражает то, что именно молитва близкого друга 
Иисуса высвободила силу воскресения из Его Духа. Я размышлял об этой истории и о 
различных вариантах ее развития. Если бы я был Мессией, я бы пришел в Вифанию под 
звуки фанфар, которые бы сопровождали мое торжественное шествие к месту захоронения 
Лазаря, играя свою роль так, как голливудский киноактер Чарлтон Хестон. Представьте себе, 
это же Сам Бог во плоти, идущий совершить невозможное. Какая сцена! Какая сенсационная 
новость для СМИ, и слава Его Имени распространилась бы по всей земле! 

Однако поведение Иисуса было продиктовано не тем, чтобы Себя показать или устроить 
шоу, а тем, чтобы призвать близкого Ему человека, Своего брачного партнера, ту, с кем Он 
делился секретами Своего сердца, к Себе, на Свою сторону. Он дал ей власть коснуться Его 
сердца для того, чтобы совершить то дело, которое необходимо было совершить. Он не 
будет делать это Сам по Себе. Он не будет делать это без Своей возлюбленной. Поэтому 
когда Мария молится, когда мудрая дева приходит к Жениху, когда царица накрывает 
Винный Банкет и шепчет свою просьбу, дверь открывается, вся сила небес приходит в 
движение для решения данной проблемы, и высвобождается сила воскресения. Голос Божий 
гремит в преисподней, врата смерти сотрясаются от этого раската, дыхание Божье еще раз 
входит в человеческую оболочку, которая находилась в руках врага, и жизнь произрастает из 
смерти. 

Все это высвобождается силой и властью близости. Ходатайство Невесты! Ни на небе, ни 
на земле нет власти, подобной этой. 

Та, которая казалась неразумной вначале, оказалась мудрой в конце дня. Поймите, 
пожалуйста, Марфа также была благословлена! Она не была отослана в стыде, чтобы 
оплакивать свой недостаток близости. Она также получила назад своего брата. Но она 
упустила торжество партнерства, восторг прикосновения к сердцу Божьему своими 
молитвами и то, чтобы видеть, как Он делает в партнерстве с ней то, что только Он может 
делать. 

Возлюбленные, я верю всем своим сердцем, что Бог в эти последние дни намеревается 
высвободить служение силы на земле. Поколения Лазаря будут воскрешены из мертвых 
через силу молитвы, но эта сила не может высвободиться в полной мере для тех ходатаев, 
которые похожи на вдову, чьи сердца полны правильного учения, но не имеют 
представления о интимной близости. Они имеют правильный набор молитвенных слов, но их 

                                                 
111 Безусловно, есть такое время, когда связывание и высвобождение духовных сил является уместным, но я 

говорю здесь об автоматическом использовании этих понятий, как будто они представляют собой некую 
мантру. Не существует такой молитвы, которая была бы эффективной вне того, что делает Отец в данный 
момент, и понимание Его стратегии приходит только в контексте интимной близости.  
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сердца ослаблены, так как им не хватает свежей и жизненно важной и необходимой дружбы 
с Возлюбленным. Бог показывает, что Он близко, а не далеко. Жених находится в том же 
месте, и Он принес с Собой Свое избавление. Он пришел в дом Марфы, и Он настроен 
говорить и открывать Свои пути и решения. 

Иисус приглашает тебя, кто стоит на месте этой драгоценной сестры, на время отвлечься 
от своих дел и поставить первостепенное на первое место, позволив насущным проблемам и 
вопросам подождать какое-то время в стороне. Я абсолютно уверен, что те, кто 
приближаются к Нему, чтобы любить Его, окажутся получателями силы живого Слова, 
способной потрясти землю, так как Он заботится о насущных проблемах и вопросах в 
гораздо большей степени, чем мы. Бог разговаривает со Своим друзьями, чтобы они могли 
утвердиться в вере, чтобы во время промедления их сердца не поколебались, и чтобы они 
своими молитвами могли коснуться сердца Самого Бога. Они и есть эти мудрые девы. То, 
что они избрали, не отнимется у них. 
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ГЛАВА 8 

ВИДЕНИЕ В НАШЕМ СЕРДЦЕ 
СОГЛАСИЕ С БОЖЬИМ РАСПИСАНИЕМ ДЛЯ НАШЕЙ ЖИЗНИ 

 

 

В этой главе я хочу рассмотреть связь ходатайства с видением и лидерством с точки 
зрения того, что стало для меня одной из самых захватывающих историй во всей Библии. Эта 
история, изложенная во 2 Царств в главах 6 и 7 и говорящая о том, как царь Давид переносит 
ковчег завета в Иерусалим и устанавливает Скинию, описывает чрезвычайно благословенное 
время для правителя и создает основу для того, чтобы состоялась одна из самых значимых 
встреч Давида с Богом. 

Эта история берет свое начало в желании Давида, которое жило в его сердце многие годы. 
Еще будучи подростком и трудясь на полях своего отца пастухом, Давид начал отвечать на 
инициативу Бога развивать тесную дружбу со своим Творцом. 

Когда он ходил по обширным пастбищам, взирая на величие всего мироздания, «глаза и 
уши» сердца Давида были постоянно открыты, вбирая в себя чудеса, скрытые в живописных 
очертаниях иудейских горных пейзажей. Он видел шедевры, образовывавшие сотворенный 
мир, и узнавал в этих творениях страстного Творца. Его поэтический дар оттачивался в живо 
сменяющейся череде дней и ночей, проведенных на открытом воздухе, когда практически 
больше нечего было делать, кроме как созерцать окружающую чудную природу. 

Именно в это время Давид начал ощущать на себе красоту и славу Личности Бога, так что 
он начал обретать понимание своей судьбы. Когда ему нужна была сила, чтобы отразить 
льва или медведя, сила Божья сходила на Давида, убеждая его в том, что на Бога можно 
положиться во времена сражений. Это была такая уверенность, которая потребовалась ему в 
будущем, как до, так и во время его правления в качестве царя. 

Я верю, что именно в эти дни Бог начал являть Себя будущему царю в более глубоких 
сферах Своей красоты и величия, чтобы утвердить уверенность в сердце Давида, что Бог 
верен Своему слову. Тому, кто все принимает от Господа с благодарением и радостным 
сердцем, дается еще больше; и становится очевидным даже при беглом прочтении Псалмов, 
что сердце Давида постоянно откликалось радостью и весельем на инициативу своего Бога. 

Верующие по всей земле открывают для себя то, что знал Давид, – когда мы приходим в 
присутствие Господа, как мы делаем это день и ночь в Доме Молитвы в Канзас-Сити, с 
открытыми и жаждущими сердцами, Дух Господень больше всего изливает благодати, чтобы 
явить Себя человеческой душе на личном уровне. Сюрприз заключается в том, что Он всегда 
готов дать больше, чем мы можем вместить, и мы сталкиваемся лицом к лицу с нашей 
собственной ограниченной способностью вместить Его красоту и любовь. И все же в такие 
времена возникает усиливающийся голод и жажда по присутствию Господа, и мы 
обнаруживаем в себе все большую готовность и желание быть с Ним и черпать свою жизнь 
из Его Жизни. 

По мере того как Давид возрастал, испытывая подобного рода переживания, настал 
переломный момент, когда красота Господа открылась ему с такой силой и величием, что он 
дал Господу обет, такой обет, который выразился в поэтической форме в Псалме 131: 

Вспомни, Господи, Давида и все сокрушение его: 
Как он клялся Господу, давал обет Сильному Иакова: 
«Не войду в шатер дома моего, не взойду на ложе мое; 
Не дам сна очам моим и веждам моим – дремания, 
Доколе не найду места Господу, жилища – Сильному Иакова». 
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Вот, мы слышали о нем в Ефрафе, нашли его на полях Иарима. 
Пойдем к жилищу Его, поклонимся подножию ног Его. 
Стань, Господи, на место покоя Твоего, – Ты и ковчег могущества Твоего. 
Священники Твои облекутся правдою, и святые Твои возрадуются. 
Ради Давида, раба Твоего, не отврати лица помазанника Твоего. 
Клялся Господь Давиду в истине, и не отречется ее: 
«От плода чрева твоего посажу на престоле твоем. 
Если сыновья твои будут сохранять завет Мой и откровения Мои,  
Которым Я научу их, то и их сыновья во веки будут сидеть на престоле твоем». 
Ибо избрал Господь Сион, возжелал его в жилище Себе. 
«Это покой Мой на веки: здесь вселюсь, ибо Я возжелал его. 
Пищу его благословляя благословлю, нищих его насыщу хлебом; 
Священников его облеку во спасение, 
И святые его радостью возрадуются. 
Там возращу рог Давиду, 
Поставлю светильник помазаннику Моему. 
Врагов его облеку стыдом, 
А на нем будет сиять венец его». 

- Псалом 131:1-18 

Давид дает этот обет Господу в контексте откровения величественного плана Божьего на 
жизнь Давида, и это закладывает такое основание, такую платформу, с которой все остальное 
в его жизни будет приобретать свой смысл и значение. Ключ к пониманию этого 
заключается в том, что обет Давида был дан в сотрудничестве с Божьей инициативой 
относительно жизни Давида. 

Еще во времена своей юности Давид пришел к начальному пониманию своего места в 
Божьем замысле человеческой истории. Планы в сердце Отца были настолько 
удивительными и невероятными, что было необходимо сверхъестественное «насаждение» 
этих истин в сердце этого молодого человека. 

Факт состоит в том, что то же самое истинно и для любого другого человеческого 
существа. Какой верующий не черпает утешение в поразительных словах Иеремии, когда он 
провозглашает реальность Божьих намерений? 

Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас, говорит Господь, 
намерения во благо, а не на зло, чтобы дать вам будущность и надежду. 

- Иеремия 29:11 

Давид начал осознавать великую истину о том, что Бог предназначил его жизнь для 
определенной цели, и что в Своей чудесной суверенности Он пригласит Давида к 
партнерству, которое подразумевало определенный выбор с его стороны, и все же было 
установлено в колыбели определенного плана. 

По сравнению с тем, о чем мог мечтать Давид, Божий план был бесконечно велик, и то же 
самое относится к каждому из нас. Павел пишет коринфянам о том, что их глаза, уши и 
разум не могут постичь даже доли того, что Бог запланировал для нас, любящих Его,112 
поэтому единственный способ, как мы можем понять Его план, состоит в том, чтобы 
услышать Его голос во время молитвы и прийти к согласию с Ним. Я надеюсь, что, прочитав 
эту главу, ты придешь к большему пониманию того, что Божий величественный план 
включает и тебя, и что Он сделает так, что твое сердце поверит и согласится с Его повесткой 
дня для тебя. 

                                                 
112 См. 1 Коринфянам 2:9 
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Важно понимать, что хотя речь в этой главе больше идет о лидерстве, те же реалии 
применимы и к каждому человеку в Теле Христовом, так как все мы страстно желаем 
осознать мечты нашей жизни. Эти мечты включают в себя внутреннее ощущение каждого 
человека, что мы предназначены для чего-то значимого, что мы сотворены для близости и 
что нас следует воспринимать всерьез. Хотя мы, возможно, и не станем апостолами для 
народов, слово Господа к Павлу – это Его слово к нам о том, что Он желает, чтобы мы 
полностью «завладели тем, для чего Христос Иисус завладел мной».113 Таким образом, эта 
глава не относится исключительно к лидерам и руководителям, но ко всем, кто желает 
«стремиться к цели, к почести вышнего звания Божия во Христе Иисусе».114 

ДЕЛАТЬ ЧТО-ТО ДЛЯ БОГА 

В Псалме 131 происходят три вещи. Во-первых, Давид взывает к Господу и просит о 
позволении построить дом Господу, о своем страстном желании, которое впоследствии 
найдет свое выражение в Скинии Давида. Во-вторых, Бог вновь озвучивает Свое 
потрясающее желание сотворить Себе жилище среди людей. И, наконец, Он дает личные 
обетования Давиду относительно его царского рода, который будет утвержден по окончании 
возведения Скинии. 

Заметьте, что задолго до исполнения этих обетований Бог сеет в сердце Давида семена 
видения настолько колоссального, что это должно быть либо от Бога, либо бредом 
сумасшедшего, страдающего манией величия. Тут вспоминаются сны, которые были даны 
незрелому Иосифу, и хотя он был молод и его братья не очень-то его и жаловали, он был 
драгоценен в глазах своего отца и впоследствии поставлен Богом правителем над всеми 
ними. Это видение было настолько сенсационным, что только Сам Бог мог его исполнить. 

То, что относится к этим двум библейским лидерам, также относится и к нам по части того 
видения, которое Бог насадил в наших сердцах. Те планы, которые имеет для нас Бог, на 
первый взгляд кажутся настолько необычайными, что для того, чтобы эти обетования стали 
реальностью, нам необходим определенный период времени, чтобы присутствие Духа 
Святого смогло трансформировать эти идеи и планы из шаткого состояния простого 
умственного понимания в состояние уверенности сердца в том, что Бог на самом деле 
собирается сделать то, что Он сказал. 

В этот промежуток времени между насаждением видения и его плодом мы склонны 
поддаваться искушению соблазнительной песни человеческой самореализации. В своих 
наблюдениях и по своему опыту я убедился, что существует такое распространенное 
человеческое ошибочное представление, которое доставляет нам немало боли и проблем. 
Это ложное представление заключается в убежденности в том, что как только я получил 
видение для своей жизни, исполнение этого видения зависит теперь от меня и моих усилий. 
Я должен что-то делать для Бога. Мне требуется создать дело или бизнес для Бога, и моей 
обязанностью является то, чтобы разработать бизнес-план. Я должен завоевать свой город 
для Бога и придумать для этого подходящую стратегию или политику. Я должен воспитать 
своих детей для Бога, потому что как еще они познают Его, если не я приведу их к Нему? Я 
должен ехать на миссионерское поле ради Господа, потому что, по большому счету, я обязан 
Ему своей жизнью. 

Я был свидетелем таких ситуаций, когда делались подобные призывы в попытках 
возбудить религиозную ревность по определенной задаче или евангелизационной 
программе. Хотя наша теология говорит нам, что наши взаимоотношения с Богом ни в коей 
мере не основываются на наших достижениях, практическая реальность, которую я называю 
«теологией сердца», на самом деле говорит нам нечто другое. Наша теология сердца часто 

                                                 
113 См. Филиппийцам 3:12 (NKJV – английский перевод Библии «Новая Версия Короля Якова») 
114 См. Филиппийцам 3:14 
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очень отличается от наших доктринальных исповеданий. И очень легко и просто наша 
теология сердца контролирует то, что мы переживаем. 

Из-за этой дихотомии, т.е. раздвоенности, состоящей в том, что мы знаем разумом одно, а 
верим в своем сердце в другое, возникает огромная проблема, которую лучше всего можно 
описать словами «агрессивные усилия».115 Агрессивные усилия – это попытка христиан с 
неверующим сердцем произвести с помощью энергии плотского рвения то, что Бог обещал 
дать по Своей благодати. У меня была сильная борьба с этим на протяжении многих лет, и я 
хочу поделиться с вами своим паломничеством. 

ДОСТИГАТЬ ЧЕГО-ТО ИЗ-ЗА ЧУВСТВА 
НЕУВЕРЕННОСТИ И НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ 

Как любой человек, имеющий какое-то ощущение видения и призвания, вложенные 
Господом, у меня возрастало понимание того, что Бог приготовил для меня место значимого 
духовного лидерства. Я воспитывался в контексте служения, так как мой отец был пастором 
в маленькой евангельской деноминации, и я рано познал, что был «призван» к подобной 
роли. С течением лет это чувство росло, и как многие другие я прошел колледж и 
семинарию, готовясь служить в Теле Христовом. 

Я совершенно не осознавал природу и объем своего багажа, который я притащил с собой в 
служение. Пройдя детство и юность со всеми типичными ранами человеческого 
существования – проблемами отцовства, близости, незащищенности, – я вошел в 
руководство с тем же отношением, какое я видел вокруг себя: я использовал исповедание 
видения и цели для достижения этого видения в качестве средства для самовыражения и 
самоутверждения. Я делал это неумышленно. Я стремился быть угодным Господу и 
эффективным в Его Царстве. Но у меня в сердце не было познания Его благости и любви, 
которое позволило бы мне служить другим из места защищенности и личной свободы. 

Я убежден в том, что это распространенная дилемма всех людей, а не только 
руководящего состава. Одним из вопиющих последствий падшей человеческой природы 
являются разрушенные взаимоотношения с нашим Единственным Отцом, Который воистину 
может определить нашу идентичность. Без этого утверждения попросту невозможно 
функционировать правильным и здоровым образом. Поэтому мы интенсивно, даже 
агрессивно, стараемся воплотить в жизнь то видение, которое мы храним в своем сердце, 
зная глубоко внутри себя, что все это реально, но не подозревая о том, что благодать Божья 
осуществит его в Его время и Его путями. 

Каким-то образом я знал реальное измерение моего призвания, – что однажды я буду 
занимать влиятельное духовное положение, которое будет шире, чем одна поместная 
церковь. Я хотел, чтобы все знали то, что знаю я, и чтобы все приходили в восторг от того, 
что приводило в восторг меня. Таким образом, большая часть моей жизни в служении 
характеризовалась отчаянным стремлением к тому, чтобы быть услышанным и иметь 
площадку, с которой я мог бы провозглашать открытую мне истину, но я встречал только 
противодействие со стороны Бога и людей в своих попытках делать то, для чего я был 
создан. 

Моей внешней целью было то, чтобы благословить Тело Христово, но моим внутренним 
стремлением было самовыдвижение, которое происходит от поисков откровений Духа 
Святого. 

Видите ли, сложным моментом для меня была подсознательная ошибочная вера в то, что я 
сам должен создать себе некую площадку, с которой я смогу оказывать то влияние, к 
которому стремился. В церковной системе я знал только одно такое место, а именно: 

                                                 
115 Я позаимствовал этот термин у Джека Фроста из Служения Шилоу Плейс в Миртл Бич (США). 
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растущая и успешная поместная церковь (или, по крайней мере, та, которая выглядит 
растущей и успешной). Поэтому служение в поместной церкви стало средством для 
достижения цели, а прикосновение к человеческим жизням стало путем к самореализации. 

Много доброго плода от этого времени пребывает и по сей день. Но был также и своего 
рода «холокост» – разрушительный след, состоявший из сгоревших и раненных людей, 
которые стали заложниками в процессе достижения моего видения и которые были 
отстранены или проигнорированы, когда я считал, что они больше не помогали мне в этом 
деле. Так как та награда, которую я искал, состояла в создании чего-то внешнего – 
успешного служения, имевшего «влияние» в более широком Теле Христовом, – внутренняя 
награда любви и близости Иисуса не была утверждена в качестве мотивирующей силы моего 
сердца. 

Сегодня я убежден, что все эти трудности и проблемы, растянувшиеся на многие годы и 
причинившие много боли мне самому, моей семье и многим другим людям, появились 
потому, что я не верил в своем сердце, что то, что Господь сказал мне, Он также и 
совершит. Я был уверен, что это должен был сделать я, чтобы угодить Господу и 
высвободить то, что горело внутри меня. 

Погоня за мечтой стала для меня кошмаром. Это продолжалось до тех пор, пока Господь 
не начал утверждать меня в том, чтобы я не пытался делать что-то по-своему, в Доме 
Молитвы в Канзас-Сити, так что я начал понимать эти реалии на уровне сердца и приходить 
к тому, что мои агрессивные и напряженные усилия начинали умирать, если не прекратились 
полностью. 

В то же время я также увидел, что даже посреди моих отчаянных попыток и неудач Бог 
знал, что в глубинах моего сердца я страстно желал быть ревностным и верным Его воле для 
моей жизни. Господь вложил что-то внутрь моего сердца, и то, к чему я стремился, 
необходимо было осознать в качестве того видения, которое Он насадил во мне. Бог смотрит 
на мотивы нашего сердца и видит глубоко внутри нас стремление быть послушными 
сыновьями и дочерями и служить Ему эффективно и страстно. 

Тогда как этот факт ни оправдывает нас, ни делает нас способными, Богу нравится, что 
наши сердца желают Его путей. Он даже готов ждать до тех пор, пока не будет покончено с 
нашей плотской ревностью, либо через сгорание на месте поражения и неудачи, либо через 
Его мягкие обращения и прикосновения на месте сладких встреч с нами, когда у Него есть 
возможность продемонстрировать нам Свою любовь, а у нас нет ничего, чтобы дать Ему 
взамен в знак нашего оправдания Его страсти и заботы по отношению к нам. Только осознав, 
что Бог любит нас страстно и всецело посреди наших величайших поражений и неудач, мы 
затем начинаем принимать Его любовь в своем сердце. Именно тогда Он может высвободить 
в нас такую силу, которая способна исполнить Его видение для нашей жизни, такое видение, 
которое никогда не сможет быть реализовано с помощью наших усилий, но только с 
помощью Его благодати. Только тогда мы сможем начать служить другим людям по милости 
и благодати, которую Он явил нам. 

СТРЕМЛЕНИЕ ПОСТРОИТЬ БОЖИЙ ДОМ 

Я верю, что подобная динамика происходила и в жизни Давида, когда он искал того, чтобы 
воздвигнуть Скинию во 2 Царств в главах 6 и 7. Неодолимое чувство предназначения горело 
в его сердце и разуме многие годы, и Господь уже провел его через невероятный процесс, 
чтобы осуществить большую часть этого видения.116 

                                                 
116 Я настоятельно рекомендую аудио-серию «Жизнь Давида» Майка Бикла, которую можно приобрести на 

сайте FOTB: www.FOTB.com 
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И все же оставалась еще одна грань данного видения, которое еще не было исполнено, и 
оно касалось вечной природы царства Давида. Сердце Давида все еще не верило в этот 
последний элемент Божьего плана, и единственное место, в котором он мог осуществиться, 
был дом Господень. Но Давид должен был пройти через определенный процесс, чтобы 
исполнилась эта последняя часть. 

В начале 2 Царств главы 7 мы видим царя Давида в состоянии довольства и покоя, так как 
ему была дана победа над всеми врагами его царства. Однажды, находясь в своем кедровом 
доме, Давид начинает рассматривать возможность построения храма для присутствия 
Божьего. У Давида было желание, которое, по моему мнению, очень распространено среди 
лидеров в Теле Христовом. У него возникает идея сделать что-то великое для Бога. Бог являл 
Свое присутствие в Ковчеге Завета на протяжении нескольких сотен лет. Давид обратил 
внимание на тот дом, в котором он жил, и из-за его сравнительной роскоши в голову Давида 
приходит мысль, что, наверное, Всемогущий устал от Своего простенького жилища. 

Я верю, что в вопросе видения и призвания мы, руководители и лидеры, часто ставили все 
с ног на голову, считая, что Бог ищет таких людей, которые, будут что-то для Него делать, и 
что благодаря этим усилиям будут удовлетворены желания нашего сердца обрести смысл и 
значимость в жизни. Но те взаимоотношения, которые существуют между Богом и Его 
народом, никогда не строились на том, что люди могут сделать для Него, а, наоборот, на 
том, что Он может сделать для них. Любая деятельность с нашей стороны призвана 
представлять собой такую жизнь, которая вытекает из партнерства с Богом в осуществлении 
Его намерений на земле. 

Истина, выраженная во 2 Паралипоменон 20:17, всегда являлась стандартом для народа 
Божьего: 

Не вам сражаться на сей раз; вы станьте, стойте и смотрите на спасение 
Господне, посылаемое вам. Иуда и Иерусалим, не бойтесь и не ужасайтесь! 
Завтра выступите навстречу им, и Господь будет с вами. 

В этом стихе ясно сказано, что именно Господь является Автором благополучия Своего 
народа. Он не ищет таких людей, которые защитят Его, поддержат Его или будут работать на 
Него. 

В том же тоне благожелательной и любвеобильной суверенности в Псалме 49 говорится 
нам о том, что наше поклонение угодно Господу не благодаря всему тому, что мы делаем для 
Него или приносим Ему, но благодаря тому, что наше отношение сердца выражает 
благодарение и доверие. Посмотрим на следующий отрывок: 

Если бы Я взалкал, то не сказал бы тебе, 
Ибо Моя вселенная и все, что наполняет ее. 
Ем ли Я мясо волов и пью ли кровь козлов? 
Принеси в жертву Богу хвалу  
И воздай Всевышнему обеты твои, 
И призови Меня в день скорби; 
Я избавлю тебя, и ты прославишь Меня. 

- Псалом 49:12-15 

Бог говорит Своему народу в этом Псалме, что мы приносим жертвы не потому, что Он 
голоден. Более того, Он заходит так далеко, что говорит, что если бы Он и был голоден, то не 
беспокоил бы этим людей, потому что нет ничего, что мы могли бы сделать, чтобы 
удовлетворить этот голод. Земля принадлежит Ему. Он не нуждается в наших приношениях 
и дарах. Он, скорее, желает жертвы благодарения, выражений благодарного сердца и 
готовность еще раз попросить о помощи во время нужды: «Скажи Мне «спасибо» и снова 
попроси Меня о помощи!» Это довольно странная истина для нас, деятельных и деловых 
верующих, но с самого начала это и было основой взаимоотношений с Богом. 



 94 

Давид делится со своим пророческим советником Нафаном идеей о том¸ что он хочет 
сделать для Бога, и получает благословение пророка для осуществления этого проекта. Но 
как только Нафан дал свое одобрение, Дух Божий обращается к нему и дает ему совершенно 
другую перспективу того, что есть в сердце Божьем относительно этого вопроса. Бог говорит 
Нафану примерно следующее: «Ты знаешь, этот проект с храмом, который задумал Давид, – 
это очень неплохая идея, но это не Моя идея. Этот храм будет возведен в Мое время и рукой 
другого человека, но сейчас у Меня в мыслях то, что не Давид построит Мне дом, а Я 
построю ему дом!» 

Другими словами, Господь говорит Нафану, что Он не заинтересован в том, чтобы Давид 
сделал что-то для Него. Вместо этого Бог собирается сделать что-то для Давида, так чтобы 
правление этого земного царя стало вечным партнерством близости с Богом, Чье сердце 
охвачено любовью к Своему народу. 

Знаете, в этой главе Господь заходит так далеко, что, по сути, говорит: «Слушай, Нафан, 
скажи Давиду, что Мне действительно нравится жить в этом шатре. Я нахожусь в этом шатре 
уже несколько сотен лет и не тороплюсь его оставить. Я больше заинтересован в том, чтобы 
утвердить Давида в том месте, какое есть у Меня для него, чтобы мы могли разделить место 
славы в вечности». 

Какое смиренное отношение Бога Вселенной! Он тот Бог, Который не заботится о 
внешних атрибутах, но сосредоточен на радости сердца. Внешнее выражение придет в свое 
время, и оно будет славным, но сейчас приоритетом является утверждение идентичности и 
предназначения Давида. 

Есть один важный отрывок, который созвучен желаниям сердца Давида построить 
соответствующий храм для Господа. Давид был сосредоточен на земном здании. Во 2 
Коринфянам 5 апостол Павел говорит о внутреннем желании верующего облечься в небесное 
жилище вместо земной «хижины», которой является наше физическое тело. Мы стремимся к 
этому перевоплощению, с нетерпением ожидая создания истинной небесной обители, и 
стенаем из-за того, что это задерживается. 

Я верю, что Дух говорит в этих обоих местах о том, что Бог не очень торопится забрать 
нас из нашей плотской обители. Его наивысшим желанием является то, чтобы мы пришли к 
еще большему убеждению в том, что Он на самом деле наслаждается нами в наших 
физических хижинах. Он сотворил земную скинию под названием человеческое тело, в 
которое облачил Себя на всю вечность, и я верю, что Он желает, чтобы мы наслаждались 
красотой и величием физического тела, каким бы ограниченным оно ни было. 

По сравнению с теми телами, которые у нас будут, наши нынешние тела – это все равно 
что шатер из кож по сравнению с храмом Соломона во всей его славе.117 Но это было такое 
тело, которое Отец приготовил для Сына, в котором Ему предстояло жить в послушании и 
близости с Отцом – Слово, ставшее плотью, физически жившее на земле. Для Него радостно, 
когда мы живем в верности, хотя и облачены в неадекватную оболочку, и Он не торопится 
покончить с этим. Он говорит нам: «Не будьте слишком озабочены из-за ограничений своего 
физического естества. Я понимаю, что значит жить в земной хижине, и Я наслаждаюсь вами 
в этой ограниченности больше, чем вы можете себе это представить». 

Неожиданное Божье обетование 
Бог продолжает говорить пророку о Своем желании утвердить дом Давида самым 

изумительным образом. То, что Господь приготовил для царя, – это вечное утверждение его 
наследия, обещание благоволения Божьего на его доме и немыслимое обетование 
относительно того благословения, которое будет окружать его царство: Сам Мессия придет 
через род Давида! Сердце Давида захвачено масштабностью пророческого слова, и он 

                                                 
117 См. Песнь Песней Соломона 1:5 
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потрясен. И в этом содержится ключ: Давид полностью осознает, что он никоим образом не 
сможет своими человеческими усилиями произвести то, что показал Бог. Единственное, что 
он знает, что нужно делать, – это взять это обетование, принести его в дом Господень и 
ожидать от Бога его подтверждения и воплощения. 

Я верю, что ключом к этому также является то, что Давид уже слышал это слово раньше, 
во время написания Псалма 131, но при первом слышании его сердце было поглощено 
страстным желанием построить физическую скинию и определить место для присутствия 
Господа в народе. 

Вторую часть этого обетования, где говорится о том, что Господь взрастит рог Давиду и 
поставит светильник Своему помазаннику,118 очевидно, еще не полностью осознал Давида в 
своем сердце. А теперь сердце постигает всю глобальность этого видения. Единственное, что 
он мог сделать с этим, – это пребывать перед Господом до тех пор, пока откровение о 
красоте и силе Бога не станет достаточным, чтобы в его внутреннем человеке утвердилось 
личное видение как реальность. 

Мы можем наблюдать за процессом переваривания этого слова Давидом во 2 Царств 7: 

И пошел царь Давид, и предстал пред лицом Господа, и сказал: кто я, 
Господи, Господи, и что такое дом мой, что Ты меня так возвеличил! И 
этого еще мало показалось в очах Твоих, Господи мой, Господи; но Ты 
возвестил еще о доме раба Твоего вдаль. Это уже по-человечески, Господи 
мой, Господи! 

- 2 Царств 7:18-19 

Это та главная мысль, которую я надеюсь передать в этой главе, а именно: необходимость 
браться за обетования Божьи, то, что было посеяно в нашем сердце, и на что мы тратили 
много времени и энергии, упрямо и агрессивно добиваясь того, чтобы это видение 
воплотилось в нашей жизни. Нам нужно приносить эти обетования Господу и сидеть у Его 
ног до тех пор, пока наше восприятие Его красоты и силы не станет настолько сильным, что 
мы поверим, что Он исполнит эти обетования для Собственной славы. 

Для нас, жителей Запада, это нелегкое дело. Мы зависимы от активности и деятельности 
(занятости). Мы думаем, что как только мы получаем видение от Бога, мы становимся 
ответственными за претворение его в жизнь, чтобы угодить Ему. Но есть большая нужда: 
нужда в таком уровне близости с Господом, который будет характеризовать все то, что мы 
делаем в осуществлении нашего видения. Необходимость в глубине интимных 
взаимоотношений с Господом является первостепенной в Церкви Западного мира, но мы 
настолько зациклены на том, чтобы делать что-то, что нам трудно просидеть на месте 
достаточно долго для того, чтобы Бог явил нам Свое величие и утвердил в нашем сердце 
Свое видение на нашу жизнь. 

Снова и снова я слышу жалобы от пасторов и лидеров прославления, которые звучат 
следующим образом: «Я приехал в Канзас-Сити и увидел все то, что вы, ребята, делаете в 
Доме Молитвы. Мне это очень понравилось, но когда я поехал домой и попытался побудить 
свою группу прославления и людей делать то же самое, они просто не поняли, зачем все это 
нужно». 

Во всем этом присутствует простое понимание того, чтобы ожидать Господа, погружаться 
в Его присутствие и позволять служению и его модели рождаться от Духа Святого Его путем 
и в Его время. Нам так сильно хочется делать что-то новое, что мы пытаемся поставить даже 
близость с Богом на конвейер следующей «новой программы», а это попросту не работает. 
Мы должны развить в себе желание и готовность лично ожидать Господа, пока огонь в 
наших сердцах не начнет ярко гореть, и Бог не высвободит «исполнение» служения. 
                                                 
118 См. Псалом 131:17-18 
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Я так благодарен Богу за годы распахивания и сеяния в Доме Молитвы в Канзас-Сити. Я 
хочу выразить свое уважение и признательность Майку Биклу и всей его команде за их 
мудрость в подходе к обетованиям. Перед тем как пойти вширь, Майк пошел вглубь, т.е. он 
сначала углубился в то, что собирался распространить, и народы земли получили пользу от 
его терпения и мудрости. Задолго до этого Майку были сказаны великие вещи, и если бы он 
попытался произвести плоды этих слов раньше времени, его действия породили бы 
трудности и проблемы.119 В результате его терпения Дом Молитвы поднимается сегодня, 
имея весомое влияние в Теле Христовом, и роль Майка в качестве лидера ходатаев среди 
народов является очевидным фактом. 

Как видим, именно тогда, когда мы находимся перед Господом, взираем на Его красоту, 
размышляем о чуде Иисуса Христа и слушаем Его сердце относительно этих обетований, мы 
развиваем такую веру, которая несет в себе вечный плод. В тайном месте Всевышнего мы 
слышим, как Он говорит нам о нас самих, о наших ближних, о наших детях, о наших городах 
и о нашем мире. Пока мы не услышим Его живого слова, мы не обретем веры для 
исполнения того, что сказал Он. 

Недавно меня сильно коснулся Псалом 38:4 (KJV): 

Воспламенилось сердце мое во мне; 
Возгорелся огонь от размышлений моих; 
И я стал говорить языком моим. 

Именно в «размышлениях» о живом Слове Божьем – Человеке Христе Иисусе, явленном в 
Писании, – разгорается огонь Его любви. Тогда у нас появляется, что сказать, что 
предложить Ему в публичном месте. Тот «огонь», о котором говорил Иоанн Креститель, – 
это не просто эмоциональный подъем (взбодрение) общего поклонения, но глубокое пламя 
Духа Божьего, которое зажжено в тайном месте личной близости с Ним. Вот где добавляется 
благоухание, приятное воскурение аромата того, чтобы полагать жизнь у Его ног, внимать 
Ему и совершать Его дело. 

Мое сердце приходит в восторг, когда я встречаю драгоценных одаренных людей, которые 
жаждут войти в Его присутствие и заниматься делом Отца. Но у меня также щемит сердце от 
желания, чтобы они не старались двигаться слишком быстро к программированию своего 
видения, что бы это ни было – круглосуточная молитва или любое другое проявление 
Царства Божьего. Переходить к действию слишком рано значит упустить важную вещь, 
«одну только нужную»: не перестающее созерцание Человека, в Которого мы влюблены. Мы 
не должны так сильно стремиться к созданию программы ходатайства, чтобы забыть о 
ходатайстве относительно Божьих путей и средств. 

Три откровения 
Во 2 Царств 7 мы видим, что когда Давид пребывал перед Господом, он был захвачен 

тремя вещами. Во-первых, он был поражен своей собственной незначительностью по 
сравнению с планом Бога. В нашем стремлении к значимости и влиятельности мы можем 
потерять необходимое смирение, если мы слишком быстро перейдем к действиям. Глубокая 
необходимость души в истинном смирении в этом случае останется не восполненной и не 
утвержденной. Истинное смирение приходит только через откровение о красоте Господа. 
Только в Его присутствии мы говорим: «Кто я такой, что Ты любишь меня так сильно, что 
сделаешь это для меня?» 

Есть также и фальшивое смирение, которое выглядит как настоящее. Говоря: «Кто я 
такой?», мы тем самым говорим: «Все дело во мне. Я вполне заслужил и достоин ощущения 

                                                 
119 Кстати, по свидетельству Майка, он не был достаточно терпеливым, и из-за его настойчивых усилий 

совершить то, что сказал ему Бог, все-таки возникли трудности. Но на данный момент очевидно, что Майк 
и его команда в Канзас-Сити приобрели мудрость, ожидая от Господа, что Он совершит обещанное. 
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(свидетельства) превосходства, почета и признания, и вот, наконец-то, это свершилось. 
Теперь я могу позволить себе сделать смиренный вид. Кто я такой?» Внутри нас наша душа 
замирает от восторга при одобрении и признании со стороны окружающих нас людей. Мы 
вновь поздравляем себя, придумав суперплан. Мы верим, что мы являемся мужами или 
женами, обладающими «возможностями и властью» для этого последнего часа. 

Только в откровении о красоте Господа содержится истинное смирение, когда мы теряемся 
в ошеломляющем чуде Личности Бога и полностью признаем, что мы никоим образом не 
заслуживаем Его любви и благоволения. В этом случае, по мере того, как Он служит нашему 
духу, нам даруется такое смирение, которое осознает, что мы стоим только благодаря Его 
любви и благодати, и которое понимает, что у Бога нет никакой другой причины наделить 
нас этим, кроме как того, что Он нас любит. 

Теперь наше внимание автоматически переключается на вторую часть того, что же 
привлекло внимание Давида: «Кто Ты, Господи, что Ты даешь такие обетования такому 
человеку, как я? Должно быть, Ты очень велик, и, наверное, для Тебя это просто мелочь». В 
процессе осознания своей ничтожности Давида поражает Божье величие, и он осознает, что 
этот Суверенный Бог может сделать все, что Ему угодно! Мы еще вернемся к этой мысли. 

Третий момент, на который Давид обратил свое внимание, – это удивительное познание 
путей Божьих. Давид как-то написал: «Укажи мне, Господи, пути Твои и научи меня стезям 
Твоим».120 Пути Божьи радикально отличаются от наших человеческих путей, и обнаружение 
этих путей вместе с их пониманием – это что-то удивительное. Внезапно во 2 Царств 7:19 
Давидом овладело потрясающее понимание, которое выражается в форме вопроса к Богу: «И 
таков есть подход к человеку, Господи Боже?» (KJV). Слово «подход» в этом случае 
является переводом еврейского слова тора, которое в данном контексте означает «обычный 
способ обращения с людьми». «Тора» – это закон, и он относится к Божьему способу 
регулирования отношений. 

Давид говорит здесь: «Бог, является ли это нормой в Твоем обращении с людьми, что Ты 
не просишь их сделать что-то для Тебя, а посвящаешь Себя тому, чтобы сделать нечто 
восхитительное для них?» Чудесным ответом на это является: «Да! Именно так оно и есть!» 
Бог заботится о том, чтобы утвердить нас в нашем призвании и служении, гораздо больше, 
чем мы можем себе представить, так как, делая так, в долгосрочной перспективе Он получит 
величайшую славу. Он сосредоточен на том, чтобы сделать красивыми Своих сыновей и 
дочерей в их служении, чтобы Он смог представить Своему Сыну такую Невесту, которая 
полностью преобразована в Его подобие и способна двигаться с Ним в брачном партнерстве 
без страха или компромисса. 

Как только Давид приходит к такому пониманию в своем сердце, во 2 Царств 7 из него 
вырывается изумительный гимн хвалы и благодарения Богу. Рассматривая стихи с 20 по 26 
этой главы, легко увидеть, что все внимание Давида сосредоточено сейчас на величии Бога, 
на Его чудесном плане и всеобъемлющем характере Его замыслов для человечества в целом 
и в его жизни в частности. Слава Божья, высвобожденная через осознание Давидом его 
истинного места в плане Божьем, что касается его тождества, лидерства и власти, дает 
Давиду свободу молиться великими молитвами о своей жизни без какого-либо чувства, что 
это неуместно. 

Пока я не утвержусь в Божьей перспективе относительно моего тождества (ценности) и 
предназначения, я никогда не найду в себе смелости молиться великими молитвами о своей 
жизни со смирением истинной веры. Я буду либо самонадеянно молиться в попытках 

                                                 
120 См. Псалом 24:4, беря во внимание, что эта просьба была сформулирована в контексте ожидания Господа 

в течение целого дня (ст. 5). (То, что в Русской Синодальной Библии переведено как «на Тебя надеюсь 
всякий день», в английском варианте KJV звучит как «Тебя ожидаю весь день». – Примечание 
переводчика).  
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убедить свое собственное сердце в том, что является истинным, либо я буду колебаться, 
стоит ли молиться с уверенностью из страха оказаться гордым. 

Но тот, кто стоял в совете Всевышнего, и в этом месте получил здравую убежденность в 
Божьем взгляде (намерении) на свою жизнь и судьбу, – этот человек может молиться со 
смиренной уверенностью, рожденной от согласия с мнением Бога. Здесь нет превозношения; 
развиваются лишь уверенность и терпение, которые приходят от знания воли Божьей и 
понимания того, что Он верен в том, чтобы сдержать Свое Слово. 

Высвобождение для действия 
Имея уверенность в своей идентичности, Давид искал совета Господа в том, когда 

приступать к горизонтальной активности. Во 2 Царств 8 мы читаем о том, что Давид 
завоевал все соседние народы и привел их к подчинению власти Господа. И хотя Давид 
участвовал в действиях, которые приносили славу его имени,121 в реальности именно 
Господь стоял за всеми его делами.122 

Как только Господь утверждает нас в Своих планах, будьте уверены, тут же приходит и 
деятельность. Но это производная деятельность, рожденная в месте безопасности и 
тождества, которые уже утверждены в Боге, а не в месте борьбы за то, чтобы стать «кем-то» 
в Божьих глазах и в глазах других людей. 

В следующий раз, когда мы услышим себя говорящими: «Господь, мы хотим сделать что-
то для Тебя. Мы хотим завоевать наши города для Бога. Мы хотим создать служение, чтобы 
прославить Господа», давайте помнить о том, что вообще-то мы имеем обетование от 
Господа для нас: «Я буду поднимать ваше служение. Я дам вам ваш город, чтобы вы могли 
преподнести его Мне как трофей Моей благодати». 

Видите ли, города и страны уже принадлежат Господу. Псалом 23:1 говорит нам: 
«Господня – земля и что наполняет ее». Он владеет народами и даст их нам как наше 
наследие, которым мы благословим Его. Разве Он не повелел нам просить Его, чтобы в ответ 
на наше прошение Он даровал нам народы земли в качестве нашего наследия?123 Конечно, 
мы знаем, что это, прежде всего, Мессианский Псалом, но, находясь во взаимоотношениях с 
Иисусом как Его сонаследники, мы являемся получателями тех же обетований. Мы 
утверждаемся в благости Отца, будучи уверены в Его любви и намерениях. Когда мы просим 
о народах, Он дает их нам, чтобы принести славу Своему Собственному Сыну.124 

Я верю всем своим сердцем, что Бог намеревается вложить Свое видение в сердца Своих 
людей, но Он желает сделать его более глубоким, чем просто откровение, приходящее в наш 
разум, где мы истолковываем его как то, что мы должны делать для Него. Он стремится 
укоренить и утвердить нас в познании и переживании Его красоты, силы и пылающей любви 
к нам на нашем личном опыте. На этом основании Он хочет убедить нас в том, что именно 
Он будет Главным Действующим Лицом в усовершении наших домов, служений и жизней 
для Его Собственной славы и чести. 

                                                 
121 См. 2 Царств 8:13 
122 См. 2 Царств 8:6-14 
123 См. Псалом 2 
124 Это одно из значений Исаии 61:6-7, где говорится, что мы будем хвалиться славой язычников. Через 

партнерское служение искупленной Невесты язычники приходят к осознанию собственной красоты и 
славы, и это становится нашим даром Господу, венцом славы, положенным у Его ног.  
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ГЛАВА 9 

СТРАДАЮЩИЙ СЛУГА 
УЧАСТИЕ НЕВЕСТЫ В СТРАДАНИЯХ ХРИСТА 

 

 

С весны 1998 года Бог позволил мне стать причастником возрастающего понимания, 
близости и глубины моих взаимоотношениях с Иисусом как Возлюбленным моей души, 
моим Женихом. Иногда это было пугающее путешествие, так как я обнаружил, что если кто-
то желает углубиться в понимании страстной любви Иисуса, этот человек также должен 
быть готов узнать боль в своей жизни. Это не всегда весело и приятно, но я верую верой и 
переживаю на себе то, что это того стоит. 

Когда мы начинаем задумываться о познании Иисуса и Его страстной любви к нам как 
нашего Жениха, то происходят удивительные вещи. Я не знаю как у вас, но у меня были 
некие романтические ожидания того, что Он придет ко мне, будет нежно разговаривать со 
мной, ухаживать за мной и говорить мне, какой я классный и хороший, как сильно Он 
впечатлен различными сторонами моей жизни. А у вас были подобные ожидания? И вдруг 
Он сделал нечто весьма удивительное: в процессе моего познания реальности и глубины Его 
любви ко мне Он обратил мое внимание к Исаии 52 и 53 и начал учить меня о Его страсти на 
кресте и о том, какое отношение имеет крест Иисуса к Его любви как пылкого Жениха ко 
мне. 

Я начал открывать себя борющимся с некоторыми трудными, парадоксальными и 
противоречивыми реалиями того, что значит жить как Невеста. Мы страстно любимы 
Всемогущим Богом, и в то же самое время мы должны жить как реальные люди в ущербном 
мире, посреди разрушительных обстоятельств и трудностей, с неразрешенными 
конфликтами, через которые мы время от времени проходим. 

БОГ, КОТОРЫЙ МОЖЕТ СПАСАТЬ, НО НЕ ДЕЛАЕТ ЭТОГО 

И тут лицом к лицу мы сталкиваемся с неудобными и мучительными вопросами: почему 
Бог не делает того, что Он в силах сделать? Когда Иисус служил ученикам Иоанна 
Крестителя, Он сказал: «Благословен, кто не обидится на Меня» (KJV).125 Я верю, что в 
контексте этого учения Иисус говорил им то, что они поймут лишь позже: «Вас ожидает 
неожиданность, так как ваш лидер Иоанн, который является олицетворением горящего и 
яркого света, стоит на пороге смерти, и Я не буду спасать его; он потеряет свою жизнь». 

Иногда Слово Господа приходит к нам в таком виде: «Ты не столько обидишься на то, что 
Я сделаю, сколько на то, чего Я не сделаю». Трудно сталкиваться с тем, что Бог 
удерживается что-нибудь делать, что доставляет нам больше всего проблем, приводит нас в 
замешательство и заставляет глубоко задуматься о том, действительно ли Он так благ и 
милостив. 

Пока мы не начнем понимать, что Он относился к Своему Собственному Сыну точно так 
же, что Он позволил Своему Сыну пройти через стыд, сокрушение и отвержение на кресте, 
мы не сможем правильно посмотреть на свои страдания. Мы вынуждены через созерцание 
страданий Иисуса разбираться с огромным противоречием в истории: любящий Бог и Отец, 
Которому угодно, чтобы Его Сын страдал от боли.126 

                                                 
125 См. Матфея 11:6 
126 См. Исаия 53:10 
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Итак, я оказался в неспокойном и затруднительном положении переживания 
возрастающей любви Бога Жениха, а также необходимости с боями проходить через 
реальность сложных ситуаций. Например, в Доме Молитвы в Канзас-Сити у меня есть 
друзья, которые смертельно больны, и некоторые из них не исцеляются от своей болезни, 
хотя мы и провозглашаем силу Божью на исцеление и спасение. 

Ежедневно мы слышим и о других трагедиях, совсем неутешительных. Две семейные 
пары, которые были нашими очень дорогими друзьями, состояли в руководстве общины в 
городе Аврора (штат Колорадо), где мы с Мэри служили со всей нашей семьей на 
протяжении нескольких лет до того, как переехать в Канзас-Сити в 1996 году. 

Молодой лидер прославления и его жена молились годами, чтобы у них родился ребенок. 
Тем не менее, у жены постоянно были выкидыши, включая тот, который случился и в то 
время, когда она находилась на конференции «Женщины в пророческом служении» в 
Канзас-Сити. Это было изнурительное и тяжелое время для нее. 

Молодая женщина перенесла операцию из-за сложной формы эндометриоза. Позже она 
вновь забеременела и родила прекрасную малышку в апреле 1999 года. Мы поехали 
навестить их в июле того же года во время своего отпуска и радовались вместе с ними их 
очаровательной дочурке. Три дня спустя мы были в Вайоминге, как вдруг поздно ночью 
зазвонил телефон. Наши друзья положили малышку спать в тот вечер, и когда они подошли 
к ней через час, чтобы проверить, все ли в порядке, она уже была мертва от Синдрома 
внезапной детской смерти. Несколько дней спустя мы сидели и плакали вместе с ними, 
держа их в своих объятиях и говоря: «Господь, как мириться со всем этим? Как нам 
пробиваться через боль и страдание жизни в этом хрупком мире и вместе с тем поклоняться 
Богу, Который любит нас страстно и обладает всей силой? Как нам сделать это?»  

В той же маленькой общине еще один наш друг был в то время лидером ходатайственной 
группы. Ранней осенью 1999 года его энергичная молодая жена 42-х лет, спортивного 
телосложения, здоровая и жизнерадостная женщина, однажды вечером вошла в офис своего 
мужа и сказала: «Я чувствую себя очень странно. Моя левая сторона онемела». Он отвез ее в 
больницу и узнал, что она перенесла сильнейший инсульт. На утро она умерла. Вот так 
просто! Посреди этого удара они верили Богу, молились и призывали воскресение, но ничего 
не произошло. Мы оказываемся в схватке с подобными ситуациями. Как нам переносить 
подобного рода конфликты и парадоксы, веря в такого Бога, Который является 
могущественным и любящим?127 

Наряду с этими ситуациями, какими бы трудными они ни были, существует гораздо более 
мрачная реальность страданий, которые переносят люди, подвергающиеся насилию. 
Эгоистичная жестокость людей по отношению друг к другу – вещь ужасная, возможно, это 
самая сложная проблема, с которой можно столкнуться. Даже если мы не получили травму 
от физического или сексуального насилия, большинство из нас в той или иной степени 
испытало на себе незаслуженное отвержение. Те высказывания, которые другие люди 
делают относительно нас, нашего тождества, несут в себе большую силу, причиняющую 
боль, начиная от родителей, которые критикуют наши физические данные или умственные 
способности, и заканчивая супругом(ой), который(ая) отвергает нас из-за нашего 
несоответствия какому-то надуманному, причудливому или продиктованному культурой 
стандарту. Даже бесчувственная грубость детей и учителей во время нашего формирования 
как личности могут иметь разрушительное влияние на то, как мы смотрим на себя. 

Как может тот, кто пострадал от физического и/или эмоционального насилия от рук 
другого человека, жить с мыслью, что всемогущий и совершенно любящий Бог мог 
предотвратить это насилие, но не сделал этого? Где Бог в подобных ситуациях? 

                                                 
127 См. Псалом 61:12 
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Как нам перед лицом подобных обстоятельств сохранить прочность веры и уверенность в 
ходатайстве, невзирая на свое эмоциональное состояние и смущение? Одно дело, если тот 
Бог, в Которого ты веришь, является отдаленным и холодным, Тем, Кто убрал Свое 
присутствие и силу из того уравнения, в котором мы оказались. Но мы верим не в такого 
Бога! Мы поем хвалу такому Богу, Который близко, Который нежно заботится, Который 
любит, Который вмешивается в обстоятельства, такому Богу, Чья сила очевидна. Мы 
радуемся свидетельствам тех людей, к которым Он прикоснулся драматическим образом, и 
когда кажется, что мы нуждаемся в Нем больше всего, Он бездействует. Что же нам делать? 

Не знаю, как у вас, но подобные вопросы вызывают у меня недоумение. Я ловлю себя на 
том, что борюсь с волнующими меня мыслями: какую роль играет крест Христов во всем 
этом романтическом языке? Какую роль играет страдание в этой грядущей теологии 
радостного Жениха Бога? И что должна сказать эта теология тем людям, которые сражаются 
с трагедией человеческого существования в разрушенном мире? 

Я боролся с тем, как воспринимать подобного рода ситуации, являясь Его брачным 
партнером. И я верю, что ответы содержатся в обнаженной реальности креста Иисуса 
Христа. 

СЛУГА-ЖЕНИХ 

Четыре Песни Раба (Слуги) у пророка Исаии, включая всеми любимый отрывок из Исаии 
52 и 53, говорят о «Слуге (Рабе) Господа». Эти пророчества первоначально исполнились в 
Израильском народе, но свое окончательное исполнение они нашли в Личности Иисуса 
Христа. Во вторую очередь эти пророчества исполняются в отношении нас, Невесты-Слуги, 
общности слуг. В этой главе мы рассмотрим высокое положение Слуги. Мы посмотрим на 
парадокс Его возвышения и унижения. Мы исследуем награду Слуги и, наконец, то, что все 
это значит для Его Невесты, т.е. для нас, партнеров Жениха. 

Высокое положение Слуги 
Чтобы понять сокрушение Слуги, вначале мы должны понять Его высокое положение в 

сотворенном порядке и в глазах Его Отца. Мы получаем первоначальное представление о 
Его высоком положении в одной из самой известных Песен Слуги Исаии, которая записана в 
главе 42: 

Вот, Отрок Мой, Которого Я держу за руку, 
Избранный Мой, к которому благоволит душа Моя. 
Положу дух Мой на Него, и возвестит народам суд; 
Не возопиет и не возвысит голоса Своего, 
И не даст услышать его на улицах; 
Трости надломленной не переломит, и льна курящегося не угасит; 
Будет производить суд по истине; 
Не ослабеет и не изнеможет, доколе на земле не утвердит суда, 
И на закон Его будут уповать острова. 

- Исаия 42:1-4 

Первое, что говорится об этом Слуге, – это то, что Он превознесен в благоволении Отца. В 
нашем представлении благоволение и отрешение – это две абсолютно разные вещи. Когда 
кто-то нравится нам или располагает к себе, мы пойдем на все, чтобы защитить этого 
человека от всякой беды. В нашей культуре есть такое ожидание, что если Бог действительно 
с нами и за нас, Он защитит нас от трудностей. 

Когда Господь говорит: «Я восхищаюсь Своим Сыном, Который является Слугой, Он 
прекрасен», нас утешает мысль о том, что если Бог наслаждается Своим Сыном, то Он 
наслаждается и нами. 
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Затем Он говорит: «Он совершит правосудие, Он расставит все на свои места». Со Своего 
превознесенного положения Он восстановит все в таком порядке, как это было в 
первоначальном замысле и намерении Отца. 

Хотя Он и превознесен, этот отрывок говорит о Его смирении. Он не кричит громко на 
улицах. Он не привлекает внимание к Своему Собственному имени. Он мягко обращается с 
разбитыми людьми. Он не доламывает надломленную трость и не угашает едва тлеющую 
свечу. Он смиренный Бог. Какая мысль: смирение в Сыне Божьем! 

Наконец, эта песня говорит о Его эффективности. Благодаря Его высокому положению Он 
не остановится до тех пор, пока Его миссия не совершится на земле. Говорю вам, это 
хорошая новость, не так ли? Разве вы не рады слышать, что Бог не поставил крест на вас, что 
Он не отказывается от вас? Он не обеспокоен тем, как все обернется в самом конце. Он 
держит вашу жизнь в Своей руке и будет совершать Свой труд непосредственно до дня 
спасения. 

Сокрушение Слуги 
Три из четырех Песен Слуги говорят об обещанном прославлении Мессии, тем не менее, 

практически в тех же строчках содержится пророчество о Его умалении. 

Вторая Песня Слуги в Исаии 49 описывает высокое положение Слуги, а затем намекает на 
предлежащие Ему трудности: 

Слушайте Меня, острова, 
И внимайте, народы дальние: 
Господь призвал Меня от чрева, 
От утробы матери Моей называл имя Мое; 
И соделал уста Мои как острый меч; 
Тенью руки Своей покрывал Меня, 
И соделал Меня стрелою изостренною; 
В колчане Своем хранил Меня; 
И сказал Мне: Ты раб Мой, Израиль, 
В Тебе Я прославлюсь. 
А Я сказал: напрасно Я трудился, 
Ни на что и вотще истощал силу Свою. 
Но Мое право у Господа, 
И награда Моя у Бога Моего. 

- Исаия 49:1-4 

Это такой отрывок, который был дорог для меня последние двадцать лет, и, наверное, для 
вас также. Первые несколько стихов говорят о совершенной подготовке Слуги. Он яркий и 
сияющий меч в руке Отца. Отец сокрыл Его и приготовил Его как стрелу, как острый меч в 
Своей руке. Но затем стихи 3 и 4 предсказывают Его кажущуюся неэффективность (KJV): 

НАПРАСНО Я ТРУДИЛСЯ, НИ НА ЧТО И ТЩЕТНО ИСТОЩАЛ СИЛУ СВОЮ. 
Но Мое право у Господа, и награда Моя у Бога Моего. 

Здесь мы знакомимся с тем, что у слуг Божьих есть такие периоды, которые кажутся 
неэффективными. Все представляется так, что мы израсходовали себя впустую. Мы отдали 
этому все самое лучшее, а там не оказалось ни плода, ни постоянства. Мы находим себя 
борющимися с ощущением того, что все, что мы пытаемся построить, превращается в ничто. 

Что удивительно, так это то, что такие вещи также происходили и в жизни Христа. Хотя 
Бог обещал Ему славу, Ему пришлось претерпеть неспособность (неэффективность), по 
крайней мере, видимую. Но в стихах 5 и 6, где Он послан к народам, мы находим, что 
исполнение Божьих обетований не было расстроено кажущимися поражениями. В стихах 7-
13 содержится пророчество об окончательном успехе служения Божьего Раба (Слуги), и мы 
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радуемся об этом Слуге. Он высок и превознесен. Он выше всех. Божьи намерения 
исполнились. Лишение и поражение было временным и кратким. 

Следующая Песня Слуги, записанная в Исаии 50:4-11, говорит о жестоком 
надругательстве над Мессией от рук Его мучителей: 

Я предал хребет Мой биющим 
И ланиты Мои поражающим; 
Лица Моего не закрывал от поруганий и оплевания. 
И Господь Бог помогает Мне: 
Поэтому Я не стыжусь, 
Поэтому Я держу лицо Мое, как кремень, 
И знаю, что не останусь в стыде. 

 - Исаия 50:6-7 

В этом отрывке меня больше всего потрясает то, что этот Слуга изображен абсолютно 
невинным, не сделавшим никакого зла. Он представлен как Тот, Кто совершенно послушен 
воле Божьей и все же вынужден подвергнуться мучительным издевательствам и унижениям 
со стороны людей, которые Его презирают. 

Хотя физическая боль, которую претерпел Иисус, была вызвана на религиозной почве, 
факт остается фактом: эгоистичные и полные ненависти человеческие существа жестоко 
надругались над единственной когда-либо жившей совершенно невинной Личностью.128 
Иисус перенес физическое насилие, которого совершенно не заслуживал, просто потому, что 
развращенные люди хотели поступить по-своему. Из-за того, что Он пережил подобного 
рода надругательства, Он понимает крик тех, кто переживает подобные ужасы. 

Четвертая Песня Слуги, которая начинается в Исаии 52:13 и продолжается далее в главе 
53, закладывает основание для возвышения Слуги Божьего, а затем сразу же переходит к Его 
поражаемости. Исаия 53 говорит о нехарактерном тождестве, которое на какое-то время 
принимает на Себя Божий Слуга. Что это за нехарактерная особенность? Он уязвим! 

Кто поверил слышанному от нас, 
И кому открылась мышца Господня? 
Ибо Он взошел пред Ним, как отпрыск 
И как росток из сухой земли; 
Нет в Нем ни вида, ни величия; и мы видели Его, 
И не было в Нем вида, который привлекал бы нас к Нему. 
Он был презрен и умален пред людьми, 
Муж скорбей и изведавший болезни, 
И мы отвращали от Него лицо свое. 
Он был презираем, и мы ни во что ставили Его. 
Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши болезни; 
А мы думали, что Он был поражаем, наказуем и уничижен Богом. 
Но Он изъязвлен был за грехи наши 
И мучим за беззакония наши; 
Наказание мира нашего было на Нем, 
И ранами Его мы исцелились. 
Все мы блуждали, как овцы, 
Совратились каждый на свою дорогу: 
И Господь возложил на Него грехи всех нас. 
Он истязуем был, но страдал добровольно 

                                                 
128 Это утверждение основано на христианской доктрине о том, что все люди рождаются в грехе, унаследовав 

греховную природу от Адама и Евы. Таким образом, они заслуживают смерти по требованию закона. См. 
Римлянам 5:12. 
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И не открывал уст Своих; 
Как овца, веден был Он на заклание, 
И как агнец пред стригущим его безгласен, 
Так Он не отверзал уст Своих. 
От уз и суда Он был взят; 
Но род Его кто изъяснит? 
Ибо Он отторгнут от земли живых; 
За преступления народа Моего претерпел казнь. 
Ему назначали гроб со злодеями, 
Но Он погребен у богатого, 
Потому что не сделал греха, 
И не было лжи в устах Его. 

       - Исаия 53:1-9 

Это Царь небес! Это тот же Сын Божий, Который в Притчах 8 кружился в созидательном 
танце с Отцом, и миры начали вращаться от Их совместного ликования! Это было радостное 
торжество Отца, Сына и Святого Духа. Целые вселенные произошли лишь от одних Его 
мыслительных процессов. Он произнес Слово, и они появились! И вдруг Сын Божий, Творец 
Бытия 1, предстает перед нами как нежный росток, поднимающийся из сухой земли, 
уязвимый Бог. 

Какой резкий контраст! Трудно понять, что значит для Творца Бога быть уязвимым, 
слабым и беззащитным, но именно об этом ясно говорится здесь. 

У Него также «нет ни вида, ни величия». Как странно, что Тот, Кто является Прекрасной 
Отраслью, «не имеет вида». Исаия сам пророчествовал ранее: «В тот день отрасль Господа 
явится в красоте и чести» (4:2). Давид сидел в скинии в присутствии Господа и говорил: 
«О, если бы я только мог взирать на Твою красоту!» И все же эти стихи говорят, что на 
какое-то время Он принимает на Себя клеймо позора. В Нем не было красивого вида, 
который был бы привлекательным. 

Он был презрен и отвергнут, Тот, Кто назван Желанным всеми народами. Это Человек 
Иисус Христос, Тот, в Котором все человеческие желания в конце концов найдут свое 
исполнение. И когда мы увидим Его, мы падем перед Ним и скажем: «Ты есть то, чего я 
всегда хотел!» И этот Человек становится презираемым и отвергнутым на какое-то время. 
Для чего это было нужно? 

Наверное, самое большее, от чего сжимается сердце, – это то, что Его Имя становится 
«Муж Скорбей». Псалом 45 говорит о Мессии как о Том, Кто помазан елеем радости больше 
всех Его соучастников, ибо Он любит праведность. Иисус является самым радостным и 
счастливым Человеком во Вселенной, и все же на какое-то время Он становится Человеком 
печалей, изведавшим страдания. 

То сокрушение, которое потерпел Слуга, не является просто эмоциональным 
сокрушением. Он был физически сокрушен. Стихи 4-9 говорят о том, что Он был изранен, 
наказуем и мучим. Небольшая фраза в Исаии 52:14 гласит: «Был обезображен паче всякого 
человека лик Его». 

Исследователи Библии соглашаются в том, что эта небольшая еврейская фраза означает, 
что Его человеческий вид был изувечен так, что в Нем нельзя было узнать человека. Это не 
то, что Он выглядел как избитый человек, но то, что когда люди проходили мимо Него, их 
реакция была такова: «Это что, человек?!» 

Сегодня мы имеем «антисептическое» представление о кресте. Мы вычистили его с 
помощью христианского искусства и наших красивых песен, и песни должны быть 
красивыми. Мы восторгаемся крестом. Крест и воскресение являются основой христианской 
радости. Но, говорю вам, этот крест был ужасным. 
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Однажды, когда я проповедовал на эту тему, ко мне подошел человек, который служил в 
испаноязычных странах, и сказал, что там, где Исаия 52:14 говорит: «Был обезображен паче 
всякого человека лик Его», эта фраза по-испански буквально означает «был как изрубленное 
мясо». Таким было состояние Царя небес! Он был физически раздавлен. Он был 
обезображен так, что узнать было невозможно. 

И все же Он был безгласен в Своих страданиях. Он ничего не сказал тем, кто мучил и 
истязал Его. В Гефсимании Он разговаривал только с Отцом. Евреям 5:7 и следующие стихи 
говорят нам о том, что в саду Он взывал с громкими воплями и слезами к Тому, Кто мог 
спасти, но не делал этого. 

Это парадокс, не правда ли? С полной уверенностью мы приходим к Богу, убежденные в 
Его любви, а затем мы обнаруживаем, что Он бывает таким Богом, Кто может спасти, но не 
спасает. И это очень больно. Было бы не так больно, если бы Он был таким Богом, Который 
не может спасать. Иногда мне кажется, что было бы не так больно, если бы Он не очень 
заботился о том, чтобы вмешиваться в человеческие ситуации, но тот факт, что Он хочет, 
тот факт, что Он любит нас, и тот факт, что Он может и не делает, – это именно то, что 
не дает нам покоя, не так ли? Это состояние конфузии и противоречия в жизни верующего. 

Я хочу, чтобы вы знали, что Иисус находился в таком же положении. Он взывал к Отцу. 
Будучи Человеком, Иисус не просто принимал обстоятельства, как они есть. Он знал, что Его 
ожидает. Он согласился на это, но это причиняло Ему боль, Он сказал «да» этому пути, 
потому что Он знал, чего это будет Ему стоить. И за всем этим, хотя это и было лишь 
короткое земное время, в реалиях вечности, вне времени и пространства, Он был отделен от 
Отца, Который был самой Его Жизнью. 

В Откровении 13:8 сказано, что Иисус претерпел крест от основания мира. Другими 
словами, от начала времен Иисус уже знал реальность разлуки с Отцом. В своем земном 
свидетельстве Он говорил, что Он ничего не делает отдельно от Отца, и все же Он был 
отделен от Отца в Своей смерти. Он был отрезан от Своего наследия. 

У Иисуса не было физических потомков. (Как те, кто поносили Его, могли знать, что у 
Него будет множество приемных потомков?) Они смотрели на Него и говорили: «Видите?! 
Он поражаем Богом!» Они говорили: «Ничего подобного не могло бы случиться с тем, о ком 
заботится Бог!» И Он прошел через боль креста и издевательства лукавого, использовавшего 
голоса Своих мучителей, которые говорили: «Если Ты Сын Божий, сойди с креста!» И все 
же Иисус избрал то, чтобы не сходить с него. 

Не видим ли мы себя во всем этом? Разве нас не донимали наши собственные мысли, 
говорящие нам: «Если бы Бог действительно был со мной, разве я не смог бы выбраться из 
этих обстоятельств?» Разве ты не был в таком месте, где враг приходил к тебе во время 
твоего сокрушения, трудностей или лишения и говорил тебе: «Если бы Бог любил тебя, если 
бы ты был(а) дорог(а) Ему, как Он говорит, то разве Он не спас бы тебя из этих 
обстоятельств?» И мы обнаруживаем себя в состоянии борения с теми же вещами, с 
которыми боролся Иисус на кресте. Мы оказываемся в таком месте, где в самый 
напряженный момент наша правильная теология оставляет нас. Наши эмоции и переживания 
овладевают нами, и мы взываем: «МОЙ БОГ, ГДЕ ТЫ?!» Точно так же, как делал Он. 

Он знал наперед, что воскреснет, разве не так? Очевидно, что Он знал впоследствии, что 
воскресение произошло, но в глубинах того момента Он не знал. Он нигде не мог найти 
Отца. Единственный раз в жизни Иисуса, когда Он назвал Своего Отца «Боже Мой», было 
то время, когда их взаимоотношения были разорваны на кресте. Мы спрашиваем: «Почему 
это произошло?» И поразительный ответ приходит к нам, когда мы читаем Исаию 53:10. 
Первая же фраза потрясает нас до глубины души. Стих 10 гласит: «Но Господу угодно было 
поразить Его». 
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С каким Богом мы имеем дело? Какой Отец делает подобное со Своим возлюбленным 
Сыном? Единственный ответ, который мы имеем в Писании, является самым удивительным 
ответом из всех: именно из страстного сердца Жениха-Бога прозвучали слова: «Самым 
глубоким желанием Моей души является то, чтобы приготовить Своему Сыну Невесту, 
которая подобна Ему, которая достойна Его. Поэтому, Мой Сын, Ты должен занять ее место. 
Ты должен пострадать за нее, лично пережив и заплатив за каждую грань человеческого 
страдания, чтобы она действительно могла быть Твоей». Ему было угодно поразить Сына, 
чтобы мы могли принадлежать Ему. 

Невероятно! Когда я сталкиваюсь и борюсь с этим, я осознаю, что Он сделал это, чтобы 
познать меня. Он сделал это для тебя. Он претерпел все, чтобы получить возможность спасти 
тебя и меня как Свою Возлюбленную. Мы являемся Его наградой. 

Награда Слуги 
Брачная любовь Иисуса Христа: «Господу было угодно поразить Его». Его кровь была 

ценой искупления Невесты. В Матфея 13:45-46 находится прекрасная притча о Царстве, в 
которой говорится о «драгоценной жемчужине». В дни моей юности меня всегда учили тому, 
что эта драгоценная жемчужина была Царством Божьим, а купец – образом верующего. В 
этой истории мы, христиане, продали все, что имели, и отвернулись от всего остального, 
чтобы приобрести жемчужину, Царство Божье. 

Я больше не верю, что это является достаточно правильной трактовкой. Это может быть 
хорошим применением истины, но драгоценная жемчужина в реальности представляет тебя 
и меня. Купец – это Иисус. Именно Он отложил все и продал все, оставив всякое Свое 
достоинство, чтобы приобрести тебя и меня. Он заплатил цену за Невесту. Обмен 
произошел, и Его страдания, согласно Исаии 53:10, засчитаны в качестве платы за грех. 

Давайте прочитаем Исаию 53:10 еще раз: «Но Господу угодно было поразить Его, и Он 
предал Его мучению». За этим поражением, этим сокрушением Мессии стоял Бог. А затем 
идет истолкование предыдущего утверждения: «Когда же Ты соделаешь Его душу жертвой 
за грех, Он увидит Свое семя. Он продлит Свои дни и благоволение Господне преуспеет в 
Его руке» (NKJV). Еще раз мы видим невыразимую радость и сокрушение, которые стали 
совмещаться друг с другом. Благоволение Господа открывается через сокрушимость Слуги. 

Так как Он «к злодеям причтен был, тогда как Он понес на Себе грех многих и за 
преступников сделался ходатаем» (стих 12), Его страдание вознаграждено. Заметим: Его 
страдание названо «ходатайством». Он ходатайствовал, стоял в проломе за меня в том месте, 
где я не мог стоять. 

Частью Его награды является то, что Он увидит искупление Своего семени, Невесты. 
Иисус является истинным Родственным Искупителем, таким Богом, Который, как описано в 
Иезекииле 16, идет по земле и находит обнаженное и окровавленное маленькое дитя, 
брошенное на поле. Его сердце сокрушается, и не от беспомощной жалости, а от страсти 
Жениха Бога, Который говорит: «Я возьму это маленькое отверженное дитя, израненное и 
искалеченное, воспитаю его как Отец, и сделаю его Своей женой. Я возьму его и дам ему 
украшение вместо пепла и елей радости вместо плача!» 

Господь питает, одевает и воспитывает это дитя. Он делает его Своей Невестой. Он 
заплатил цену. Он является Родственным Искупителем, и теперь Его благоволение 
преуспевает. Он имеет Свою награду в виде Невесты. И Он смотрит на нас таких, какими мы 
будем, и говорит: «О-о, это стоило того!» Мой Бог, Он доволен, доволен! 

Желание сердца Иисуса удовлетворено тобой. Он сделал все необходимое, чтобы 
завоевать тебя. Он эффективно ходатайствовал. Поэтому Он причтен к великим в глазах Бога 
и людей. 
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В человеческом сердце всегда было место для истории о героическом возлюбленном. Это 
то, что ложилось в основу трагедий, драм и поэзии во всей человеческой истории: принц, 
невесту которого украли, проходит через огромные опасности и трудности, чтобы вернуть ее 
назад. Он бороздит океаны, сражается с драконами, побеждает в войнах, – в общем, делает 
все, что требуется! Он проходит через бесчисленные битвы, чтобы вернуть назад свою жену, 
свою невесту, свою принцессу. Мы восхищаемся такого рода историями как великими 
романами человечества. 

Потрясающая реальность состоит в том, что эта «история» является правдой, и это 
Евангелие, прожитое Иисусом Христом на кресте. Он прошел через все это ради ЛЮБВИ! 
Ради любви к жене по имени Церковь! Он смотрит на нее не только как на некую общность, 
но и являет это глубоко и интенсивно каждому на личном уровне. Он приходит ко мне и к 
тебе и говорит: «Да, Я люблю Церковь, но Я люблю точно также и тебя! Я ходатайствовал 
за тебя!» 

Когда наши сердца увлечены эмоциональным сердцем Жениха Бога, все меняется. Мы 
обнаруживаем, что Он радуется нам, наслаждается нами, и Он опять пошел бы на все это 
ради нас. Но идти на это снова нет надобности. Его жертвы достаточно. Он с радостью 
сделал то, что мы были бессильны сделать. Неудивительно, что в одной из песен сказано: 

«Муж скорбей» – какое имя 
Для Сына Божьего, Который пришел, 
Чтобы востребовать падших грешников. 
Аллилуйя! Что за Спаситель! 

Что за Спаситель! 

Брачные партнеры Слуги 
Итак, остается один вопрос: «Какое отношение это имеет к нам, брачным партнерам 

Слуги?» Обетование Писания состоит в том, что мы станем подобными Ему, что мы 
полностью сообразуемся с Его образом. Именно это понимание дает нам перспективу для 
уязвимых и сокрушенных моментов в нашей собственной жизни. Крест дает нам ключ к 
пониманию того, что мы сообразуемся с Его образом, и это является для нас основанием 
объяснять наши собственные трудные переживания. 

В сердце Невесты есть страстное желание знать Его. Павел писал об этом к Филиппийцам 
3:10 и далее: «Чтобы познать Его, и силу воскресения Его». Большинству из нас хотелось бы 
на этом поставить точку в данном стихе, но там есть продолжение: «… и участие в 
страданиях Его, сообразуясь смерти Его, чтобы мы могли познать силу Его воскресения» 
(KJV). Страдания – это такая реальность, которую нельзя избежать. Если мы собираемся 
быть похожими на Иисуса, мы должны быть похожими на Него полностью. И Господь 
позволит, чтобы в нашей жизни имели место такие же переживания, какие Он допустил в 
жизни Своего Собственного Сына. 

И мы должны – если хотим иметь теологию Любви Жениха, которая будет адекватной по 
отношению к миру в конце веков – мы должны иметь теологию искупительного страдания. 
Это единственное, что сработает. Это единственное, что позволит нам проповедовать 
радостное Евангелие реальному миру. 

У Бога есть загадочная счетная система. Он использует ее в Исаии 53. Когда Он говорит: 
«Когда Ты соделаешь Его душу жертвой за грех» (NKJV), происходит что-то загадочное. Он 
берет физическое, эмоциональное и духовное сокрушение, произошедшее с Его Сыном, и 
говорит: «Я засчитаю это в качестве спасения многих людей». 

Многие, ты и я. Все, что нам нужно сделать – это прийти к Богу и поверить в то, что 
произошло на кресте. Это заместительное искупление. И если мы верим, что это относится к 
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нам, Бог засчитает это нам в праведность. Но затем Он приходит ко мне и к тебе и говорит: 
«Теперь Я возьму твои страдания и засчитаю их точно так же». 

Он иллюстрирует это в таких удивительных отрывках, как Колоссянам 1:24, где Павел 
пишет церкви в Колоссах и говорит: «Ныне радуюсь в страданиях моих за вас». Павел 
проходит через всевозможные трудности. Его бьют, побивают камнями, бросают мертвого. 
Его покидают все; он тонет в океане. Ему наносили 39 ударов, – 40 ударов являлись 
смертельными для человека, поэтому он получал на один удар меньше, и он переносил это 
снова и снова. Почему?! Потому что он понимал крест и свое партнерство с Иисусом. Он 
понимал, что каким-то образом, согласно таинственному устройству Божьему, он сокрушаем 
за людей. Бог возьмет те скорби, которые он претерпел, и использует их во спасение тех 
людей, которые слышат послание, точно так же, как Он это сделал для Иисуса. Это просто 
невероятно. 

Далее он продолжает: «Восполняю недостаток в плоти моей скорбей Христовых». Чего 
недостает в страданиях Христовых? Теологически ничего, кроме того, что Бог в Своей тайне, 
в Своем брачном партнерстве говорит тебе и мне: «Я придам смысл твоей разбитости, 
твоему сокрушению! Я возьму эти трудности и засчитаю их в качестве партнерства на кресте 
Иисуса!» Именно так мы сообразуемся с Ним. 

Ключом является то, чтобы научиться истолковывать свою жизнь в свете Его Слова, 
чтобы понять, что когда Бог не делает того, что Он может сделать, Он делает нечто большее. 
Он делает более значительную вещь, чтобы прибавилось больше людей к группе 
искупленных, которых Он называет Своей Невестой. Все это Он делает ради Своего Тела 
Церкви. Рассмотрим следующий отрывок: 

Но сокровище это мы носим в глиняных сосудах, чтобы преизбыточная сила 
была приписываема Богу, а не нам. Мы отовсюду притесняемы, но не 
стеснены; мы в отчаянных обстоятельствах, но не отчаиваемся; мы 
гонимы, но не оставлены; низлагаемы, но не погибаем. 

- 2 Коринфянам 4:7-9 

Мы поем это! Подобные строки мы часто радостно поем на наших служениях поклонения: 
«В обмен на страданья … Я стеснен, но не сломлен, я гоним, но не настигнут…» Почему-то 
кажется, что мы едва знакомы с этой реальностью, не так ли? Но я возьму на себя смелость 
сказать, что нет ни одного верующего, читающего эти строки, который не проходил бы через 
какие-то давления, такие ситуации, в которых враг приходил к тебе, как он пришел к Иисусу, 
висевшему на кресте, и говорил: «Если Ты любим(а) Богом, то почему это все происходит? 
Если Ты дитя Божье, сойди оттуда». И мы взываем к Богу, Который может спасти, но не 
делает этого. 

Есть только один путь к пониманию этой дилеммы, и он лежит в понимании пути креста. 
Мы должны понять, что Он позволяет нам иметь изумительную привилегию сообразования с 
образом Христа через то, что мы переносим. Я ношу в своем теле смерть Иисуса! Видите ли 
вы, как Павел объясняет свои страдания? Это не было просто Его личной борьбой в отрыве 
от Евангелия. Это была смерть Иисуса, действовавшая в Нем. Именно так распространялось 
Евангелие. Он объяснял и понимал Свои собственные трудности с этой точки зрения. 

Мы живые непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса. Это будоражащая мысль! «Мы 
живые непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисуса открылась в 
смертной плоти нашей, так что смерть действует в нас, а жизнь в вас». Он берет 
разбитые места, сокрушения в нашей жизни, и через это производит спасение в тех, кто нас 
окружает. Мы говорим: «Ну, это относится к Павлу. Он великий муж. Я хочу сказать, что он 
страдал за Евангелие. Он самоотверженно отдавал себя Божьему делу на передовой». Но Бог 
использует все наши страдания – будь то последствия религиозного преследования, насилия 
или откровенной глупости – в Своих целях. 



 109 

 

ИЗУМИТЕЛЬНАЯ СЧЕТНАЯ СИСТЕМА БОГА 

Если быть откровенным, то, посмотрев на свою жизнь, я могу сказать, что большая часть 
тех страданий, которые я перенес в своей жизни, не была результатом моего особого 
самопожертвования, а произошла из-за моих глупых поступков. Я никогда не был 
преследуем за Евангелие, по крайней мере, насколько мне это известно. Но даже если это и 
было в моей жизни, то все это ничто по сравнению с жизнью Павла. 

Ныне неприятная реальность такова, что в нашей культуре и в нашей стране эти гонения 
начинают происходить. Мы испытаем это намного больше. Но Слово Божье еще больше 
поражает нас, когда мы осознаем, что Бог засчитывает не только героические страдания, 
но Он берет также и глупые страдания – те страдания, которые мы причиняем сами себе 
из-за своего греховного выбора – и переводит даже это в силу Евангелия. 

Рассмотрим Осию 2:1-16. Это история об Израиле, Невесте Божьей, и о ее отчаянном 
положении. То дитя, которое Он спас в Иезекииле 16, вырастает в «чрезвычайно красивую» 
девицу. Бог намеревается обручиться с нею, но она отворачивается от Него. Она постоянно 
отдает себя чуждым богам. Не ее соблазняют, а она сама становится соблазнительницей! 

Как много из нас понимает, что Писание иногда использует такой язык, который попросту 
недопустим в церкви? Ветхий Завет говорит об Израиле, бегающем за лжебогами, не будучи 
преследуемым ими, а гоняющемся за ними самыми распутными и пошлыми путями, которые 
только можно себе представить. 

Вот как Бог описывает отношение Своих людей. Они бегают за каждым богом. Они 
занимаются блудом под каждым деревом. Они отдают себя божествам и идолам. Господь 
снова и снова использует образ сексуальной нечистоты для описания неверности народа 
Израиля. В Осии 2 мы находим картину, изображающую последствия этой измены: Невеста 
разбита и сломлена. Ее так часто использовали эти фальшивые любовники, что этот отрывок 
рисует ее стоящей в стыде с поднятым до головы подолом платья. Она выставлена напоказ в 
своем бесчестии и лишении, и ее любовники смотрят на нее в этом положении и говорят с 
отвращением: «О нет … она мне больше не интересна». 

Они уходят и оставляют ее в этом состоянии, и тогда приходит Господь. Он говорит: «А 
теперь я привлеку тебя. Хоть ты и страдаешь от последствий своего собственного глупого 
греха, я привлеку тебя к Себе. Я поведу тебя в пустыню и буду говорить нежно с тобой, и 
дам тебе то, в чем ты нуждаешься, чтобы переделать твою историю. Твое бедственное 
положение станет дверью надежды для народов. И в конце всего ты больше не будешь 
называть Меня “ мой Хозяин”. Ты будешь называть Меня “ мой Муж”». Именно любовь 
Жениха берет даже глупый грех Своего народа и имеет смелость истолковывать его точно 
так же, как драгоценную жертву Его святого Сына. 

Он берет нашу глупость и относится к ней точно так же, как к благородной жертве 
апостола Павла, который называл себя «первым из грешников». Он знал, что такое 
преобразование его глупого греха. 

Иисус берет этот глупый грех, с которым мы, возможно, отождествляем себя, и 
засчитывает его более чем за героическое страдание. Он берет то страдание, которое мы 
причинили сами себе, то страдание, которое приходит в результате жизни в сокрушенном 
состоянии, и говорит: «Если ты доверишь это Мне, если ты будешь считать это так, как 
считаю это Я, то Я сделаю тебя способным увидеть, что это также относится к 
искуплению. Если ты доверишься Мне, если ты поместишь свою историю в Мои руки, то Я 
расскажу ее по-другому. Я дам тебе историю искупления. Я дам тебе историю спасения. Я 
дам тебе пророческую историю Бога, Который любит Тебя! Ты провозгласишь ее, и она 
станет дверью надежды бесчисленному количеству людей, похожих на тебя». 
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Наконец, за этим следует могущественная истина о том, что в Своих страданиях Иисус 
также несет боль тех, кто страдает от насилия злых и жестоких людей. Нам сказано в Исаии 
53:4, что Он «взял на Себя наши горести и понес печали» (KJV). Что может быть более 
горестным и печальным, чем состояние того человека, который был физически, сексуально и 
эмоционально оскорблен и унижен другим человеком, особенно если этот человек находится 
в положении того, кто должен быть тем, кому можно доверять? 

За насильственным и оскорбительным поведением людей стоит лютая ненависть сатаны, 
который хочет не только навредить нам физически и эмоционально, но искушает нас 
обидеться и озлобиться на Бога и тем самым упустить послание о Его искупительной любви. 
На самом деле именно злость сатаны выражается через насилие, и его целью является наша 
духовная смерть. Враг нашей души ищет того, чтобы никто из нас не получил благословений 
Божьего искупления. 

Когда Иисус претерпевал крест, Он принял на Себя всю ненависть врага и понес не только 
боль одного человека, но совокупную печаль и скорбь каждого человека, претерпевшего 
насилие над собой, во все времена. Так как Он стал самим грехом,129 Он перенес всю тяжесть 
позора, унижения, лишения и отвержения, которую вкушают все те, кто претерпевают 
насилие, и принял на Себя весь гнев и суд Божий над этим грехом. Вдобавок ко всему, Отец 
излил на Своего Сына полную меру Своего праведного негодования, предназначавшегося 
совершителям этого насилия, так чтобы сам грех мог быть осужден вместе с его 
разрушительными последствиями. 

Имея такое понимание, мы начинаем видеть, что даже в самых экстремальных 
обстоятельствах мы не являемся брошенными на произвол. Во Христе мы имеем наш 
Образец для подражания совершенного безгрешного Человека, Который перед лицом 
неописуемой боли избрал то, чтобы довериться любви Отца к Нему. Благодаря этому Он 
способен понимать боль всех тех, кто перенес насилие, делиться Своим опытом с ними и 
стоять рядом с ними, преобразовывая ужас страха и стыда в свидетельство надежды. 

Это свидетельство становится дверью надежды130 для многих из тех, кто находится в том 
же положении и чьи жизни преобразуются при встрече с неослабевающей любовью Иисуса в 
месте боли. Если мы способны принять эту мысль, то Он приглашает нас даже засчитать 
свое личное страдание в качестве партнерства с Его страданиями за всю человеческую расу, 
тем самым считая достоинством наше горе, подобно тому, как заслуживает чести солдат, 
раненный в бою во имя своей страны. Иисус есть Тот, Кто пострадал сполна, и в Своей 
благодати Он приглашает нас засчитать Свои страдания как единое целое с Его страданиями. 

Так преобразуются наши истории. Наше страдание, наше сокрушение и наша трагедия 
изменяются в образ Иисуса. Он несет искупление другим через наши переживания. Делая 
так, Он умножает Свою радость и нашу. Мы видим тех, кто приходит к познанию любви 
Царя благодаря нашей истории, и их прославление в последний день становится венцом для 
нас, который мы полагаем у Его ног. Он принимает этот дар и украшает Себя им. 
Ошеломляющая реальность состоит в том, что всю вечность Иисус будет Человеком на 
небесах со шрамами на Своих руках и следом от глубокой раны в боку, но все это 
преобразовалось из сокрушения в славу. И мы стоим в качестве Его партнеров. Разве это не 
потрясает? Кто кроме Бога мог придумать такое? 

                                                 
129 См. 2 Коринфянам 5:21 (KJV). (В Синодальном переводе Библии: «Ибо не знавшего греха Он сделал для 

нас жертвою за грех», в английском – «Ибо не знавшего греха Он сделался грехом за нас». – Примечание 
переводчика).  

130 См. Осия 2:15 
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Итак, Он преобразовывает наши страдания в радость. Он дает нам елей радости вместо 
плача, Он позволяет нам поменять свою печаль, но не так, как мы думали. Он не стирает 
печали и страдания. Он преобразует их. Он берет пепел тех жизней, о которых враг думал, 
что разрушил, и меняет его на красивый венец, который является свидетельством Его 
благодати. Господь украшает головы сокрушенных и разбитых людей любовью и близостью, 
исцеляет их горести и называет их Своей Возлюбленной. Бог не только искупает 
сломленных людей, но и обращает их рассказы об ужасных страданиях в истории 
триумфальной любви – ворота, через которые другие разбитые жизни смогут пройти на пути 
к восстановлению. 

Самым великим чудом может быть то, что в самом конце, когда мы будем стоять с 
Христом перед троном Божьим, мы увидим лица тех, кто войдет в присутствие Отца, 
искупленных святых, исцеленных через нашу историю. Мы увидим удовлетворение на лице 
нашего Возлюбленного, когда Он будет принимать их, и мы осознаем то, что наша история 
страдания, преобразованная благодатью в свидетельство победы, стала средством для их 
исцеления. В тот день, когда мы будем стоять в радости Агнца, наши шрамы, которые когда-
то напоминали о болезненных страданиях в нашей жизни, станут красивыми атрибутами 
Невесты. И все мы согласимся на том, что хотя боль была ужасной, она стоила того. 
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ГЛАВА 10 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ РЕВНОСТИ 
ПАДЕНИЕ И ВОССТАНОВЛЕНИЕ В КОНТЕКСТЕ ЛЮБВИ НЕВЕСТЫ 

 

 

В 1981 году основанный на реальных событиях фильм под названием «Огненные 
колесницы», осветив тему человеческой ревности, был удостоен главного приза Академии 
Наград за лучшую картину. Этот фильм рассказывает о контрасте страстей, которые пылали 
в сердцах двух атлетов в 1920-е годы, одного из которых звали Гарольд Абрахамс, а другого 
– Эрик Лиддел. Абрахамс был евреем, и его огонь подпитывался страхом, который появился 
в результате того, что он родился и рос в обществе, где проявления антисемитизма носили 
открытый и массовый характер. Стремление к превосходству и всеобщему признанию, 
которые сулит победа, толкала Гарольда Абрахамса на то, чтобы побеждать любой ценой. 
Поэтому, когда он потерпел поражение, это стало для него сокрушительным ударом и 
подорвало смысл всей его дальнейшей жизни. Чувство достоинства и значимости Абрахамса 
напрямую зависело от внешнего успеха, и единственной допустимой наградой для него было 
достижение международного признания и славы как самого быстрого человека в мире. 

Другой герой фильма – Эрик Лиддел, шотландец, посвященный верующий в Иисуса 
Христа, который посвятил свою жизнь евангелизации и миссии в Китае. Лиддел 
впоследствии отдал свою жизнь за проповедь Евангелия в этом народе, полностью 
сообразовавшись с образом его возлюбленного Спасителя через благодать мученичества. В 
этой ленте показан тот период его жизни, когда он был спринтером, движимым страстью, 
«огненной колесницей», пылающей другой ревностью, которая брала свое начало не в 
страхе, а в радости. В одной сцене Лиддел разговаривает со своей сестрой, которая 
переживает из-за того, что Эрик больше поглощен завоеванием олимпийской медали, чем 
той миссией, к которой призвал его Бог. Она беспокоится о том, чтобы он не потерял свое 
видение и предназначение. В своем объяснении предстоящего забега Лиддел произносит 
одну из величайших фраз этого фильма, которая ясно выражает суть того, что значит быть 
движимым страстью. Он говорит своей сестре: «Дженни, Бог сотворил меня быстрым, и 
когда я бегу, я чувствую, что Ему это нравится!» 

О, возлюбленные, вот оно! Бог сотворил нас для такой страсти и ревности, которые 
коренятся в Его радости и угождении Ему, и когда мы живем этим, Его восхитительная 
радость касается наших сердец таким блаженством и свободой, познать которые мы и были 
сотворены. Мы не были созданы для того, чтобы только лишь обязанность, долг, 
напряженный страх или довлеющее ожидание мотивировали нас. 

Человеческая жизнь задумана так, чтобы быть наполненной страстной свободой, «бегом с 
наилучшей скоростью» (в пределах тех параметров личности, которые Бог даровал каждому 
индивидууму) и ощущением того, что Ему это нравится, – решительной страстью, 
реальностью свободы сыновей и дочерей Царя Вселенной, «свободой славы детей Божьих», 
в огромном ожидании и предвкушении которой стенает все творение.131 Нам сказано, чтобы 
мы являли подобную свободу, когда мы приходим к Богу в молитве. В своем послании к 
Ефесянам апостол Павел призывает нас к этому: 

… открыть всем, в чем состоит участие тайны, сокрытой от вечности в 
Боге, создавшем все Иисусом Христом, чтобы теперь сделалась известною 
через Церковь начальствам и властям на небесах многогранная мудрость 
Божья, согласно вечному замыслу, который Он осуществил во Христе Иисусе, 

                                                 
131 См. Римлянам 8:21 
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Господе нашем, в Котором мы имеем смелость и доступ с уверенностью через 
веру в Него. 

- Ефесянам 3:9-12 (KJV) 

Этот небольшой отрывок буквально пропитан потрясающей истиной, так что я 
восхищаюсь даром Божьим на Павле, который выразил это настолько лаконично и 
выразительно! «Участие тайны», в чем и заключается вечный план Бога иметь 
человеческую Невесту для Своего Сына, будет провозглашено через Церковь самим 
духовным силам поднебесья. Силой того, что было совершено в страданиях Иисуса на 
кресте, нам были даны в Нем «смелость и доступ с уверенностью» к самому престолу 
Божьему. 

Слово «смелость» – это чудесное слово. Переведенное с греческого слова пархесия оно 
буквально означает доверие полного самораскрытия без страха, свободу говорить из сердца 
и разума, которая основана на полном принятии Того, Кто слушает.132  

Употребленное в отрывке из Ефесянам вместе с греческим словом пеитхо, переведенным 
в этом месте как «уверенность», все это буквально означает «приходить со смелостью 
полной открытости в присутствие Божье, имея твердую уверенность в том, что на Него 
можно положиться, что Он примет нас такими, какие мы есть, благодаря Иисусу». 

Это прямо противоположно современной вызывающей и наглой дерзости, которая без 
малейшего намека на уязвимость открывает все, бросая прямо в лицо: «Вот я. Ну же, 
разбирайся с этим!» Та смелость, о которой говорит Павел, подобна тому, как нежно 
любимый ребенок приходит к своему отцу, зная, что его примут таким, какой он есть. Это 
дитя также знает о присутствии благодати и силы, чтобы ему стать всем тем, кем ему 
надлежит быть. Таким образом, у него есть свобода полностью выразить все то, что 
находится у него внутри. 

Это слово пархесия используется в греческом переводе еврейского Ветхого Завета 
(который называется Септуагинта) для описания самораскрывающегося действия Бога: 

Могущественный Бог, Господь проговорил и призывает землю, от восхода 
солнца до заката. С Сиона, который есть совершенство красоты, воссияет 
Бог. 

- Псалом 49:1-2 (KJV) 

Нам сказано здесь, что Господь проговорил, и с того места, которое является 
совершенством красоты Сиона, что является образным описанием славного народа Божьего, 
явленного в полноте своей зрелости в конце веков, «воссияет» Бог. Это слово в Септуагинте 
и есть пархесия, которое показывает, что страсть Бога коренится в такой уверенности, в 
таком свободном желании все сказать, полностью открыть Себя, чтобы мы могли познать 
Его точно Таким, как Он есть. 

В воплощении Слово Божье стало плотью, чтобы мы могли увидеть Бога, как Он есть. В 
Своих делах, в Своем стиле взаимоотношений со Своими друзьями и с народом Израиля Бог 
говорит: «Вот Я! Посмотрите на Меня! Вот Кто Я, и Я здесь для вас!» 

Кульминацией этого уверенного, решительного самораскрытия является крест Иисуса 
Христа. Его жертва известна как Его страсть именно потому, что на кресте Иисус с 
радостью и в полноте раскрыл все о Себе. Посмотрите на Агнца Божьего! Вот Он, точный 
образ Божественной природы Бога.133 Вот это твой Господь – Тот, Кто висит обнаженным 

                                                 
132 См. Библейский греческий лексикон онлайн, определение из Полной Симфонии Стронга № 3954. Есть 

еще один прекрасный отрывок, Евреям 10:19, в котором употреблено то же самое слово и понимание для 
укрепления нашей веры. 

133 См. Евреям 1:3 
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без всякого стыда, чтобы иметь возможность назвать меня Своим. Что за Спаситель! Он 
является олицетворением пламенной страсти, основанной на уверенной радости, не 
стыдящейся назвать меня Своей Возлюбленной. 

Мы приглашены – нет, нам повелевается – войти в Его Присутствие с той же уверенной 
смелостью, с полным самораскрытием без малейшей нужды притворяться в чем-либо, играть 
или маскироваться. Эта уверенность базируется на пролитой крови Иисуса, Который, не 
стыдясь, взял весь наш грех на Себя и заплатил цену за наше полное раскрытие. Он говорит 
нам о том, что находится в сердце Отца: «Я знаю тебя, каков(а) ты на самом деле. Я взял 
весь твой грех на Себя, когда висел на кресте. Я знаю тебя и люблю тебя с неугасимой 
страстью! Приди ко мне с полной уверенностью. И Я сделал так, чтобы этот путь был 
открыт». 

Это наше наследие. Это наша уверенность. Мы можем приходить в Божье присутствие с 
абсолютной свободой и радостью такими, какие мы есть, так как Он провозгласил нас 
принятыми в Его возлюбленном Сыне, и мы желанны для Него. 

К сожалению, лишь немногие познали свободу приходить к Богу таким образом. 
Большинство из нас приходит по-другому, с такой ревностью, которая больше напоминает 
ту, что была у Гарольда Абрахамса, чем ту, что – у Эрика Лиддела. Во многих горит огонь 
ревности по Богу, страсть быть самыми посвященными, самыми радикальными, чтобы тем 
самым завоевать расположение сердца Бога. Подобно Абрахамсу они больше движимы 
страхом, чем любовью, стремясь заслужить ту любовь, которая уже дана им из радостного 
сердца Божьего. 

Но мне кажется, что зачастую наше стремление, наше рвение продиктовано страхом 
оттого, что мы не до конца любимы и приняты Господом. Мы приходим, скорее, из места 
неуверенности, если только каким-то образом не доказали Ему, что мы этого достойны. И 
это радикальным образом влияет на нашу способность радостно жить и эффективно 
ходатайствовать. От нас требуется, чтобы мы приходили в вере, с полным согласием с Его 
мнением о нас, чтобы получить то, что мы просим у Него.134 

ПРИМЕР ПЕТРА 

Мне кажется, что в Писании нет лучшего примера человека, который бы дошел до 
состояния настоящей ревности, исходившей из глубокой уверенности в Господе, чем Петр, 
чудесный ученик Иисуса. Пожалуй, он является моим любимым героем во всей Библии. 
Хотя фактически он не был одним из «сынов громовых»,135 Петр был третьим человеком, 
входящим в узкий круг Иисуса, и, наверняка, обладал таким же горячим характером, 
который давал повод для подобной характеристики. Будучи таковым, Петр стал для меня 
великим примером ученика, который спотыкался на пути к небу, но двигался по благодати 
Божьей. На пути к зрелости он снова и снова претыкается о самого себя, иногда без каких-
либо чреватых последствий, а иногда это приводило к крупным катастрофам в его жизни и в 
жизнях окружавших его людей. 

Мне нравится пример Петра, наверное, потому, что я во многом узнаю себя в нем, и 
поэтому могу находить в дружбе Иисуса с Петром место уверенности и надежды для такого, 
как я. Размышляя о ревностной жизни Петра, я встречаю Того, Кто служит примером 
безудержной ревности и страсти. Иисус является истинным Пламенным Сердцем, страстным 
Возлюбленным и Покорителем моей души. И моим желанием, как и желанием Петра, 
является то, чтобы любить Его так, как Он того заслуживает, чтобы быть ревностным по 
Нему всем моим сердцем, душой, разумом и силой. 
                                                 
134 См. Евреям 1:6 
135 Эти слова относятся непосредственно к Иакову и Иоанну, как об этом сказано в Марка 3:17. См. также 

Луки 9:53-54, где явно виден их громоподобный характер. 
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Давайте рассмотрим несколько эпизодов в Евангелиях, чтобы увидеть то, как Петр 
старается показать себя ревностным, и как Господь подводит его к краху его уверенности в 
своих попытках быть предельно горячим, и, в конце концов, подводит его к состоянию 
истинной уверенности, коренящейся в неизреченной любви Христа. 

Мы начинаем видеть открытое поведение Петра уже в его первой встрече с Иисусом, 
которая описана в Луки 5. Иисус приходит на берег моря, где Петр и Андрей вместе с 
Иаковом и Иоанном чинят и чистят сети после ночного лова, во время которого они ничего 
не поймали. 

Здесь я позволю себе использовать свое воображение, так как не могу поверить, что, когда 
Иисус подходит к Петру после длинной ночи бесплодного труда и спрашивает его, не 
возражает ли он, чтобы Он использовал его лодку в качестве кафедры для проповедника, 
Петр был от этого в восторге. Вспомним, что Петр и другие ученики были всего лишь 
юношами, им, скорее всего, было около двадцати лет – Самому Иисусу в то время было 
лишь 30, – и что они еще не были преобразованы в Его характер. 

Иисус избирает этих ребят по тому, что Он видит в них, кем они станут, а не по тому, 
какими они являются в самом начале. Поэтому, хоть Петр и соглашается, легко представить 
себе, что состояние его сердца было каким угодно, но только не радостным. 

Как будто этого недостаточно, в конце Своей проповеди (может, Петр вздремнул во время 
учения?!) Иисус поворачивается к Петру и говорит: «Отплывите на глубину и закиньте сети 
для лова». Опять же, Писание говорит нам о вежливом и послушном ответе Петра, но мне с 
трудом верится, что его отзывчивые слова на самом деле отражали его внутреннее 
настроение. 

Думаю, что внутренний ответ Петра говорил следующее: «Знаешь ли, Уважаемый, Ты 
действительно совсем неплохой учитель и все такое, но я рыбак, и мы целую ночь 
занимались ловлей рыбы, но безрезультатно. Я устал и хотел бы, чтобы Ты просто позволил 
мне пойти домой и поспать». Но из его уст вышло следующее: «Но по слову Твоему закину 
сеть». 

Петр не осознает, что он разговаривает с Тем, Кто сотворил рыбу прежде него самого, и 
Кто находился на берегу всю ночь, тихо говоря рыбе: «Не плыви туда!» каждый раз, когда 
она приближалась к сетям Петра. 

Итак, Петр нехотя повинуется, и внезапно вся рыба в мире подплывает и прыгает в его 
сеть! Сеть рвется, и рыбаки отчаянно машут коллегам на другой лодке, чтобы они приплыли 
им на помощь. Рыбы так много, что обе лодки начинают тонуть! Как видим, Иисус 
демонстрирует Петру то, что Сын Человеческий является Авторитетом в той области, где 
Петр является всего лишь специалистом, который использует свою рыболовную 
квалификацию для выполнения соответствующей задачи. 

Реакция Петра восхитительна. Он падает на колени перед Иисусом и говорит: «Выйди от 
меня, Господи! Потому что я человек грешный». В этом высказывании мы видим истинное 
сердце Петра, тот факт, что ему до боли известны все его недостатки, и что он не хочет, 
чтобы Господь видел или знал его таким, каков он есть на самом деле. Это является 
противоположным пархесии, т.е. уверенности. Это был стыд, внезапно вынесенный на 
поверхность удивительной встречей, но чудо состояло в том, что Иисус не ушел, а призвал 
Петра, Андрея, Иакова и Иоанна следовать за Ним, так как у Него были на них планы, 
которые являлись вечными по своей природе. 

Иисус знает, кем станет Петр благодаря силе Его благодати. Однажды Петр будет ловить 
людей для Царства Божьего в таком количестве, которое намного превзойдет количество 
рыбы, пойманной в тот день, и в этой роли ловца человеков ему понадобится способность 
доверять Иисусу в поддержке и обеспечении своих нужд. Раздвоенность Петра ни капли не 
волнует Иисуса. Но она очень волнует Петра. 
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Случай с плотской ревностью 
Мое толкование второго эпизода, который встречается в Луки 9, в определенном смысле 

вновь основывается на предположении. Действующими лицами являются Иисус, Иаков и 
Иоанн. Хотя имя Петра не упоминается, я совершенно убежден, что он находился где-то 
рядом, соглашаясь с каждым словом своих друзей. 

Иисус послал учеников в качестве Своих посланников в селения, чтобы приготовить путь 
для Его служения в данной местности. Когда же они пришли к жителям одного из 
самарийских селений, те отказались принять Иисуса.  

Представим, что ученики изучали ветхозаветную историю о нечестивом царе Израиля 
Охозии. Охозия послал воинов, чтобы те нашли и доставили пророка Илию.136 Когда они 
подошли к тому месту, где находился Илия, он низвел на них огонь с неба (и он проделал это 
с тремя отрядами по 50 воинов!), и страх Господень восторжествовал посредством огня. 
Возможно, ученики только что читали об этом. Как бы то ни было, к ним в голову пришла та 
же самая мысль: «Господи! Хочешь ли, мы скажем, чтобы огонь сошел с неба и истребил их, 
как и Илия сделал?» Они хотят применить «ядерное оружие» против этого селения, и в этом 
не было ни грамма любви! Но Иисус обличает их, говоря, что тот дух, которым они говорят, 
не есть Дух Святой! 

А теперь я хочу, чтобы мы почувствовали пронизывающую боль этого обличения. Были ли 
вы когда-нибудь ревностными по чему-либо, а впоследствии оказалось, что ваша ревность 
была не святой, а плотской и эгоистичной? Ваши намерения, возможно, и были хорошими, 
но у вас был неправильный дух, и вы были исправлены или обличены на глазах у всех за 
свое действие. Или, возможно, это была такая ситуация, в которой вы совершили глупую 
ошибку, или вас задели, и безмолвная неловкость была такой же осуждающей, как и любое 
сказанное обличительное слово. 

Мы сильно спотыкаемся о самих себя, мы становимся преткновением для самих же себя на 
пути к святости, и это причиняет боль. И если подобное повторяется слишком часто, со 
временем мы перестаем быть такими уж ревностными, так что наша ревность начинает идти 
на спад! Мы начинаем понемногу пятиться назад и сбавлять темп отчасти потому, что мы 
растем в мудрости, но по большей части потому, что начинаем бояться, что если мы 
действительно будем к чему-то стремиться (что бы это ни было), наша смелость и 
решительность приведет нас лишь к очередному исправлению или обличению. 

Мне вспоминаются опыты одного ученого-энтомолога, который изучал повадки блох. Он 
знал, что блохи могут прыгать в сотни раз выше себя, и он хотел исследовать их способность 
адаптироваться к негативной среде. Итак, он поместил большое количество блох в банку и 
накрыл ее крышкой. 

Когда блохи начали прыгать, они ударялись о крышку, и спустя какое-то время этот 
ученый заметил, что они уже не прыгают так высоко! Блохи приспособились к боли, с 
которой они сталкивались в результате полного проявления своего рвения, если хотите, и 
оставили свои дальнейшие попытки. Через некоторое время ученый снял крышку с банки, и 
ни одна блоха не выпрыгнула из этой банки, хотя все они без исключения могли это сделать. 

А вы когда-нибудь «ударялись о крышку» в своих попытках быть дерзновенными для 
Бога? Постоянно? Вас когда-нибудь исправляли, после чего ваше сердце понемногу 
сжималось? В следующий раз частично от мудрости, но по большей части от страха вы 
немного пятились и отступали. 

Дело усложняется тем, что мы не хотим, чтобы люди видели, что мы удерживаемся и 
отступаем, поэтому на словах мы остаемся посвященными, ревностными и горячими, хотя 
внутри нас уже нет полного выражения этих качеств. Мы начинаем выбирать такой путь, 

                                                 
136 См. 4 Царств 1 
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который немного безопаснее, но который все еще позволяет нам выглядеть полностью 
посвященными. Подобное фальшивое и показное рвение и дерзновение называется 
«религиозным духом», и он может прийти к нам практически незаметно через болезненные 
обстоятельства подобного рода. 

Было бы легче иметь дело с нашими реакциями, если бы они были черно-белыми – если 
бы мы были либо совершенно истинными и праведными, либо абсолютно лицемерными и 
фальшивыми в ревности. Но обычно мы имеем дело со смесью, а в смеси трудно 
разобраться. Петр также находился в таком состоянии. Его дерзновение не было зрелым и 
совершенно святым, но он хотел, чтобы так было. В этом незрелом состоянии Бог продолжал 
давать ему мощное разумение и понимание. 

Правильное откровение – неправильное применение 
В Матфея 16 Петр получил одно из величайших откровений, которое только может прийти 

к человеку: 

Придя же в страны Кесарии Филипповой, Иисус спрашивал учеников Своих: 
за кого люди почитают Меня, Сына Человеческого? Они сказали: одни за 
Иоанна Крестителя, другие за Илию, а иные за Иеремию, или за одного из 
пророков. Он говорит им: а вы за кого почитаете Меня? Симон же Петр, 
отвечая, сказал: Ты – Христос, Сын Бога Живого. Тогда Иисус сказал ему в 
ответ: «Блажен ты, Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь 
открыли тебе это, но Отец Мой, Сущий на небесах». 

- Матфея 16:13-17 

Сам Дух Божий объявил Петру истину о тождестве Иисуса в качестве Мессии. Ответ 
Иисуса на это ясен и глубок: подобного рода понимание не приходит из человеческого 
разума, но является откровением Духа Отца. Это чудесное откровение, и Иисус после этого 
утверждения произносит потрясающее пророчество об истинном тождестве Петра как того, 
кто будет занимать основополагающее положение власти в Церкви Иисуса Христа с того дня 
и далее. 

Динамика этого события состояла в том, что Иисус ждал того, чтобы это откровение 
поразило сердца учеников, и чтобы Он мог начать говорить им о Своих страданиях и смерти, 
которые уже виднелись на горизонте. Иисус знал, что до тех пор, пока сердца Его друзей не 
будут убеждены Духом Святым в том, что Он Христос, они не смогут понять необходимость 
Его страданий. Эта парадигма слишком радикально отличалась от того, чего ожидали они. 
Писание говорит нам, что с того времени Иисус начал открывать им, что Он скоро должен 
будет пострадать и пойти на распятие, чтобы исполнить план Отца для Его жизни. Когда 
Петр слышит, что говорит Иисус, он реагирует бурно и эмоционально, и это не происходит 
по благодати Святого Духа: 

И, отозвав Его, Петр начал прекословить Ему: Будь милостив к Себе, 
Господи! Да не будет этого с Тобою!  

- Матфея 16:22 

Здесь виден очень яркий пример подобной смеси зрелого откровения с незрелой и 
нечистой ревностью. Петр отводит Иисуса в сторону и начинает выговаривать Ему! Петр 
думает: «Я только что получил откровение. Я знаю, что Иисус есть Мессия, а Мессии не 
страдают – они побеждают!» Ему кажется, что благодаря тому, что он получил откровение, у 
него есть полное понимание всего его значения. Он говорит дерзновенно, но ошибочно и 
самонадеянно. И тут же он платит за это: 

Он же, обратившись, сказал Петру: отойди от Меня, сатана, ты Мне 
соблазн, потому что думаешь не о том, что Божье, но что человеческое! 

- Матфея 16:23 
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Вот это обличение! Вы чувствуете его? В течение нескольких минут Петр, несмотря на то, 
что получил одно из величайших откровений и пророчеств, которые только приходили кому-
либо в Евангелиях, оказался перед тем фактом, что Иисус называет его «сатаной» перед 
лицом всех его друзей! И опять Петр ударяется о «крышку» своей же личности и 
сталкивается с болью исправления. 

Я знаю, что Иисус обращается здесь к злому духу, говорящему через Петра, но в тексте 
сказано, что Он говорит эти слова «Петру». Петр говорил в смешанном состоянии своей 
зрелости и незрелости, движимый своей фальшивой ревностью, и опять это доставляет ему 
неприятности. В результате истинная и чистая страсть получает еще один сокрушительный 
удар, и ему ничего другого не остается, как либо полностью отступить и сдаться, либо 
накрутить свое плотское рвение, тот религиозный дух, который начинает выступать в 
подобных ситуациях. 

Ошибочное желание быть признанным и принятым 
Подобный образец поведения в жизни Петра продолжал находить свое выражение в его 

поступках и разговорах. Другие ученики также не миновали этого. Я убежден в том, что все 
споры, которые велись вокруг того, кто из учеников был наибольшим,137 происходили от 
подобной ложной ревности – желания быть замеченным Иисусом и друг другом как самым 
горячим, самым лучшим и самым великим учеником. Для Петра этот вопрос подходил к 
своей кульминации по мере того, как приближалось время ареста и распятия Иисуса. 

В последнюю ночь перед распятием Иисус проводит время вместе со Своими учениками 
за Пасхальной трапезой. Иисус разделяет с ними Вечерю (Винный Банкет, который по своей 
сути является предложением Жениха Иисуса Его ученикам как представителям всей Невесты 
Христовой), а затем начинает говорить им о Своей смерти. Он говорит им, что должен идти 
туда, куда они не смогут последовать за Ним. Петр протестует: 

Петр сказал Ему: если и все соблазнятся, но не я. И говорит ему Иисус: 
истинно говорю тебе, что ты ныне, в эту ночь, прежде нежели дважды 
пропоет петух, трижды отречешься от Меня. Но он еще с большим усилием 
говорил: хотя бы мне надлежало и умереть с Тобою, не отрекусь от Тебя. То 
же и все говорили. 

- Марка 14:29-31 

Я полностью убежден, что Петр искренен в своем несогласии, что он действительно хочет 
пойти за Иисусом даже на смерть. Он действительно хочет быть самым ревностным, и, 
наверное, даже верит, что он таковым и является. Поэтому он заявляет: «Никто не любит 
Тебя так, как я! Я люблю Тебя больше всех, Иисус, более великой и совершенной любовью, 
чем любой из них! Я не подведу!» 

Но посреди горячих протестов Петра Иисус прерывает его суровой истиной: «О, Петр, ты 
не только преткнешься, но твое падение будет самым худшим, чем у всех остальных, – ты 
три раза публично отречешься даже от того, что когда-либо знал Меня!» Какое страшное 
заявление из уст Иисуса! Представьте себе подобное унижение. 

Но реакция Петра на эти слова является еще более дерзновенной! Его ответ звучит с еще 
«большим усилием» в попытках оспорить утверждение Иисуса: «Хотя бы мне надлежало и 
умереть с Тобою, я не подведу Тебя, я не отрекусь от Тебя!» Это выражение также 
используется в Ефесянах 3:20 для описания несравненной и чрезвычайной способности Бога 
сделать больше того, чего мы просим или о чем помышляем. Тем самым Петр говорит: «Я не 
только более посвящен, чем эти ребята, но я несравненно и чрезвычайно более посвящен». 

                                                 
137 См. Марка 9:33 и далее; Марка 10:35 и далее; Луки 22:24 и далее 
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Петр настолько уверен, что он должен быть самым лучшим для Иисуса, что он 
совершенно теряет всякое чувство реальности настоящего уровня его посвящения и 
ревности. Его человеческого дерзновения будет недостаточно, чтобы помочь ему в ту ночь, 
но в своей ложной ревности он не может этого увидеть. 

Случалось ли вам попадать в такое положение, когда ваша религиозная, человеческая 
ревность чуть ли не выходила из себя, а вы настолько решительно держали свою линию 
поведения, что не могли заметить тревожных сигналов? Я был в таком положении. Я 
исполнял функции руководителя с незрелой ревностью перепуганного религиозного 
фанатика, пытавшегося показать свою непревзойденную верность. Но я был глух и слеп к 
симптомам и сигналам надвигающейся катастрофы, по мере того как неприступная стена 
вырастала все больше и больше. В результате постигшего краха многие были ранены и 
травмированы. Церкви не стало, и я остался один на один со стыдом коллапса, отчаянно 
борясь со своими чувствами неудачи. 

Как и у Петра, мое рвение лопнуло прямо перед моим носом, и я остался практически 
один, за исключением моей семьи и нескольких верных друзей, которые посреди катастрофы 
увидели благодать Божью на моей жизни и избрали пройти этот путь со мной до конца. Я 
никогда не смогу выразить словами то, какое место они занимают в моем сердце, хотя я 
всеми силами и пытаюсь это показать. 

Очень важно, чтобы мы понимали полное значение пророческих слов Иисуса о падении 
Петра. В 5-й Главе этой книги я объяснял смысл Винного Банкета как культурно-
исторического контекста Вечери Господней. Подобным образом то, что произошло между 
Петром и Иисусом, когда Господь сказал о падении Петра как об очевидном факте, 
происходит в контексте исполнения плана Жениха. 

Во время Вечери Господней Иисус на самом деле пригласил учеников в место брачной 
близости, и они ответили на это приглашение: «ДА». Теперь праздничный стол Господа стал 
местом жительства учеников и, согласно Песни Песней Соломона 2:4, знамя, которое теперь 
развевается над всеми их взаимодействиями, является знаменем романтической любви. 
Опять же, я понимаю, что образ Невесты не совсем уместен для тех, кто является 
мужчинами, но я напоминаю вам о том, что ученики представляют здесь всю Церковь, 
являющейся таинственной Невестой. 

Отрезвляющее пророчество Иисуса об отречении Петра произносится вслед за принятием 
Петром приглашения Иисуса к постоянной близости. Они обручены вместе с остальными 
учениками (и в их принятие включены ты и я!). Это пророчество произносится с 
уверенностью в конце Иоанна 13, а затем происходит чудесная вещь. Хотя в наших Библиях 
в этом месте главы разделяются, те провозглашения, которые были сделаны для Петра в 
первой части Иоанна 14, дополняют контекстуальное обрамление пророчества Иисуса о нем: 

Да не смущается сердце ваше; веруйте в Бога, и в Меня веруйте. В доме Отца 
Моего обителей много. А если бы не так, Я сказал бы вам. Я иду приготовить 
место вам. И когда пойду и приготовлю вам место, приду опять и возьму вас к 
Себе, чтобы и вы были, где Я. А куда Я иду, вы знаете, и путь знаете. 

- Иоанна 14:1-4 

С этими невероятными словами к сердцу Петра обращается истина о всепобеждающей 
любви Иисуса, и его падение всецело и крепко переплетается с контекстом любви Жениха к 
нему. Иисус говорит: «Петр, ты упадешь гораздо ниже, чем можешь себе представить, но 
пусть твое сердце не пугается и не отчаивается от этого. Имей веру в Мою любовь! Я твой 
Жених, и даже сейчас Я буду готовить для тебя место, чтобы, когда Отец позволит Мне, Я 
смог бы прийти, чтобы принять тебя к Себе». 

Иисус помещает неизбежность падения Петра прямо в центр Своей благодати и уверяет 
его, что окончательный исход всей этой ситуации является позитивным и предрешенным. 
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Это потрясает, когда мы соотносим это со своей собственной жизнью. Хотя Петр не осознал 
того, что было сказано ему в то время, и хотя он должен был пройти через самый мрачный 
период своей жизни в течение последующих нескольких часов, его восстановление уже было 
решено и полностью пребывало в Божьей благодати. 

Иисус пригласил этого человека в самое близкое место взаимоотношений, полностью 
отдавая Себе отчет в том, кем он был и что должно было с ним произойти. Он уже 
предусмотрел его падение и восстановление, и это был лишь вопрос прохождения через это 
испытание в реальном времени и пространстве. То послушание, которое было заложено до 
основания мира, теперь осуществлялось Человеком Иисусом Христом, и исход был ясен, 
хотя сам процесс был мучительным. 

Несмотря на то, что в последующие несколько часов Петр клятвенно отрекся от Иисуса, 
Тот находился на пути приготовления для него брачной обители. Какая любовь к Своей 
Невесте! О, Иисус, помоги нам увидеть ее! 

Неизбежная конфронтация 
Ученики следуют за Иисусом в сад, чтобы ждать неизбежного. И здесь происходит еще 

одна удивительная вещь между Иисусом и Петром. Евангелие от Матфея говорит нам, что 
они пришли в Гефсиманский сад, и Иисус идет в уединенное место, чтобы молиться и чтобы 
искать благодати Божьей на то, что должно было произойти. 

Он приглашает Петра, Иакова и Иоанна сопровождать Его и говорит им, что они должны 
«бодрствовать» с Ним. Это, попросту говоря, было призывом к ним молиться в это время, 
войти в ходатайство, которое укрепит их для событий ночи и подготовит их к тому, что 
ожидало их впереди. Они были приглашены в невероятное место партнерства с Иисусом. 
Вместо этого они засыпают. 

Иисус возвращается после Своей первой встречи с Отцом, проведенной в агонизирующей 
молитве, и находит их троих спящими. Матфей передает слова Иисуса, обращенные 
непосредственно к Петру: 

И приходит к ученикам и находит их спящими, и говорит Петру: так ли не 
могли вы один час бодрствовать со Мною? Бодрствуйте и молитесь, чтобы 
не впасть в искушение: дух готов и желает, плоть же немощна. 

- Матфея 26:40-41 (KJV) 

Обратите внимание на вторую фразу, обращенную к Петру: «Бодрствуйте и молитесь, 
чтобы не впасть в искушение: дух готов и желает, плоть же немощна». Что это за 
искушение, с которым должен был повстречаться Петр? Я верю, что Иисус предлагает Петру 
способ избежания того, о чем пророчествовал Сам Иисус: «Если ты будешь молиться, если 
ты будешь бодрствовать со Мной, то твой дух получит благодать устоять в этот момент. У 
тебя есть желание, но ты слаб, и если ты будешь молиться, Я дам тебе силу выдержать это 
испытание». 

Иисус видел настоящее чистое желание сердца Петра быть верным в своей ревности, и Он 
любит его за это. Но Он также знает, что само по себе человеческое дерзновение не устоит 
под давлением того, что грядет. Зная о том, что Петр упадет, Иисус, тем не менее, предлагает 
ему выход. Петру была предложена молитва! Место бодрствования, ожидания Господа, в 
котором находился Сам Иисус, приготовило бы его к битве и дало бы ему силу выстоять 
посреди ужаса. 

Петр не может сделать этого. Он вновь засыпает только для того, чтобы проснуться от 
приближающегося нашествия. Иуда подходит к Иисусу, чтобы исполнить свою роль, и когда 
воины выступили вперед, чтобы арестовать Иисуса, все дерзновение и рвение, сдерживаемые 
в сердце Петра, вырвались наружу. Настало его время! Вот каким образом он 
продемонстрирует свою верность Иисусу и докажет ее! Он всем им покажет, чего стоят эти 
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унизительные ситуации обличения и исправления. Он любит Иисуса больше всех и сильнее 
всех, и теперь настало время доказать это. Итак, он неожиданно вытаскивает свой меч 
(никогда не давайте меч рыбаку!) и атакует римских солдат. Все, что он может сделать, – это 
отрубить ухо слуге – но, благословен Господь, он ревностно стремится к своей цели! 

Петр не останавливается ни перед чем в достижении первенства в ревностном 
посвящении, и он чуть ли не готов положить свою жизнь, как Иисус останавливает его: 
«Оставь свой меч, Петр. Мне ли не пить чаши, которая Мне дана?» Иисус наклоняется, 
подбирает отрубленное ухо римского раба и исцеляет его, а затем тихо уходит с солдатами, 
чтобы встретиться со Своей смертью! Какой невероятный поворот событий! 

Поставьте себя на место Петра. Он только что рисковал своей жизнью, он подвергал себя 
смертельной опасности, а Иисус опять исправляет его. Он устраняет нанесенный Петром 
вред и оставляет его стоять там опешенным, с мечом в руке, в бессилии что-нибудь сделать. 
Ошарашенный и сконфуженный, все, что он может сделать, – это следовать на расстоянии в 
ужасе и замешательстве, потрясенный поворотом событий, не имея ни малейшего понятия о 
том, что делать дальше. 

Он оказывается во дворе первосвященника, стоя у огня, чтобы согреться, оглушенный тем, 
что только что произошло. В этот момент к нему подходит юная служанка и задает ему 
такой вопрос, который заставляет Петра отречься. То, чего не могла добиться римская 
когорта, этой маленькой девочке удается одной короткой фразой: «Ты ли не один из них?» 
Он отрекается один раз, затем второй, а затем и третий. И тут запел петух. 

Весь ад обрушивается на голову Петра, так как голая истина о его разбившемся вдребезги 
посвящении смотрит теперь прямо ему в глаза. Он совершил немыслимое, и это увидели все. 
Он отрекся от своего Господа. Он выходит и горько плачет. 

Вы когда-нибудь оказывались в такой ситуации? В такой ситуации, когда на карту 
поставлено все, и в этот момент истины ты вдруг выступаешь вперед и говоришь: «Нет, я не 
такой, как обо мне говорят»? В самый решающий момент приводятся в действие судебные 
весы, которые взвешивают тебя, и ты оказываешься слишком легким. Я знаю это состояние, 
я был в таком положении, в котором оказался Петр. Ничего более мрачного нет. 

И самым ужасным во всей этой череде событий для Петра является то, что в момент его 
падения нет рядом Того, Кто был его Утешителем и Другом на протяжении последних трех 
лет. Иисус идет в противоположном направлении, к Своим страданиям и смерти, и Петр 
остается один, – оставленный, подавленный своим выбором, обнаженный и пристыженный 
перед Богом и людьми. 

Для нас, верующих ХХI столетия, трудно осознать реальность креста Иисуса. За 20 веков 
крест стал предметом почитания и преклонения, главным символом победы и благодати. Мы 
оглядываемся назад через призму времени, с перспективы воскресения, и этот крест кажется 
нам лишь мгновением во времени современной истории. Для нас трудно прикоснуться к 
тому ужасу, какой испытали ученики за эти 40 часов между пятничным вечером и 
воскресным утром. 

Господь помогает нам глубоко соприкоснуться с этой реальностью, позволяя тебе и мне в 
плавильне наших собственных неудач и поражений быть неспособными найти присутствие 
Господа в момент нашей самой большой нужды. Вы когда-нибудь попадали в подобную 
ситуацию? Вы когда-нибудь нуждались по-настоящему в том, чтобы Бог пришел вам на 
помощь, но в момент вашего самого тяжелого кризиса Его невозможно было найти? Он как 
будто умер для нас, так как мы в такие моменты не получаем от Него никакой помощи. 

Именно так чувствовал себя Петр. В то время, когда он больше всего нуждался в Иисусе, 
Сын Божий умирал! Он был недоступен! Он не слышал, не видел дилеммы Петра, будучи 
сфокусированным на более важном. Чего Петр не знал тогда, так это то, что в реальности 
Иисус нес его и все его поражения в Своем ломимом теле не дерево. В тот момент, который 
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казался величайшей нуждой, Иисус на самом деле исполнял величайшее ходатайство. И в 
этот момент Он взял на Себя падение Петра, его самую что ни на есть настоящую вину и 
стыд. Иисус нес наказание за это, умирая вместо Петра. Хотя Петр соприкоснулся с 
эмоциональным потрясением этого момента, ему никогда не придется платить полную цену, 
так как за это было заплачено сполна кровью Агнца, пролитой на вершине Его непреходящей 
страсти. 

Петр пережил то, что было, должно быть, самыми худшими выходными его жизни. Мы 
можем воспроизвести в памяти наши наихудшие моменты в жизни, и в этих воспоминаниях 
мы можем почувствовать ту же горечь, которая в то время одолевала Петра. Все надежды 
рухнули. Обетования разбились. То, что Он говорил, та надежда, которую Он вселял, – все 
исчезло! Все, что мог делать Петр, – это просто выживать. И вот Слово Господне к нам в 
такие моменты: «Ты не знаешь, чем все это закончится, но Я знаю. Не умирай и не погибай. 
Просто продержись, перетерпи, и ты увидишь славу Господню». 

Ужас восстановления 
Воскресное утро. И вдруг, немыслимо, голос Марии Магдалины с силой пронзает 

одиночество и боль Петра: «Петр! Он жив! Я видела Его, и Он сказал мне особо передать 
тебе, что Он хочет видеть тебя». Это невероятно, и все же что-то в сердце Петра знает, что 
это правда. И тут же Петр сталкивается с самым лучшим и одновременно со вторым самым 
худшим днем своей жизни. Понимаем ли мы, что в этот момент величайшая радость Петра и 
его величайший страх слились воедино? Он увидит воскресшего Господа: «О, Боже, да, 
конечно! Чудо свершилось! Обетования не исчезли. Смерть не одержала победу. О, Боже, 
нет! Что я скажу? Мне так стыдно». 

Восстановление происходит неожиданным образом. По окончании этих катастрофических 
выходных Петр снова вернулся к рыбной ловле с мыслью о том, что его небольшой экскурс в 
небесную славу ему лишь почудился подобно миражу, и он навсегда останется лишь ловцом 
рыбы. Итак, он опять в своей лодке с другими рыбаками, и за всю ночь они не поймали 
ровным счетом ничего. Звучит знакомо? Я могу лишь представить разочарование Петра, так 
как не только его видение на свою жизнь покатилось под откос, но он также терпит неудачу 
и в своем старом деле. 

Внезапно он слышит голос с берега: «Эй! Вы поймали что-нибудь? Забросьте свою сеть по 
правую сторону лодки, и вы поймаете!» Петр поворачивается к Андрею и говорит: «Не 
понял, это дежа-вю или что?» Но что-то побуждает их послушаться. В этот момент Творец 
Вселенной, живое Слово Божье стоит на берегу как Сын Человеческий и повелевает всей 
рыбе в этом море прыгнуть в сети рыбаков. Только на этот раз их сети не порвались, а их 
лодки не начали тонуть. Петр видит это своими физическими глазами, и глаза его сердца 
также открыты. «Это Господь!» – восклицает он, и в своем зашкалившем рвении срывает с 
себя одежду и прыгает в воду, на этот раз, чтобы приблизиться к Господу, а не умолять Его 
уйти. 

Иисус ждет их на берегу, приготовив уже завтрак на костре. Другие ученики 
присоединяются к Петру, и происходит чудесное и вместе с тем болезненное обновление 
взаимоотношений. Господь знает, что Петру нужно что-то глубокое и личное. Он знает, что 
унижение Петра было мучительным и публичным, поэтому Он служит ему, восстанавливая в 
присутствии его друзей. Это начинается в форме вопроса: «Итак, Симон, сын Ионин, 
любишь ли Ты меня больше, чем эти ребята?» 

Этот вопрос проникает в самое сердца Петра, так как Иисус использует в нем слово агапе. 
Агапе – это наивысший вид любви, постоянная, верная, никогда не предающая любовь, 
известная только сердцу Бога и тем, кому Он дает благодать устоять. Петр сам 
свидетельствовал о себе, что он любит Иисуса больше, чем остальные, что его любовь 
непоколебима и сильна, но его свидетельство оказалось поверхностным и пустым. И 
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поэтому, когда Иисус спрашивает Петра об этом, его вопрос прямиком попадает в ту боль, 
которая пульсирует в сердце Петра. 

В свете своего падения все, что он может сделать, это сказать: «Так, Господи, Ты знаешь, 
что я люблю Тебя». Но он использует другое слово. Он использует греческое слово филео, 
которое означает «привязанность, братскую любовь или дружбу». Другими словами, Петр 
признает свое далеко не совершенное посвящение. Тем самым он говорит: «Господь, Ты 
знаешь мое сердце. Ты знаешь, что мое сердце горит любовью к Тебе с желанием и 
восхищением. Но является ли это совершенной любовью, нерушимой и посвященной 
любовью? Нет, Иисус, никак нет. Я хотел бы, чтобы она была таковой, но дружеская 
привязанность – это все, что я могу предложить. Извини, Господь, но ничего больше у меня, 
к сожалению, нет». 

Я уверен вне всяких сомнений, что это был момент сокрушительного унижения для Петра. 
Правда вышла на свет, и о ней было сказано перед его друзьями. Что ответит Иисус? Весь 
выбор за Ним. Он может поразить Петра дыханием Своих уст. Одно слово осуждения, и с 
Петром было бы покончено. Петр стоит здесь, полностью открытый, обнаженный и все еще в 
стыде, всецело отданный на милость Иисуса. И в этот момент, самый лучший момент, 
Господь говорит самую невероятную вещь: «Петр, корми агнцев Моих» (KJV). 

На первый взгляд это может показаться простой фразой, но это что угодно, только не 
простая фраза. Иисус, Небесный Хлеб, Тот, Чья жизнь была отдана в качестве истинной 
пищи и истинного питья, является единственным кормом для Его агнцев, Его возлюбленных 
детей, которые станут Его Невестой. И в этом предложении Иисус говорит Петру, этому 
упавшему человеку, что он, Петр, является тем, кто будет преломлять хлеб жизни и кормить 
им стадо. Делая так, Иисус поднимает Петра из состояния стыда и позора обратно на его 
истинное положение в качестве партнера по Евангелию, как того, кто стоит на месте Самого 
Иисуса, чтобы нести истину. И в сердце Петра ярко вспыхивает реальность: то, кем он 
является по плоти, не имеет значения. Реальность жизни Христа внутри него – это все, что 
играет роль. 

Иисус вновь спрашивает Петра о качестве его любви, используя те же самые слова. И 
вновь Петр отвечает исповеданием такой любви, которая меньшего качества, но которая 
больше связана с реальностью его сердца. И опять Иисус позволяет ему увидеть Его сердце и 
испытать на себе чудесную истину о том, что если мы смиримся и будем честными по 
отношению к себе, то Бог откроет нам Свой взгляд на то, кем мы являемся, и возвысит нас на 
место партнерства с Ним. Но именно в третьем вопросе сила этой ситуации раскрывается во 
всей полноте. 

В третий раз, когда Иисус спрашивает Петра о его любви, Он не использует слово агапе. 
Вместо этого Он употребляет слово филео, и, делая так, огорчает сердце Петра. По сути, 
Иисус говорит следующее: «Итак, Петр, Я знаю, что агапе не является частью того, что 
находится в тебе сейчас. Поэтому любишь ли ты Меня настолько, насколько ты можешь? Ты 
действительно привязан ко Мне? Направлено ли твое сердце ко Мне, хотя там и находится 
смесь? Так ли все это? Где ты находишься, Петр?» И Петр отвечает с печалью и сожалением: 
«Господи, Ты знаешь все. Ты знаешь, что я очень привязан к Тебе». 

И вновь Петр испытывает боль своего личного недостатка ревности. И опять Иисус 
отвечает на это Своим невероятным утверждением восстановления, возлагая на Петра 
ответственность пасти само стадо Божье. 

Иисус помогает Петру увидеть, что впервые в их взаимоотношениях Иисус и Петр 
находятся в согласии относительно уровня посвящения Петра. Иисус всегда знал, на каком 
уровне находился Петр, и Он любил его всецело в том месте. Иисус знал, что у Петра не 
было того, что необходимо, так как он попросту не мог иметь этого! Мы также не можем 
иметь этого вне благодати Божьей. 
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Петр никогда не мог находиться в подобной пархесии, в подобной уверенности, что он мог 
оставаться тем, кем был на самом деле, и, тем не менее, быть любимым и желанным, и, 
несмотря на свои слабости, продолжать действовать в качестве партнера Иисуса в служении 
примирения. Только сейчас, после своего ужасного падения, Петр мог окончательно 
постигнуть то, что любовь Иисуса к нему обусловлена не его личной ревностью, а его 
готовностью говорить «да» Господу. В первый раз Иисус и Петр имеют общее понимание об 
уровне посвящения Петра. 

Послание Иисуса Петру говорит о том, что дело было вовсе не в дерзновении Петра, а в 
ревности Господа: «Дело не в тебе, Петр! Дело во Мне! Оно всегда было во Мне, и всегда 
будет так. Я единственный Герой, Петр. Ты не можешь пребывать в совершенной любви. 
Только Я мог пройти этот путь. И Я должен был пройти его Сам. Хотя твоя любовь 
имеет изъяны, она драгоценна для Меня, и Мое посвящение тебе состоит в том, чтобы 
очистить эту любовь. Твое падение было неизбежным, так как без него Я был бы тебе не 
нужен. Но теперь ты являешься свидетельством Моей благодати, и Я подниму тебя и 
наделю тебя силой, чтобы снова быть плодотворным в служении, но теперь совсем по-
другому. Теперь ты будешь приходить ко Мне, чтобы успокаиваться и находить упование в 
Моей любви к тебе, так как она была испытана в горниле твоего поражения. И от избытка 
этой уверенности ты будешь кормить Моих агнцев Живым Словом, которое Я буду давать 
им через тебя». 

Господь приходит к нам, когда мы находимся в нашем сильнейшем поражении, и говорит 
нашему сердцу о Своей совершенной любви и благодати. И в первый раз мы начинаем 
действительно верить в то, что Он любит нас безусловно. Только тогда, когда наши руки 
совершенно пусты от какого-либо произведенного нами успеха, не требующего признания, 
мы действительно можем верить в то, что мы не заслужили Его нежной любви. 

Я никогда не забуду тот момент, когда посреди осколков моего рухнувшего служения 
Господь пришел ко мне и прикоснулся к моему сердцу Своей нежностью и любовью, 
проговорив эту истину моему сердцу. Впервые в жизни я увидел, что моя идентичность и 
ценность были утверждены в сердце Бога. Я увидел, что моя ревность в послушании не была 
определяющим фактором, потому что все то, что я делал в своем дерзновении, теперь было 
разбитым вдребезги. И в этом месте Господь снова сказал мне, что я буду Его партнером, что 
я буду тем, кто будет кормить Его стадо. Он показал мне, что именно те ситуации, которые 
казались мне смертью, на самом деле станут носителями жизни для многих людей. Он 
пообещал мне, что моя ревность будет восстановлена, только теперь она будет движима Его 
любовью, а не моими попытками доказать свою значимость и важность. 

Так оно и стало. 
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ГЛАВА 11 

ПОКА ОН НЕ ВЕРНЕТСЯ 
МЕСТО 24-ЧАСОВОГО ХОДАТАЙСТВЕННОГО ПОКЛОНЕНИЯ 

 

 

Я вспоминаю, как однажды в самом начале моего прихода в Международный Дом 
Молитвы в Канзас-Сити там кто-то вел поклонение, и этот стиль действовал мне на нервы. Я 
любитель прославления «Виноградника», и мне нравятся довольно спокойные и мягкие 
песни, выражающие нежную любовь к Иисусу. Мой личный стиль поклонения больше 
созерцательный, чем энергичный. 

У того человека, который вел прославление, был другой стиль, более резкий и 
утверждающий в провозглашении славы Господа и Его планов на земле, и это вызывало у 
меня высокомерное раздражение. Помню, как я стоял в конце зала, а критикующий дух 
лился из меня через все «поры», хотя я чувствовал себя по-справедливому правым. В какой-
то момент прославления я прямо спросил Господа, можно ли мне подойти к этому лидеру и 
поговорить с ним по поводу того, что мне не нравилось в его стиле. 

Нельзя сказать, что мне не знаком наставляющий голос Господа, но редко мне приходил 
ответ в сердце так быстро и так четко, как в тот раз. Как будто Господь проговорил в мой 
дух: «Гари, любой человеческий стиль поклонения является проявлением Моей благости к 
человеческой слабости. Я люблю людей так сильно, что позволяю им приходить ко Мне с 
любым допустимым стилем поклонения. И знай: по сравнению с тем, что происходит здесь, 
в небесном центре поклонения, ничто происходящее на земле не является таким же 
захватывающим». 

Пока это замечание звенело в моих духовных ушах, я осознал, что мой стиль прославления 
не был правильным, потому что он мне нравился, но Бог по Своей милости сотворил для 
меня именно такой путь приходить к Нему, который я мог принимать с радостью. И я понял 
в этот момент, что Он сделал это для каждого человека, группы, языка, племени и народа. 
Если я действительно хочу познать Его, я вмещу и тех, чья любовь к Иисусу выражается 
другими путями, отличающимися от моих, чтобы мое собственное понимание Его характера, 
благодати и любви могло возрастать и стать зрелым. 

Кстати, время от времени Бог высвобождает «новые» формы, которые, отличаясь от 
привычных, могут потрясти дух усыпления и пробудить людей к бодрствованию, давая им 
возможность прикоснуться к сердцу Божьему. Нынешнее движение Божье ничем от этого не 
отличается. Молитвенное движение возникает в различных структурах и различных местах. 
По моему мнению, важно то, чтобы на начальных стадиях, на которых мы сейчас находимся, 
все верующие признали различные методы и разнообразные формы, выражающие 
восхищение Богом, которые рождаются сегодня в сердцах людей из каждого языка, племени 
и народа. 

По мере того, как мы будем обретать благодать для признания приемлемости многих 
форм, мы в то же самое время получим свободу принять такую форму, которая наилучшим 
образом выразит тот огонь, который горит в нашей груди, и в том обществе, в котором мы 
находимся. 

Те формы, которыми наслаждаюсь я и которые являются благословением для всех тех, кто 
составляют общение Международного Дома Молитвы в Канзас-Сити, возможно, не 
подойдут для всех, но кому-то они будут полезны, и именно по этой причине я завершаю эту 
книгу рассмотрением этого вопроса. 
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То, что несколько удивляет нас в Доме Молитвы, так это то, что есть определенная 
литургическая атмосфера в том, что мы делаем здесь день ото дня. Мы, евангельские 
христиане, особенно приняв все более усиливающийся харизматический стиль 
поклонения,138 потеряли восхищение ценностью предсказуемой и повторяющейся формой 
поклонения, которая, если применять ее с верой, может послужить стартовой площадкой для 
спонтанной жизни Божьего Духа. Литургические формы никогда не предназначались для 
того, чтобы заменить жизнь, но для того, чтобы настолько быть насыщенными жизнью, 
чтобы встречи с могущественным присутствием Божьим могли быть привычным делом. 

На мой взгляд, многие из современных попыток создания духовной спонтанности и 
непосредственности являются, скорее всего, отражением Синдрома гиперактивности и 
дефицита внимания и сосредоточенности, который царит в нынешней культуре, чем 
отражением Божьей жизни. Но для других они могут быть именно теми средствами, которые 
открывают дверь в Божью жизнь. Господь использует все, что Ему угодно, чтобы 
прикоснуться к сердцам тех, кто ищет Его, и если мы с верой придем в место поиска Его, Он 
обещает встретить нас там излиянием Своего присутствия. 

Я верю, что Бог намеревается расширить и размножить нынешнее молитвенное движение, 
пока земля не наполнится верующими, ищущими лица и руки Божьей в этот последний час 
естественной истории человечества.139 Вопрос Иисуса к ученикам в контексте призыва к ним 
«всегда молиться и никогда не сдаваться»140 состоял в том, что в конце веков, когда Сын 
Человеческий возвратится на землю, найдет ли Он веру в действии. 

В контексте притчи из Луки 18 «вера» подразумевает непрерывную и постоянную 
молитву, коренящуюся в убеждении сердца в том, что наш Бог наслаждается нами как 
Своими избранными, и поэтому, как только мы воззовем к Нему, Он быстро явит 
правосудие. Так как это Его намерение – иметь всеобщую непрестанную молитву среди 
верующих по всему миру, я убежден, что нам понадобятся такие модели, которые будут 
основаны на адекватной системе ценностей и которые высвободят народ Божий для того, 
чтобы взывать к Нему с радостью, пока Он не вернется вновь. 

Итак, эта глава выделяет ценности и модель Международного Дома Молитвы в Канзас-
Сити в качестве «отправной точки» для вхождения в присутствие Господа в ходатайстве и 
поклонении. 

ЦЕННОСТЬ КРУГЛОСУТОЧНОЙ МОЛИТВЫ 

Интригующее измерение того, что Дух Божий производит и пробуждает сегодня в сердцах 
Своих людей, представляет собой желание видеть такую молитву, которая длится 24 часа в 
сутки, 7 дней в неделю. Весной 1983 года, когда Майк Бикл, нынешний директор 
Международного Дома Молитвы в Канзас-Сити, а в то время пастор Южной Общины 
Канзас-Сити, размышлял над Псалмом 26:4, он попросил Господа даровать ему радость 
служения в красоте Господа во все дни его жизни. 

Дух Божий проговорил к Майку необычным образом и сказал ему о том, что настанет 
день, когда он возглавит служение непрекращающейся молитвы «в духе Скинии Давида». В 

                                                 
138 Я использую эту фразу с чисто описательной целью, а не для того, чтобы разжечь теологический спор о 

том, кто имеет Духа Святого, а кто не имеет. Мы убеждены в том, что все верующие имеют Духа Святого 
(см. Римлянам 8:9 и далее), и что термин «харизматический» в данном случае обозначает определенный 
стиль поклонения.  

139 В Теле Христовом блуждает некое ложное романтическое представление о том, что почему-то лучше 
искать лица Божьего, чем Его руки, как будто Его характер и Его сила – это разные вещи. Нашим 
желанием является то, чтобы Господь воссиял во всей Своей славе и высвободил полную меру Своего 
характера и Своей силы на земле.  

140 См. Луки 18:1 и далее, а также ссылку к четвертой главе этой книги. 
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последующие 16 лет это видение приносилось перед Господом экстравагантным образом 
конгрегацией Майка, пока в 1999 году Дом Молитвы не стал реальностью. Различные 
библейские факторы послужили основным стимулом для этого круглосуточного служения. 

Прежде всего, это простой и вместе с тем огромный по своей важности факт, что Иисус 
Христос достоин экстраординарного прославления и поклонения. В главе 4 книги 
Откровения апостол Иоанн был введен в ошеломляющее переживание, став свидетелем 
вечного поклонения, которое происходило вокруг Божьего престола. Он лично на себе 
испытал всю мощь восхваления и превознесения, которое постоянно совершается в Божьем 
присутствии. В этом месте мотивирующим фактором для поклонения является бесконечно 
славное и величественное достоинство Господа. Рассмотрим следующий отрывок: 

И каждое из четырех животных имело по шести крыл вокруг, а внутри они 
исполнены очей; и ни днем, ни ночью не имеют покоя, взывая: свят, свят, 
свят Господь Бог Вседержитель, Который был, есть и грядет. И когда 
животные воздают славу и честь и благодарение Сидящему на престоле, 
Живущему во веки веков, тогда двадцать четыре старца падают пред 
Сидящим на престоле, и поклоняются Живущему во веки веков, и полагают 
венцы свои перед престолом, говоря: достоин Ты, Господи, приять славу и 
честь и силу: ибо Ты сотворил все, и все по Твоей воле существует и 
сотворено. 

- Откровение 4:8-11 

Серафимы, эти изумительные создания, само имя которых значит «пламенеющие»,141 а 
также 24 старца, которые представляют собой человеческое правление во всей истории, 
проводят все свое время – день и ночь они не имеют покоя, – провозглашая святость и 
достоинство Господа Иисуса. Это имеет огромное значение для нас, так как серафимы 
представляют собой наивысший ранг нечеловеческого творения, тогда как старцы являются 
представителями самого высокого уровня человеческой власти. 

Прямо сейчас на небесах эти величественные творения видят красоту и величие Господа, и 
свое приятное времяпровождение они находят в том, чтобы поклоняться Ему день и ночь. 
Кстати, они движимы делать это не по принуждению, а из-за того, что сверхъестественная и 
непревзойденная красота Господа захватывает их и повергает их на колени, и они знают, без 
всякого сомнения, мудрость и ценность непрекращающегося восторженного поклонения. 

И опять-таки, пока я писал эту главу, Дух Святой ободрял мое сердце в Доме Молитвы, 
пока музыканты и певцы исполняли песню под названием «Пламя». Вот слова первого 
куплета: 

Я нашел любовь, которую желал, 
Я захвачен страстью вечно бушующего пламени, 
Я ослеплен Его чистым и святым видом, 
Пленен Его красотой, и не могу отвести свой взгляд.142 

Вот почему мы служим Господу день и ночь – потому что Он достоин нашей хвалы, и Его 
красота влечет и покоряет нас. Но Он также достоин благодаря Своему делу искупления: 

И поют новую песнь, говоря: достоин Ты взять книгу и снять с нее печати, 
ибо Ты был заклан, и Кровию Своею искупил нас Богу из всякого колена и 
языка, и народа и племени, и соделал нас царями и священниками Богу 
нашему; и мы будем царствовать на земле. 

- Откровение 5:9-10 

                                                 
141 См. Полная Симфония Стронга, Ветхий Завет: 8314. 
142 «Пламя», автор Монти По 



 128 

Чудесная реальность нашего Господа Иисуса состоит в том, что, являясь вечным Сыном 
Отца, Он обладает всей властью на небе и на земле,143 и то, как Он избрал применить эту 
власть в качестве воплощенного Бога, было то, что Он положил Свою жизнь в деле 
искупления за каждый язык, племя и народ земли. 

Он является Человеком всей власти, и Он избрал то, чтобы использовать эту власть для 
моего искупления! Так как заплатить или воздать Ему за это нереально, ибо это за пределами 
человеческих возможностей, единственное, что остается, – это поклоняться Ему день и ночь 
всей своей жизнью. Поскольку это то, чем мы будем заниматься всю вечность, Дух Святой 
дает нам возможность начать делать это сейчас и присоединиться к святым и ангелам в 
небесном центре поклонения, воздавая славу Тому, Кто достоин. 

Так как о достоинстве Иисуса написаны целые тома, и еще может быть написано столько 
же, этих двух гимнов из книги Откровение должно быть достаточно для данного труда. Но 
для тех, кто начинают проникаться чудом Господа Иисуса, существуют обширные области 
славы для познания, по мере того как Дух Божий будет открывать нам бесконечную красоту 
и достоинство нашего Спасителя. 

Вторая причина для круглосуточного служения перед Господом состоит в том, что это 
характеризовало жизнь святых во всей истории Церкви. Каждый раз, когда Господь видел 
возможность для того, чтобы явить Своему народу красоту того, что происходит на небесах, 
предпринимались попытки воссоздать эту красоту на земле. От Скинии Давида до 
круглосуточного служения священников в храме, от 300-летнего служения монастыря 
Бангор в Ирландии до 125-летнего молитвенного собрания моравских братьев люди служили 
Господу 24 часа в сутки, перенося на землю то, что они видели в небесных видениях. 

В-третьих, мы имеем отрезвляющий факт того, что перед троном Божьим также стоит 
обвинитель, который день и ночь приносит перед Отцом обвиняющие свидетельства о 
людях.144 Так как Судья – это наш Отец, а Адвокат – это наш Возлюбленный,145 эти 
обвинения никак не влияют на мысли Бога. Но они влияют на умы и сердца людей, потому 
что враг также обвиняет Бога в наших глазах, а также обвиняет нас в наших собственных 
глазах и в глазах друг друга, и он выполняет свою работу день и ночь. Противоядием его 
обвинениям является то, чтобы стоять перед Господом день и ночь и соглашаться с Ним о 
Его характере и Его оценке человеческой расы. Когда наш разум и сердце сообразуются с 
тем, что видит Он, мы находим силу соглашаться с Ним, и голос обвинителя утихает. В этом 
состоит благословение круглосуточного ходатайственного поклонения. 

ОБЩЕГОРОДСКАЯ МОЛИТВА 

Огромное количество людей, стоящих перед престолом Божьим, принадлежит каждому 
языку, племени и народу на земле. Сердце Божье пламенеет любовью к каждому человеку, 
каждой расе, каждой этнической группе и каждому лингвистическому наречию, чтобы они 
могли познать Его сердце и стать частью Его Невесты. Красота Господа настолько 
разнообразна в своем проявлении, настолько многогранна, что ни одна раса, ни одна 
доктринальная система, ни один стиль поклонения и ни один язык не может и надеяться на 
то, чтобы адекватно передать и выразить в хвале то, чего Он достоин. Автор старого гимна 
хорошо понимал это: 

О, для тысячи языков дана хвала 
Моему великому Искупителю! 
Многочисленна слава моего Бога и Царя, 

                                                 
143 См. Матфея 28:18 
144 См. Откровение 12:10 
145 См. Римлянам 8:33-34 
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Бесконечен триумф Его благодати. 

Так как этот фактор каждого языка, племени и народа совершенно отчетливо говорит о 
всемирном служении примирения, которое имеет место сегодня, оно также может 
происходить на уровне города. Многие города земли представляют собой не только 
этническое и культурное разнообразие, существующее в мире, но также многочисленные 
формы выражения поклонения, служения, доктрины, стиля – все это частично отражает 
природу Бога, но каждое по отдельности не способно точно передать то, Кем Он является. 

Посвящение общегородскому уровню Дома Молитвы очень важно для того, чтобы начать 
более полно представлять характер и природу Бога. Часть из того, что должно произойти в 
Теле Христовом, – это отказ от представления о том, что мое предпочтение определенного 
стиля и формы является единственно правильным. 

Господь заинтересован в том, чтобы открыть нам Свою красоту, и один из главных путей 
того, как Он это делает, – это показать нам Свою красоту, отраженную в жизни других 
людей в Его семье. Когда мы вмещаем тех, кто любит Его, мы на самом деле вмещаем Его 
Самого, и это угодно Ему.146 

Гениальность модели ходатайственного поклонения под названием «Гусли и чаши» 
частично состоит в том, что она применима практически в каждом стиле поклонения и в 
каждом ходатайственном стиле. От антифонных хоров (антифонное пение – попеременное 
пение двух хоров или солиста и хора) классических кафедральных соборов до домашних 
групп современной церкви – эта модель ходатайственного поклонения может подстраиваться 
к такому окружению и адаптироваться к таким стилям и формам, которые нравятся Божьему 
народу. Радость познания Его сердца частично реализуется в задаче охватить 
общегородскую церковь в качестве важного элемента данного служения. 

Я верю всем своим сердцем, что значительный фронт, на котором Господь желает поднять 
этот вопрос, – это извечные расколы между католическим, православным (ортодоксальным) 
и протестантским движениями веры. Хотя я понимаю, что есть реальные вопросы, которые 
необходимо поднять в каждой из сторон, я верю, что единство в Теле Христовом не наступит 
до тех пор, пока мы не будем готовы вместить друг друга в поклонении, а затем из этого 
места в смирении и благодати начнем разбираться с нашими различиями. 

Псалом 132 здорово говорит о том месте, которое занимает поклонение в осуществлении 
единства веры: 

Как хорошо и как приятно жить братьям вместе! 
Это – как драгоценный елей на голове, стекающий на бороду, бороду Ааронову, 
Стекающий на края одежды его; 
Как роса Ермонская, сходящая на горы Сионские 
Ибо там заповедал Господь благословение и жизнь на веки. 

- Псалом 132:1-3 

В этом отрывке одним из ключевых откровений, которые Бог пробуждает в это время в 
истории, является истина о том, что единство, хорошая и приятная вещь, которая дает городу 
обещанное благословение, является функцией священства. Помазание единства приходит на 
голову Аарона, а не на голову Моисея, который является представителем царской власти, 
лидерства в таком служении, которое ориентировано на выполнение дел и задач. Это говорит 
о реальности того, что Божье объединяющее присутствие сходит на место поклонения, а не 
на место деятельности. Именно через священническое служение поклонения и восхваления 
сойдет единство на Божий народ, а не через активность и деятельность, направленные на 
достижения и результаты, с чем мы склонны связывать наше служение. 

                                                 
146  См. Матфея 10:40 
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Апостольские и каталитические лидеры Церкви предпринимали попытки на протяжении 
десятилетий построить единство вокруг программ, но это редко (если вообще когда-либо!) 
давало желаемый результат. Будь то крусейды Билли Грэма, молодежные мероприятия или 
служения бедным, Тело Христово никогда не переживало длительного единства, 
сконцентрированного на задаче или деле, так как задача или дело обязательно связаны с 
видением какого-то лидера. 

Поклонение же сфокусировано на Личности Господа Иисуса Христа, и, являясь таковым, 
приводит всех до единого из нас к ногам Агнца, перед Которым преклонятся все без 
исключения. 

По моему мнению, это было одним из удивительных элементов движения «Хранителей 
обета», что впоследствии стало мощным ключом его успеха. Я посетил несколько таких 
собраний, где присутствовали мужчины из различных церквей, и после окончания времени, 
проведенного вместе, сердца братьев на долгое время захватывало вовсе не учение. Самое 
динамичное, что восхищало наши сердца, всегда было поклонение Господу славы на 
стадионе с десятками тысяч других мужчин из разных языков, племен и народов. 

Мужчины съезжались на эти собрания, неся с собой знамена своих церквей, одетые во 
всевозможные бейсбольные кепки, рекламирующие их церкви, их команды или 
производителей их одежды – символы, которые разделяют, а не объединяют. Но когда 
начиналось поклонение, кепки снимались, знамена откладывались в сторону, руки 
поднимались (было ли то «нормальным» выражением поклонения для того или иного 
человека, или нет – не имело значения), и все внимание собрания было направлено на то, 
чтобы служить Господу. Ощущение единства и силы было осязаемым, и это самое главное из 
того, что я помню из тех событий. 

Насколько же больше благословения изольет Господь на тот город, в котором мужчины и 
женщины, молодые и старые придут в Его присутствие, чтобы поклоняться Ему и 
восхищаться Им! Когда мы собираемся вместе не для того, чтобы осуществлять свои планы, 
а для того, чтобы поклоняться Господу и соглашаться с Его планами, явленными в Слове 
Божьем, вне всяких сомнений, Ему будет угодно излить правосудие и милость на этот город. 

БИБЛЕЙСКИЕ МОЛИТВЫ 

Когда кто-либо уделяет время рассмотрению логики использования молитв Писания в 
контексте живого молитвенного собрания, создается такое впечатление, что с подобной 
стратегией согласны все. Хотя многие молятся из Писания, применение конкретных молитв 
из Библии ограничено. Я хочу изложить некоторые причины использования определенных 
молитв из Библии и показать, что это мудро и то, как такие молитвы являются действенными 
для поддержания 24-часового служения в ходатайственном поклонении. 

Распространенный взгляд среди тех, кто молится, выражается обычно так: «Я просто хочу 
молиться о том, что у меня на сердце». Это, безусловно, приемлемо, так как мы знаем, что 
Отец любит слушать то, что у нас в сердцах, и относится к этим вопросам очень заботливо и 
чутко. Однако, часто то, что находится у нас на сердце, – это решение горизонтальных 
проблем, нужд наших семей, общин и городов, проблемы морали, которые необходимо 
решать, и другие важные темы. 

Поймите меня правильно: я понимаю, что эти вещи важны. Но если наше сердце и наш 
разум сосредоточен главным образом на тех вопросах и проблемах, которые необходимо 
решать, то мы постепенно скатимся к положению вдовы в молитве, будем озабоченными и 
зацикленными, измеряя свой успех в молитве и свою личную идентичность в Боге уровнем 
того, как будут разрешаться эти вопросы или проблемы. 

Такие молитвы, которые главным образом коренятся в том, «что у нас на сердце», имеют 
тенденцию зависеть от определенной интенсивности эмоций, которые ищут выхода. Опять-
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таки это совершенно допустимый способ молиться. Господу нравится, когда мы 
высвобождаем или изливаем эмоции своего сердца в Его присутствии, и Ему доставляет 
наслаждение прикасаться к нашим эмоциям с утешением Его любви и благодати. 

Обратная сторона такой молитвы состоит в том, что трудно поддерживать 
продолжительную молитву, если главной движущей силой является высвобождение 
накопившихся эмоций. Часто, когда мы через излияние своих чувств добиваемся того, что 
давление ослабевает, мотивация для молитвы также ослабевает. И тогда мы либо не молимся 
с прежней интенсивностью, либо производим фальшивые эмоции, которые могут вообще не 
отражать настоящего состояния наших сердец перед Богом. Это приводит к такому 
молитвенному времени, которое является скучным, лишенным эмоциональности или 
создающим атмосферу притворства и показухи, что не угодно ни нам, ни Господу. 

Полезно помнить о том, что то, что задумал Господь для конца веков, – это не 
прекращающееся ни днем, ни ночью 24-часовое ходатайственное поклонение 7 дней в 
неделю. Оно никогда не прекращается. То, что возникает, – это не серия из нескольких 
интенсивных ходатайственных собраний в течение какой-либо недели, а непрекращающееся 
участие в непрестанном поклонении и ходатайстве, совершающемся на небесах прямо в этот 
момент. 

В Международном Доме Молитвы в Канзас-Сити мы разделили каждый день недели на 12 
двухчасовых молитвенных собраний. За одну неделю у нас получается 84 молитвенных 
собрания, 168 часов каждые семь дней. Такое расписание поддерживается не эмоциями, а 
также оно не может состоять из молитв, которые сосредоточены на решении проблем. 
Непрекращающаяся молитва должна корениться в чем-то позитивном, – в том, что веселит и 
питает душу, и это что-то есть красота и слава Личности Бога. 

Молитвы из Библии большей частью сфокусированы на высвобождении славы Господа на 
земле. По мере того как мы сосредотачиваем свое внимание на Его красоте и на Его страсти 
к людям на земле, а также к тем ситуациям, которые их окружают, наши сердца возносятся 
благодаря Его величию, и мы находим такую радость, которая питает нас долгое время. В 
Доме Молитвы наша модель состоит в том, чтобы фокусировать свое внимание на двух 
основных реалиях: на славе Господа, провозглашенной в Слове Божьем, и на Его планах по 
восстановлению всего через высвобождение Его Святого Духа среди народов земли. 

В обычный день мы уделяем около 70% нашего времени провозглашению красоты и славы 
Господа, служа Ему через песни поклонения и спонтанное пение Псалмов, или через 
молитву и пение с использованием гимнов поклонения из книги Откровение. Остальные 30% 
каждого дня уделяются согласию с Его целями, явленными через Слово Божье. В подобной 
методологии мы находим радость от Его явленной красоты, которая подпитывает нашу 
круглосуточную молитву. Но мы также видим, что вопросы нашего сердца – ежедневные 
нужды и заботы – не остаются без внимания, когда мы соглашаемся с Его более важными 
целями и глобальными планами, так как Слово Божье изумительно и абсолютно практично. 

Я вспоминаю об одном вопросе, который был мне задан, когда я проводил 
ориентационный семинар в Доме Молитвы. Этот вопрос задала одна мама, которой была 
небезразлична судьба подростков в ее городе, включая ее собственных детей и их друзей. Ее 
переживания и забота были очевидны. Глаза ее сердца были сосредоточены на том давлении, 
которому подвергались эти дети, и она была потрясена и подавлена глобальностью этой 
проблемы. Она много молилась об этом, но не находила покоя и ободрения. Она отчаянно 
искала выход. 

Когда я начал отвечать ей, Дух Святой привел мне на память одну из молитв, 
принадлежащую перу апостола Павла. Эта молитва была обращена фессалоникийским 
верующим: 
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Итак молитесь за нас, братия, чтобы слово Господне распространялось и 
прославлялось, как и у вас, и чтобы нам избавиться от беспорядочных и лукавых 
людей, ибо не во всех вера. Но верен Господь, Который утвердит вас и сохранит от 
лукавого. Мы уверены о вас в Господе, что вы исполняете и будете исполнять то, 
что мы вам повелеваем. 
Господь же да управит сердца ваши в любовь Божью и в терпение Христово. 

- 2 Фессалоникийцам 3:1-5 

Я поделился этим с ней как молитвой, вдохновленной Духом Святым не только для того 
времени и места, а для любого времени и места. Мы начали молиться, сосредоточившись на 
распространении и прославлении Слова Божьего, на верности Бога утвердить и сохранить 
Его народ от зла, а также на Его намерении управить сердца людей в Божью любовь и 
терпение Христово. По мере того как мы двигались в этой молитве, в ее центр мы поместили 
подростков в этом городе, особенно детей этой сестры. 

Должен вам сказать, эта мама испытала чрезвычайное облегчение в своем сердце, так как 
ее молитва больше не была сосредоточена на тех трудностях и проблемах, с которыми 
сталкивались ее дети, но на славе и силе Господа осуществить Свои планы в жизни ее детей. 
Это изумительный способ молиться. 

Мы также можем изучать молитвы из Библии и извлекать и разрабатывать богатства, 
сокрытые в Слове Божьем о Его характере и силе. О, возлюбленные, говорю вам, у нас есть 
неисчерпаемый запас ресурсов в Слове Божьем! Это море величия, в которое мы можем 
нырнуть без страха исчерпать его запасы. Как Езекия повелел своим музыкантам и певцам 
петь Псалмы Давида и Асафа,147 и эти песни исполнялись с радостью, так и мы хотим 
изучать и глубоко погружаться в познание Господа, как это явлено в Его Слове. Чем яснее 
мы будем видеть Его, тем с большей уверенностью мы будем молиться. Чем больше мы 
будем понимать Его красоту, тем больше наши сердца будут находить радость, которая в 
свою очередь мотивирует нас круглосуточно молиться. Таким образом, мы хотим воспитать 
музыкантов, певцов и ходатаев в познании Слова Божьего. 

К сожалению, познание Слова Божьего обычно не является главным приоритетом среди 
музыкантов и певцов. Наши песни часто сосредоточены на переживаниях наших сердец, а не 
на славе Господа. Это происходит потому, что мы не подвели авторов наших песен к 
глубокому пониманию Слова, которое давало бы им пищу для написания песен. Но это 
меняется. 

Наша методология для изучения состоит в том, что мы берем какую-либо молитву в 
Писании и разбиваем ее на короткие сегменты. Затем, используя такие вспомогательные 
средства, как справочники, симфонии и тематические Библии, мы начинаем исследовать 
Писание по различным темам. С течением времени резервуар нашего понимания вырастает 
могущественным образом. Например, далее я поместил образец изучения только одной 
фразы из Ефесянам 1:17-19, который я использую для молитвы в нашем Доме Молитвы: 

                                                 
147 См. 2 Паралипоменон 29:30 
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Молитва об откровении о красоте Иисуса и 
 предназначении Невесты для преобразования наших 
сердец 

 
(Я молюсь, чтобы) Отец славы, дал вам ДУХА ПРЕМУДРОСТИ И 

ОТКРОВЕНИЯ К ПОЗНАНИЮ ЕГО, и просветил очи сердца вашего, дабы вы 
познали, в чем состоит НАДЕЖДА ПРИЗВАНИЯ ЕГО, и какое богатство 
СЛАВНОГО НАСЛЕДИЯ ЕГО ДЛЯ СВЯТЫХ, и как безмерно ВЕЛИЧИЕ 
МОГУЩЕСТВА ЕГО В НАС… (Еф. 1:17-19) 

► Отец славы – воззвание к величию Бога как нашего источника 
силы 

● Бог обладает всей славой и силой, Он превознесен как 
Владычествующий 

► Твое, Господи, величие, и могущество, и слава, и 
победа и великолепие, и все, что на небе и на земле, Твое: 
Твое, Господи, Царство, и Ты превыше всего, как 
Владычествующий. (1 Пар. 29:11) 

● Он есть Царь славы, Господь сил 

► Поднимите, врата, верхи ваши, и поднимитесь, двери 
вечные, и войдет Царь славы! Кто сей Царь славы? - Господь 
крепкий и сильный, Господь, сильный в брани. Поднимите, 
врата, верхи ваши, и поднимитесь, двери вечные, и войдет 
Царь славы! Кто сей Царь славы? - Господь сил, Он - Царь 
славы. Селах (Пс. 23:7-10) 

● Его голос гремит над всем творением, чтобы явить славу 

► Глас Господень над водами; Бог славы возгремел, 
Господь над водами многими. (Пс. 28:3) 

● Он есть слава Его народа Израильского 

► Переменил ли какой народ богов своих, хотя они и не 
боги? А Мой народ променял славу свою на то, что не 
помогает. (Иер. 2:11) 

● Другие места Писания – Матфея 6:13; Луки 2:14; Деяния 7:2; 
1 Коринфянам 2:8; Иакова 2:1; Откровение 7:12 

 

Смысл такого образца состоит в том, что фразы из Библии, подобно иконкам на вебсайте, 
являются дверями, ведущими в величественные глубины истины о характере и красоте 
нашего Господа и Бога. Когда мы сосредотачиваемся на этих реалиях, наш разум и сердце 
наполняются верой и уверенностью. Когда я сосредотачиваюсь на фразе «Отец славы», мой 
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разум вспоминает все, что я исследовал об этом,148 и мое сердце наполняется радостью и 
уверенностью в том, что обо мне заботится такой Отец! 

Затем я могу молиться с познанием и уверенностью в Его природе как Господа всякой 
славы. Слово Божье укрепляет мою душу, когда я озвучиваю Его величие, и мое сердце 
наполняется верой. Затем, подобно невесте, которая абсолютно уверена в силе своего 
возлюбленного, я могу просто упомянуть о любых проблемах моей жизни, которые 
нуждаются в решении, и страсть Его сердца берет верх. Он вмешивается в мои проблемы 
Своим интенсивным и сосредоточенным действием в пользу Своей Невесты. 

В результате молитв с использованием этих библейских молитвенных отрывков нам 
гораздо легче приходить в согласие с Духом Божьим о Его природе и Его планах. Мы 
начинаем желать того, чего желает Он, уверенные в Его способности все это осуществить. 
Также, когда мы молимся молитвами из Писания, нам легко приходить в единство и согласие 
с другими верующими. Мы не молимся за наши собственные планы или за успех наших 
личных программ. Мы не молимся о том, чтобы наши политические убеждения были 
воплощены в качестве нормы. Вместо этого мы сосредотачиваемся на утверждении Его 
правления и власти, и это является тем, с чем соглашаются все верующие. 

Молиться молитвами из Писания – самый лучший способ молиться! 

МОДЕЛЬ ГУСЛЕЙ И ЧАШ 

Центральное место в Доме Молитвы отводится использованию модели «Гусли и чаши» в 
ходатайственном поклонении. Это название взято из Откровения 5: 

И когда он взял книгу, тогда четыре животных и двадцать четыре старца 
пали пред Агнцем, имея каждый гусли и золотые чаши, полные фимиама, 
которые суть молитвы святых. 

- Откровение 5:8 

Четыре животных – серафимы – и 24 старца находятся у престола Божьего день и ночь, и 
они несут с собой поклонение (гусли) и ходатайство (чаши с фимиамом, молитвы святых). 
Эта картина представляет собой непрекращающееся поклонение, несущее молитвы святых 
на крыльях служения Господу Иисусу. Это то, что происходит на небесах день и ночь, и 
наше желание состоит в том, чтобы воспроизвести эту реальность здесь, на земле. 

Когда Иисус учил Своих учеников молиться о том, чтобы Царство Божье пришло на 
землю, как оно есть на небе,149 я верю, что это было неотъемлемой частью того, о чем Он 
просил Отца. Высвобождение небесной модели поклонения и ходатайства с музыкой и 
молитвами, вплетенными в полотно служения Господу, является ключом к пробуждению на 
земле. Господь по Своей благодати открыл нам в Слове, какое наслаждение доставляет Ему 
наше служение, а мы пренебрегаем этим откровением в ущерб себе. 

В последние годы существовало какое-то разделение между ходатаями и прославителями, 
как будто эти две группы соперничали между собой. К счастью, этот клин уже убран, и 
существует возрастающая уверенность в том, что оба служения необходимы друг другу в 
комнате молитвы, принося Господу поклонение и ходатайство, которые поднимаются в Его 
присутствии подобно воскурению в Скинии Давида. 

                                                 
148 Мы поощряем свободное использование заметок изучения, когда мы поем эти молитвы, так чтобы, если 

отдельная фраза или мысль захватывает наше сердце, мы можем использовать ее в молитвенной комнате, 
не боясь ее позабыть. Мы также являемся неисправимыми плагиаторами – если кто-то еще в молитвенной 
комнате употребляет такую фразу, которая нам нравится, она немедленно попадает в записную книжку и 
становится моей, чтобы использовать ее в следующий раз, когда я буду молиться по этому отрывку.  

149 См. Матфея 6:10 
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Мы начинаем понимать, что прославление и поклонение является важнейшей частью той 
брани, которую ведут святые, так как это высвобождает присутствие и силу Бога. Из Псалма 
21:4 мы знаем, что хвала и славословия народа Божьего возводят престол, на котором Он 
утверждает Свое правление и власть, поэтому, когда мы служим Ему, мы уверены, что Его 
сила высвобождается на земле. 

Еще одно место Писания, отражающее чрезвычайную эффективность прославления и 
поклонения в высвобождении Божьей силы, содержится в этом прекрасном поэтическом 
отрывке: 

Пойте Господу новую песнь, 
Хвалу Ему от концов земли, 
Вы, плавающие по морю, и все, наполняющее его, 
Острова и живущие на них. 
Да возвысит голос пустыня и города ее, 
Селения, где обитает Кидар; 
Да торжествуют живущие на скалах, 
Да возглашают с вершин гор. 
Да воздадут Господу славу, 
И хвалу Его да возвестят на островах. 
Господь выйдет, как исполин, как муж браней 
Возбудит ревность; воззовет и поднимет воинский крик, 
И покажет Себя сильным против врагов Своих. 

- Исаия 42:10-13 

В этом отрывке все творение соединяется в прославлении Господа славы. Как жители 
земли, так и сотворенный порядок вокруг них соединяются в превознесении и восхвалении 
Господа. Сам Господь отвечает на такое величественное объединенное выражение 
поклонения, и Он делает это в виде Мужа Брани. Он возбуждает Свою ревность, Свою 
пламенную любовь по отношению к Своей Невесте, и выходит, чтобы одолеть Своих врагов. 

Это именно та модель войны, которую использовала царица Есфирь в своем 
противоборстве со злым Аманом. Она служила царю (Винный Банкет на самом деле 
представляет собой полное любви и нежности служение поклонения, иллюстрацию брачной 
церемонии). И когда в том контексте она упомянула свою нужду, царь поднялся как муж 
брани, враг царицы стал врагом царя, и проблемы были решены. Когда поклонение и 
ходатайство смешивается, в служении появляется сила и эффективность. 

Этот брак между ходатайством и поклонением также обуславливает чудесную динамику 
командного служения в Доме Молитвы. В модели «Гусли и чаши» мы поощряем ходатаев и 
певцов служить Господу в манере диалога – один молится, а другой вторит эхом его молитве 
в песне согласия, что часто ведет к радостному крещендо ходатайственной песни. К этому 
процессу подключаются инструменты с периодическими отделениями селах (время 
спонтанной инструментальной музыки), и по мере того как мы продвигаемся по фразам 
молитв, возникает восхитительное творческое измерение, которое захватывает всех. 

Мы верим, что Господь намеревается усилить командное служение, и модель 
ходатайственного поклонения «Гусли и чаши» является одним из путей того, как это может 
произойти. Вдобавок к тому, что это эффективный способ молиться, он доставляет много 
радости и предоставляет максимум возможностей для обновленного и свежего переживания 
красоты и радости Господа. Желанием наших сердец является то, чтобы красота и 
присутствие Господа умножились на земле, и мы убеждены, что это одно из тех средств, 
которые Дух Святой будет использовать для осуществления этой задачи. 

Это является центральной реальностью Ходатайства Невесты: люди, чьи сердца 
пламенеют красотой и любовью, стоят в проломе за тех, кто Его не знает. Они 



 136 

провозглашают то, что есть в сердце и разуме у Христа для этих людей, принося их перед 
престолом Божьим, чтобы Его благодать могла излиться на них. Это место власти, которое 
возникает от интимной близости с Иисусом. Мы приглашены стоять на благословенном 
месте Ходатайства Невесты. 
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ЭПИЛОГ 

И ЖИЛИ ОНИ ДОЛГО И СЧАСТЛИВО 
ВЕЧНОЕ ОТКРОВЕНИЕ О КРАСОТЕ ИИСУСА 

 

 

Мы, верующие в Иисуса Христа, имеем благословенную надежду на то, что однажды мы 
будем с Ним вечно на небесах. Я всегда верил в это и ожидал этого. Но только лишь в 
последние несколько лет реальность нашего вечного существования с Христом захватила 
меня с новой силой. 

В моей жизни основным результатом проведения исключительно большого количества 
времени в молитве, где я проникался красотой Господа и взывал к Нему об установлении Его 
Царства на земле, стало пробуждение неугасимого желания в моей душе находиться с Ним 
лицом к лицу. Щемящая реальность такой любви, которая действительно существует, но еще 
не полностью реализована, представляет собой единственный самый мощный 
мотивирующий фактор в моей жизни. Если ожидание увидеть Иисуса не было бы 
реальностью, то я был бы самым несчастным среди всех людей. 

Как и вы, я был сотворен для Его наслаждения. Я был создан для того, чтобы находиться в 
Его присутствии, поклоняясь Ему, превознося Его, восхищаясь Им и правя с Ним. Ты также 
был(а) сотворен(а) по этой причине. Все желания нашего сердца будут полностью 
реализованы, когда мы увидим Его. Мы познаем, как сами познаны, мы поймем все, и все же 
мы будем взирать на Его красоту с непрекращающимся удивлением о бесконечной природе 
Его славы и благодати. 

Напротив меня в той молитвенной комнате, где я сейчас нахожусь, находится большая 
картина с изображением распятого Христа, висящая на стене над маленьким столиком, 
который накрыт необходимыми элементами Вечери Господней. Я часто смотрю на эту 
картину, когда сижу здесь, и в моей душе возрастает желание – желание познать Его больше, 
полностью сообразоваться с Его образом, иметь тело, способное принимать и ощущать 
больше и больше Его присутствия и славы. Мое сердце принадлежит Ему, и моя жизнь 
проходит в ожидании Его скорейшего возвращения. Эта реальность является Видением 
Блаженства, радостным ожиданием, которое во всей истории мотивировало молитвы святых. 
Это такая сила, которая спровоцировала апостола Павла,150 и это такая реальность, которая 
содержится внутри той любви, которую пережил Петр к Господу, с помощью которой он 
укреплял страдающую Церковь первого столетия.151 Откровение о красоте Господа Иисуса 
было настолько ошеломляющим, что Его возлюбленный ученик не мог пошелохнуться,152 и 
темой кульминации человеческой истории является то, что мы будем с Ним в неувядаемой 
славе и благословении.153 

Будущее исполнение этого желания было частью сознания людей на протяжении всей 
истории. Я назвал этот короткий эпилог «И жили они долго и счастливо» именно потому так, 
что это сказочное окончание на самом деле является правдой; это действительно то, что 
произойдет. Мы убедились, что эта жизнь не является концом, что существует что-то после 
этого, и это будет место блаженства и веселия в присутствии Того, Кем мы восхищаемся. 
Находясь в Его присутствии со всеми, кто составляет Его Невесту, мы будем повергаться 
перед Ним день и ночь, покоренные Его красотой, которая постоянно умножается по мере 
                                                 
150 См. Филиппийцам 1:23 
151  См. 1 Петра 1:3-9 
152 См. Откровение 1:9-20 
153 См. Откровение 22:1-5 
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того, как Он бесконечно будет открывать все новые грани Своей неиссякаемой славы. Это 
абсолютная реальность, малейшее прикосновение которой способно привести нас в восторг. 
Каждая слеза будет осушена,154 там не будет ни болезней, ни смерти, ни разочарования. 
Каждая мечта и обетование будут реализованы сверх наших самых смелых ожиданий.155 Мы 
будем царствовать с Ним в Его силе и славе, и все желания нашего сердца о нашей 
значимости и влиянии полностью исполнятся в Божьем сердце.156 

Именно для этого мы посвящаем себя день и ночь славному труду ходатайственного 
поклонения. Желанием нашего сердца является то, чтобы Дух Божий был высвобожден для 
осуществления Его целей на земле, чтобы народы пришли к познанию Господа, чтобы Агнец 
был доволен и получил справедливую награду за Свои страдания. Наши сердца до боли 
жаждут увидеть тот день, поэтому мы говорим: «Аминь! Да, гряди, Господь Иисус!» 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                                                 
154 См. Откровение 21:4 
155 См. 1 Коринфянам 2:9 
156 См. Откровение 22:5 
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